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SECRETARIO 
 
(B-514) Apoya Agricultura a productores en el desarrollo de capacidades y asesoría 
técnica 
Ante los nuevos retos y oportunidades que enfrenta el campo mexicano, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural construye y aplica nuevos modelos de desarrollo de capacidades 
que permitan a los productores acceder a conocimientos, transferencia de tecnología, soporte 
y acompañamiento técnico, resaltó el titular de la dependencia federal, Víctor Villalobos 
Arámbula. Excélsior, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001044nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/11/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-
asesoria-tecnica/  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-apoya-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-
asesoria-tecnica/  
https://hojaderutadigital.mx/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-
asesoria-tecnica/  
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/9/apoya-sader-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-
asesoria-tecnica-ante-nuevos-retos-614048.html  
https://arribaelcampo.com.mx/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-
asesoria-tecnica/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545574/Apoya-Agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-
capacidades-y-asesoria-tecnica.html  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1722767046113403122  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=892100712334193&set=a.556144725929795 

 
Tierra de negocios / Cierra filas agroindustria con el país / Mariana Otero 
Y esta semana se lleva a cabo en Irapuato, la Expo Agroalimentaria Guanajuato 2023, 
plataforma internacional de agronegocios que se celebra desde 1996 y donde confluyen los 
más importantes actores que marcan el rumbo del sector y su desarrollo integral y sostenible. 
En la ceremonia de inauguración, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, llamó a conjuntar una alianza en favor de sostenibilidad, para abordar 
los retos del presente, con una visión de futuro. El Heraldo de México, 23 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000464nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001044nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/11/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://acustiknoticias.com/2023/11/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-apoya-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-apoya-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://hojaderutadigital.mx/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://hojaderutadigital.mx/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/9/apoya-sader-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-asesoria-tecnica-ante-nuevos-retos-614048.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/9/apoya-sader-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-asesoria-tecnica-ante-nuevos-retos-614048.html
https://arribaelcampo.com.mx/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://arribaelcampo.com.mx/apoya-agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545574/Apoya-Agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545574/Apoya-Agricultura-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica.html
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1722767046113403122
https://www.facebook.com/photo/?fbid=892100712334193&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000464nc.pdf
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SECRETARÍA 
 
Amenaza gripe aviar 
Además, a finales de octubre, la Secretaría de Agricultura reportó el primer caso de influenza 
aviar AH5 de alta patogenicidad en granja de Sonora, y declaró cuarentena definitiva total a la 
granja afectada y cuarentena interna al estado de Sonora. La información oficial indica que en 
Cajeme, Sonora, al momento se contabilizan 15 mil aves infectadas, y 90 mil susceptibles. De 
acuerdo con la dependencia del gobierno, la estrategia de vacunación iniciará en noviembre 
en zonas de alto riesgo zoosanitario y en granjas que se dedican a la crianza de gallinas 
progenitoras y reproductoras, esto con el objetivo de preservar la producción de carne de pollo 
y huevo para el abasto nacional. El Financiero, 13 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001173nc.pdf 
 
Piden declaratoria de desastre en Atoyac 
Comisarios de 46 comunidades de un total de 81 del municipio de Atoyac de Álvarez, ubicado 
en la Costa Grande de Guerrero, solicitaron al presidente Andrés Manuel López Obrador y a 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, que los incluyan en la declaratoria de 
desastre, pues resultaron afectadas; primero con la tormenta tropical Max y posteriormente por 
el huracán Otis. También exigió a la Secretaría de Agricultura y a Seguridad Alimentaria 
Mexicana aplicar el seguro catastrófico de daños por la pérdida de sus cosechas, para lo cual 
planteó la realización de brigadas en la zona rural. La Jornada  6 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001241nc.pdf 
 
Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura / Producción para el 
Bienestar / Amiga y amigo productor, ¡no te dejes engañar! 
Aviso a las y los productores beneficiarios de los programas prioritarios para el campo. 24 Horas, 

16 / Excélsior, 5 / El Sol de México, 7 / La Crónica, 7 / La Prensa, 9 / La Jornada, 13 / Ovaciones, 21 / La 
Razón de México, 11 / El Economista, 21 / El Heraldo de México, 29 / Milenio, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000567nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000927nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000697nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000176nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001220nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001236nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001203nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001305nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000641nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000539nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001696nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001173nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001241nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000927nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000697nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000176nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001220nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001236nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001203nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001305nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000641nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000539nc.pdf
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Tras decomiso en Hong Kong, Segalmex acude a FGR 
Seguridad Alimentaria de México (Segalmex) presentó una denuncia de hechos ante la FGR 
por el uso indebido de sus siglas en sacos con drogas que fueron incautados en Hong Kong. 
Lo anterior fue dado a conocer por fuentes cercanas a Segalmex, que informaron que la 
denuncia ante la FGR contra quienes resulten responsables por el caso en el que, "Se vio 
comprometido el nombre, logotipo, siglas o acrónimo pertenecientes a Seguridad Alimentaria 
Mexicana". 24 Horas, P 6 / La Prensa, P14 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000616nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001284nc.pdf 
 
Desconoce gobierno amenazas contra compradores de frijol 
Luego de que Fernando Galván Martínez, líder de frijoleros del norte de Zacatecas, denunció 
que grupos delincuenciales amenazan a los compradores para que no paguen más de 18 
pesos el kilo de la leguminosa, el secretario insistió que hasta el momento no existe denuncia 
para su investigación. Señaló que es importante establecer un precio de garantía que funcione 
como herramienta para blindar a los productores, por ello aseguró que la Secretaría del Campo 
trabaja el tema con Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). El Financiero, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001484nc.pdf 
 
México, pionero en siembra de nubes 
El concepto de "bombardeo de nubes" hizo eco en redes sociales y medios informativos 
durante los primeros meses del año, cuando la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
puso en marcha el programa de Estimulación de lluvias, con el fin de contrarrestar la sequía 
en zonas agrícolas y ganaderas. Aunque estas acciones comenzaron desde 2021 en proyectos 
regionales en Chihuahua, Sinaloa, Sonora, Coahuila, Durango y Zacatecas, fue en marzo de 
2023 cuando llegaron al Valle de México, ante la crisis hídrica que atraviesa la Ciudad de 
México, por la disminución de agua que proviene del Sistema Cutzamala. Más por más, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000522nc.pdf 
 
Bajo reserva / Segalmex acude a la FGR por los narcocostales 
Luego de las bochornosas fotos que circularon de Hong Kong para el mundo con costales 
llenos de metanfetaminas con logo de Segalmex y de "Gobierno de México", nos cuentan que 
la Fiscalía General de la República, que encabeza Alejandro Gertz, recibió denuncia de hechos 
contra quien resulte responsable por los hechos en los cuales "se vio comprometido el nombre, 
logotipo, siglas o acrónimo de Seguridad Alimentaria Mexicana". A ver si de paso dan 
seguimiento a los costales de billetes del multimillonario fraude que se llevó a cabo en esa 
dependencia, que también es investigado por la fiscalía general. El Universal, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000726nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000616nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001484nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000522nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000726nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
Zacatecas entre plagas: llega la sequía 
La sequía extrema que está golpeando al estado de Zacatecas representará toda una prueba 
para el gobernador David Monreal Ávila, cuya estrategia de atención al campo ha recibido 
múltiples cuestionamientos, incluyendo la presunta existencia de un subejercicio por varios 
cientos de millones de pesos, así como la implementación de acciones con pobres resultados. 
Además de la problemática persistente de violencia e inseguridad que padece Zacatecas, 
ahora el estado enfrenta una sequía tan inclemente que, según lo ha difundido el Gobierno de 
Monreal Ávila, no se ha visto una así en la última década. Capital Edomex, 4 / Reporte Índigo, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001201nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001029nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001012nc.pdf 
 
Propone el Consejo Empresarial Mexicano un Plan para el Desarrollo Sustentable y 
Humanista de Acapulco 2024-2030 
El Consejo Empresarial Mexicano propone la creación y aplicación del Plan para el Desarrollo 
Sustentable y Humanista de Acapulco 2024-2030 para evitar el riesgo de profundizar en la 
degradación de la zona e incluso de nuevos conflictos sociales. 4.- Fomento agropecuario e 
industrial de la zona: para la autosuficiencia y sustentabilidad de la zona y el sector turismo, 
con el fin de que la política de financiamiento a las pymes impulse la creación de una economía 
local que abastezca la región y principalmente la industria turística, impulse también al sector 
agropecuario, la agroindustria, la industria local de insumos a hoteles y restaurantes y los 
servicios de turismo. La Tribuna, 6 / El Economista, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000283nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000660nc.pdf 
 
Migran al norte para trabajar en los campos agrícolas 
Más de 350 personas de la comunidad nahua de Ayotzinapa iniciaron ayer su migración anual 
a campos agrícolas del norte del país a bordo de nueve autobuses. El flujo migratorio aumentó 
considerablemente en esta temporada porque los campesinos de la región, quienes siembran 
maíz, aseguran que las cosechas serán mínimas debido a la sequía. No hay más alternativa 
para sobrevivir que enrolarse como trabajadores de las grandes empresas agroindustriales 
que exportan chile, jitomate, uva o verduras chinas a Estados Unidos y Canadá. El Universal, P 

12 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000781nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001201nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001012nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000283nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000660nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000781nc.pdf
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La juventud mexiquense puede concursar por beca para estudiar en Tegucigalpa, 
Honduras 
La formación educativa de las juventudes es una prioridad para el gobierno de la Maestra 
Delfina Gómez Álvarez, brindándoles una educación de calidad y oportunidades igualitarias, 
por lo que el Gobierno del Estado de México suscribió un convenio para becar a dos jóvenes 
por año, que podrán estudiar en la Escuela Agrícola Panamericana Zamorano, en Tegucigalpa, 
Honduras. Dicha universidad internacional sin fines de lucro tiene una oferta educativa 
orientada al sector agropecuario, con licenciaturas en Ingeniería en Agronomía, Ingeniería en 
Agroindustria Alimentaria, Ingeniería en Alimentos y Desarrollo e Ingeniería en Agronegocios 
Por ello, la Secretaría del Campo informa que la convocatoria para acceder a este programa 
está abierta, y brinda la oportunidad a las juventudes mexiquenses interesadas en formarse 
profesionalmente en este sector. La Tribuna, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000272nc.pdf 
 
Pemex pondrá 610 mdd en Ek-Balam el próximo año 
El documento, hecho por la Agencia Internacional de Energía (IEA), destacó que se prevé un 
aumento en la demanda de hidrógeno de bajas emisiones en diversos sectores, entre ellos 
agricultura, minería y transporte. Milenio, 23 / Milenio Edomex, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000941nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001604nc.pdf 
 
Artículo / Las dos sequías de Sinaloa: agua y financiamiento / Manuel J. Clouthier 
México es un país que por su ubicación y naturaleza es susceptible de verse afectado año con 
año de fenómenos naturales que provocan catástrofes de diversa índole. En el norte son 
comunes las heladas que a veces provocan grandes daños a la agricultura por las bajas 
temperaturas que afectan a las plantas. Otras regiones se caracterizan por ser áridas por lo 
que son tendientes a padecer sequías. El Universal, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000829nc.pdf 
 
Verde en serio / Presupuesto 2024, radiografía de la IT / Gabriel Quadri 
El presupuesto para 2024 que Morena ha aprobado en la Cámara de Diputados el día de ayer 
representa una cínica confesión. En materia de agua, hay una reducción de 8% en el 
presupuesto de Conagua, algo insólito ante la seguía generalizada en el territorio nacional - 
asociada al calentamiento global - que está implicando la quiebra de la agricultura, el alza de 
precios, y una mayor sobreexplotación de recursos hídricos subterráneos. El Economista, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000655nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000272nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000941nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000829nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000655nc.pdf
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Auditarán avances de la vaquita 
Tras un debate que duró casi una hora, el Comité Permanente de la CITES (Convención sobre 
el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Faunay Flora Silvestres), acordó enviar 
una tercera misión de observación a México para confirmar los primeros resultados del Plan 
de Acción de Cumplimiento para la protección de la vaquita marina y el combate al tráfico ilegal 
de pez totoaba. Solicitaron además la creación de un grupo técnico de asesoramiento para el 
gobierno mexicano. Excélsior, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001019nc.pdf 
 
México, el mercado de bacalao seco y salado más grande del mundo 
Cuando hablamos del auténtico bacalao noruego, es conocimiento común que Portugal es el 
mayor mercado del mundo. Pero lo que pocos saben es que México es el mayor mercado en 
lo que se refiere al bacalao seco y salado (conocido como Ling), tanto en valor como en 
volumen. El viaje del bacalao: de Noruega a México La pesca del bacalao en Noruega es una 
actividad compleja y desafiante que requiere de la dedicación y el esfuerzo de muchas 
personas. La Tribuna, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000274nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Apertura en IED aún favorece a Brasil sobre México  
Brasil mantiene una mayor atracción de Inversión Extranjera Directa (IED) en comparación con 
México, porque tiene una economía más grande y más abierta a la entrada de estos flujos de 
capital, indicó Gregorio Canales, director general de la consultoría North America Investment 
Solutions. Otros sectores destacados son el agropecuario, en el que Brasil es una potencia 
global, y el de la minería, en donde tiene depósitos de clase mundial. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000634nc.pdf 
 
Whats News / Redacción 
El coloso agrícola Syngenta Group no empezará a cotizar en la bolsa principal de Shanghai 
este año debido a condiciones débiles del mercado. El productor suizo de semillas y pesticidas 
-adquirido por ChemChina en el 2017- ha estado trabajando en una oferta pública inicial desde 
2021. La compañía busca reunir 65 mil millones de yuanes (8.93 mil millones de dólares), lo 
que lo habría convertido en la OPI más grande a nivel mundial este año, informó Dealogic. 
Reforma, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001461nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001019nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000274nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000634nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001461nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
EU espera cosecha récord de maíz para ciclo 2023 2024 
Los agricultores de Estados Unidos producirán una cosecha récord de maíz este año, dijo el 
gobierno el jueves, lo que llevó los precios de los futuros a un mínimo de tres años. El 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) estimó una cosecha nacional de maíz 
2023-24 de 15,234 millones de bushels en un informe mensual, más que los 15,064 millones 
que anticipaba en octubre. Así, se prevé que las existencias de maíz aumenten a 2,156 
millones de bushels para 2023-24, frente a la estimación anterior del USDA de 2,111 millones. 
El Economista, 37 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000668nc.pdf 
 
Subirán de precio los refrescos por azúcar 
Empresas como Coca-Cola subieron el precio de las bebidas refrescantes ante el incremento 
del endulzante CDMX. La inflación en México presentó un incremento de 4.26 por ciento anual, 
su nivel más bajo desde febrero de 2021 y acumuló nueve meses consecutivos a la baja. Sin 
embargo, esta tendencia no se ve reflejada en el precio de productos como el azúcar. El precio 
del azúcar tuvo un alza de 9.69 por ciento respecto a septiembre, sin embargo, desde octubre 
del año pasado el kilo de este producto tuvo un incremento de 40.13 por ciento, según datos 
del Inegi. El Sol de Toluca, 25 / El Sol de México, PP ,1 / La Prensa, 28 / Ovaciones, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001004nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000784nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001291nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001243nc.pdf 
 
Índices de canasta básica y consumo 
La inflación en la Canasta Básica en México aumentó 2.99%, en octubre 2023, respecto de 
mismo mes de 2022, su catorceava baja; el aumento de precios en la Canasta de Consumo 
Mínimo aumentó 3.83%, la variación más baja desde 2020, ambos índices por debajo del 
promedio nacional que se ubicó en 4.26% en su medición anual.  El Economista, 2, 4, 35 / El 

Heraldo de México, P 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000656nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000629nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000662nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000548nc.pdf 
 
Bienes agrícolas moderan inflación; persisten riesgos 
La inflación en México mantuvo su tendencia a la baja el mes pasado por la disminución en el 
precio de productos agrícolas que logró moderar el alza aunque hay riesgos de repunte por 
sequía y presiones de fin de año, dijeron especialistas.  

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000668nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001004nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000784nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001243nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000656nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000629nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000662nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000548nc.pdf


 

Hoja 8 de 11 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

El Inegi informó ayer que el índice Nacional de Precios al Consumidor reportó un alza mensual 
de 0.38% en octubre, la tasa más baja desde 2009, con lo que el incremento anual llegó a 
426%, ligando nueve meses a la baja. La baja mensual de los productos agropecuarios fue de 
2.09% en octubre, la mayor en 4 años y medio, y responde a una reducción de 3.13% en el 
rubro de frutas y verduras, con descensos muy marcados en precios en jitomate 14.46%; 
cebolla 11.72%; naranja 11.91%; aguacate, 8.56%; plátanos, 5.29%; limón, 4.05%; lechuga y 
col, 3.52%, y papa 1.79%. El Universal, P 25 / La Jornada, 1 / Excélsior, P 12 / La Razón de México, 19 

/ El Economista, 4 / El Financiero, 1 / Eje Central, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000877nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001165nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001071nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001379nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000658nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001086nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000733nc.pdf 
 
La gran depresión / Las reacciones por la inflación / Enrique Campos Suárez 
Claro, los datos inflacionarios cayeron bien en los mercados, el peso tuvo una notable 
apreciación a partir del momento en que se revelaron los índices general y subyacente, pero 
nadie en el amanecer esperaba algo diferente a este párrafo del comunicado de decisión de 
política monetaria: "para lograr la convergencia ordenada y sostenida de la inflación general a 
la meta de 3%, será necesario mantener la tasa de referencia en su nivel actual por cierto 
tiempo".  La inflación general al cierre de octubre pasado ya está en un muy presentable nivel 
de 4.26% pero sí resulta bueno tomarse ese dato con un grano de sal, porque uno de los 
precios que más influye en la inflación general será el 2023. El Economista, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000638nc.pdf 
 
Desbalance / Se le sube el azúcar a la inflación 
Al parecer comienza a dar resultados la receta del Banco de México, de Victoria Rodríguez 
Ceja, pues la inflación llegó a 43% en octubre, la menor desde febrero de 2021. No obstante, 
le detectaron un alto nivel de azúcar al impuesto de los pobres, pues el endulzante elevó su 
precio 39.2%, su mayor alza en siete años. En la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera 
y Alcoholera, que preside Humberto Jasso, aseguran que es una burbuja especulativa nutrida 
por los conflictos bélicos y las sequías, pues hay producción suficiente y no hay razón para 
que se encarezca. El Universal, P 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000882nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000877nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001165nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001071nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001379nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000658nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000733nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000638nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000882nc.pdf


 

Hoja 9 de 11 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Se suman a la inseguridad alimentaria 2.1 millones 
En México 35 millones de personas (27.6% de la población) padeció inseguridad alimentaria 
moderada o grave entre el 2020 y el 2022, reveló un informe creado por cuatro agencias de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU). De acuerdo con los datos del informe "Panorama 
regional de la Seguridad Alimentaria y la Nutrición" 2023 en el que colaboraron las agencias 
Panamericana y Mundial de la Salud; para la Alimentación y la Agricultura y el Fondo para la 
Infancia, estas cifras contrastan con las presentadas entre 2014 y 2019 donde hubo bajas. El 

Economista, 48 / La Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000769nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001387nc.pdf 
 
¡Carnívoros! el consumo de carne en el mundo se mantendrá al alza 
Hacia 2032, el consumo de carne continuará aumentando en todo el mundo, de acuerdo con 
las perspectivas de la OCDE y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO). La carne de aves de corral será la de mayor consumo (156.2 millones de 
toneladas) y en segundo puesto la de cerdo (129.5 millones). El Sol de Toluca 2 / El Sol de Mexico, 

2 / Ovaciones, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000932nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000712nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001657nc.pdf 
 
 

CAMBIO CLIMATICO 
 
Daños por El Niño en agro suman 160 mdd 
La FAO anunció un plan para mitigar el impacto del fenómeno de El Niño en la agricultura de 
más de 30 países vulnerables, entre ellos nueve latinoamericanos y que ha costado 160 
millones de dólares. Los trabajos necesarios son numerosos, detalló la Organización para la 
Agricultura y la Alimentación (FAO) en un informe: repartir semillas más resistentes a la sequía, 
mejorar la distribución del agua, almacenar por adelantado medicamentos para el ganado, 
ayudar a los pescadores a proteger sus barcos ante la llegada de un temporal. 24 Horas, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000598nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Aprietan a Harfuch en momento crucial 
En plena disputa por la candidatura de Morena por la Ciudad de México, Omar García Harfuch 
será citado por un juez por el Caso Pegasus, la red de espionaje que se montó con Enrique 
Peña Nieto... ¡hace casi siete años! García Harfuch fue mando de la Policía Federal y 
posteriormente, en 2016, fue el titular de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), adscrita 
a la Procuraduría (hoy Fiscalía) General de la República, que adquirió el equipo. Reforma, PP ,1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001424nc.pdf 
  
Aprueban más de 9 billones de pesos para gasto público 
La Cámara de Diputados aprobó y envió al Ejecutivo el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2024, por 9 billones 66 mil millones de pesos, tras un debate de 42 horas, 
que concluyó al amanecer del jueves y en el que Morena sólo aceptó dos cambios: que los 
remanentes, sujetos ajuicio, de los fideicomisos del Poder Judicial vayan a la reconstrucción 
en Guerrero y devolver 500 millones de pesos al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). La Jornada, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001116nc.pdf 
  
Morena frena cinco veces dinero para Acapulco 
Al aprobar el último Presupuesto de Egresos de la Federación del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, las bancadas de Morena, PT y Verde rechazaron al menos cinco veces las 
propuestas de la oposición y de sus correligionarios cercanos al aspirante presidencial Marcelo 
Ebrard de crear un fondo de reconstrucción para Acapulco, que fue azotado por el huracán 
Otis en octubre. El Universal, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000692nc.pdf 
  
UNAM elige a Lomelí como nuevo rector 
Por unanimidad, la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) eligió a Leonardo Lomelí Vanegas como el rector número 35, sucesor de Enrique 
Graue. Se trata del primer economista que llegará a Rectoría desde que se fundó la UNAM, 
en 1910, lo cual pone fin a la hegemonía de los médicos al frente de la máxima casa de 
estudios, periodo que duró 24 años. Excélsior, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023000874nc.pdf 
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POLÍTICA 

 
Sheinbaum impulsaría tecnificación del agro 
La próxima administración pretende impulsar un plan robusto de tecnificación del riego 
agrícola, ya que es en esta actividad en la que se usa más agua potable, aproximadamente un 
70 por ciento del líquido vital, afirmó Alfonso Ramírez Cuéllar. El coordinador de sectores 
sociales de Claudia Sheinbaum, destacó que "la evaluación que tenemos es que el cambio 
climático está afectando principalmente la disposición de mayor cantidad de agua, por ello, el 
centro de nuestra estrategia es el cuidado del agua". Del total de agua potable consumida se 
gasta en el proceso de riego para los cultivos. El Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001139nc.pdf 
 
Piden revisar criterios escolares 
El Partido Verde aseguró que la reforma a la Ley General de Educación en materia de salud 
alimentaria es de gran importancia para el propósito de garantizar espacios escolares 
saludables y seguros para las generaciones presentes y futuras. Lo anterior, destacaron 
senadores del PVEM, especialmente frente al actual panorama en el que nuestro país ostenta 
el primer puesto en obesidad infantil a nivel mundial. Excélsior, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001043nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_10112023/10112023001139nc.pdf
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SI DURANTE la noche no ocurrió algún milagro, todo
indica que hoy le darán las gracias a Ornar García
Harfuch por haber participado en la contienda interna
de Morena. Al ex jefe policiaco lo aventaron al ruedo
y le soltaron a los toros morenistas, que le pusieron
una buena zarandeada.

DENTRO de la nomeriklatura morenista hay
señales claras de que será Clara Bragada quien
se lleve la candidatura al gobierno de la CDMX.
En caso de que se confirme su ungimiento, tendrá
que emprender una muy complicada operación
cicatriz que irá más allá del reparto de cargos.
Y ES QUE, en el caso de García Harfuch, los morenistas
van a tener que hacer maromas para reivindicarlo
después de descalificarlo por ser policía, por su
relación con el caso Ayotzinapa y hasta por acusarlo
de espía.

PARA poder habilitarlo para un nuevo cargo,
tendrán que reconvertirlo en un "ciudadano leal
a la 4T que está del lado correcto de la historia".
Por lo pronto, además de CDMX, Morena postulará
mujeres en Veracraz, Jalisco, Morelos y Guanajuato;
mientras que en Chiapas, Tabasco, Yucatán
y Puebla, irán hombres. Eso dicen.

POR CIERTO que quizás se abra una vacante en
la Fiscalía capitalina, pues ya se vio que Ernestina
Godoy no será ratificada para un segundo periodo.
Y, evidentemente, en eso tiene mucho que ver el caso

del cártel inmobiliario en la alcaldía Benito Juárez.

EL ASUNTO es que, aunque se vaya Godoy, las
pesquisas contra los pariistas van a seguir. Habrá
que ver si el PAN se mantiene en la idea de postular
a Santiago Taboada, sobre el que sigue pendiendo
la espada de una acción judicial.

DADO el contexto actual, parecía la oportunidad
perfecta para que la Junta de Gobierno
tomara una decisión más osada, como nombrar
a la primera rectora de la UNAM. Pero optaron
por la vía ortodoxa y eligieron a Leonardo Lomelí,
cuyo nombramiento ha sido muy bien recibido
dentro y fuera de la institución.

SE TRATA DE un economista prestigiado con
amplia trayectoria universitaria, con una bien
ganada fama de negociador. Y vaya que va a tener
que echar mano de todas sus artes, pues le tocará
una etapa de turbulencia para defender a la UNAM
de los embates contra su invaluable autonomía.

SIN DUDA es de destacarse la elección del mexicano
Juan Manuel GómezRobledo como nuevo juez
en la Corte Internacional de Justicia. El intenso
cabildeo de la canciller Alicia Bárcena permitió
que se sumaran a su postulación otros 13 países,
incluidos Estados Unidos, Francia y el Reino
Unido. ¡Casi nada!
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Ponerle un número
"Cuando puedes medir aquello
de 10 que hablas, y lo expresas
en números, entonces sabes

algo acerca de ello".
Lord Kelvin

Selene Avila, la diputada maree
lista, estalló en tribuna la ma
drugada de este 9 de noviembre

y acusó a los líderes de su propio parti
do de impedir la asignación de fondos
para apoyar a Acapulco tras la tragedia
del huracán Otis.

"¿Saben quiénes nos impidieron
que transitaran [los recursos]? ¡Dentro
de nuestra propia bancada de Morena!
dijo entre sollozos. Que Guerrero se
entere que, desde el Poder Legislativo,
Morena, la bancada en que he creído y
militado, traicionó a los que se han que
dado sin nada, a los muertos... Traidores,
vividores, abdicaron [de] su razón de ser.
Déjenme sin cargo, pero no sin digni
dad. Ahí están los que impidieron que
llegara el dinero, los que abdicaron [de]
su facultad constitucional desde este
poder. Son una veigüenza de bancada.
Me avergüenzo de ellas y de ellos".

La propuesta de los diputados mar
celistas, presentada por Carol Antonio
Altamírano, era tomar 15 por ciento
de los excedentes petroleros de 2024
y etiquetarlos para Acapulco. Esto ge
neraría un fondo de alrededor de 45
mil millones de pesos para la recons
trucción. La diputada Ávila afirma que
ya había un acuerdo con Ignacio Mier,
coordinador de la bancada, para apro

bar la propuesta; pero cuando llegó el
momento de votar, la mayoría de los
legisladores de la 4T mantuvieron la
posición de no presupuestar nada para
Acapulco. La instrucción, no hay duda,
vino de Palacio Nacional. No es algo
que, en la vertical 4T, pudiera decidir
siquiera el líder de la bancada

El Presidente no ha querido expli
car por qué se niega a etiquetar recur
sos para la reconstrucción de Acapulco.
Es un esfuerzo al que él mismo se ha
comprometido y para el cual, afirma,
no hay límite de gasto. Quizá quiera
gastar, pero no presupuestar. Esto es
paradójico para un político que, cuando
estaba en la oposición, les gritaba a los
funcionarios del gobierno federal tras
unas inundaciones en Tabasco: "Nada
más que le pongan número, porque si
no es pura demagogia... ¿Cuánto se va
a destinar del presupuesto nacional
a la reconstrucción de Tabasco?".

Quizá lo que le molesta al Presi
dente de ponerle un número concreto
a la reconstrucción es que se le obliga
ría a hacer un trabajo serio, institucio
nal, con todos los controles que esto
significa A AMLO le gusta tomar per
sonalmente todas las decisiones y, so
bre todo, que la gente le agradezca en lo
personal cualquier ayuda Si no hay di
nero presupuestado, él podrá ordenar
discrecionalmente cómo gastar esos
600 mil millones de pesos que dice
que tiene en caja

López Obrador también parece
empeñado en borrar lo más pronto
posible la tragedia de Acapulco. "Va

mos bastante bien comentó el 8 de
noviembre, la gente se ha portado
mucho muy bien". ¿De verdad vamos
bien? Quienes han estado en Acapul
co en los últimos días tienen otros da
tos. ¿Y qué significa que la gente se ha
ya portado bien? "Como antecedente
explica AMLO, nada más decirles
que yo, cada vez que he sido candida
to..., siempre he ganado en Acapulco".
Portarse bien es votar por él.

Va tan bien Acapulco que la coor
dinadora nacional de Protección Civil,
Laura Velázquez Alzúa, emitió ayer un
acuerdo para poner fin a la "situación
de emergencia., por la ocurrencia de
lluvia severa y vientos fuertes del 24
de octubre de 2023". ¡Qué gran trabajo!
En apenas 16 días terminó la emergen
cia, mientras que el huracán Otis de
categoría 5 se convirtió en una simple
ocurrencia de lluvia severa y vientos
fuertes. ¿Para qué ponerle un número
a la reconstrucción si la emergencia
ya terminó y fue de solo unos vientos
fuertes y lluvia intensa?

• LUCY

La senadora Lucy Meza encabezaba
las preferencias en Morelos, pero Mo
rena no la dejó participar en el proce
so interno por una supuesta "relación"
con el fiscal estatal, Uriel Carmona La
realidad es que la vetó el gobernador
Cuauhtémoc Blanco. Lucy renunció a
Morena y ahora la ha cobijado el Fren
te Amplio. Hay riesgos en descartar a
una candidata popular por un capricho.
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Ley a modo
El diseño de una ley tiene
el noble propósito de regular
el bien común, más allá
de personajes, coyunturas
políticas o intereses
temporales. Si la ley establece
que la renuncia a un alto
cargo del Poder Judicial sólo
procede por causas graves,
el espíritu que la anima es el
de incentivar la permanencia
en el cargo, desalentando
motivaciones de menor valor.

Se considera el beneficio
institucional por encima del
personal. En vez de respetar
el espíritu de la ley, se alegan
banalidades para incumplirla,
como casos donde también

se transgredió o invocando
un valor personal de dudosa
pertinencia.

Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
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La cocina de la antigua casa del Potrero
se llena con aromas que para mí superan
a los de toda la perfumería francesa.
La leña de manzano que arde en el fogón
huele a sándalo o incienso. El té de

yerbanís que borbotea en la olla hace
que el bosque entre en la casa, y en la
mesa la copa del mezcal serrano tiene
hálito de espíritus benévolos.

Doña Rosa cuenta de la vez que don
Abundio, su marido, fue a la ciudad
cuando era joven. Se encontró con
hombres del rancho que lo invitaron
a estar en el mismo hotel en que ellos
se hospedaban. Vio que cada uno de
ellos metía en su cuarto a una mujer,
y que al día siguiente le daban dinero.
Les preguntó:

¿Y a mí no me van a dar nada?
Reímos todos, y don Abundio se molesta.
Masculla con enojo:

Vieja habladora.

Doña Rosa figura con los dedos índice
y pulgar el signo de la cruz, se lo lleva
a los labios y jura:
Por ésta.

¡Hasta mañana!..
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Informe Coahuila
Miguel Ángel Riquelme Solís

ha sido uno de los mejores
gobernadores que Coahui

la ha tenido en los últimos tiempos.
Esa opinión mía, puedo demostrarlo,
es compartida prácticamente por to
dos los coahuilenses. No vacilo en de
cir que yo me opuse a su postulación.
Fui contrario a su candidatura, pues
pensé que sería un instrumento en
manos de su antecesor, quien segui
ría controlando al estado a través de
él. Me equivoqué de medio a medio, lo
reconozco honestamente. Lo primero
que hizo Riquelme, desde el mismísi
mo día de su toma de posesión, fue
deslindarse del pasado, fijar su propio
rumbo y mostrar con signos evidentes
que nadie más que él sería el gober
nador. A partir de entonces empezó
una nueva etapa en la vida institucio
nal de Coahuila. El nuevo gobernante

\ consiguió eso sin recurrir a ataques o
estridencias, sino cuidando la unidad
del estado y mostrando respeto por
todas las corrientes políticas, lo cual
le allegó la colaboración de los diver
sos sectores, incluso de los partidos de
oposición, que sin hacer renuncia de
sus principios colaboraron con él en la
búsqueda del bien comunitario. Con el
Congreso del estado trabajó en armo
nía y colaboración, y sus iniciativas en

contraron apoyo en la representación
popular. Igual respaldo halló tanto en
los empresarios como en los líderes
sindicales y los trabajadores, lo que
permitió una expansión considerable
en la creación de empleos. En el cur
so de su gobierno ejercitó Riquelme
cualidades que no todos los políticos
practican: la prudencia, la mesura, el
sentido de la conciliación. Gobernó
para todos por igual, aunque se incli
nó principalmente a favorecer a los
más necesitados. Uno de sus mayores
logros fue en el renglón de la seguri
dad. A mi estado natal no han podido
entrar las bandas criminales. Cuantas
veces lo han intentado, han debido re
tirarse al encontrar un fuerte blindaje
conformado por las Fuerzas Armadas
y las corporaciones policiacas estatal
y municipales. Coahuila es el estado
más seguro del norte del país, y el ter
cero en la República. Eso ha hecho
que la inversión privada y la actividad
turística se hayan incrementado nota
blemente en la entidad Atractivos que
llaman a numerosos visitantes son los
dinos y los vinos, es decir, los dino
saurios la riqueza paleontológica de
Coahuila es inmensa y los espléndi
dos vinos que se producen en las dis
tintas regiones vitivinícolas locales, y
que cada año obtienen primeros pre

mios en los certámenes del mundo. El
orden y la tranquilidad que privan en
el estado han hecho llegar inversiones
nacionales y de 21 países que aquí han
encontrado campo propicio para su
actividad. Ningún renglón de la fun
ción pública fue descuidado en el se
xenio. Las finanzas, la educación, la sa
lud, las obras de beneficio colectivo, la
cultura, el deporte, el medio ambien
te, el desarrollo social, todo fue objeto
de atención. La deuda se manejó con
cautela, y no hubo asomos de corrup
ción o falta de transparencia. Pese a la
pandemia y a los drásticos recortes al
presupuesto del estado hechos por la
Federación, la buena marcha del esta
do no sufrió tropiezos, antes bien hu
bo avances de consideración en todos
los aspectos. Ahora bien. La labor de
un crítico consiste en señalar tanto lo
malo como lo bueno. Si únicamente
se dedica a subrayar lo malo, se con
vierte en criticón. Una labor de seis
años en beneficio de mi suelo natal
merece reconocimiento, y yo lo expre
so sin ninguna reticencia Tras haber
rendido ayer su Sexto Informe, el últi
mo, Miguel Riquelme lleva consigo el
aprecio general. De su talento y su de
dicación pueden esperarse más frutos.
Que todo sea para el bien de Coahuila
y de los coahuilenses... FIN.
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LA MISMA Fiscalía
que ayer riegó
haber fabricado

investigaciones para
espiar opositores
tuvo que entregar —
por orden de un juez
federal— el expediente
de... ¡un delito a todas
luces inventado, con
el que se intervino a
una adversaria!

DEL DICHO al
hecho... hay un gran
trecho.

QUE Si que no, que
mejor después...

ASl anduvo ayer el —
todavía— perredista
Víctor Hugo Lobo,
quien citó a una
conferencia en la que
más de uno aseguraba
que anunciarte su
salida del Sol Azteca y
su adhesión a Morena,
donde cuentan que
lo recibirían con los
brazos abiertos y hasta
una senaduría.

PERO luego la
canceló, después
volvió a reagendarla...
y al final la suspendió
de nuevo.

SEGÚN esto, no

quería que su mensaje
se viera opacado
con todo el jaloneo
de ayer, o lo que
es lo mismo, que
su vuelo a nuevos
horizontes no se
alcanzara a escuchar
por el escándalo que
hicieron ¡los pájaros
en el alambre! ,

• • •

T, BUENO, el año está
por terminar y no
hay señales del plan
que traía la CDMX
para replantear la
operación de los
parquímetros.
LA TIRADA es
redistribuirlos

LOOB K&iUnftecho
es que todos los
ingresos antiguos que
demandan los vecinos
ya pueden darse por
perdidos, pues hasta
un funcionario llegó
a comentar én una
reunión que, no es
que ésas bolsas estén
perdidas, ¡sino que ya
se gastaron! , 4

cifcmtointtsnor j retorna rom ;
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Operativo Badiraguato para AMLO
::::: Pese a que el presidente Andrés Manuel
López Obrador repite cada vez que puede que
como ya eliminó al Estado Mayor Presidencial,
ahora a él lo cuida el pueblo bueno, nos cuen
tan que para su gira por Culiacán y Badiragua
to, Sinaloa, del próximo martes 14 ya preparan
todo un operativo de seguridad. En los pasillos

de Palacio Nacional nos dicen
I ¡ que el gabinete de seguridad
¦ 1 federal y el gobierno de Sina
m Ü¡ loa, ya han iniciado un opera
I i tivo especial para el mandata

EPmH | ño, en el que participan los
I cuerpos especializados de la

Secretaría de la Defensa, aun
BHHI que ya no lleven la etiqueta de
Andrés Manuel Estado Mayor. La Ayudantía
López Obrador acompaña, pero la seguridad

queda en los que saben de
eso. No es para menos, porque se trata de una
visita más al municipio cuna de célebres capos
del narcotráfico. Ante la seguridad del presi
dente, nos dicen, no se escatima en nada.

Segalmex acude a la FGR
por los narcocostales
::::: Luego de las bochornosas fotos que circularon
de Hong Kong para el mundo con costales llenos
de metanfetaminas con logo de Segalmex y de
"Gobierno de México", nos cuentan que la Fisca
lía General de la República que encabeza Alejan

dro Gertz recibió denuncia de

| hechos contra quien resulte res
¦ | ponsable por los hechos en los
13 cuales "se vio comprometido el
§ nombre, logotipo, siglas o acró

nimo de Seguridad Alimentaria
< Mexicana". El escrito fue recibi

do en la oficialía de partes de la
¦BU FGR la tarde de ayer. Nos co
Alejandró mentan que Segalmex dará se
Gertz Mañero guimiento puntual a la denun

cia para que se conozca el ori
gen de los costales que fueron decomisados en
Hong Kong. A ver si de paso dan seguimiento a
los costales de billetes del multimillonario fraude
que se llevó a cabo en esa dependencia, que tam
bién es investigado por la fiscalía general.

Dante "se sacrifica"
::::: Nos comentan que el coordinador nacional de
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, ha pla
ticado a sus correligionarios que él ya no se ve co
mo abanderado presidencial de su partido, pues
mejor prefiere conducir el proceso interno para
"ganarle a todos la Presidencia de la República".
Nos cuentan que, aunque no se descarta total
mente como aspirante presidencial y dice que el
tiempo no le daría para buscar la reelección como
senador, los emecistas consideran que podría es
tar en la lista de aspirantes plurinominales a la
Cámara alta. Qué sacrificado don Dante: seis años
más de dieta parlamentaria.
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KIOSKO

Gobierno de Durazo "limpia por
encimita" para el cumple de AMLO
::::: Los que andan apurados en Sonora nos plati
can, son el gobernador Alfonso Durazo Monta

ño (Morena) y su gente para
dejar "la casa bien limpia", lue
go de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador anun
ció que pasaría su cumpleaños
70, el próximo 13 de noviembre,
en territorio yaqui. Sin embargo,
nos indican que "tratan de me
ter el polvo bajo la alfombra",
pues esta semana autoridades
yaquis suspendieron clases pre
senciales en escuelas de la co

munidad de Vícam ante hechos violentos que se
han registrado, pero la secretaria de Seguridad
Pública del estado, María Dolores del Río Sán
chez, minimizó la situación y aseguró que no hay
motivos para la suspensión. ¡Aquí no pasa nada!

Alfonso

Durazo

Haciendo enemistades en MC
::::: La que' "se metió en camisa de 11 varas" en
Nuevo León, nos cuentan, es la senadora Indira
Kempis Martínez (MC), quien mantiene su deci
sión de buscar la candidatura naranja a la Presi
dencia del país, pero al parecer no tiene buen "ti

no político". Nos explican que
con la crisis legal y política que
hay en la entidad, a doña Indira
se le ocurrió reunirse para dia
logar sobre "los problemas del
estado" con Arturo Salinas
Garza, quien fue declarado go
bernador interino por el Con
greso estatal, dominado por el
PRI y PAN, lo cual puso los "pe
los de punta a los liderazgos de
su partido" porque desconoció

la designación que hizo el gobernador Samuel
García Sepúlveda (MC) del secretario general de
Gobierno, Javier Navarro Velasco (MC) para que
se quede como encargado del despacho del Eje
cutivo. ¿Será su estocada final?

Indira Kempis
Martínez
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Alistan ajustes en gabinete
Donde se hacen los últimos ajustes, nos com

parten, es en Guanajuato, pues la secretaria de
Desarrollo Social y Humano del estado, Libia

Dennise García Muñoz Ledo
(PAN), anda apurada juntando
sus documentos para tramitar
su registra como precandidata a
la gubernatura por el PAN, el
próximo sábado 11 de noviem
bre. Nos detallan que mientras
doña Libia alista su salida del
cargo para el 21 de noviembre,
el gobernador Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo (PAN) ade
lantó que su lugar será ocupado

por Gerardo Trujillo Flores (PAN), actual direc
tor del DIF estatal y quien ya había trabajado en
la secretaría Temporada de cambios.

Libia Dennise

García
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¿Quien se llevara el premio
de consolación?
::::: Muy juntitos, por lo menos en cuanto al lugar
que ocuparon durante la asamblea que encabezó
ayer Claudia Sheinbaum en la Ciudad de Méxi
co, se vio a los aspirantes a coordinar los Comités
de Defensa de la Cuarta Transformación en la
Ciudad, Ornar García Harfuch, Clara Bragada,
Hugo LópezGatell, Mariana Boy y Miguel To
rruco, a sólo unas horas de que Morena dé a co
nocer quién será la persona que se convierta en
virtual candidato a la Jefatura de Gobierno. Y
mientras ellos siguen mandando mensajes de
unidad, hay quienes ya piensan en quién se que
dará con el premio de consolación, considerando
que ayer la dirigencia nacional del partido infor
mó que de no resultar ganadores por un tema de
género o que se posicionen en el segundo lugar
de las encuestas podrán ocupar la coordinación
de la Defensa del Federalismo. Habrá que ver si
ello resulta suficiente para los aspirantes y, sobre
todo, para mantener la unidad del partido y si es
posible que se vuelva a ver sentados juntos a los
cinco aspirantes.

Se apunta edil de CMcoloapan
para el Senado
::::: Nos dicen que la alcaldesa morenista de Chi
coloapan, Nancy Gómez Vargas, también se re
gistró para participar en el proceso interno que
definirá a los candidatos de ese instituto político

para el Senado de la República
en las elecciones del próximo
año. La edil, quien está por
cumplir cinco años en el cargo
que actualmente desempeña
porque ganó la reelección en
2021, se une a la lista de con
tendientes mexiquenses que
también aspiran a ser los aban
derados para esa fórmula en el
Estado de México. El alcalde de
Ecatepec, Fernando Vilchis, la

alcaldesa de Tecámac, Marieta Gutiérrez, el
exalcalde de Neza, Juan Hugo de la Rosa, son
algunos de los que también pretenden esa desig
nación. ¿Quiénes serán los elegidos?
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Quieren un nuevo COdfgo Penal
en el Edomex
::::: Nos comentan que sigue en pie el proyecto
para rehacer el Código Penal que propuso el ma
gistrado Ricardo Sodi Cuéllar, presidente del
Poder Judicial mexiquense, se trata de una refor
ma que busca integrar nuevos delitos como el
transfeminicidio y los ataques con ácido contra
mujeres, además de sacar del Código Penal esta
tal aquellos que se podrían resolver con la nueva
Ley de Justicia Cívica. Aunque para algunos de
bió primero llegar un nuevo código penal y des
pués la ley.
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La posverdad de Otis
La obediencia y la sumi

sión son dos conceptos
relacionados pero dis

tintos que se refieren a la ac
ción de seguir órdenes o cum
plir con la autoridad de otra
persona o autoridad.
En este régimen de caca

reada transformación, se
obedece.
Una obediencia absoluta

que describe el nivel extremo
de cumplimiento y/o sumi
sión donde se siguen las ins
trucciones o mandatos sin
cuestionar, dudar o mostrar
alguna resistencia. Ésta ha si
do asociada con situaciones
extremas en las que el presi
dente ejerce un control total y
donde legisladores, funciona
rios, ministros, propagandis
tas del régimen y un largo et
cétera se someten a su auto
ridad incluso en detrimento
de su propia moral y/o ética.
La historia estos últimos

cinco años ha demostrado que
la obediencia absoluta hacia
los deseos presidenciales ha
originado la sistemática viola
ción a leyes y normas. El fin
justifica los miedos.
Uno de ellos, subyacente, es

el impacto social, político y
económico de Otis.

La tardía y desordenada ac
tuación del gobierno de López
Obrador causa estragos en el
ánimo palaciego. La urgencia
de distractores sobre la actua
ción del gobierno ante el de
sastre guerrerense para ayudar
a la población abandonada a
su suerte, empuja al Ejecutivo
a continuar abriendo frentes
tratando de manipular la agen
da mediática y la construcción
social de su realidad.
Sólo así se entiende la ma

noseada y lamentable salida a
las prisas del ministro Zaldívar
quien no sorprende con su ma
roma y genuflexión ante el po
der Ejecutivo. Hace años su so
metimiento y obediencia olvi
dando el significado y la im
portancia en la imparcialidad
y la justicia dibujó las formas,
que exhibieron el fondo. El re
sultado era previsible.
Sin embargo, el timing del

"affaire" Zaldívar exhibe la
preocupación en perder la na

rrativa justo en un momento
crítico en la relación de la Corte
con el palacio y los fideicomi
sos salpicados en el jaloneo de
última hora por la devastación
en Acapulco. El imponderable
del desastre natural pegó en la
línea de flotación y la posver
dad de Otis se ha activado en el
tablero de propaganda discur
siva para moldear la percep
ción y la creencia enalteciendo
la simplificación y la polariza
ción, ambas áreas de expertise
presidencial.
La estrategia es desarrollar

información engañosa —en
Acapulco no hay tal emergen
cia— y generar distractores su
ficientes para mitigar el im
pacto en el branding Morena
cuya identidad puede estar en
riesgo a meses de la madre de
todas las batallas. Las acciones
diseñadas para su construc
ción todas las mañanas bus
cando una conexión emocio
nal y psicológica entre López
Obrador y sus seguidores sufre
ya un desgaste importante. El
desafío en estos meses será la
gestión de los riesgos ante tan
to desaseo, improvisación y
fracasos en áreas estratégicas.
Una cosa es cierta; el con

flicto latente que subyace en
Acapulco puede evolucionar
a una situación de suma cero.
A siete meses de la elección
presidencial. •

@ComezZalce

La urgencia de distractores empu ja al
Ejecutivo a abrir frentes tratando de
manipular la agenda mediática y la
construcción social de su realidad.
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Rayuela
Ayer, en la Arena México,
sólo había que mirar la
cara de ¡os luchadores

para saber por dónde iba
a salir la decisión.
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ASTILLERO
La arena de bote en botem Mitin de
desagravio # Claudia, reiterativa: unidad
¿Quinteta ya sólo de una?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
LUEGO DE LA insolvencia mostrada

el pasado 24 de octubre en el estadio
de la Ciudad de los Deportes, cuando
pugnas y "desorganización" provo
caron que se cancelara por baja asis

tencia un acto estelar con Claudia Sheinbaum,
ayer se realizó un virtual acto de desagravio en
un recinto de menor tamaño, donde la virtual
candidata presidencial insistió una y otra vez
en conseguir un compromiso de unidad parti
dista en vísperas de la develación de las candi
daturas guindas a ocho gobiernos estatales y la
Ciudad de México.

SHEINBAUM DEDICÓ LA parte final de su
alocución a tratar de motivar a la audiencia a
que se entusiasmara con la idea de asumir un
compromiso (repitió esta palabra varias veces)
de unidad (esta fue la otra palabra reiterada).
Lo mismo pidió que se coreara la correteada
"unidad" que propuso mano alzada para que
los asistentes decidieran si optarían por tal
concepto o por la "división". Ganó por unani
midad, como era natural, la primera propues
ta. ¿Quién se habría atrevido a proclamar ahí
que optaría por lo divisorio?
LA SESIÓN MANTUVO la evocación del Pre
sidente de la República mediante la entonación
clásica del honor correspondiente a estar con
Obrador, aunque ya al final se coreó la versión
actualizada: "¡Es un honor / estar con Claudia
hoy!" También se argumentó que ganar las
próximas elecciones en todos los cargos en
contienda será una forma de honrar el trabajo
sexenal del tabasqueño.

LA CONDUCCIÓN CLAUDISTA, casi al es
tilo de un programa televisivo en la parte final
mencionada, parecía encaminada a un mo
mento climático en que pedir un compromiso,
y un compromiso, y un compromiso, devendría
en solicitar al quinteto de dos aspirantes a la
jefatura capitalina de Gobierno (en realidad,
los finalistas fueron dos: utopía y policía) que
expresaran ahí, abiertamente, ante la Arena
México que estaba de bote en bote (aunque es
te tecleador no está seguro de que estuviera "la

gente loca de la emoción") que se comprome
tían expresa e irrevocablemente a mantener la
demandada unidad.

EN LUGAR DE eso, fueron presentados los
cinco que son dos (y todo indica que desde ayer
ya era una, al menos eso se dejaba sentir en el
ámbito cercano a ella), en duelo de porras cen
trado en "Harfuch" y "Clara". A fin de cuentas,
la conductora del programa ofreció el espec
táculo de unidad escénica de los "ídolos de la
afición", uno rudo, otra técnica, otro sanitario
y dos acompañantes.

UNIDAD EN TORNO a Sheinbaum en la que
nuevamente estuvieron ausentes Adán Augus
to López Hernández, Ricardo Monreal y, obvia
mente, Marcelo Ebrard, a quien el presidente
López Obrador dedicó algunas frases mañane
ras rudamente preventivas. De no mantenerse
en el proyecto 4T, según puede desprenderse
de lo dicho en Palacio Nacional, caerán sobre
Marcelo, de entrada (o de salida), terribles ad
jetivos descalificativos. Por cierto, la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia de Morena
apenas va a citar al ex secretario para una au
diencia a fin de mes, luego de lo cual se tendrá
hasta un mes para resolver su queja, tal vez
luego del puente LupeReyes.

HAIGA DE SER como haiga de ser, hoy es día
de definiciones mayores en el ámbito 4T. Mario
Delgado tiene programada una ronda de reu
niones con precandidatos por cada una de las
entidades federativas en que habrá cambio de
gobierno. Si todo se redujera a dar a conocer
los resultados de las famosas encuestas, la ruta
podría parecer menos complicada. Pero, luego
de declarar a los ganadores de esos ejercicios
demoscópicos, el alto mando (que no recae en
Delgado) decidirá candidaturas en función de
las reglas de género que obligan a cinco postu
laciones para mujeres.

SI EL FACTOR policía termina apoyando al fac
tor utopía, en espera de una senaduría o el cargo
de seguridad federal en el previsible gobierno de
Sheinbaum, se habrá desactivado, como parece,
cualquier riesgo mayor en las filas chilangas de
Morena. Faltaría ver lo correspondiente a los
ocho estados. ¡Hasta el próximo lunes!

Fecha: 10/11/2023

Página: 16

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 21,947

Página 10 de 159 Índice



Dale y dale con
los fideicomisos

S
i, como dice el presidente López Obrador,
su gobierno "tiene en caja" 600 mil millo
nes de pesos y está dispuesto a elevar a 100

mil los 61 mil millones que ordenó destinar a la re
construcción de Acapulco, no se entiende que insista
en la apropiación de los 15 millones de los fideicomi
sos del Poder Judicial de la Federación.
Recordó ayen
"Me mandó una carta —ustedes saben, ¿no?, a lo

mejor un día de estos la damos a conocer — la presi
denta de la Suprema Corte. Que iban a entregar 15
millones y todavía no veo claro. ¿Qué están pensan
do? Porque no se puede esa jugarreta, es de mal gusto,
¿no?, de decir por acá el doble discurso, la doble mo
ral, la hipocresía: 'Vamos a devolver los 15 mil millo
nes para Acapulco', pero por acá los jueces, que son
libres, promueven amparos...".
No.

Enprimer lugar ya se conoce la carta de la ministra
Norma Lucía Piña Hernández, en la que manifiesta
su disposición a dialogar con representantes de los
otros dos poderes (Ej ecutivo y Legislativo) para dis
cutirlo que pueden hacer como cabezas del Estado
mexicano en auxilio de los damniñcados, pero en
ninguna parte menciona los fideicomisos ni los 15 mil
millones, porque ella, dicho sea de paso, no es dueña
de ese dinero ni tiene facultades para cederlo a nadie
ni endosarlo para alguna causa.
Nada pues de "jugarreta", "mal gusto", "doble dis

curso", "doble moral" o "hipocresía".

¿De donde saca el Presidente que la ministra le
dijo "vamos a devolver los 15 mil millones para Aca
pulco" y que "por acá los jueces, que son libres, pro
mueven amparos"?
Lo primero no tiene sentido alguno y a lo segundo

él mismo dio la respuesta; porque los jueces son libres
y buscan el amparo contra el despojo de los fideico
misos (de los que al menos seis son para beneficio di
recto de 45 mil trabajadores).
Piña solo escribió un respetuoso acuse de recibo

al iluso cambalache que López Obrador le propuso
en una de sus mañaneras: los fideicomisos para los
damnificados a cambio de respetar íntegro el presu
puesto de 84 mil millones de pesos que el PJF solici
tó para 2024.
Pero ayer todavía el equívoco persistía:
"Yo creo que vamos a ver qué pasó. Seguramente se

han de haber enojado los del bloque conservador con
ella y le han de haber dicho: '¡Qué pasó!, si los fideico
misos no se tocan. ¿Y ahora cómo vas a comprometer
para ayudaraAcapulco, si nonos preguntaste® (sic) ?
¿Qué te crees, que te mandas sola ?*Vamos a esperar
nos. Ojalá, porque cuando ella lo planteó yo hice un
reconocimiento, y claro que ío voy a reconocer, pero
no se pueden ocultar ya estas cosas".
Le preguntaron:
¿No se ha reunido con la secretaria de Gobernación?
No, no sé, no me ha informado la secretaria de

Gobernación, la encargada de ver si van adevolver los
15 mil millones o no; o ahora esperar a que resuelvan
los amparos; a lo mejor los ministros deñenden ¡oque
estáporescrito, que es el compromiso de entregarlos
15 mil millones para Acapulco.
Falso que ese imposible esté por escrito, pero el se

ñor no deja ni dejará por lo visto de necear... mmm
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Que el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado, no
acompañará por primera vez a
Claudia Sheinbaum en su re
corrido por el país desde que
inició, en septiembre pasado,
por el anuncio hoy de las candi
daturas para las gubernaturas
y la Jefatura capitalina, porque
reconoce que no serán tersas las
reuniones con los aspirantes,

menos aun con los que ganen
la encuesta y deban ceder su
lugar a causa de la cuota de gé
nero, por lo que anoche mandó
llamar a su equipo después del
acto público en la Arena Méxi
co. Habrá que convencerlos con
los espacios en el Senado.

Que el coordinador de Mo
rena en el Palacio de San Láza
ro, Ignacio Mier, perdió la con
fianza de los más de 40 diputa
dos leales a Marcelo Ebrard»
pues apenas dos horas antes de
votar la reserva al Presupuesto
2024 para etiquetar 45 mil mi
llones de pesos de excedentes
petroleros a la reconstrucción
de Acapulco, tras el impacto del
huracán Oüs, les reafirmó que la

mayoría parlamentaria "transi
taría" con esa propuesta, pero, a
la hora de la definición, la ban
cada guinda les dio la espalda y
con ello precipitó la renuncia de
la ebrardista Selene Avila.

Que el panista Héctor Saúl
Téllez desafió a los legisladores
de la cuarta transformación a

un debate público para demos
trar que Morena y sus aliados
asignaron cero pesos del Pre
supuesto 2024 a la población
damnificada por el huracán
Otis en Guerrero, aunque has
ta la noche del jueves ni los más
recalcitrantes lopezobradoris
tas en San Lázaro, como Gerar
do Fernández Noroña, Ignacio

Mier o Leonel Godoy, habían
acusado recibo del reto.

Que un juez mexicano
llega por quinta ocasión a la
Corte Internacional de Justi

cia en la persona de Juan Ma
nuel GómezRobledo, quien
representó a México en el
trascendente caso Avenayfue
miembro de la Comisión de
Derecho Internacional. Hay
que apuntar el amplio trabajo
de lobbyingdesplegado por la
secretaria de Relaciones Exte

riores, Alicia Barcena, quien
con su experiencia hizo valer
esta propuesta del gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador, mm*

Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 150

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 18,300

Página 18 de 159 Índice



No somos igua...
¿cómo era?

Van los dos párrafos centra
les del reportaje de ayer en
The New York Times: "Al

menos 14 expedientes judiciales revisa
dos por The New York Times muestran
que la Fiscalía General (de Ciudad de
México) indicó a la mayor empresa de
telecomunicaciones del país que entre
gase registros telefónicos y de mensajes
de texto, así como datos de localización
de más de una decena de funcionarios y

políticos mexicanos destacados. Telcel,
la empresa de telecomunicaciones, re
conoció en un documento judicial, re
visado por el Times, que había recibido
los requerimientos y entregado los re
gistros, que abarcaban desde 2021 has
ta este año. La vigilancia incluyó tanto
a opositores como a aliados del partido
gobernante, Morena".
En el mismo reportaje, la vocería de

la Fiscalía de Ciudad de México dijo que
ella no sabía nada de
eso, que los esculca
ran. Pues sí, qué más
iba a decir. Aunque
luego aclaró que dará
vistaaFGRporque no
vaya a ser que alguien
falsificó los documentos que recibió Tel
cel. Ajá.
Telcel no quiso decir nada a The New

York Times, pero ayer el subdirector de
Comunicación Corporativa de Grupo
Carso y América Móvil, Renato Flores
Cartas, escribió enX: "En relación a la in
formación dada a conocer por el @nyti
mes, les comento que Telcel y todos los
operadores están obligados, conbase en

la Ley Federal de Telecomunicaciones y
Radiodifusión, entre otros, a proporcio
nar información alas fiscalías".
Es decir: si dimos lo que ustedes vie

ron, es que teníamos que darlo.
La nota del NYT surgió de un proce

dimiento de Santiago Taboada, alcalde
panista y aspirante a gobernar la ciudad,
y enlos papeles que vieron los reporteros
del Times aparecen otros panistas; resal
ta el nombre de Lilly Téllez, en aquellos

tiempos precandidata
presidencial,
Pero hay dos nom

bres que, creo, dicen
mucho de cómo se ha
cenias cosas en More

na, sus gobiernos y sus
broncas por el poder—como hemos visto
en varios de los estados donde hoy se de
finen candidaturas—: Higinio Martínez
y Horacio Duarte. En las fechas que se pi
dieron sus datos telefónicos y de mensa
jes estaba caliente la disputa porlacandi
daturadeMorenaparaEdomexy ambos
son poderosos yambos querían
Tal vez alguien quería hacerle un favor

aDelfina. Tal vez. Duda razonable.

Tal vez alguien quería
hacerle un favor a
Delfina Gómez
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Una élite
sin discurso

E

I

n su estudio introducto

rio a Del supremo bien y
del supremo mal (Credos),

David Morán nos cuenta que la figura
de Marco Tulio Cicerón (10643 a. C.)
es capital para entender la renovación
del pensamiento romano, es decir, la
revolución moral que suponía no ob
tenerla gloria exclusivamente en el te 
rreno militar: "Si algo regaló Cicerón
a sus compatriotas fue una manera

de expresarse completamente nueva
con dos cosas valiosísimas: una nue

va voz y las instrucciones adecuadas
para utilizar las herramientas con las
que se construye un discurso".
La degradación de la vida política

hoy mucho tiene que ver con ese dis
tanciamiento imperante hacia el es
tudio de las ciencias sociales y la im
provisación de hechiceros que traen
bajo la manga las soluciones mágicas,
aderezadas con palabrería salpicada
de muchedumbre y números "ade
cuados" a la sitúa

ción que se atraviese. «
La repetición de fór
muías, propaganda e
imágenes que dieron 
votos una vez funcio

na para ganar elec
ciones, pero no para mejor gobernar.
Expresiones comunes hoy en día

en voz no de militantes de base, sino
de líderes de las fuerzas políticas, en
gobierno y en la oposición, como "nos
irá requetebién", "para qué tanta bu
lla si la gallina es tuya", "la candidata
está plana, plana", "me canso, ganso"
y cosas peores, para decirlo con Bor

ges, solo anticipan lo que representa
rán sus gestiones: ocurrencias, impro
visación, reacción tardía e ignorancia
en los campos que les fueron asigna
dos. Baste recordar a la secretaria de
Educación con aquello de "eso no se lo
puedo responderá
Y, ojo, no hay que confundirnos. Ya

sabemos que los Cicerón, los Chur
chill, los Mandela y los Reyes Hero
les no se dan en maceta ni por genera
ción espontánea, nadie puede pensar
en una clase política con un alto nivel

parejo, porque pre

Mies exhiben
cion requiere otros
elementos, como ca
risma, presencia te
rritorial, padrinaz
gos correctos y otros

factores ajenos a la preparación y a la
educación. Pero, caray, con que sus tí
tulos fueran reales el panorama cam
biaría. Sus expresiones cotidianas
exhiben una laguna en su formación
universitaria y, peor, una falta de ac
tualización que suplen con sumisión
e incondicionalidad. Los resultados
están a la vista. >

>us expresiones exhiben
una laguna en su

'ormación universitaria
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La desaparición
oficial
deAcapulco

E 1 gobierno declaró oficial
mente el "fin de la emer
geneia" en Acapulco. Sí,

pero ¿la emergencia de quién?
Desde luego la del gobierno, al que

le urge que Acapulco desaparezca de
la atención pública.
En la cabeza del Presidente, la

emergencia desapareció desde el pri
mer día
Desapareció el mismo 24 de octu

Entonces fue cuando supo, a las 6
de la tarde del 24 de octubre, que el
huracán iba a "estar cañón".
Pero decidió no decirlo a quienes

iban a padecerlo. No sabemos por
qué. Sabemos lo que hizo: puso un
tuit, sólo uno, a las 8:15, que decía:
"Acepten trasladarse a refugios,

mantenerse en lugares seguros, aleja
dos de ríos, arroyos, barrancas, y estén
alertas, sin conñarse".

No hubo huracán
en su tuit. Ni en la ca
idad de su conducta

posterior. No se paró
en el lugar de la tra
gedia, en las calles y
los barrios del puer

to, ni asignó dinero y ayuda suficien
te para el desastre.
Ayer desapareció oficialmente la

emergencia. Antier, sus diputados
la desaparecieron del presupuesto
2024, negándole un fondo especial
de reconstrucción.
Acuérdate de Acapulco, cantó

Agustín Lara. Olvídense deAcapulco,
le responde López Obrador.»

bre, cuando el Presidente, horas an
tes de que el huracán Otis tocara tie
rra, decidió no informar a los guerre
renses del peligro que corrían.
Quizá fiie por su acusado humanis

mo, por el ánimo de no asustar de más
al Pueblo, al que tanto quiere.
El hecho es que decidió no decirle

a los guerrerenses lo que sabía: que
Otis les iba a hacer un daño enorme.
Fue una omisión criminal.
El propio Presi

dente la describió en
un increíble mensa

je, hace dos días. Ha
bía sabido desde muy
temprano, dijo, que
lo del huracán iba a
"estar cañón".
Alas 6 de la tarde, el Centro Nacio

nal de Huracanes de Estados Unidos
había informado que Otis alcanzaría
el nivel 5 y su mayor poder destructor
alas 12 de la noche.

"Recibí el reporte de las 6", dijo el
Presidente, y "luego otro reporte de
esos aviones cazahuracanes, hablan
do de que se iba a intensificar".

<

AVILO decidió 110 decirle i
a los guerrerenses •
lo que sabía ¡
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¿Por qué
dormimos?

Tengo un libro. Lo leo aún sin
llegar al final, se llama ¿Por
qué dormimos?La nueva

ciencia del sueño, de Matthew Walker
(Booket, 2023). Este neurocientífico
vuelve a preguntarse por la importan
cia de dormiry soñar. A través del sueño
aprendemos,memorizamosypodemos
tomar, en la vigilia, decisiones, pero el
sueño también regula el apetito y rea
bastece el sistema inmune.
Cada noche me pregunto lo mismo:

¿por qué dormimos? La otra noche
pensé: ¿Por qué es posible traer a per
sonas que dejamos de ver hace treinta
y cinco años y verlas en el sueño en ple
nitud física ante nuestros ojos oníricos.
MeexplicaFernandaPérezGayesto:

durante el sueño, la memoria autobio
gráfica se activa sin la dirección que te
nemos en la vigilia Agrega: la creación
de escenarios posibles y la memoria au
tobiográfica dependen de las mismas
redes en el cerebro y se disparan de for
ma aleatoria en el sueño.
Un padre es un pa

dre y llevé ese conocí
miento al encuentro
con el psicoanálisis:
¿entonces Freud?, de
jé abierta la pregunta.
El se adelantó a todos
los tiempos, ningún neurocientífico po
dría ignorar a Freud, pero ningún psi
coanalista debería despreciar los des
cubrimientos de la neurociencias. Am
bas deben dialogar. Por cierto, esto que
escribo no lo dijo la neurocientífica, lo
desprendí yo de una conversación. Soy
responsable único de estas líneas.
Los padres son una monserga, y us

tedes lo saben: ¿Y Borges? Borges lo
sabía todo y la ficción y el cerebro son
puntos centrales del estudio que hago
en estos días, me dijo Fernanda.
Duermo con dos pastillas de Prega

balina con un gran nombre, Lyrica, y
una de Tafil. Fracaso rotundo, a las tres
de la mañana estoy despierto. He soña
do con alguien a quien no he visto ha
ce treinta y cinco años. ¿A qué has ve
nido?, pregunto. Quería saber qué fue
de ti, si vivías, si aún eras joven. No soy
joven, sólo en este sueño, pero cuando

despierte volveré a mi
vida de siempre, en el
caso qUe siempre
sealavida

A las cuatro y media
de la mañana tuve sed.
Me serví un vaso gran

de de agua No soy Macbeth, pero creo
que yo también maté al sueño.
Me extraña que la oscuridad ya no

exista, las sombras nos acompañan.
Pinches pastas, logran extrañas obras
del absurdo en nuestra mente.
Le daré una nueva oportunidad a la

pregabalina, la Lyrica ¿Quién vendrá
estanoche?MB

Quería saber qué ñie
de ti, si vivías, si todavía

erasjoven
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Es el Congreso,
pendejos

C
orno en toda elección presidencial, la
atención está puesta en quién será la
sucesora de López Obrador.

Por eso solo se habla y ven campañas de Clau
dia SheinbaumyXóchitl Gálvez, en el que la pri
mera aventaja a la segunda que podría remontar
en un escenario antes imposible, ahora viable, no
concluyente, pero alcanzable.
Esta lucha por la Presidencia ha borrado lo

más importante después de ese cargo y determi
nante: el Congreso de la Unión.
Y el único que lo tiene claro es López Obra

dor cuando promueve su plan C, que es obtener
la mayoría calificada para poder hacer sus refor
mas constitucionales, lo que ahora, al perderla en
diputados en las elecciones de 2021, en el Senado
nunca la ha tenido, ha sido el freno, en el Legisla
tivo, y la Corte, en el Judicial.
Ese mismo proyecto de López Obrador debe

ría ser la prioridad en el Frente Amplio Opositor
ynoloven.

Dicho lo anterior, vamos a una realidad: los
diputados y senadores de Morena no serán de
Claudia Sheinbaum, sino de López Obrador, al
que obedecerán sus duros y leales. Enfrente, y,
en su caso, diputados y senadores de la oposición
tampoco serían de Gálvez, sino de los dueños de
los partidos políticos que forman ese bloque.
Estamos ante un escenario inédito en el que

los legisladores no serán, en un caso, de la presi

denta, sino del antecesor, y en el otro, de los diri
gentes de los partidos.
En estas condiciones, ¿cuál será la fuerza real

de la presidenta de la República en el Congreso
que se elija el 2 de junio?
Lo veremos a partir del 1 de octubre.
La prioridad delaoposición debería ser la misma

de López Obrador: conseguir esamayoríaabsoluta.
Esa, de no ganar la Presidencia de la República

como hasta ahora todo indica, seríasumayorvic
toria, freno al poder y garantía de legalidad, equi
librios y democracia.

RETALES
1. AUTONOMIA El economista Leonardo Lo
melí, secretario general de la UNAM, es el nuevo
rector para el periodo 202327. Es la primera vez
desde 1999, con Juan Ramón de la Fuente, que
llega a la torre de Ciudad Universitaria un doc
tor, pero en historia, no en medicina.
2. DECRETAZQ. El Diario Oficial publicó un de
creto que da por terminada la declaratoria de esta
do de desastre en Guerrero, por instrucciones pre
sidenciales, cuando no ha terminado. Es la urgencia
de López Obrador de deshacerse de esta catástrofe
cuando ni siquiera ha podido hacer un recuento de
daños. Que les pregunte a los acapulque ños; y
3. CLAVE. Hoy es el Día D de Morena. Esta tar
de Mario Delgado dará a conocer a las cinco
precandidatas y cuatro precandidatos a los go
biernos de las nueve entidades enjuego el 2 de
junio. La atención está en Ciudad de México. Si
es Omar García Harfuch, habrá ganado Claudia
Sheinbaum; si es Clara Brugada, habrá perdido.
Todo apunta a García Harfuch.»™.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Google: un cambio
radical en cómo
entendemos el mundo

Desde esta semana en México y la mayoría
de los países de América Latina se pue
de utilizar la Experiencia Generativa de

Búsqueda en Google (SGE, por sus siglas en inglés),
que va a cambiar no solo la forma en que obtenemos
respuestas en el buscador más usado, sino también la
forma en que entendemos el mundo.
Google anunció en su evento anual que, tras experi

mentar con Inteligencia Artificial Generativa (IAG),
lograron hacer de su buscador "una herramienta aún
más útil". Esto significa que, cuando uno teclea una
pregunta o palabras clave, ahora el buscador no solo
nos arrojará links de sitios donde obtener esta infor
mación, sino que la IA tomará de todas estas fuentes los
datos que considere necesarios para crear un resumen
(aunque tambiéncontendráloslinlcsalasfuentes).Es
to provocará que haya una interacción casi conversa
cional entre los usuarios y el buscador.
David Gasea, mexicano y director de Gestión de Pro

ductos de Google, explicó en el evento que estos resú
menes generados por una IAG "son una descripción
general y rápida del tema", pero que las fuentes de las
cuales se tome la información serán siempre confia
bles. El cambio radical es que, en el buscador más uti
lizado del planeta, será esta inteligencia no humana la
que responda las preguntas de millones de personas
que buscan desde recetas de cocina hasta una explica
ción del genocidio de Israel en Gaza.
Ya Google había lanzado antes Bard, otro motor que

también utiliza IAG, pero que es un botconversacional
que se utiliza más para poder generar ideas y produc
tos. El que el buscador tradicional también incluya es
ta IAG, es un parteaguas en la forma en que funciona

internet y la utilidad que la inteligencia artificial tiene
en el mundo.

Ya ChatGPT y otras aplicaciones y chatbots que uti
lizan esta inteligencia habían modificado la forma en
que estudiamos, trabajamos o incluso enviamos co
rreos, pero el que ahora responda cada pregunta que
hacemos, va a modificar la forma en que entendemos
la realidad.

Ezra Klein, periodista de The New York Times, dijo
en el podcast Search Engine que estamos entendien
do poco cómo las plataformas de comunicación digi
tal modifican la forma en la que funcionamos como
sociedad. Hablaba sobre todo de las redes sociales,
pero también tiene sentido pensar en cómo Google,
a través de estos cambios, va a modificar las reglas so
ciales y las formas para relacionarnos y comunicar
nos. "Y ese set de reglas, la forma en que impactan
esas plataformas en nosotros, es lo más importante",
dijo Klein. "Nos convertimos en los medios que más
usamos. La pregunta entonces es: ¿A qué tipo de me
dio quieres parecerte más?".
Hoy Google está probando darnos resúmenes con

fiables y pequeños sobre los grandes temas del mundo.
En lugar de buscar en distintos sitios, tendremos a la
mano un conocimiento comprimido para cualquier
duda que exista.
Es cierto que este es aún un producto que se está

probando y no aparecerá por default. Es decir, para
utilizar esta funcionalidad hay que activarla al hacer
clic en el icono de Labs o ir a labs.google.com/search,
pero el paso lógico es que, si todo funciona adecuada
mente, pueda ser usada por todo mundo. ¿Qué tipo de
"medio" seremos cada uno a partir de eso? Lo descu
briremos pronto.—
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Olvídate de Acapulco
En la memoria de las tragedias por fenómenos naturales que
han golpeado Ciudad Juárez, Chihuahua, sin duda las trombas
de principios de julio de 2006 tienen un lugar destacado.

Esa vez, el río Bravo se desbordó, inundando varias colonias
de la ciudad, afectando miles de viviendas, cuyos habitantes
tuvieron que ser desalojados. Las precipitaciones dejaron una
decena de muertos.

El 12 de julio, se emitió una declaratoria de emergencia por
parte de la Secretaria de Gobernación, que se encargaba en
tonces de Coordinar las tareas de Protección Civil. Dicha situa
ción se mantuvo hasta el 15 de agosto siguiente. Durante ese
lapso de más de un mes se aplicaron en Ciudad Juárez y otros
municipios de Chihuahua los recursos del Fondo Revolvente
del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) para atender a la
población afectada.

El 6 de septiembre de ese mismo año, la entonces diputada
federal María Mercedes Maciel Ortíz, del Partido del Trabajo
quien en este sexenio ha fungido como delegada de la Secre
taría del Trabajo en Baja California Sur, propuso un punto de
acuerdo para exhortar al Ejecutivo a liberar recursos del Fonden
a fin de atenderlos efectos del huracán John, que acababa de
pasar por los municipios sudcalifornianos de Mulegé y Loreto,
dejando seis muertas, 12 mil damnificados y daños en carre
teras y otras obras de infraestructura.

En el texto de la proposición, la legisladora señaló: "Preocu
pa la declaración del presidente Vicente Fox, en referencia al
Fonden, de que 'no existen los 4 o 5 mil millones de pesos que
cada año se depositan en este aparato de apoyo y auxilio a las
poblaciones que resultan afectadas por calamidades naturales'.
Lo anterior, afirmó. S# debe a que 'él año pasado sé utilizaron
por lo menos 20 mil millones de pesos para enfrentar desastres
a lo largo del país, como los ocunldos en Chiapas y Quintana
Roo, donde golpearon los huracanes Stany Wílma'".

Agregó "No entendemos por qué el gobierno federal señala
que no hay recursos, cuando para junio de este año las finanzas
públicas presentan un superávit de 82 mil 208 millones de pe

sos. Es claro que las prioridades del gobierno federal no están
del lado de las familias más necesitadas".

Otro grupo de legisladores aprovechó la ocasión para solici
tar mayores recursos, del Fondeny de los excedentes petroleros,
para atender la destrucción causadas semanas antes en Ciudad
Juárez, mismas que arrojaban "un déficit de 393.8 millonés de
pesos" (unos 820 millones de pesos a precios actuales).

Ambos puntos de acuerdo fueron aprobados. Hubo consenso,
a pesar de que habían pasado cinco días de que los legisladores
de oposición impidieron al presidente Fox entrar en el salón
de sesiones del Palacio Legislativo para dar su ultimo infomie.

Corte a: noviembre de 2023. Diecisiete años después de
aquellos hechos, la Coordinación Nacional de Protección Civil
dio por concluida la Declaratoria de Emergencia emitida luego
del impacto del huracán Ofís, apenas dos semanas después de
haberla dado a conocer, y alegando que la causa que la motivó
fue "la ocurrencia de lluvia severay vientos fuertes". De acuerdo
con el decreto, "ya no persisten las condiciones de emergencia
para continuar con la vigencia de la Declaratoria".

La decisión, publicada ayer en el Diario Oficial, es difícil
de entender en un contexto en el que centenares de miles de
guerrerenses se quedaron sin casa, una parte de los cuales lle
va 16 días durmiendo a la intemperie o refugiados en casas de
parientes y amigos, sin que los gobiernos federal o estatal hayan
dispuesto la instalación de vivienda temporal.

Simultáneamente, en la Cámara de Diputados, la mayo
ría Oficialista aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federa
ción 2024 sin etiquetar un solo peso para la reconstrucción de
Acapulco y Coyuca.

Ambas cosas sucedieron apenas horas antes de que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador emprendiera una gira
de diez días por el noroeste del país, Estados Unidos y la pe
nínsula de Yucatán, su segunda ausencia más larga de Palacio
Nacional en lo que va de su periodo.

Definitivamente, la consigna dél oficialismo parece ser que
nos olvidemos de Acapulco y centremos la atención en otras
cosas. De la voluntad colectiva depende que eso no suceda.
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Si me mandan al rancho

de López Obrador, me voy
sin pena: Selene Ávila
La diputada marcelista Selene Ávila no se arrepiente de haber
calificado de "traidores" a sus pares oficialistas que se ne
garon a etiquetar recursos adicionales para los damnificados
del huracán Otis en Guerrero. "Si me mandan al rancho del

presidente López Obrador compro un tídcetde ida y vuelta.
Me pueden separar de la bancada de Morena, pero no de la
Cámara de Diputados", nos dijo en charla vía celular.

Ya encarrerada, la emprendió contra Ignacio Mier, coor
dinador de la bancada guinda en San Lázaro: "Su ambición
(de ser candidato a gobernador de Puebla) dejó sin un peso a
Guerrero", asegura.

La aguerrida legisladora afirma que el citado coordinador
le vio la cara al grupo dé diputados afines a Marcelo Ebrard.
Jura que primero dijo "sí" a la reserva presentada por los dipu
tados afines al excanciller de etiquetar 15% de los excedentes
petroleros, calculados en 300 mil millones de pesos. Pero con
forme avanzaban las horas iba posponiendo la aprobación de
reserva hasta que de plano les dijo que no pasaba y no pasó
en el pleno. Una mayoría de diputados de Morena, PVEM y PT
votó en contra y allí tronó el cuete. Selene sabe que está fuera
de la bancada de Morena. El PAN, el PRI y el PRD ya la invita
ron a formar parte de sus respectivas bancadas. Está también
la opción de quedarse como independiente. Aún 110 decide.
* En San Lázaro hablamos con otro diputado de Morena
que no es marcelista, pero que está consciente de que en
el Congreso ya no hay margen de negociación. "Se hace lo
que dice el Presidente. Por eso no le movemos ni una coma.
El problema es que en las urnas el pueblo nos va dar una lec
ción", sintetizó.
* Hoy es el "Día D" para los 54 aspirantes a abanderar a Morena
en las nueve gubematuras de 2024. En la Ciudad de México
hay cinco tiradores, pero la cosa está entre Clara Brugada
y Ornar García Harfuch. En Puebla sé perfilan Alejandro
Armenia e Ignacio Mier. No se descarta, sin embargo, la op
ción de una mujer. Hay dos que tienen posibilidades: Olivia
Salomón y Claudia Rivera. Las encuestas dan por hecho en
Veracruz que será Rocío Nahle, mientras que en Jalisco, don
de compite Antonio Pérez, padre del Checo, los momios jue
gan a favor de Carlos Lomelí.

En Guanajuato destacan dos aspirantes: Antares Vázquez
y Ricardo Sheffield: mientras que en Chiapas la decisión está
entre Sasil de León y Eduardo Ramírez. En Tabasco dan por

hecho que será Javier May. Mientras que en Yucatán, todo
favorece a Joaquín Huacho Díaz. Allí la opción femenina más
fuerte la representa Verónica Camino Farjat. En Morelos, por
último, dan por hecho que Margarita González Saravia, di
rectora de la Lotería Nacional, será la candidata.
* El mismo día que Xóchitl Gálvez se registró como pre
candidata del PRI a la Presidencia, Javier Corral, renunció
al PAN, tras más de cuatro décadas de militancia. El de Chi
huahua explicó sus razones: "El partido está enredado con el
PRI más corrupto de la historia". Xóchitl, en cambio, reconoció
el "papel histórico" del PRI en la construcción de instituciones.
* Tengan, para que aprendan, los que quieren reelegir cua
tro años más a Ernestina Godoy, titular de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la CDMX. De acuerdo con The New York
Times, la FGJCDMX ordenó a Telcel entregar los registros te
lefónicos y de texto, así como la ubicación, de varios políticos
y activistas mexicanos, incluidos militantes de Morena. En la
lista de espiados, aparecen Santiago Taboada, alcalde de Be
nito Juárez: los morenistas mexiquenses Higinio Martínez y
Horacio Duarte, la senadora del PAN Lilly Téllez y la activista
Alessandra Rojo de la Vega, entre otros. Por supuesto que
Ulises Lara, vocero de la Fiscalía, negó que se esté espiando.
"Se investiga exclusivamente con fines jurídicos", aseguró.
* El Inai es uno de los organismos autónomos que López
Obrador quiere borrar del mapa. No solo lo asfixia quitán
dole presupuesto, sino que desde el 22 de marzo de 2022
lo dejó, primero, con cinco comisionados, luego con cuatro.

Los senadores de la mayoría oficialista, sometidos a los
dictados de Palacio Nacional, no mueven un dedo para ele
gir a los tres comisionados que faltan. No son representantes
populares, sino súbditós del Presidente. Está claro que el pri
mer mandatario no quiere transparencia ni derecho a la infor
mación, mucho menos la protección de datos personales. No
conviene que se le caiga el discurso anticomipción.

Ese bloqueo al "Instituto de la Transparencia" —como
lo llama— llevó a su comisionada presidenta, Blanca Lilia
Ibarra, a denunciar los ataques contra el Inai ante la CIDH en
Washington. Allí dijo: "Importa la autonomía del órgano ga
rante, porque los derechos humanos que tutela son esenciales
para la democracia. Ataques contra su autonomía, como es
la falta de integración de su pleno, importan, porque de esa
independencia depende la efectividad del derecho a la infor
mación y la protección de datos personales".
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Abro hilo
Marcela Vázquez Garza
X: @marcevaga marcelavazquezah@gmail.com

Tener techo
es un derecho
La incapacidad administrativa también victimiza.

El 17 de octubre pasado se llevó a cabo un in
tento de desalojo forzoso de las comunidades
otomíes y mazahuas, que habitan en La casa
de los pueblos y las comunidades indígenas
Samir Flores Soberanes ubicada en la alcal
día Benito Juárez, por parte de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la CDMX. El dis
curso oficial fue que se trataba de un opera
tivo pacífico que buscaba liberar la Avenida
MéxicoCoyoacán, debido a quejas de la ciu
dadanía: sin embargo, declaraciones de los
afectados acusan que las autoridades hicie
ron uso de la fuerza sin hacer distinción entre
menores y mujeres embarazadas.

En redes sociales, la nota produjo contro
versia. Por un lado, algunos argumentaban que
la ocupación del inmueble era ilegal y por eso
debían desalojarlo. También se señaló que las
víctimas, en todo caso, eran les policías, por la
resistencia de los pueblos. Por otro lado, hubo
quien defendió a los habitantes frente al des
pojo. A pesar de la polémica, no generó mayor
sospecha sobre la profundidad y frecuencia del
desalojo, como si fuese un caso aislado.

Si bien, como señala el artículo 789 del Có
digo Civil Federal, está prohibida la apropiación
de los bienes vacantes, son innumerables tanto
los inmuebles sin dueño cierto, como aquellos
abandonados por malas condiciones en la ciu
dad. Reporte índigo informó que, de acuerdo
con la Coalición Internacional para el Hábitat y
la Plataforma Vecinal 0600 Observatorio Ciu
dadano, en promedio hay tres mil desalojos al
año en la capital llevados a cabo por la SSC.

Ahora bien, la normalidad de los casos no
lo justifica, pero los procesos administrativos
impiden la eficacia del registro. Como ejemplo
de ello, al día siguiente del intento de despo
jo, en una rueda de prensa, las comunidades
entre consignas Como "tener techo es un dere
cho" relataron que, al ocupar la propiedad, las
autoridades de la CDMX se comprometieron a
expropiar el territorio para hacer un proyecto
de vivienda indígena. Agregaron que ya había
iniciado el trámite y se tenía un compromiso
legal para inscribir el inmueble en el Registro
Público de la Propiedad, no obstante, el pro
ceso fue retrasándose sin dar respuesta, hasta
que fueron notificados de que el terreno había

El 17 de octubre pasado se llevó a cabo un in
tento de desalojo forzoso de las comunidades
otomíes y mazahuas, que habitan en La casa
de los pueblos y las comunidades indígenas
Samir Flores Soberanes ubicada en la alcal
día Benito Juárez, por parte de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la CDMX. El dis
curso oficial fue que se trataba de un opera
tivo pacífico que buscaba liberar la Avenida
MéxicoCoyoacán, debido a quejas de la ciu
dadanía: sin embargo, declaraciones de los
afectados acusan que las autoridades hicie
ron uso de la fuerza sin hacer distinción entre

menores y mujeres embarazadas.
En redes sociales, la nota produjo contro

versia. Por un lado, algunos argumentaban que
la ocupación del inmueble era ilegal y por eso
debían desalojarlo. También se señaló que las
víctimas, en todo caso, eran les policías, por la
resistencia de los pueblos. Por otro lado, hubo
quien defendió a los habitantes frente al des
pojo. A pesar de la polémica, no generó mayor
sospecha sobre la profundidad y frecuencia del
desalojo, como si fuese un caso aislado.

Si bien, como señala el artículo 789 del Có
digo Civil Federal, está prohibida la apropiación
de los bienes vacantes, son innumerables tanto
los inmuebles sin dueño cierto, como aquellos
abandonados por malas condiciones en la ciu
dad. Reporte índigo informó que, de acuerdo
con la Coalición Internacional para el Hábitat y
la Plataforma Vecinal 0600 Observatorio Ciu
dadano, en promedio hay tres mil desalojos al
año en la capital llevados a cabo por la SSC.

Ahora bien, la normalidad de los casos no
lo justifica, pero los procesos administrativos
impiden la eficacia del registro. Como ejemplo
de ello, al día siguiente del intento de despo
jo, en una rueda de prensa, las comunidades
entre consignas Como "tener techo es un dere
cho" relataron que, al ocupar la propiedad, las
autoridades de la CDMX se comprometieron a
expropiar el territorio para hacer un proyecto
de vivienda indígena. Agregaron que ya había
iniciado el trámite y se tenía un compromiso
legal para inscribir el inmueble en el Registro
Público de la Propiedad, no obstante, el pro
ceso fue retrasándose sin dar respuesta, hasta
que fueron notificados de que el terreno había

sido vendido a una empresa constructora. Por
lo tanto, exigían una mesa de diálogo con las
autoridades para resolver el asunto, una vez
más, sin obtener respuesta.
Lo anterior revela una cuestión funda

mental, el desplazamiento como violencia
simbólica. Para Pierre Bourdieu, la violen
cia simbólica es un tipo de dominación que
se caracteriza por la imposición del poder y la
autoridad, y es tan imperceptible como tácita.
El monstruoso crecimiento inmobiliario en la
Ciudad de México ha traído fatales consecuen

cias y se ha visto propiciado de manera expo
nencial por el llamado Cártel Inmobiliario, que
opera desde 2008, precisamente, en la alcaldía
Benito Juárez; éste extorsiona e intercambia fa
vores para permitir construcciones en la alcal
día, eximiendo a las constructoras de cumplir
con los requisitos que establece la ley.

Aunque algunas de las figuras principales
han sido detenidas. Animal Político publicó
que se han autorizado más de mil obras ilícitas.
Como consecuencia de la proliferación

desmedida de inmuebles, los precios de las
viviendas y las rentas han aumentado expo
nencialmente, produciendo gentrificación
y el desplazamiento de la población de sus
colonias de origen, así como una caída en
la calidad de los servicios públicos, como el
abastecimiento de aguay sistemas de drenaje.
La mancha urbana se ha extendido a tal

nivel que despoja de sus tierras y agua a los
pueblos que rodean la CDMX como la Sierra
de las Cruces^

Los pueblos originarios viven bajo cons
tantes violencias, en primer lugar, son des
plazados, después despojados y por último
explotados. Mientras se discute sobre la ilegali
dad de la ocupación de inmuebles abandona
dos, se deja de lado la ilegalidad e irregularidad
que caracterizan la venta y la construcción
de inmuebles. Además, se crean dos bandos
opuestos, la policíay los habitantes, ignorando
que la incapacidad de resolver asuntos admi
nistrativos termina por victimizarlos a ambos.

Tener techo es un derecho y quieren con
vencemos de que es un privilegio. Señalemos
las violencias simbólicas y así no tendremos
que problematizar la violencia de la resistencia.

sido vendido a una empresa constructora. Por
lo tanto, exigían una mesa de diálogo con las
autoridades para resolver el asunto, una vez
más, sin obtener respuesta.
Lo anterior revela una cuestión funda

mental, el desplazamiento como violencia
simbólica. Para Pierre Bourdieu, la violen
cia simbólica es un tipo de dominación que
se caracteriza por la imposición del poder y la
autoridad, y es tan imperceptible como tácita.
El monstruoso crecimiento inmobiliario en la
Ciudad de México ha traído fatales consecuen

cias y se ha visto propiciado de manera expo
nencial por el llamado Cártel Inmobiliario, que
opera desde 2008, precisamente, en la alcaldía
Benito Juárez; éste extorsiona e intercambia fa
vores para permitir construcciones en la alcal
día, eximiendo a las constructoras de cumplir
con los requisitos que establece la ley.

Aunque algunas de las figuras principales
han sido detenidas. Animal Político publicó
que se han autorizado más de mil obras ilícitas.
Como consecuencia de la proliferación

desmedida de inmuebles, los precios de las
viviendas y las rentas han aumentado expo
nencialmente, produciendo gentrificación
y el desplazamiento de la población de sus
colonias de origen, así como una caída en
la calidad de los servicios públicos, como el
abastecimiento de aguay sistemas de drenaje.
La mancha urbana se ha extendido a tal

nivel que despoja de sus tierras y agua a los
pueblos que rodean la CDMX como la Sierra
de las Cruces^

Los pueblos originarios viven bajo cons
tantes violencias, en primer lugar, son des
plazados, después despojados y por último
explotados. Mientras se discute sobre la ilegali
dad de la ocupación de inmuebles abandona
dos, se deja de lado la ilegalidad e irregularidad
que caracterizan la venta y la construcción
de inmuebles. Además, se crean dos bandos
opuestos, la policíay los habitantes, ignorando
que la incapacidad de resolver asuntos admi
nistrativos termina por victimizarlos a ambos.

Tener techo es un derecho y quieren con
vencemos de que es un privilegio. Señalemos
las violencias simbólicas y así no tendremos
que problematizar la violencia de la resistencia.
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No me puedo imaginar cómo se podrá operar desde el Gobierno
de la Ciudad de México la ratificación en el cargo de Ernestina
Godoy a la Fiscalía de la Ciudad de México. Pese a toda la opera
ción política realizada en las últimas semanas, los números no se
han movido en el Congreso capitalino y a la fiscal le siguen faltan
do, como mínimo, cuatro votos (otros aseguran que, en realidad,
son seis), que tienen que salir de la oposición y que nadie parece
dispuesto a otorgarle.

La ratificación de Godoy debe ser por mayoría calificada, eso
implica el voto de 44 legisladores locales. Cuando se aprobó la ley
que pemiitió la reelección de Ernestina, Morena tuvo 32 votos,
mayoría simple. En esa votación dejaron el salón todos los le
gisladores de oposición. La candidatura de Godoy,
más allá de su desempeño, con claroscuros, como
suele ocurrir en estos cargos, enfrenta obstáculos
internos y extemos.

La Fiscalía capitalina ha sido parte de los éxitos
que ha tenido la seguridad en la capital del país,
pero eso ha sido opacado en los últimos meses por
una serie dé conflictos derivados, sobré todo, de la
investigación contra destacados panistas en la Ciu
dad de México (lo que se dio en ñamar el cártel del
ladrillo), que implicó que se les abrieran carpetas
de investigación e, incluso, órdenes de aprehensión
a varios de los principales dirigentes opositores en
la ciudad. Lo mismo ha ocurrido con colaboradores de Miguel
Mancera de la anterior administración. Y con el fiscal de More
lós, Uriel Carmona, en un caso altamente controversia!. O con
la jueza que fue detenida en la Ciudad de México para llevarla a
Veracruz en un caso eminentemente político (la jueza quedó en
libertad porque el caso no tenía sustento alguno).

Pero, ahora, la divulgación del New York Times sobre el pre
sunto espionaje al que sometió la Fiscalía capitalina a adversarios
e, incluso, a dirigentes de Morena de otras fracciones internas,
puede Ser el desencadenante final del rechazo a la candidatura
de la fiscal én el Congreso de la CDMX,

Según el NYT, la Fiscalía exigió a Telcel la infonnación de lla
madas y mensajes durante un periodo de dos años, de 2021 hasta
hace unos meses, de personajes como Santiago Taboada (alcalde
de la Benito Juárez y uno de los principales aspirantes del Fren
te Amplio a la candidatura de la ciudad), Lilly Téllez (senadora
del PAN y, hasta hace unos meses, aspirante a la Presidencia),
Alessandra Rojo de la Vega (legisladora, feminista, duramente
enfrentada con el actual gobierno capitalino), Dolores Igareda
(presidenta del Colegio de Secretarias y Secretarios de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación), Ricardo Amezcua (consejero
de la Judicatura del Tribunal de Justicia de la Ciudad de México)
y también de dos notorios dirigentes de Morena en el Estado de

México, en su momento opuestos a Delfina Gómez (que surgió
de su grupo político) y que hoy forman parte central de su gabi
nete, Horacio Duarte (que entonces era director de Aduanas) y
el senador HiginiQ Martínez Miranda.

Telcel reconoció que recibió las órdenesy entregó los registros,
que abarcan desde 2021 hasta principios de este año. Lo más gra
ve, según el expediente revisado por el NYT, es que las órdenes
que recibió la empresa para entregar esa infomiación se basaban
en la presunta relación de esos personajes políticos, y de otros
más, con investigaciones sobre secuestros y desapariciones forza
das, delitos en los que, evidentemente, no estaban involucrados.

La Fiscalía ha desmentido que haya realizado investigacio
nes de ese tipoy "negó categóricamente" exigir los
registros telefónicos de esas personas. La Fiscalía,
sostuvieron, "no espía a figuras políticas ni a nin
guna persona e investiga exclusivamente con fines
legales". El NYT ratificó que revisó los expedientes
y cuenta con ellos.

Si especulamos un poco, podemos pensar que
esto es una parte más de la lucha interna en More
na y que difícilmente el NYT publicaría un tema de
estas características sin haber consultado los cita

dos expedientes y haberlo confirmado con Telcel.
Ocurre algo así como con aquel mensaje de voz de
Martí Batres, el jefe de Gobierno capitalino, dando

órdenes para tratar de bajar a Ornar García Harfuch y subir en
las encuestas a Clara Brugada. Martí aseguró que era falso y era
producido por inteligencia artificial, una afirmación que no todós,
ni remotamente, suscribieron, dentro y fuera de Morena, sobre
todo en el equipo de Claudia Sheinbaum.

Quizá no es casualidad que la fiscal Godoy haya trabajado y
sea partidaria de Clara Brugada y del propio Martí, en una coli
sión con el equipo de Sheinbaum, que hoy hará eclosión con las
designaciones de candidatos y candidatas a gobernador en los
nueve estados en disputa. Lo cierto es que, si no sale adelante la
reelección de Ernestina en el Congreso de la CDMX, en enero
habrá que elegir un nuevo titular de la Fiscalía. Y para esa fecha,
ya en campaña, me imagino que Sheinbaum tendrá un margen
mayor que el actual, sobre todo si hoy termina de prosperar la
candidatura de García Harfuch. Más allá del conflicto interno,
ninguno de los legisladores del Frente Amplio apoyará la reelec
ción. E incluso eso se extenderá a algunos colectivos feministas.

Para la fiscal Godoy tampoco se acabaría el mundo: vienen
designaciones en el Poder Judicial, local y federal, cargos de elec
ción popular (se habla de una senaduria) y reacomodos en la lu
cha interna de Morena. Pero me temo que la publicación del NYT
es el punto final de un proceso que comenzó tan controvertido
como, todo parece indicar, terminará.

Si especulamos
un poco,
podemos pensar
que esto es una
parte más de
la lucha interna
en Morena.
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La máxima jurídica dice que "a confesión de
parte, relevo de pruebas" y parece aplicarse
al gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador ante el manejo del desastre
causado por el huracán Otis, en Acapulco.

En su mañanera, el Presidente reconoció
que sí fue informado con anticipación de que
Otis se intensificaría de una tormenta tropi
cal a un huracán de gran magnitud, cómo lo
señalé en este espacio.
Admitió que al enviar su primer mensa

je en la red X, "pensé en decirlo más fuerte,
o sea: viene cañón, pero dije: 'No, con esto
basta'". Antes de un segundo mensaje, Otis se
había intensificado a categoría 5,
El manejo de la situación ha generado

fuertes críticas hacia su gobierno, sobre todo,
porque, a diferencia de sus predecesores, los
funcionarios en los que recae la responsabi
lidad (Gobernación y Protección Civil) no lo
graron coordinar los esfuerzos de prevención
con los gobiernos estatales y municipales:
tampoco desplegaron un operativo de alerta
ni hubo un mensaje urgente en la televisión
abierta.

Además, no se implemento una estrategia
de búsqueday rescate, y se dieron instruccio
nes tardías al Ejército y a la Marina para apli
car los planes de auxilio DNIIIE y Marina.
No obstante, él también es responsable

en cierta medida, por el nombramiento de
la coordinadora nacional de Protección Ci
vil, Laura Velázquez Alzúa, cuya experiencia

en el cargo es nula. Velázquez es licenciada
en Historia del Arte por el Instituto Cultural
Helénico y ha ocupado cargos como jefa de
legacional de Azcapotzaleo y directora de la
Casa de la Cultura de la misma demarcación:
su nombramiento parece ser más un pago de
favores por su apoyo a López Obrador, pero
su incapacidad debe ser considerada una for
ma de corrupción.
Velázquez mostró su desconocimiento

a la Ley General de Protección Civil. Si hu
biera comprendido lo que se establece en
ella, habría coordinado los distintos niveles
de gobierno y dado prioridad a la población
civil para proteger su vida, salud e integridad
física. La excusa no cabe. Cuando fui director

de Protección Civil, quedaron debidamente
establecidos los protocolos a seguir en caso
de emergencia.

La ley que comento exige inmediatez, pro
fesionalismo. eficacia y eficiencia en el au
xilio a la población, así como la entrega de
recursos y, sobre todo, la prevención oportu
na. En todos estos aspectos, Velázquez falló.

La Secretaría de la Función Pública tiene la

obligación de iniciar una investigación y la fa
cultad de imponer sanciones ejemplares por
el incumplimiento de la ley. Laura Velázquez
Alzúa debe renunciar a su cargo para ser in
vestigada. Su cuestionado desempeño y nula
capacidad han dado como resultado la muer
te de 48 personas y 31 desaparecidos, una si

tuación que pudo haberse evitado.
Para colmo y aún en medio del desastre,

ha declarado el fin de la emergencia, seña
lando incluso, en el decreto publicado en el
DOF, que sólo se trató de lluvias severas y
vientos fuertes.
A todo esto, se suma la incapacidad de

la gobernadora, Evelyn Salgado, quien por
su apatía y negligencia permitió la rapiña y
quiebra de cientos de negocios y el saqueo
de casas habitación: a ello hay que agregar
el actuar de la fiscal Sandra Luz Valdovinos.

En un absurdo, declaró que si no llegaban las
compañías de seguros no se podían mover
los barcos hundidos para buscar a los mari
nos desaparecidos.
* Renunció el ministro, Arturo Zaldívar,
quien mostró la camiseta guinda en su pecho.
Se dice que irá ala campaña de Sheinbaum,
también, que será artífice de la reforma al
Poder Judicial, incluso, que sustituirá al fis
cal general de la República, pero mientras el
Senado no autorice su renuncia, estaría vio
lando la Constitución, es algo que le recordó
la ministra Norma Piña.
DE IMAGINARIA

Enorme apoyo humanitario del Ejército
mexicano y la Marina al pueblo de Acapul
co tras el paso de Otis. Las órdenes del se
cretario de la Defensa, Gral. Luis Gresencio
Sandoval, y del de Marina, almirante Rafael
Ojeda, es lograr el pronto restablecimiento
de la normalidad, sin escatimar esfuerzos.
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La ciudad de Santiago de Chile se convirtió
en el epicentro del deporte continental, al ser
sede de los juegos multideportivos denomi
nados Juegos Panamericanos, Santiago 2023,
y donde, en unos cuantos días, recibirá a las
delegaciones que participarán en los Juegos
Parapanamericanos, circunstancia que ha ge
nerado un atractivo para la comunidad inter
nacional deportiva del continente.

Pude constatar, en las vivencias que tuve
como observador de los recién concluidos

juegos, que Chile cuenta con un índice de alto
desarrollo humano, por lo que es considerado
un país de los más desarrollados de Latinoa
mérica, caracterizado por una economía sóli
da democracia vigente y niveles sobresalientes
de bienestar social, en comparación con otros
países de la región, por ejemplo, organismos
financieros internacionales clasifican a Chile
como un país de ingresos altos, y sus 20 mi
llones de habitantes promedian índices desta
cados de alfabetización, esperanza y calidad
de vida, crecimiento económico y un Producto
Interno Bruto per cápita entre los más eleva
dos del continente, en este contexto, México
tiene excelente representación, constituida en
la persona de la doctora Laura Beatriz Moreno
Rodríguez, embajadora extraordinaria y pleni
potenciaria de México en Chile, quien, con su
vasto discernimiento de la diplomacia, a través
de la historia, vigorizará el paralelismo entre las
dos naciones.

Chile, ubicado en el extremo sur de Suda
mérica, está constituido por tres zonas geográ
ficas: el Espacio Continental, la Cordillera de los
Andes y el Chile Insular, con territorio antártico
én el polo sur, por lo que se define cómo un
país tricontinental, es la nación número 38 en
extensión territorial y el número 44 en la con
sideración económica a nivel global.

El 11 de septiembre de 1973 se produjo un
golpe de Estado que derrocó al gobierno de
Salvador Allende (19081973), quien se sui
cidó tras el bombardeo al Palacio de la Mo

neda: tras esta acción, Augusto Pinochet
(19152006) instauró una dictadura militar que
implantó una represión contra la oposición,
donde se estiman diversas violaciones a los
derechos humanos, más de 3 mil asesinatos.

35 mil torturados y 200 mil exiliados, entre
otras repercusiones que sofocaron la libertad
de expresión.

La reestructuración del Estado por los Chi
cago Boys, economistas chilenos, fonnados en
la Universidad de Chicago, quienes, con refor
mas neoliberales, llevaron al crecimiento eco
nómico, con tasas promedio anual de más del
7%, entre 1976 y 1981, generando el llamado
"milagro de Chile". En este periodo hay que
subrayar que en 1978 la intermediación del
papa Juan Pablo II evitó la guerra entre Chile
y Argentina por el dominio de las islas Picton,
Nuevay Lennox.

La crisis económica de 1982 disparó des
igualdades, el plebiscito de 1988 y la victoria
de la oposición, con el 54.71% de los votos es
crutados, hicieron que Pinochet dejara el car
go el 11 de marzo de 1990, y asumió Patricio
Aylwin como primer presidente del periodo
de transición a la democracia.

En los últimos años, la politización del pue
blo chileno se ha encaminado a una conven

ción constitucional propuesta por el gobierno
del izquierdista Gabriel Boric, quien ha en
frentado crisis inflacionarias y violencia rural
en diversas zonas.
El comportamiento del público chileno

en los Juegos Panamericanos fue ejemplar,
con alto sentido de apoyo a sus compatrio
tas deportistas y respetuosos del esfuerzo de
los demás competidores. El recuerdo colec
tivo de los resultados está en que Chile logró
79 medallas, 12 de oro, 31 de plata y 36 de
bronce, por ello, su infraestructura deportiva
tendrá que ser sustentable para el desarro
llo del deporte y la cultura física y, cón el
esfuerzo de Panam Sport, que es la orga
nización representativa del Comité Olímpi
co Internacional en América, presidida por
el chileno Neven Ilic, dejan acreditado un
éxito de la marca país, un ejemplo organi
zativoy un mensaje de resiliencia, paz y de
sarrollo en tiempos convulsos para América
y el mundo.

Nuestra congratulación también a la dele
gación deportiva de México por haber inscrito
en letras de oro su participación en Santiago
2023.
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Administrarlo:
ese tantísimo poder

Quizá no fue (en absoluto) gratuito que el evento de ayer en el
que Claudia Sheinbaum volvía a reunirse con los militantes
de su partido en la ciudad que gobernó durante poco más de
cinco años se realizara anoche en otro recinto deportivo. Esta
vez no fue el fútbol, sino la Arena México, sede por excelencia
de la lucha libre. Y es que ésa ha sido la inevitable metamor
fosis de un movimiento que, en menos de un sexenio, creció
al punto de convertirse en el partido dominante en casi toda
la República. Pintada toda de guida, es inevitable que en estas
fechas veamos el famoso "máscara contra cabellera" cuando

Morena está por definir a sus nueve candidatos.
La administración del propio poder (y de la ambición ajena

para conseguirlo) es un arte delicado. Requiere de habilidad,
paciencia y visión. Sheinbaum está demostrando tener al
gunas de estas cualidades para poner a salvo a Morena de
Morena, evitar tensiones, confrontaciones y posibles fractu
ras, pero tendrá que trabajar duro para mantener la unidad
en un partido que ha adquirido demasiado poder, pero no ha
comprendido a cabalidad lo que es, para qué sirve y cómo se
ejerce sin mancharse las manos ni la cara ni el cuerpo entero.

Mientras se definían los candidatos de Morena a nueve
gubernaturas, Sheinbaum ha demostrado habilidad para
administrarlas ambiciones dentro de su movimiento y evitar
rupturas mayores. Tras triunfar en las encuestas. Claudia ha
tendido puentes con los perdedores para que se sumen a su
proyecto, en lugar de romper filas|La memoria del desen
cuentro de Marcelo Ebrard y Ricardo Mejía Berdeja sigue
latente en el espectro político. Tensiones, fracturas y dimisio
nes que resuenan como advertencias, como recordatorios de
la fragilidad de los equilibrios políticos. Aquí, Sheinbaum no
sólo es una observadora, sino tendrá que ser la estratega que
entiende la naturaleza volátil del poder, ese elixir que embria
ga y corrompe. Hasta ahora ha sido una administradora muy
astuta, que entiende que si bien el pegamento casi único ha
sido López Obrador, Morena tendrá que transitar hacia claves
más institucionales para poder trascender en el tiempo más

allá del poder unipersonal. Y lo estamos viendo en su capa
cidad para anticipar y gestionar los choques inherentes auna
maquinaria política tan compleja como Morena.

Un ejercicio delicado de empatia y tacto político. Lo mismo
tendrá que ocurrir con los aspirantes en los nueve estados. Allí
radicará su segundo gran reto como candidata presidencial
(el primero fue la interna en la que resultó triunfadora): ahora
le toca encauzar esas ambiciones personales hacia propó
sitos colectivos, sin descalificarlas, pero coordinándolas en
aras de la elección de 2024.. Claudia ha comprendido que,
como afirmaba Abraham Lincoln, se puede hacer más con
la mano extendida que con el puño cerrado. De nada sirve
imponer por coerción; es mejor convencer sumando volunta
des. Ojalá esta lección pennee a todo su movimiento, más allá
de 2024. La política, como una danza, requiere coordinación
y sincronización. Sheinbaum dirige con precisión, transfor
mando las diferencias en armonías y las disputas en pasos que
avanzan hacia un objetivo común. SunTzu dijo: "La suprema
excelencia es la de vencer al enemigo sin luchar". Sheinbaum
parece adoptar ésta filosofía, buscando vencer las tensiones
internas y evitar que lleguen a un conflicto abierto.

Los nueve estados en juego no son sólo una suma de gu
bernaturas, sino piezas en el tablero de un movimiento que
ha acumulado un poder considerable. Entenderlo es crucial,
y administrarlo, una tarea titánica. Sheinbaum no sólo lo en
tiende, sino que también lo moldea. Las citas de Lincoln y
Sun Tzu resuenan como mantras, recordándonos que el po
der no es un fin en sí mismo, sino una herramienta que debe
manejarse con extremo cuidado. Porque ésta es apenas la
etapa previa al arranque fonnal de las campañas.
Un gran reto más adelante será comunicar para todos,

no sólo para sus bases. De ello dependerá que Morena tras
cienda al líder que lo encumbró, pasando de ser un vehículo
personal a una verdadera opción institucional para el país. El
poder bien administrado construye; mal enfocado destruye.
Está por verse como Claudia y Morena asumen esta respon
sabilidad histórica.
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1 Ruido. A unas horas de que Morena informe los
• nombres de sus candidatos y candidatas a los

gobiernos estatales, aún tiene unos instantes para
la reflexión. México requiere de políticos limpios
que no arrastren irregularidades. Sería bueno que
hiciera un análisis afondo sobre la actuación de la

diputada federal Claudia Delgadillo, del Partido
Verde, a quien desde hace más de un año se le
relaciona con un cuantioso fraude en Jalisco, y
pese a ello aspira a gobernar la entidad. Su nombre,
involucrado en uno de los fraudes más sonados en

Guadalajara, podría echar a perder las aspiraciones
de Mario Delgado y Morena. O]o.

2 ¿Amor correspondido? La senadora Xóchitl
• Gálvez presentó en la sede nacional del PRI su

carta de intención ante Alejandro Moreno, líder del
tricolor, para ser la precandidata a la Presidencia por
éste. Dijo que México necesita al PRI, porque fue el
partido que forjó las instituciones del país. "Eso sí
les digo, tenemos que jalar parejo en lo local y en lo
nacional. Voy a poner todo mi corazón y mi esfuerzo
en los siguientes meses y, les digo de una buena vez,
pondré todo mi corazón y mi talento en los próximos
seis años. Yo no le voy a fallar al PRI", expresó
Xóchitl Gálvez. ¿Y el PRI a ella? Es pregunta.

3 Temporada de adhesiones. Javier Corral
• abandonó al PAN después de 41 años de

militancia. Clamó por un regreso a la política con "p"
de principios, no de "prianismo". Dijo "que el partido
está enredado con el PRI más corrupto de la historia",
y que le parece una farsa las coaliciones sin causa, en
las que está el líder nacional del PAN, Marko Cortés.
El exgobernador juzgó a la actual alianza como una
traición a los ideales de sus fundadores. "Estoy libre",
proclamó, mientras Morena le echó el ojo. Sólo una
duda: ¿Por qué Corral no lo hizo cuando el PAN lo
encumbró como gobernador?

4 El cotizado voto. Para el jefe de Gobierno
• de la CDMX, Martí Batres, el anuncio de la

bancada del PRI en el Congreso local, de votar
en contra de la ratificación de la fiscal Ernestina

Godoy para un segundo periodo al frente de la
Fiscalía capitalina, con lo que se suma a la bancada
del PAN, "es un asunto de intereses partidistas,
sin sustento". De concretarse el voto en contra

de los congresistas de Acción Nacional y del
Revolucionario Institucional, a Morena y a sus
aliados no les alcanzaría para obtener mayoría
calificada para ratificar a Godoy. Encarándolos no
conseguirá mucho; concierten y. quizá...

5 Fuego amigo. La diputada Selene Ávila,
• de Morena, desafió a su partido tras la

tormenta política desatada por el huracán Otis.
"¡Morena traicionó a Guerrero!", gritó, mientras
sus compañeros de bancada la miraban
incómodamente. La acusaron de rebelde, pero ella
aseguró que "si me cuesta el cargo, se los entrego,
pero no mi dignidad". Ávila, aliada de Marcelo
Ebrard, rompió filas y apuntó a Morena con el dedo
acusador de lo que, consideró, una traición a su
estado devastado. Ahora hay que esperar si este
evento no desencadena algo más que una renuncia,
¿quiebre a la vista?
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Ya, nómina oficial
de candidatos...

Luego ele 15 horas y vía X, sí avise... ¡Ridiculo!
De confirmarse hoy, en las próximas horas, la "nómina de
candidatos" —presuntamente "palomeada ya por el inqui
lino de Palacio"— al gobierno en las ocho entidades y la
Ciudad de México que estarán en juego el próximo junio,
tanto la supuesta unidad del partido oficial como el también
improbado cierre de filas del lopezóbradorismo, todo en
torno a la nominación de la impresentable exregenta eco
Claudia Sheinbaum, podrían, literal, comenzar a volar por
los aires (de la imaginación de no pocos).,.

Y esto, porque, tanto la incluida imposición en ella del
policía Ornar García Harfuch sobre la militante y activista
consentida de Andrés Manuel López Obrador y los más ra
dicales de la4T, Clara Brugada como lade personajes en ver
dad cuestionables, como la zacatecana de nacimiento Rocío
Nahle, paraVeracruz; Javier May, en Tabasco o, en el extre
mo, el impresentable y siempre servil Ignacio Mier, en Puebla,
removerán hasta lo más profundo sus ya agitadas aguas del
oficialismo, que ve Cómo su esperanza de convertir en poder
político y dinero, mucho, los servicios prestados a la 4T en los
cinco últimos años, desaparece en un abrir y cerrar de ojos.

Igual reacción, aunque menos "agresiva", se prevé pudie
ra tener la militancia del partido
guinda ante el "dedazo palaciego"
que favorecerá a la senadora Sasil
de León, para Chiapas, aun cuan
do el senador Eduardo Ramírez

seguramente le aventajará en la
encuesta respectiva; Margarita
González Saravia, para More
lós —"lo que queda de esa sufri
da entidad después del paso del
inepto y corrupto Cuauhtémoc
Blanco", dicen los propios diri

gentes de Morena—, el expanista
Joaquín Huacho Mena, en Yuca
tán; Antares Vázquez, para Gua
najuato, y Claudia Delgadillo, en
jalisco... estado, éste, que, a decir
de los propios líderes naciona
les yfo locales morenistas, puede
darse por perdido... en favor del
candidato de MC, claro, el "aliado
informal"...

Es cuestión de horas, enton
ces, antes de comenzar a atestiguar, primero, si la referi
da nómina se concreta y, más importante aún, la prevista
fractura del partido del gobierno ante lo que, se diga lo que
se diga, no es una auscultación abierta, como se pretende
hacer creer, sino un "montaje", otro, cuyo único y exclusivo
objetivo no es otro que validar decisiones tomadas por Ya
sabemos quién en la soledad de Palacio. Veremos...

ASTERISCOS

* Finalmente, el saliente Enrique Graue acabó imponien
do como su sucesor en la Rectoría de la máxima casa de

estudios, la UNAM, a Leonardo Lomelí Vanegas, quien se
desempeñara como secretario general en los últimos años
y, desde tal posición, presumiblemente, realizara campaña
en pos del cargo que asumirá al cierre de noviembre...
* Junto con Campeche, Oaxacay Durango, Quintana Roo
se ubica ya como líder en lo que a crecimiento industrial
se refiere, según reportó apenas el Instituto Nacional de
Estadísticas y Geografía (Inegi), que, en consecuencia, ad
virtió de un avance en lo que se refiere a la evolución de la
inversión y la generación de empleos...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Es cuestión
de horas,
entonces, antes
de comenzar

a atestiguar,
primero, si la
referida nómina

se concreta y,
más importante
aún, la prevista
fractura

del partido
del gobierno.
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"La fumigación acabará
con el dengue"

o
MITO

"La fumigación acabará con el dengue". Uno de los proble
mas que se han presentado en estos días tras el paso del
huracán Otís, que devastó una gran parte de Acapulco, es la
aparición de casos de diversas enfermedades, una de ellas
es el dengue, y se cree que las simples labores de limpieza
y fumigación serán suficientes para prevenirlo y éliminarlo.

©
CONSECUENCIA

El problema sanitario en todo el país, pero en especial en Aca
pulco en estos momentos, no se solucionará con medidas ge
nerales, y es posible que en los próximos meses veamos un
aumento de éste y otros padecimientos similares.

©
REALIDAD

Uno de los mayores riesgos que enfrenta cualquier zona de de

sastre es el brote de enfermedades infecciosas, sobre todo las
que se transmiten por vectores, pues, cuando la recuperación
tarda en llegar y la prevalencia de condiciones de insalubridad
y falta de agua limpia se prolongan, se agudizan las condicio
nes que facilitan la proliferación de vectores (especialmente
insectós, como el mosquito),

De hecho, de acuerdo con los datos del Boletín Epidemio
lógico de la Secretaría de Salud, hasta la semana 42 del 2023,
es decir, la que concluyó el día 30 de octubre, en México había
una cantidad significativamente superior de casos de dengue,
respecto del mismo periodo del año previo.

En efecto, había, hasta la fecha señalada en 2023, un to
tal de 20 mil 531 casos confirmados de dengue sin datos
de alarma, cifra que contrasta con los 5 mil 13 casos que se
tenían confirmados hasta la misma semana del 2022. Con
respecto de los casos de dengue con datos de alarma, la cifra
registrada hasta el 30 de octubre fue de 15 mil 848, la cual
es igualmente superior a la registrada en el mismo periodo
del 2022, cuando se tenía un dato de 3 mil 184 casos. Final
mente, con respecto a los casos de dengue severo, la cifra
acumulada fue de mil 73 para el periodo en análisis, mientas
que en el 2022 la cifra fue de 261. Todo este significa que,
aun antes del huracán, las condiciones sanitarias generales
habían sufrido un deterioro.

Al ser Guerrero un estado costero y con un clima predo
minantemente caluroso, los factores de riesgo de brotes de
enfermedades tropicales son siempre latentes. Pero luego de
la devastación causada por el huracán Otis, éstos se han agu
dizado y deberían tener encendidas las sirenas de alarma en
todo el sector social del gobierno.

Pero, además, las enfermedades transmitidas por vector 110
pueden pensarse en términos de límites geográficos. Por ello
es importante pensar en Cómo esto podría expandirse rápi
damente y que ya, de hecho, presenta datos mucho mayores
en otros estados.

Es urgente que se tomen medidas, tanto para hacer un sa
neamiento total de todas las áreas involucradas, no sólo en la
zona costera, sino en todos los municipios de Guerrero que
fueron afectados y que tienen malas condiciones de higiene,
carencia de agua y pocas oportunidades de recibir atención
médica.
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Llegan tensos
los morenos al Día D
• Si Clara es la derrotada, ella Sí podría armar un
escándalo, dando al trasfecon la tan ansiada unidad.

No hay plazo que no se venza, y Morena tendrá que anun
ciar hoy a sus aspirantes a encabezar las candidaturas de
nueve entidades del país, entre las que destaca la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México, considera por todos
como la joya de la corona.
Las hostilidades iniciarán a las 8:00 horas, con una

reunión de la Comisión de Elecciones, para después dar
paso a las reuniones personalizadas con los aspirantes de
cada estado, que durarán 60 minutos cada una.
Arrancarán con Yucatán a las 9:00 horas, y seguirán

con Veracruz, Tabasco, Puebla, Morelos, jalisco, Guana
juato, Chiapas, en ese orden, cerrando con la definición de
la Ciudad de México.

A la capital del país la dejaron al último, porque es la más
disputada por las tribus de Morena, y temen que el resul
tado pudiera detonar un conflicto que hubiera impedido la
realización de toda la jornada.

Aunque a estas alturas del partido, y después de que el
Tribunal Electoral Ordenara al INE que al menos cinco de
las nueve candidaturas sean para
mujeres, cada vez son más los
que piensan que la ungida será
finalmente Clara Marina Braga
da Molina.

Sin embargo, las señales de
Claudia Sheinbaum indican

que se aferrará a Ornar Hamid
García Harfuch, quien, desde
el principio fue su favorito, y a
quien los duros del partido han
querido destrozar.

La primera señal de la exjefa
de Gobierno fue adelantar su reunión de unidad con las

bases la CDMX para el día de ayer, cuando originalmente
estaba programada para el domingo.

Otra señal es que la definición de la candidatura a la ca
pital se dejara hasta que todo los demás estuviera decidido,

y ninguna rebelión impidiera que la sesión de las demás
candidaturas se suspendiera.

Si estuvieran pensando en Bragada Molina, no habrían
adelantado lo de ayer ni dejado al final la definición de la
ciudad. Lo más lógico habría sido salir el domingo con la
alcaldesa de Iztapalapa en un gran acto de unidad y levan
tándole la mano.

Seguramente García Harfuch se disciplinaría y levan
taría la mano a la ganadora, cerrando filas. Pero si Clara
Marina es la derrotada, ella sí podría armar un escándalo,
dando al traste con la tan ansiada unidad.

Y hablando de eso, a quien los morenos ya alucinan es a
Sebastián El Sebas Ramírez, quien el fin de semana pasado
organizó un evento morenista para llamar a la unidad, e
invitar a todos los que pudieran a aportar algo al proyecto
en la capital.

El Sebas cuestionó al exdiputado Pablo Trejo su presen
cia, a pesar de que el equipo de Ricardo Monreal lo había
convocado, Le preguntó qué hacía ahí y quién lo había in
vitado; Trejo se retiró prudentemente.

Varios morenistas recriminaron a Ramírez su actitud de

cadenero de antro, pues en vez de unir y de sumar esfuer
zos, ahora Pablo es dueño de su carta y se pude ir libre a
otro equipo sin que se le pueda recriminar algo; en la alian
za Va por la CDMX tomaron nota.

©
CENTAVITOS

Vaya movimiento que originó en la alianza opositora de
la capital la versión de que el diputado Víctor Hugo Lobo
renunciaría ayer a su larga militancia en el PRD, debido a
maltratos políticos por parte de la dirigencia nacional de
su partido. Incluso llamó a conferencia, que de última su
equipo canceló, y anunció que se llevaría a cabo el próximo
martes. Dirigentes del PRI, PAN y PRD le llamaban insisten
temente para zanjar las diferencias políticas que pudieran
haber; al parecer el diputado lo consultaría con su equipo,
pero se ve muy difícil que dé marcha atrás; el martes define.

A la capital del
país la dejaron
al último,

porque es
la más disputada
por las tribus
de Morena.
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LA ÚLTIMA
¿Cuál es la última ciudad que se haya o se esté construyendo
en México?
R. La última ciudad construida en México es la Ciudad Básica
Digital (CBD), que se encuentra en el municipio de Tecate, en
el estado de Baja California. La CBD é$ una ciudad planificada
que se está construyendo sobre una antigua propiedad agrí
cola. La ciudad está diseñada para ser una ciudad sostenible e
inteligente, con características como energía renovable, coches
autónomos y una infraestructura digital.
La CBD todavía está en construcción, pero se espera que se
complete en 2030. Se espera que la ciudad tenga una pobla
ción de alrededor de 50,000 personas.
Hay algunas otras Ciudades en México que están actualmente
en construcción, pero aún no se consideran completamente
construidas. Por ejemplo, se espera que Ciudad Futura, en el
estado de Guanajuato, se complete en 2040.

EL REGENTE

¿Se acuerda usted, Alfredo, de cuando teníamos un regente en
la ciudad?, ¿de dónde viene esa palabra y cómo se aplicaba
en este caso?

R. Regente es la persona que gobierna o dirige un estado du
rante la minoría de edad, la ausencia o incapacidad de su prín
cipe o monarca legítimos; "La reina regente".
Nombre común: persona que se encarga de regentar cierto
establecimiento o negocio sin ser el dueño: "El regente de

una imprenta". La palabra "regente" viene del latín regentis
y significa "el que gobierna". Sus componentes léxicos son: el
verbo regere (dirigir en línea recta, poner derecho, enderezar,
gobernar), el mismo que nos dio regir, corregir, erguir y surgir.
Esperemos que el usó de regente, cuando se usaba en nuestra
ciudad, se refiriera a la segunda definición,

EL INTERNET

¿Qué tan rápido es el internet en México y Cómo se compara
con otros países? Me da la impresión de que es lento y caro,
¿no?
R. Auno le atinó, al otro no tanto. Le comparto que la veloci
dad media de descarga de internet móvil en México en agosto

de 2023 es de 25.82 Mbps, según el Oolda Speedtest Global
Index, l!siu significa que la mitad de las conexiones de iríternet
móvil en México son más rápidas que 25.82 Mbps, y la otra
mitad son más lentas. En comparación, la velocidad media
de descarga de internet móvil en Estados Unidos es de 66.20
Mbps y la velocidad media de descarga de internet móvil en
el mundo es de 45 35 Mbps. Usté significa que la velocidad de
internet móvil de México es más lenta que la de Estados Unidos
y el promedio mundial.
Sin embargo, la velocidad de internet móvil de México es más
rápida que la de muchos otros países, como India (17.57 Mbps),
Indonesia (17.30 Mbps) y Brasil (16.62 Mbps).
País y Velocidad media de descarga de internet móvil (Mbps).
Estados Unidos I 66.20
Mundo I 45.35
México I 25.82
India 117.57
Indonesia 117.30
Brasil 116.62

El costo de internet en México es relativamente asequible en
comparación con otros países. Según Numbeo, el costo men
sual promedio de un plan de internet ilimitado de 60 Mbps ó
más en México es de $575.40 MXN; ¡lato es significativamente
más bajo que el costo mensual promedio de un plan similar
en Estados Unidos ($1,421 MXN), el Reino Unido ($1,600 MXN)
y Japón ($2,200 MXN).
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El derecho al aborto
al mundopuede salvar

El derecho al aborto es, en

sí mismo y por sus propios
méritos, algo muy valioso

para una humanidad que aspire
a la equidad de género y a un
mundo donde las normas socia

les no vayan contra la libertad de
las mujeres para decidir sobre su
cuerpo y sus planes de vida.

Al mismo tiempo, la lucha
por el derecho al aborto está
teniendo relevantes efectos en el

panorama político de los Estados
Unidos. Poco más del 60% de

las personas que pueden votar
están a favor de que el aborto sea
legal, una mayoría que incluye
también a numerosos simpati
zantes del Partido Republicano,
especialmente mujeres.

El caso Roe v. Wade (1973)
había hecho que el derecho al
aborto fuera the law ofthe latid.
por medio siglo en este país,
hasta que el año pasado la Su
prema Corte de Justicia anulara
sus efectos y dejara la situación
en manos de los poderes legis
lativos, ya sea el federal o los
estatales.

El ligero triunfo de los republi
canos en la Cámara de Represen
tantes y sus infructuosos intentos
de retomar el control del Senado
en las elecciones intermedias de

hace un año, se ha explicado por
diversas variables, entre las que
destacan el rechazo a Trump y el
volcán de movilizaciones que de
tonó el ataque a los derechos re
productivos de las mujeres. Hoy
queda muy claro que la segunda
variable es la más importante.

Esta semana el Partido

Demócrata y la campaña de Joe
Biden recibieron indicios muy
claros sobre los retos que tienen
por delante. Señales mixtas, una
alarmante y otra esperanzadora.

Las alarmas han sonado con

fuerza en el campo demócrata,
con una serie de encuestas muy
preocupantes. Especialmente la
realizada por el New York Times,
que coloca a Biden por debajode
Trump en 5 de los 6 estados
clave para definir el triunfo en la
contienda presidencial.

Por increíble que parezca,
esta encuesta coloca a Trump en
mejor posición en Arizona, Ne
vada, Georgia, Michigan y Pen
nsylvania (Biden solo aventaja
en Wisconsin). Si esto acabará
así el día de la votación, Estados

Unidos y el mundo tendrían que
alistarse para el regreso de Do
nald Trump a la presidencia.

Esta encuesta y otras con

resultados similares han abierto

una conversación que el esta
blishment demócrata había

querido evitar. ¿Debe Biden
retirarse y abrir la opción a una
nueva candidatura? Desde mi

perspectiva es algo que deben
considerar seriamente, pues la
percepción de un Biden dema
siado viejo, titubeante y cansado
se está consolidando de manera

angustiante. Un cambio de esta
magnitud requeriría acelerar el
paso, pues van contra el reloj.

En dirección contraria, el
bando demócrata ha recibido

señales positivas en las elec
ciones y referéndums de esta
semana. Los triunfos demócra

tas en Kentucky, Virginia y Ohio
estuvieron apuntalados en el
mensaje central de defensa del
derecho al aborto.

Un enorme porcentaje de la
inversión en anuncios publi
citarios se concentró en este

tema, mientras los republicanos
siguen sin saber cómo minimi
zar las pérdidas de su agenda
antiderechos.

En Ohio —un estado donde
Biden estuvo 8 puntos abajo
de Trump— los demócratas
ganaron tanto el referéndum a
favor de codificar los derechos
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reproductivos en la legislación
estatal, como en la votación
para legalizar el consumo de
mariguana.

Con esto Ohio nos da una

gran pista de hacia dónde se está
moviendo el electorado (hacia
un aumento de libertades en
todas las áreas de la vida, lo cual
explica la fortaleza republicana
que defiende otras libertades
como las relacionadas con las ar

mas, al daño al medio ambiente
y al recorte de impuestos).

En Kentucky—un estado en

el que Trump le ganó a Biden
por 26 puntos— el gobernador
demócrata Andy Beshear fue
reelecto basando su campaña
en un discurso de unidad y una
fuerte defensa del derecho al
aborto.

En Virginia, el carismático
gobernador republicano Glenn
Youngkin tendrá que enfrentar
una legislatura local fuera de su
control gracias a los resultados a
los candidatos demócratas que
se opusieron frontalmente a la
iniciativa para prohibir el aborto
en ese estado.

En un mundo con creciente

inestabilidad política, con gue
rras como las de Ucrania y Rusia
o la de Israel contra Hamás, que
amenazan seriamente la paz
mundial, la posibilidad de un
regreso de Trump a la presiden
cia de Estados Unidos es escalo
friante.

Hasta ahora, el gran mo
vimiento social a favor de la

libertad de las mujeres y sus
derechos reproductivos está
siendo la mayor esperanza para
sortear tan indeseado y aterra
dor escenario.

La lucha por el derecho al aborto está
teniendo efectos en el panorama político
de los Eli Poco más del 60% de los
votantes están a favor del aborto legal.
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Ernestina Godoy, sin reeleción
y ante el paredón
Los números no le dan al

oficialismo en el Congreso
local de la CDMX para

sacar la reelección de Ernes

tina Godoy como fiscal general
de Justicia de la capital, pero
además de eso, trascendió la
petición que hiciera a Teléfonos
de México para espiar las con
versaciones telefónicas de varios

personajes de la oposición y de
Morena, después de la derrota
electoral que sufrieron en las
elecciones del 2021.

Según The New York Times,
Santiago Creel, Santiago Ta
boada, Ricardo Monreal, Lilly
Téllez y otros tantos incómodos
al régimen, fueron monito
reados por Telcel a petición de
Godoy, sin mediar autorización
de un juez para realizar las
intervenciones telefónicas.

En la lista publicada por el
diario neoyorquino aparecen
también Higinio Martínez y Ho
racio Duarte, ambos personajes
vinculados con la gobernadora
Delfina Gómez.

La Fiscalía General de Jus
ticia de la CMDX es un instru
mento político y represor de la
jefatura de Gobierno, no tan solo
en la persecución de adversarios
al oficialismo, sino para judi
cializar asuntos que tienen que
ver, por ejemplo, con los panis
tas que gobiernan en diversas

alcaldías de la CMDX, como en
Benito Juárez.

Por ello, el desmedido interés
de Martí Batres por impulsar la
reelección de la fiscal, sin cuidar
las formas y la propia autonomía
e independencia que tiene que
tener esa institución, en el ejer
cicio de sus atribuciones.

Después de una reunión
cupular de los priistas con su
dirigencia nacional y local de la
capital del país, los ocho dipu
tados tricolores en el Congreso
local expresaron públicamente
su rechazo a la reelección de

Ernestina Godoy, con lo que se
hace virtualmente imposible
que alcance los 44 votos de 66
que necesita para mantenerse en
el cargo.

Luego de la reunión con
Alejandro Moreno, dirigente
nacional del Revolucionario

Institucional, anunciaron que
tras "un profundo análisis", en el
que se expusieron argumentos a
favor y en contra, consideraron
fijar su postura en rechazar la
reelección de la funcionaría.

Cuando se veía que, con
la conclusión de la gestión de
Godoy como fiscal, se nombra
ría a otro perfil que vendría a
recobrar la independencia de la
Fiscalía de la capital en relación
con la bota aplastante de poder
de la jefatura de Gobierno, se

interpuso Martí Batres para,
a toda costa y en uso de todas
sus facultades institucionales y
metaconstitucionales, presio
nar por todos los medios a los
legisladores locales de oposi
ción para votar en favor de la
continuidad.

El proceso de ratificación "se
ha caracterizado por la violación
sistemática de la legalidad del
proceso legislativo" por parte de
Morena y sus aliados, quienes
"han convertido este procedi
miento jurídico en un acto de
simulación para afianzar sus
intereses partidarios", puntuali
zaron los tricolores.

En estos momentos Morena

y sus aliados cuentan con 37 o
38 votos, en contraparte el PAN,
PRI y Movimiento Ciudadano
con el PRD, tendrían 29 votos,
aunque lo relevante es que para
el oficialismo tienen que remon
tar para llegar a la cifra mágica
de 44 votos y con ello lograr
el continuismo de Ernestina

Godoy.
No hay forma que Godoy se

quede en el cargo, salvo que
exista una traición mayúscula
entre los opositores por parte de
algunos diputados locales del
PRI y del PRD.

Más allá de la aritmética

legislativa, diremos que al igual
que lo que ocurre a nivel federal,
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el autoritarismo pretende so
meter a los órganos autónomos
que por antonomasia deben ser
contrapesos del Ejecutivo.

Hay que decirlo con todas
sus letras, Ernestina Godoy se
ha plegado a los designios del
jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, sin importar quién sea
el titular y con ello transita por
la tenue línea que divide cumplir
con sus obligaciones como servi

dora pública, y el servilismo que
implica torcer la ley a gusto de
los jefes.

Para nadie es un secreto

lo que ocurre al interior de la
Fiscalía General de la capital, en
torno a los expedientes que se
arman en contra de los oposi
tores del régimen, poniendo en
riesgo el trabajo de los emplea
dos de esa institución, que se
ven obligados por sus superiores

para tergiversar la ley.
En el peor momento para

Ernestina Godoy, se dice que en
política no hay casualidades,
sale la publicación de The New
York Times en torno al escándalo
de las intervenciones telefóni

cas, y con ello ha complicado
aún más su reelección. A eso se

le llama justicia divina.
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Imperativo: vigilar todo
el proceso de reconstrucción

Aunque el huracán Otis
arrasó con la infraes

tructura de Acapulco, no
ocurrió lo mismo con el crimen

organizado, que desde hace
varios años opera en este puerto
en completa impunidad, apode
rándose y cobrando piso a casi
cualquier actividad productiva.
Para nadie es secreto que la

delincuencia busca infiltrarse
por todos los medios posibles
hasta lo más profundo de la
sociedad para después enraizar
sin que nada la pueda extirpar.

Con Otis llegan oportunida
des para el gobierno, la sociedad
civil y los empresarios, pero
también, tristemente, el crimen
no dejará pasar esta tragedia
para beneficiarse, mantener sus
negocios o incluso aumentarlos
aprovechándose de la necesi
dad de miles de familias que lo
perdieron todo.

Un grupo de empresarios
encabezado por Carlos Slim
alertó al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sobre esta
inocultable realidad que acecha
a Acapulco. En una reunión de
alto nivel en Palacio Nacional

en la que también participa
ron Juan Antonio Hernández,

Daniel Chávez y Antonio Cosío,
el empresariado expresó su
preocupación por la inseguridad
en el puerto.
Y es que de acuerdo con la

Secretaría de Marina, al menos
10 grupos delictivos se disputan
el control de Acapulco. Y ahora,
con la magnitud de esta trage
dia, en la que alrededor de 80
por ciento de la infraestructura
hotelera de Acapulco tuvo algún
tipo de daño y miles de personas
perdieron sus hogares y em
pleos, la desesperación y la po
breza crean la tormenta perfecta
para que el crimen intervenga.
Reportes periodísticos apun

tan que a menos de dos semanas
de la tragedia, la delincuencia
organizada ya está operando de
nueva cuenta en Acapulco, ya
sea dando despensas y crédi
tos usureros para que la gente
reconstruya sus casas, o coordi
nando acciones de rapiña y robo
de bancos y gasolina, que ya es
revendida a precios exorbitantes
en la Costera Miguel Alemán.

Pero esto no es todo. Ex

pertos alertan que debido a la
gran cantidad de recursos que
llegarán a Acapulco para su re
construcción, es hasta obvio que

el crimen organizado extenderá
su influencia mediante lavado
de dinero.

La delincuencia incluso con
trola la distribución de mate

riales de construcción. ¿Qué va
a hacer el gobierno ante esto?
¿Va a seguir permitiendo que se
enriquezcan ilícitamente en el
proceso de reconstrucción? ¿Va
a ceder el negocio y los espacios
a la delincuencia?

La solución está en la trans

parencia, la colaboración y la
vigilancia. Así como el Ejército
y la Guardia Nacional cuidan
los supermercados que van
abriendo sus puertas, se tienen
que blindar las actividades esen
ciales para evitar la infiltración
del crimen.

El propio gobierno federal y
estatal deben volverse provee
dores de todos los insumos y ma
teriales que se requieren para la
reconstrucción para así cerrarle
las puertas al crimen organi
zado y prevenir consecuencias
que luego pueden convertirse
en un grave problema social.
Mediante la ley, brindando se
guridad y siendo transparentes
con el uso de recursos públicos
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se abre la oportunidad para con
trarrestar el poder de quienes
han secuestrado al estado de
Guerrero durante tantos años.

SOTTO VOCE

Hoy resuelve Morena quiénes
serán sus candidatos y candida
tas en 8 estados y la Ciudad de
México. Con el destape, la opo
sición tiene la gran oportunidad

de hacer un análisis profundo
para elegir perfiles competitivos
y tomar las mejores decisiones...

Gran remontada tiene la sena
dora Sasil de León, quien busca
la candidatura de Morena para
el gobierno de Chiapas. Inde
pendientemente de la cuota de
género, las encuestas la ubican
como la mejor opción, pues tiene
todas las posibilidades de ganar.

Lo mismo sucede con Rabindra
nath Salazar en Morelos...

Abusivo y agresivo fue el
subsecretario de "Educación

Superior", Luciano Concheiro
Bórquez, con un joven que lo
increpó en un acto en Puebla. El
funcionario 'joveneó' al estu
diante y además lo jaloneó, visi
blemente enfurecido y frustrado
por la protesta...

m... la delincuencia organizada ya está
operando de nueva cuen ta en Acapulco,
ya sea dando despensas y créditos
usureros para que la gente reconstruya"

%a solución está en la transparencia, la
colaboración y la vigilancia (...) se tienen
que blindar las actividades esenciales
para evitar la infiltración del crimen"
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Adonde irá
el crimen

¿Qué hará el crimen que dominaba Acapulco:
emigrar a otro lugar o sólo mudarse a otra

actividad? Cabe la duda porque el plan de rescate
del puerto no se ve muy bien elaborado.

Ojalá y en el cálculo oficial
se haya estudiado adonde
irá el crimen que dominaba
Acapulco. ¿Emigrará a otro
destino o sólo mudará su

actividad al campo de la reconstruc
ción?

Si, cierta y tardíamente, se decidió re
forzar la presencia de la Guardia Nacional
en ese destino turístico, de seguro, se tomó
en cuenta un hecho: dada la versatilidad

de las bandas criminales es imposible pen
sar que se cruzarán de brazos a la espera
de la rehabilitación del puerto para, enton
ces, seguir en lo suyo, como si el huracán
fuera un mal recuerdo.

Nada de singular hay en esto. La expe
riencia sufrida por la inseguridad en múl

tiples regiones del país lo advierte: cuando
el crimen se ve impedido a desarrollar su
actividad, se muda de lugar o de rubro.
Si ese fenómeno no fue considerado en

el rediseño del sistema de seguridad en
Acapulco, ese problema cobrará vida ahí
mismo o en otro lugar.

Vale mencionar el asunto de la insegu
ridad como mera ilustración de la preci
pitación e improvisación con que se está
planteando y llevando a cabo el rescate del
puerto.

Con o sin huracán, de tiempo atrás
Acapulco demandaba su replanteamiento
y, ahora, que una tragedia obliga a ensa
yarlo, la impresión es desalentadora. Por

los indicios, se quiere realizar el montaje
de una escenografía para salvar cara y
sexenio, en vez de emprender la ardua
tarea de concebir y diseñar un plan serio y
estratégico para darle un nuevo, seguro y
mejor horizonte a ese entrañable sitio.

La idea de volcarse a trabajar para dejar
en meses a Acapulco tal como estaba, sería
un error, sino es que un infame engaño.
Dejarlo tal como estaba, sería dejarlo mal.
Creer que todo se reduce a levantar de
nuevo muros de tablaroca, reponer la can
celería y los vidrios, colocar plafones, reha
cer la jardinería y aumentar el número de
guardias, quizá, permita remozar algunos
hoteles y la costera para, en su momento,
hacer un recorrido inaugural y, con falsa
sonrisa, decir: misión cumplida.
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Al margen del huracán, en Acapulco
hizo eclosión una serie de prácticas políti
cas intensificadas durante este sexenio que
resalta ese doble vicio que tanto daño ha
hecho al país: privilegiar el interés político
e improvisar en vez de planear acciones.
Actuar, pues, bajo la divisa del "qué más
da" y hacer las cosas al "ahí se va".

• • •

En el plano inmediato, la negativa a
etiquetar recursos presupuéstales para
el rescate del puerto revela no tanto la
resistencia a comprometer fondos, como
la falta de claridad de cuánto tiempo y
dinero requiere replantear Acapulco en
serio.

Argüir que en esa materia "no hay
límite, es lo que consideremos que se va
a necesitar"; o que son 60 mil millones
de pesos, "pero puede ser que sean (sic)
100 mil"; o que se destinarán los 15 mil
millones de pesos de los fideicomisos del
Poder Judicial, cuando estos ya están
inmovilizados por más de un juez y no
hay diálogo alguno entre el Ejecutivo y el
Judicial sobre el asunto, pone en evidencia
la ausencia de un estudio económico serio

del costo y la dimensión de la catástrofe.
Refleja eso y, además, exhibe el afán

de seguir con las obras emblemáticas del
sexenio con un dejo de indolencia ante
lo acontecido, como también el empeño
opositor de obtener dividendos políti
coelectorales de la ruina del puerto,

envolviendo para regalo las trampas. De
los escombros, sobra decirlo, aveces salen
fortunas. La clase dirigente en su conjunto
entiende hoy a Acapulco no como un des
tino turístico, sino político. La polarización
hace presa del pleito a las víctimas y los
damnificados de una tragedia. Increíble.

¿Por qué no se ha escuchado la voz de
los secretarios federal y estatal de Gue
rrero relacionados con el desarrollo ur

bano y el reordenamiento territorial? No
tienen nada qué decir frente a lo ocurrido
y lo que ahora debe de suceder.

• • •

En el plano mediato, la secuela del
huracán en Acapulco expone el peligro
supuesto en empoderar a quienes gozan
de popularidad, pero no de capacidad
para llevar las riendas de un municipio o
de un estado.

Colocar en el gobierno de Guerrero a
la hija del senador para que, pese a la de
fenestración del padre, el asunto quedara
en familia y el movimiento hiciera suya la
posición, ahora deja ver el costo. No hay
gobierno. Anteponer el interés político
al supuesto proyecto de transformar una
realidad es perder el sentido del poder
y emprender una aventura cuyo destino
es el que ahora se mira en Acapulco: un
desastre.

En esa práctica y en más de un muni
cipio y estado ha incurrido Morena. Parte
del elenco de personajes que ha colocado

en posiciones de gobierno no lo prestigia,
lo desprestigia y anula la posibilidad de
un cambio con mejora. Ni qué decir de
aquellos con vínculos con el crimen que el
movimiento solapa, como si no supiera el
peligro que entraña.

De tal pragmatismo se echó mano en
el pasado, como tristemente se hace en
el presente. Olvidar los fines y adorar los
medios acabará por derrotar la esperanza.

La pregunta aún sin respuesta es adonde
irá el crimen que dominaba Acapulco por
que, sin duda, no se quedará a la espera de
abrazos, así lo prometan. ¿Emigrará a otro
lugar o sólo mudará su actividad a un área
distinta?

Cabe la posibilidad, desde luego,
que sea ocioso formular la interrogante
porque, oficialmente, la emergencia ha
concluido, aun cuando la tragedia persista
y la atención se concentra ahora en lo que
verdaderamente importa a la clase polí
tica: el poder, aunque no tenga muy claro
qué hacer con él.

EN BREVE

Vaya paradoja, un juez federal dejó en el
desamparo a la presunta ministra ante
la Universidad Nacional. En tal circuns
tancia, la interesada debería aprovechar
la temporada de renuncias en la Corte
para dejar de calentar el asiento, ella sí
tiene una causa grave para argumentar su
salida.
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Otras Mañanitas en San Lázaro
Además de la desvelada, doble muina les dio ayer por la mañana a
los diputados de oposición. Primero, los batearon los de la '4T' con
todas sus campañas, protestas, reservas, pancartas con que llena
ron la tribuna por horas, días y noches en favor de Guerrero. Y para
rematar su malestar, la bancada de Morena, sin importar las críticas
y quejas de cada año de los "adversarios conservadores", otra vez
utilizó el salón de plenos y, bajo el escudo nacional de la tribuna, le
cantáronlas mañanitas anticipadas al presidente López Obra
dor por su cumpleaños, aunque es hasta el lunes 13. Con entripado
coraje se fueron a dormir los del PAN, PRI, PRD y MC... y sin pastel.

Marcelistas, "como el perro
de las dos tortas"
Y hablando de corajes entripados, indignados se mostraron también
ayer algunos de los integrantes de la corriente morenista El Camino
de México. Nos comentan que "quedamos como pend... y 'como el
perro de las dos tortas'". Y es que argumentanni le cumplieron
a Marcelo Ebrard, de lograr que se aprobaran sus reservas en el
PEF para ayudar a los damnificados de Acapulco, ni quedaron bien
con su bancada en San Lázaro, porque algunos se ausentaron y no
votaron. Y les faltó decir que alguien se quedó hasta sin partido,
como la diputada Selene Avila, que "se avergonzó" de pertenecer a
los guindas y de donde la expulsaron a gritos de "traidora".

El viraje de Lucy Meza
Para sacar a la luz la incongruencia de ciertos políticos, siempre hay
un tuit... Pero en el caso de Lucy Meza fueron declaraciones públi
cas. Resulta que la senadora, tan pronto como renunció a Morena,
fue rescatada por el Frente opositor para hacerla su candidata a la
gubernatura de Morelos. Ayer lució muy sonriente, primero, junto
a Alito, Marko Cortés y Jesús Zambrano. Y después, más sonriente
aún, junto al líder priista y la precandidata presidencial Xóchitl
Gálvez. Pero apenas el 9 de julio, aseguró que "Xóchitl representa
todo el pasado negro del PAN, y del PR1AN, el PRI y el PAN, que
siempre han estado de la mano, ella representa todo a lo que los
mexicanos le dieron la vuelta en 2018, los excesos y los abusos".
¿Cómo ve?

Xóchitl, sin fiesta en el PRI
Por los pasillos donde pasaron candidatos priistas durante más de
70 años, ahora caminó una mujer, que no está afiliada al partido y
que, para colmo, es simpatizante panista (aunque diga que se siente
cómoda en el PRI). Alo mejor por eso no se sintió con Xóchitl Gál
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vez el gran apoyo que antes rodeaba a los abanderados del tricolor.
Sí le gritaron "¡presidenta, presidenta!", sí la acompañó la cúpula al
entregar su solicitud para ser la precandidata, pero nada comparado
con la fiesta que le hicieron, ahí sí, en el PAN, la víspera. Si el PRI
quiere insistir en su discurso de la apertura a la sociedad, que no se
quede en la puerta, y que el apoyo llegue de lleno para su abande
rada, ¿qué no?

La 'prontitud'del INE
De forma tardía, el INE le dijo a Samuel García que resuelva to
das sus dudas en torno a su licencia con el Congreso de Nuevo León,
pues no se pueden pronunciar por hechos anticipados sino hasta
que hiciera su registro como precandidato. Los consejeros votaron
apenas ayer la respuesta que le dieron al emecista ante una consulta
que ingresó a la autoridad electoral, cuando éste ya cuenta con dos
semanas con licencia como gobernador.

Proselitismo desde Palacio
El foro de la mañanera ya está siendo explotado electoralmente, y
no sólo porque hasta el mismo Presidente sugiere que algunos le
llevan preguntas grilleras, sino porque tal cual usan el escenario de
la conferencia del Ejecutivo el Salón Tesorería de Palacio Nacio
nal para promoverse como suspirantes. Hablamos de Verenice
Téllez, quien ha entrado como presunta reportera de un medio
digital independiente llamado El lead de México, y ahora presume
una especie de propaganda con fotografías en el foro del Presidente
para conseguir una candidatura por Tlalpan.
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El fantasma
de la Casa Rosada

Buenos Aires. Al caminar

por los salones de la Casa
Rosada, subir escaleras o

dar la vuelta en sus patios peque
ños, uno puede escuchar el eco de
sus pasos en esta mansión que pa
rece un museo abandonado, con
paredes desnudas y sin un alma
que induzca a pensar que por aquí
pasó la historia turbulenta de la
República Argentina.

Lo que uno piensa, al verse
solo y sin ruidos, es que los ocu
pantes se han ido y rindieron la
plaza. Es sólo una impresión, tal
vez equivocada.

En la entrada de honor camino

por la alfombra roja de un salón
con los bustos en mármol de los

expresidentes de la nación, que
remata con dos rostros embelle

cidos más de la cuenta por el ar
tista, justo para entrar a los patios
y a las escaleras que conducen al
segundo piso: Hipólito Yrigoyen y
Juan Domingo Perón.

Al subir por la escalera Italia
se llega al Salón Blanco, presidido
por un lagrimal inmenso que ilu
minaba este lugar, favorito de los
militares que gobernaron Argen
tina en la época de las dictaduras,
desde donde el general Leopoldo
Fortunato Galtieri anunció que
sus tropas habían recuperado
para la Argentina el territorio y el
gobierno de las islas Malvinas.

De ahí se entra al Salón Norte,
donde se realizan las reuniones de

gabinete, y detrás de la silla vacía
en la cabecera de la mesa hay una
puerta que conduce al despacho

presidencial. Adentro debe haber
alguna secretaria o un ayudante,
porque el presidente ahí está, sólo
que le han pedido que no apa
rezca delante de la gente ni hable
con nadie, para no entorpecer la
candidatura oficialista. Alberto
Fernández es un fantasma dentro

de su propia casa.
Se cruza hacia el otro punto

cardinal de la Casa Rosada por un
largo pasillosalón que tiene las
paredes desnudas. Ahí estuvieron
los retratos de los ídolos popula
res de este país: una pintura de
Mafalda, Diego Maradona, Carlos
Gardel, Leo Messi, el Gauchito Gil
... Todos se fueron. Los quitaron
por órdenes del entonces presi
dente Mauricio Macri.

El salón al que a continuación
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se llega, como todos, está vacío.
Pero en sus paredes hay huellas
de la grandeza que alguna vez
tuvo esta nación. Ahí están las

fotografías de sus científicos
ilustres. Rene Favaloro, inventor
del bypass. El endocrinólogo
Bernard Houssay, premio nobel
de fisiología y medicina. César
Milstein, microbiólogo, también
premio nobel de medicina. Luis
Federico Leloir, premio nobel de
química. Salvador Mazza, que
estudió el mal de Chagas (enfer
medad provocada por un pará
sito transmitido por chinches) y
murió en México.

Después, el Salón Eva Perón.
Y junto está el balcón desde el
cual consolidó su leyenda y firmó
su entrada en la historia, no sólo
de Argentina. Abro el ventanal,
salgo al balcón y paseo la mano
sobre el barandal de mármol

donde ella puso las suyas y miró a
la multitud de trabajadores agru
pados en la CGT que colmaron la
Plaza de Mayo, un 22 de agosto
de 1951, y les anunció que su es
poso iría por la reelección: "Perón
seguirá dirigiendo los destinos de
la patria".

No hubo júbilo, sino una exi
gencia atronadora: "¡Con Evita!"
"¡Con Evita!" "¡Con Evita!". Ella
pidió dos horas para pensar la
decisión de lanzar su candidatura

alaVicepresidencia. Nadie se
movió de la plaza. Y regresó al
balcón envuelta en el mito que
hasta hoy perdura: "Compañeros,
como dijo el general Perón, yo
haré lo que el pueblo mande".

Nueve días después, "el pue
blo" es decir su marido había

cambiado de idea y Eva Perón
anunció en un comunicado su
decisión irrevocable de no ser

candidata a vicepresidenta en
fórmula con el general. Ahí se
abrió la grieta que en las décadas
posteriores diluiría al peronismo

en facciones, grupos de inte
rés, malandrines, represores,
progresistas, luchadores honestos
por la justicia social y la dignidad
humana.

Los mantiene en pie la pode
rosa iconografía creada por el
populismo. En una pared de la
Sala Eva Perón de esta casa aban
donada hay una foto histórica que
es la mejor obra de los fabricantes
de mitos. Se llama La Renuncia
ción. Un truco del lenguaje para
identificar el momento de la
renuncia de Evita con la santidad

que encierra La Anunciación, de
Fra Angélico.

Ahí está ella, de negro, con
el rostro hundido en el ancho

hombro del general, y descansa
sus finos dedos abatidos en el

omóplato del padre de la mitad de
los argentinos.

Bajo por la escalera Francia y
cruzo el Patio de Las Palmeras,
donde Cristina Kirchner reunía a
la militancia joven, a la que orga
nizó en La Cámpora. Llego al ala
donde se encuentra el Ministerio

del Interior, a cargo del que fue fa
vorito de Cristina para la candida
tura presidencial, Wado de Pedro.
Un político discreto, tartamudo
desde que, cuando niño, vio a los
militares entrar a su casa y fusilar
a su madre.

Al tocar una puerta de vidrio
biselado sale un joven pálido, con
la camisa desfajada que saluda
con la sencillez y cordialidad
de casi todos los argentinos. Es
Marcos Schiavi, doctor en Filoso
fía, jefe de la Dirección Nacional
Electoral, que dará a conocer
el resultado de las elecciones la

noche del domingo de la próxima
semana.

Si te equivocas vas a incendiar
a este país le digo.

 No tiene por qué. Hay mil
800 receptores de resultados de
casillas. Hacemos la sumatoria, se

da a conocer el resultado preli
minar que después pasa a los 24
jueces electorales, uno por cada
provincia.

Milei ha insinuado que harás
fraude porque eres de La Cám
pora.

Que presenten pruebas. Son
afirmaciones sin sustento, y no ha
habido ninguna impugnación.

¿Cómo concilias tu militancia,
tu trabajo en el gobierno, y ser la
autoridad electoral?

Mi deber es cuidar la demo

cracia En eso hay consenso en
todas las fuerzas políticas.

¿En todas? ¿Seguro?
Sí. En todas.
Otra vez en los patios, rumbo a

la calle me cruzo con una persona
casi espectral que saluda en voz
baja y sigue su camino como si
anduviera con pantuflas para no
despertar a algún demonio.

Sólo se oye el tenue borboteo
de una fuente lejana que parece
decirnos que bajo esa mole semia
bandonada y silenciosa, todavía
late el corazón de un gran país.

El presidente
Alberto Fernández

ahí está, sólo que le
han pedido que no
aparezca delante
de ta gente ni hable
con nadie
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Otro mundo

López Obrador ya no vive en
la realidad. Se encuentra
en algún otro lado, en el

cual Otis nunca golpeó a Aca
pulco, que apenas recibió "lluvia
severa y vientos fuertes" que
produjeron daños menores, de
forma que el día 2 de noviembre
(10 días después del meteoro), la
emergencia ya había terminado.
Tardaron una semana en oficia
lizarlo, pero ayer ya se publicó
la declaración del término de la

emergencia. Recordará usted que
la emisión original cubría 47 mu
nicipios, que luego se redujeron a
dos, y ahora a cero.

Si no le importó que murieran
cientos de miles de mexicanos

cuando dijo que la pandemia
había terminado, menos le im
portan ahora los acapulqueños.
Si se ha reído de las masacres y
ha ocultado homicidios, mani

pulando cifras, mucho menos le
importará lo que ocurra en otras
esferas de la vida nacional que no
implican muertes directas. Por
eso sigue adelante con su decreto
para frenar la importación de
petrolíferos, incluyendo combus
tibles, lubricantes, fertilizantes,
jabones y lo que se le ocurra. Por
eso quiere ahora decretar que los
ferrocarriles transporten pasa
jeros, y seguramente querrá que
sea a un menor precio del que
cobran los autobuses, como dice
que ocurrirá en el Tren Maya,
que va a inaugurar el próximo
mes, aunque posiblemente jamás
se termine de construir.

Él construye una realidad
alterna, a la que invita todas las
mañanas en su acto propagan
dístico, que desgraciadamente es
repetido por medios que temen
que su concesión pudiera ser

eliminada de la misma forma que
la emergencia en Acapulco: de un
plumazo.

Hemos llegado al momento
en el que, incluso para sus más
fieles acólitos y seguidores, ya
no es posible tragar el sapo. Se
puede fingir, se le puede dar
una mordidita, pero tragarlo es
imposible. Como le ha ocurrido a
tantos autócratas antes, López ha
perdido cualquier contacto con el
piso. Por eso no percibe problema
alguno en jalarle el tapete a su
sucesora, debilitarle sus candi
datos, imponerle funcionarios,
escribirle el guión que ella deberá
seguir.

Usted sabrá hoy mismo los
nombres de los candidatos de

Morena y aliados a las guber
naturas que se disputan en
2024. Seguirá a ese anuncio un
reacomodo del zoológico, porque
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se habrán abierto las rejas. Lo
que impedía que grupos con
diferente historia, ideología,
prácticas políticas y objetivos se
destruyesen dejará de existir. En
la lucha por el poder, mientras
haya opciones es posible conte
ner las ambiciones. Cuando llega
el momento de la definición, todo
cambia. Hemos llegado ahí.

El enfermo piensa que tiene el
control absoluto de lo que ocurre,
y que sus deseos se convertirán
en órdenes inapelables. No
concibe que, para prácticamente
todos, hay más vida de la que
él puede ofrecer. En su afán de
quedarse en el poder hasta su
muerte, no se da cuenta de que
está a 315 días de entregar el po

der, y apenas a 205 de enterarse
del nombre de su sucesora. Son
menos de cinco mil horas las que
le quedan con "poder".

En los tiempos del régimen
de la Revolución, este fenómeno
se controlaba (más o menos) con
una estructura que garantizaba
la continuidad para el sistema,
aunque no necesariamente para
todos los grupos. Ahora, cada
uno de éstos buscará sobrevivir

solo, si es necesario, porque el
sistema, al depender de una
sola persona, que además está
trastornada, no es probable que
sobreviva. Las señales ya son
claras: Sheinbaum no tiene ase

gurado el triunfo, pero en caso
de obtenerlo no podrá gobernar:

¿para qué apoyarla? Resulta
mejor asegurarse en lo local.

Mientras abandona el mundo

real, y es todopoderoso en el
país de los sueños, los grupos
estarán buscando acomodarse

para sobrevivir. No va a ser algo
agradable.
Mientras abandona
el mundo real, v
es todopoderoso
en el país de los
sueños, los grupos
estarán buscando

acomodarse para
sobrevivir
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¿Quién es el poder tras el trono?

Este viernes, si el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor no manda otra cosa, se

definirá el futuro inmediato de
Claudia Sheinbaum, laprecandi
data presidencial. Sin estar en el
centro de la arena pública, Shein
baum se juega la credibilidad del
mandato que le fue conferido y
quedará completamente al descu
bierto si en verdad el Presidente

le entregó el bastón de mando
símbolo de la entrega del poder
en el partido o si, como muchos
consideran, le dio el bastón, sin
entregarle el mando.

Esto se verá cuando el líder na

cional de Morena, Mario Delgado,
dé a conocer los nombres de las

cinco mujeres y cuatro hombres
que serán postulados candida
tos para contender por nueve
gubernaturas, cuya atención se
centrará en la definición en la

Ciudad de México entre Clara

Brugada y Ornar García Harfuch.
Esta contienda, que ha sido salvaje
y provocado la división interna del
partido en el poder, tiene una lu
cha igualmente brutal en un plano
superior, entre Sheinbaum, que
apostó todo por su exsecretario de
Seguridad y Protección Ciuda
dana, y el vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas, el mariscal
de las legiones de puros que no
han dejado de atacar a García
Harfuch, y principal promotor de
la exalcaldesa de Iztapalapa.

Sheinbaum y Ramírez Cuevas
están enfrentados en una lucha

de poder donde, hasta ahora, el
vocero va ganando. Es un enfren
tamiento shakespeariano entre
dos de las personas más cercanas
al presidente López Obrador,
cuyo papel es desconcertante:
Sheinbaum, que si las encuestas

se mantuvieran en sus porcentajes
actuales sería la próxima presi
denta de México, ha sido obligada
a luchar en el lodo con quien no
es su par, Ramírez Cuevas, quien
sólo por el respaldo de López
Obradorporque de otra forma no
podría concebirse su beligerancia
y los recursos humanos y econó
micos puestos al servicio de su
causa puede disputarle el poder,
que la enfrenta con una fuerza
delegada desde el despacho presi
dencial.

La precandidata presidencial
empeñó todo su capital político
por García Harfuch, a quien lite
raímente obligó a destaparse como
aspirante a la candidatura del
gobierno de la Ciudad de México.
García Harfuch no quería hacerlo,
y no había caído bajo el canto de
las sirenas de las encuestas que
lo colocaban como la figura con
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mayor posibilidad de ganar la
elección. Sheinbaum no le permi
tió seguir en el cargo, pensando
que sería la única alternativa para
recuperar los votos perdidos en la
ciudad en las elecciones federa
les de 2021. Ese fue también el

argumento esgrimido ante López
Obrador, para que no lo vetara.

García Harfuch fue un invento

de Sheinbaum para que la
arropara y evitar que una de
rrota por la Jefatura de Gobierno
capitalina repercutiera también
en el voto presidencial. A López
Obrador nunca le ha gustado
García Harfuch, pero le permitió a
Sheinbaum, a manera de conce
sión política, su precandidatura.
Parecía que navegaba tranquila
mente por las aguas turbulentas
de Morena, pero comenzaron a
salir los monstruos.

Ramírez Cuevas, que paradó
jicamente forma parte del equipo
de estrategia de Sheinbaum,
comenzó a hacerle la guerra para
tumbar a su candidato e impulsar
a Brugada, que representa a los
puros de Morena y que, a diferen
cia del exsecretario, tiene una hoja
de servicio impecable a favor del
movimiento de López Obrador.
Más aún, Brugada es también la
candidata del Presidente y que,
como García Harfuch, ganaría la
elección en la Ciudad de Mé
xico. El Presidente también fue

informado que con Brugada no se
recupera mucho del voto perdido
en 2021, lo que pareció importarle
en un principio, pero ya no más.

López Obrador tuvo constantes
titubeos, entre el pragmatismo y
la ideología, lo que dejó un vacío

para que Sheinbaum y Ramírez
Cuevas, a través de sus soldados,
libraran una guerra sin cuartel,
dejando heridas muy difíciles de
sanar. Brugada, por ejemplo, que
trabajó de la mano durante años
con Sheinbaum, quedó profun
damente enojada y decepcionada
con ella, por la falta de apoyo que
le dio, rechazando de manera
implícita la falta de neutralidad de
la precandidata presidencial.

La actitud de López Obrador,
que con el respaldo a Ramírez
Cuevas ha enviado mensajes de
por dónde está su corazón en la
Ciudad de México, hizo dudar a
Sheinbaum, que buscó elementos
de prueba para reforzar que era
García Harfuch, no Brugada,
quien debía quedarse con la candi
datura. Una encuesta que recibió
no le dio el argumento. Brugada
también ganaría la elección en la
capital, y aunque no recuperará
votos en las alcaldías que se per
dieron hace poco más de dos años,
no le alcanzaba para eliminarla de
la contienda.

López Obrador ha dicho
públicamente que será el pueblo
el que decida, lo que es parte del
discurso político natural, mostrar
neutralidad en público e incidir
en privado. No se sabe de una ins
trucción directa del Presidente al

líder de Morena para que trabaje
a favor de Brugada, pero Delgado
entiende señales como que quien
encabeza la oposición a García
Harfuch y el apoyo a la exalcal
desa, sea Ramírez Cuevas. De ello
se desprende que en los últimos
días Delgado presentó el escena
rio de la victoria de Brugada en

el proceso de selección, no por
haber ganado la encuesta, donde
su adversario se llevó la victoria en
el último corte del fin de semana
pasado, sino por el criterio de
paridad de género ordenado por el
Tribunal Electoral el martes.

No obstante que todo avanza
hacia la victoria de Brugada, nada
será cierto hasta que se anuncien
quiénes se quedan con las candi
daturas en las nueve entidades. El

Presidente puede todavía cambiar
de opinión, no porque García Har
fuch se haya ganado su respeto,
sino por cuidar a Sheinbaum de
una derrota que no podría ocul
tarse. Pero al mismo tiempo, por
su falta de escrúpulos, tampoco
deberá extrañar si López Obrador,
en esta definición estratégica,
mantiene su apoyo a Ramírez
Cuevas hasta el final.

El pleito palaciego no dejará
a nadie tranquilo, pero ante la
opinión política y la pública,
una derrota de García Harfuch

será interpretada como un revés
monumental para Sheinbaum,
clavado con un mensaje sobre
quién manda aquí.

Quedará
completamente al
descubierto si en
verdad el Presidente

le entregó el bastón
de mando o si, como
muchos consideran,
le dio el bastón, sin
entregarle el matulo
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Sheinbaum espía

El reportaje del New York
Times en el que revela
el espionaje realizado a

adversarios políticos de Claudia
Sheinbaum por parte de la fiscal
de la CDMX es un escándalo de
grandes proporciones. Por un
lado, nos revela que una de las
peores caras de Claudia Shein
baum es Ernestina Godoy, la fis
cal capitalina que busca en estos
días reelegirse. A la fiscal no le
importa convertirse en espía de
la peor calaña, no para capturar
delincuentes o para desmantelar
acciones y bandas criminales,
sino para escuchar y espiar los
teléfonos de quienes osaron po
nerse a competir con su superior.
Poner la fiscalía a las órdenes del
espionaje político es una bajeza;
que la fiscal, supuestamente
autónoma, llegue a lo más bajo
en sus ofrecimientos con quien
considera su superior es delez

nable. A doña Ernestina no le

importa hacer tranzas con tal de
satisfacer las órdenes y caprichos
de su jefa Claudia Sheinbaum.

También nos muestra el uso
verdaderamente descarado de

los recursos de gobierno para
acciones políticas en aras de
una candidatura electoral. Que
la fiscalía de la CDMX solicitara
cooperación de otros estados
para intervenir oficialmente las
llamadas de opositores políticos,
es condenable. Utilizar supues
tas investigaciones de secuestros
para obtener vía legal para la in
tervención nos habla del ínfimo

nivel moral de la fiscal Godoy
El secuestro es un delito que
lastima a miles de familias mexi
canas. A muchas las deshace

al jugar con la vida y la muerte
de sus seres queridos. Utilizar
ese crimen como pretexto para
espiar a los "enemigos" de la po

lítica, aparte de una ilegalidad es
una canallada con las víctimas. Y

es también un ejemplo del nivel
de colaboración entre los gobier
nos de Morena.

El escándalo es para la fiscal
Godoy en el escenario de su de
seada reelección, pero también
lo debe ser para Claudia Shein
baum que con esto revela que ha
sido un manojo de nervios, una
persona insegura del papel y el
espacio que ocupa en la polí
tica. Espiar adversarios denota
inseguridad, temores fundados
sobre la fuerza y la capacidad
del otro. Lilly Téllez, una de las
espiadas por la fiscalía de Godoy,
era una candidata muy compe
titiva, se movía en las antípodas
de la señora Sheinbaum. Era

claro que su partido no la iba a
dejar avanzar; aun así lo logró.
Téllez optó por no participar en
el proceso interno del Frente al
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no encontrar garantías de juego
parejo. El espionaje de Claudia
reafirma que Lilly tenía tamaños
para ser rival.

El otro espiado es Santiago
Taboada, en ese entonces alcalde
de la Benito Juárez y ahora aspi
rante a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX. Es un enemigo
natural de Morena para el cargo
que ocupó y desde el que espió
la señora Sheinbaum. Pero eso

no ameritaba que lo espiara,
que hiciera un uso faccioso y
delincuencial de la fiscalía para
trata de impedir las aspiraciones
políticas del panista.

Si en el PAN hubiera adultos
que tomaran decisiones, segura
mente Santiago Taboada ya sería
el candidato a la CDMX. No es el

caso, tendrá que competir contra
un priista, al parecer también

con alguien del PRD cosa que
a nadie le importa, con Lía Li
món, alcaldesa de Alvaro Obre
gón, contra la señorita Sandra
Cuevas, alcaldesa de la Cuauh
témoc, y contra alguien más que
quiera. En fin, que al parecer lo
importante es ponerle trabas a
quien puede competir y ganar.
En eso anda nuestra oposición,
en lugar de estar capitalizando
este escándalo nacional.

El escándalo es para la fiscal Godoy en
el escenario de su deseada reelección,
pero también lo debe ser para Claudia
Sheinbaum
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¿Quién manda en México?

Así reza el título del nuevo

libro de Miguel Basá
ñez, publicado por M. A.

Porrúa. Es una obra sugerente,
provocativa, llena de datos y
con un interesante repaso de la
evolución política nacional. El
autor retoma una inquietud que
dejó plasmada en La lucha por la
hegemonía en México, su primer
libro publicado en 1981: ¿quién
manda en el país?

Para responder, Basáñez hace
una radiografía de 1 por ciento de
la población mexicana con más
recursos y lo desagrega en todavía
más escalones de diferenciación,
llegando hasta 1 por ciento del 1
por ciento. Cuando parecía que
los estudios de las élites del poder
y sus laberintos, por figuras como
Roderic Ai Camp y Peter H. Smith,
habían cedido ante una creciente

atención en la opinión pública y
en el electorado, Basáñez pone de
nuevo las cartas sobre la mesa.

El autor tiene en su curriculum
experiencias como funcionario
público, procurador, político,
intelectual, activo miembro de
la sociedad civil organizada,
profesor, empresario, embajador,
entre otras. Basáñez también es

sinónimo de encuestas, pionero
de la demoscopía contemporánea
en el país.

Así reza el título del nuevo
libro de Miguel Basá
ñez, publicado por M. A.

Porrúa. Es una obra sugerente,
provocativa, llena de datos y
con un interesante repaso de la
evolución política nacional. El
autor retoma una inquietud que
dejó plasmada en La lucha por la
hegemonía en México, su primer
libro publicado en 1981: ¿quién
manda en el país?

Para responder, Basáñez hace
una radiografía de 1 por ciento de
la población mexicana con más
recursos y lo desagrega en todavía
más escalones de diferenciación,
llegando hasta 1 por ciento del 1
por ciento. Cuando parecía que
los estudios de las élites del poder
y sus laberintos, por figuras como
Roderic Ai Camp y Peter H. Smith,
habían cedido ante una creciente

atención en la opinión pública y
en el electorado, Basáñez pone de
nuevo las cartas sobre la mesa.

El autor tiene en su curriculum
experiencias como funcionario
público, procurador, político,
intelectual, activo miembro de
la sociedad civil organizada,
profesor, empresario, embajador,
entre otras. Basáñez también es
sinónimo de encuestas, pionero
de la demoscopía contemporánea
en el país.

En este libro, la perspectiva
que domina es topdown, de
arriba hacia abajo, con élites que
mandan y un 99 por ciento que
sigue y acata.

En mi lectura como encuesta

dor es inevitable una perspectva
bottomup, de abajo hacia arriba,
en la cual la ciudadanía, el elec
torado, la opinión pública, envía
señales de sus preferencias, gustos
y descontentos a los gobernantes,
Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional
telefónica, 2223 septiembre, 400 personas adultas
entrevistadas. No se muestran los porcentajes "otro"
y "no sabe".

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional
telefónica, 2223 septiembre, 400 personas adultas
entrevistadas. No se muestran los porcentajes "otro"
y "no sabe".

a los partidos, a los empresarios, a
los medios de comunicación, entre
otros.

Esas señales, codificadas por
medio de ratings, votos, compras,
indicadores de satisfacción, u
opiniones recopiladas por las
encuestas, toman forma de
"mandatos".

Los dos enfoques capturan
la diferencia entre sistemas con

élites dirigentes y democracias
con élites dirigidas, para emplear
un término del politólogo Ronald
F. Inglehart.

En los primeros, "el poder de
las encuestas radica en ser una

ventana de fácil acceso para que el
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Los poderosos
¿Quién cree usted que manda en
México? (pregunta abierta,
respuestas espontáneas)
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a los partidos, a los empresarios, a
los medios de comunicación, entre
otros.

Esas señales, codificadas por
medio de ratings, votos, compras,
indicadores de satisfacción, u
opiniones recopiladas por las
encuestas, toman forma de
"mandatos".

Los dos enfoques capturan
la diferencia entre sistemas con

élites dirigentes y democracias
con élites dirigidas, para emplear
un término del politólogo Ronald
F. Inglehart.

En los primeros, "el poder de
las encuestas radica en ser una

ventana de fácil acceso para que el
1 por ciento más influyente de la
población pueda asomarse y ver lo
que ocurre en el 99 por ciento res
tante de la pirámide social", como
argumenta Basáñez (pág. 90).

En las segundas, el poder de las
encuestas es contribuir a que las
voces ciudadanas sean visibles,
que se expresen de manera coti
diana y no solamente cada tres o
seis años, que articulen demandas
y exigencias, que transmitan pro
blemáticas, que evalúen desempe
ños, y que todo ello influya en las
acciones de gobierno.

Por más avances que hemos
tenido en nuestro proceso de de
mocratización, el libro de Basáñez
sugiere que nuestra democracia
dista mucho de ese segundo
escenario. Persisten la concentra

ción del poder y la desigualdad;
flaqueamos en Estado de dere
cho y el poder del crimen se ha

ampliado. Ante todo esto, nos
dio curiosidad preguntar en una
encuesta quién manda en México.
Los hicimos en septiembre y estos
son los resultados:

Una pregunta abierta, ya
recodificando las respuestas es
pontáneas, arrojó que en México
mandan el Presidente y su go

bierno (41%); como segunda men
ción salió el crimen organizado
(22%). El 7 por ciento dijo que la
ciudadanía o el pueblo mandan,
otro 7 por ciento los políticos y
2 por ciento los empresarios y el
dinero.

En una pregunta cerrada, la
cosa estuvo más competida: 35

por ciento dijo el Presidente y su
gobierno, 30 por ciento el crimen
organizado, y 10 por ciento el
pueblo o ciudadanía. Las dos
preguntas coinciden en el orden
de los tres primeros "mandantes",
aunque no en el porcentaje.

Algo que no sorprende en
estos tiempos políticos es que las

respuestas reflejan la polariza
ción partidaria que impera en el
país. Para los obradoristas, el que
manda es el Presidente; para los
oposicionistas, el crimen organi
zado.

Queden estos datos para
abonar qué opina la ciudadana en
un tema en que las élites del poder

son el centro de la discusión. Está

por verse si algún día percibimos
que el demos es el que manda en
el país.

cho y el poder del crimen se ha
ampliado. Ante todo esto, nos
dio curiosidad preguntar en una
encuesta quién manda en México.
Los hicimos en septiembre y estos
son los resultados:

Una pregunta abierta, ya
recodificando las respuestas es
pontáneas, arrojó que en México
mandan el Presidente y su go
bierno (41%); como segunda men
ción salió el crimen organizado
(22%). El 7 por ciento dijo que la
ciudadanía o el pueblo mandan,
otro 7 por ciento los políticos y
2 por ciento los empresarios y el
dinero.

En una pregunta cerrada, la
cosa estuvo más competida: 35
por ciento dijo el Presidente y su
gobierno, 30 por ciento el crimen
organizado, y 10 por ciento el
pueblo o ciudadanía. Las dos
preguntas coinciden en el orden
de los tres primeros "mandantes",
aunque no en el porcentaje.

Algo que no sorprende en
estos tiempos políticos es que las
respuestas reflejan la polariza
ción partidaria que impera en el
país. Para los obradoristas, el que
manda es el Presidente; para los
oposicionistas, el crimen organi
zado.

Queden estos datos para
abonar qué opina la ciudadana en
un tema en que las élites del poder
son el centro de la discusión. Está
por verse si algún día percibimos
que el demos es el que manda en
el país.

cho y el poder del crimen se ha
ampliado. Ante todo esto, nos
dio curiosidad preguntar en una
encuesta quién manda en México.
Los hicimos en septiembre y estos
son los resultados:

Una pregunta abierta, ya
recodificando las respuestas es
pontáneas, arrojó que en México
mandan el Presidente y su go
bierno (41%); como segunda men
ción salió el crimen organizado
(22%). El 7 por ciento dijo que la
ciudadanía o el pueblo mandan,
otro 7 por ciento los políticos y
2 por ciento los empresarios y el
dinero.

En una pregunta cerrada, la
cosa estuvo más competida: 35
por ciento dijo el Presidente y su
gobierno, 30 por ciento el crimen
organizado, y 10 por ciento el
pueblo o ciudadanía. Las dos
preguntas coinciden en el orden
de los tres primeros "mandantes",
aunque no en el porcentaje.

Algo que no sorprende en
estos tiempos políticos es que las
respuestas reflejan la polariza
ción partidaria que impera en el
país. Para los obradoristas, el que
manda es el Presidente; para los
oposicionistas, el crimen organi
zado.

Queden estos datos para
abonar qué opina la ciudadana en
un tema en que las élites del poder
son el centro de la discusión. Está

por verse si algún día percibimos
que el demos es el que manda en
el país.

Fecha: 10/11/2023

Página: 37

Area cm2: 403

2 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 105,666

Página 57 de 159 Índice



¿La CNB emplea
a investigado por corrupción?

El 26 de junio, la reportera
Verónica Ayala reveló que
la Función Pública inves

tigaba la transferencia de 22
millones de pesos del Instituto
Nacional para la Educación de los
Adultos, que según ella habrían
sido triangulados a un proveedor
del Edomex justo antes de las
elecciones en esa entidad.

Inicialmente el dinero, explica
Ayala, fue enviado desde el INEA
al gobierno de Chiapas, pero "a
una cuenta no reconocida".

"Las transacciones fueron
realizadas a través del Sistema
de Contabilidad y Presupuesto
(Sicop), que es la herramienta de
la Secretaría de Hacienda donde
se registran las operaciones pre
supuéstales del gobierno federal",
detalla la reportera.

El presunto desvío era inves
tigado luego de denuncias en el
órgano interno de control del
INEA y en la Función Pública.

"Según una relatoría de los
hechos denunciados, el 11 de
mayo fue registrada una cuenta
adicional a la que le suministra
recursos al gobierno de Chiapas
y que correspondería a la provee
dora mexiquense", reportó Ayala,
del equipo de periodistas de
Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad.

A esa cuenta, el 15 de mayo se
transfirieron 2 millones de pesos;
luego, el 22 de mayo, dos depósi
tos más: de 13 y 7 millones. Los
movimientos fueron hechos por
dos usuarios distintos, y al menos
una de las personas cuya clave
fue utilizada dice que ella estaba

de baja cuando ocurrieron los
hechos.

Este presunto acto de corrup
ción es hoy relevante no sólo por
el delito per se, ocurrido justo
antes de la elección del Estado

de México del 4 de junio en la
que ganó la morenista Delfina
Gómez. Sino porque quien validó
esos pagos acaba de aterrizar en
la Comisión Nacional de Bús

queda de Personas (CNB).
"De acuerdo con capturas de

los movimientos registrados en el
Sicop, éstos fueron validados por
el titular de la Unidad de Admi

nistración y Finanzas, José Mu
ñoz Gómez, cuyo RFC aparece en
los distintos pasos de verificación,
revisión y autorización de los trá
mites", decía el reportaje de Ayala
(https://contralacorrupcion.mx/
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desvian22millonesenlasep
enlavisperadelaelecciondel
edomex/).

"Tanto para dar de alta una
nueva cuenta como para validar
las transacciones, explicó perso
nal del área, se requiere la firma
electrónica del director (...) los
hechos fueron denunciados ante

la propia Tesorería el 25 de mayo,
como consta en oficios en poder
de MCCI, donde también dan
vista a los titulares de Asuntos

Jurídicos y del Órgano Interno de
Control del instituto".

El 23 de octubre, luego de
la renuncia de Karla Quintana
como directora de la CNB, el
gobierno de López Obrador
designó como nueva titular a Te
resa Guadalupe Reyes Sahagún,
quien hasta ese día estaba a cargo
del INEA.

El nombramiento fue dura

mente cuestionado por organiza
ciones de derechos humanos, que
deploraron la falta de experiencia
de la nueva titular de la depen
dencia encargada de la búsqueda
de personas.

El trasvase de funcionarios
del INEA a la CNB no acabó ahí.

Tras Reyes Sahagún llegó hace
semanas Muñoz Gómez, quien
ayer fue formalmente presentado
como director del Centro Nacio
nal de Identificación Humana.

Muñoz Gómez es contador pú
blico por el Instituto Politécnico
Nacional; tiene experiencia como
auditor en el Instituto Nacional
Electoral (donde laboró de 2006
a 2018), y en este sexenio como
director de auditoría en el Banco

del Bienestar durante año y
medio; y desde agosto de 2021 en
el INEA.

Ahora Muñoz Gómez va a

identificar desaparecidos. A
saber qué conoce de esa delicada
materia. Pero sería bueno que
contara, en público, por qué va
lidó en mayo dar 22 millones del
INEA a un proveedor del Estado
de México justo al final de la
campaña por la gubernatura de
esa entidad.

Este presunto acto
de corrupción es
hoy relevante no
sólo por el delito
per se, ocurrido
justo antes de la
elección del Estado
de México del 4 de

junio...
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Ernestina Godoy
se revolcó en su propio lodo
I'er para creer!¡v:m * El reportaje del NYT ha destapado la cloaca en la que convirtió la fiscal

V carnal a la fiscalía de la CDMX.
En este espacio he venido documentando cómo Ernestina, de la mano de San

tiago Nieto, inventó un centro de espionaje en el edificio de la calle Márquez
Sterling para, políticamente, ir contra Miguel Ángel Mancera.

Al politizar la justicia persiguieron,

Fecha: 10/11/2023

Página: 39

Area cm2: 836

1 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 219,199

Página 60 de 159 Índice



injusta e ilegalmente, fabricándoles
una carpeta, a 14 personas, y hoy una
de ellas está muerta, Arturo Zavala,
pues Ernestina y Santiago lo doblaron
en la cárcel y murió por la depresión.
El reportaje del NYT confirma

una vez más que Ernestina Godoy ha
utilizado a la fiscalía para fines aleja
dos a la procuración de justicia, para
espionaje político y para venganzas
personales y por encargo de su exjefa
Claudia Sheinbaum.
Espió, entre otros, a Santiago

Taboada, Jorge Romero, Santiago
Creel, Lilly Téllez, Alesandra Rojo
de la Vega, etcétera.
El mismo delito de intervención

de comunicaciones privadas del cual
acusaron a varios exfuncionarios

públicos del sexenio pasado, sin
ninguna prueba, sin ningún elemento
objetivo, es el mismo delito que ahora
ha quedado al descubierto y del cual
existen pruebas contundentes que
provienen de diferentes fuentes de la
misma empresa de telecomunicacio
nes Telcel y también de miembros del
Poder Judicial, que confirman que la
fiscal de la Ciudad de México ordenó
la intervención de comunicaciones

privadas sin que haya mediado una
justificación para ello.

El mismo delito por el cual varios
exfuncionarios públicos del sexenio
pasado estuvieron más de un año en
la cárcel, sin pruebas y sin evidencias,
con historias fabricadas, es por el que
la fiscal y sus subordinados tendrán
que rendir cuentas en este sexenio o en
el siguiente.
Mientras la fiscalía utilizó recursos

para perseguir opositores, encarcelar
exfuncionarios públicos inocentes,
fabricar carpetas e inventar delitos,
y desviaba los recursos de la institu
ción, la fiscal ordenaba la violación de
comunicaciones privadas a opositores
y hasta a miembros de su partido.
Mientras personas inocentes es

taban en la cárcel acusadas de violar

comunicaciones privadas sin ningu
na prueba, la fiscal Ernestina Godoy
firmaba oficios dirigidos a Telcel para
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exigir la intervención de los celulares
de personajes de la política, la sociedad
civil y el Poder Judicial.

TEATRO JUDICIAL

Sí, Ernestina, repito, de la mano
de Santiago Nieto, tiene presos
hace más de año y medio a Nicolás

Pineda (ya logró el cambio de medida
cautelar), Gustavo Caballero, Roberto
Uribe, Arturo Zavala (q.e.p.d.), Noé
Torres y Jorge Fragoso, y perseguidos a
otros ocho. Los acusaron de intervenir

comunicaciones privadas, asociación de
lictuosa y cohecho, sin una sola prueba.

Todo lo armaron bajo la declara
ción de un flamante testigo quien fue
destituido por el Consejo de Honor y
Justicia de la entonces procuraduría,
en marzo de 2014, por haber robado
información. Sí, leyeron bien, por
haber robado información.

Ah, y no está por demás recordar
que en diciembre de 2018 fue cuando
se llevó a cabo el operativo mal gestio
nado en el edificio donde se manipu
laron y sembraron datos digitales en
los equipos de Márquez Sterling; por
cierto, ese operativo, al que asistió
Ernestina, se realizó justo a los
pocos días de haber tomado pose
sión el nuevo gobierno de Claudia
Sheinbaum.

PARA DETENER LA PERSECUCION LES
OFRECIERON:

agar cero pesos de multa y salir de laP cárcel si acusaban, sin prueba algu
na, a Miguel Ángel Mancera. De lo

contrario, pedirían que purgaran 26 años
de cárcel y que cada uno pague 40 mdp.

¿Será que a ellos, Ernestina, Santiago
y demás secuaces, tras haber incurrido en
dichos delitos, les ofrecerán el mismo tra
to para ser testigos protegidos y ver quién

les dio la orden de espiar?
De hecho, en la columna Ernestina

Godoy y Santiago Nieto van de delito en
delito, les documenté lo que Gustavo
Caballero, uno de los perseguidos, me
dijo: "Uno de los directores generales
de la Coordinación General de Políticas

Administrativas de Planeación y Organi
zación, que fue creada en el sexenio de
Marcelo Ebrard, que me sucedieron en el
cargo fue ni más ni menos que Ulises Lara
López, el actual vocero de la fiscalía. En
su historia inventada aseguran que esa
coordinación era en realidad un centro de

espionaje; entonces, bajo esa tesis ¿Ulises
Lara fue un espía al servicio de la jefa
de Gobierno? Esto lo menciono porque
todos los directores generales que me
antecedieron y me sucedieron en el cargo
fueron llamados a declarar en la carpeta,
menos él. Qué raro".

¡Quihúboles!
Les digo, los carniceros de hoy serán las

reses del mañana... aunque en esta historia
¡parece que ya son las reses del hoy!

LA DOBLE CARA...

Mientras crecen las denuncias

por delitos de alto impacto en
la Ciudad de México, los femi

nicidios, los homicidios y las denuncias
no son atendidas, los funcionarios de
la fiscalía capitalina pasan su tiempo
escuchando conversaciones privadas de
opositores.
Mientras la fiscal Ernestina Godoy

se tapa un oído para no escuchar a las
víctimas de la corrupción que existe
en la fiscalía y de los delitos y carpetas
fabricadas que ha inventado, se pone el
audífono en el otro oído para escuchar
las conversaciones privadas de persona
jes políticos.

Mientras la fiscal busca y se aferra a
su ratificación y les pide a los partidos
políticos que la ratifiquen, los espía y
viola sus comunicaciones privadas.

Qué nervios. Su comparecencia en
el Congreso de la CDMX, programada
para el lunes, estará muy interesante,
por decir lo menos.
En teoría, la votación en el pleno

para ratificarla sería el próximo jueves
16 de noviembre y tanto el PAN como
el PRI y el PRD ya salieron pública
mente a decir que votarán en contra,
y ellos tienen los votos, junto con MC,
para evitar la tragedia.

NO COMETAMOS EL ERROR
DE RATIFICAR A UNA CRIMINAL

Ah, y cómo dejar de señalar...
Jorge Nader, por ella dila

pidaste tu prestigio... ¡Enho
rabuena!

Si quieren saber y leer todo lo que
han pasado los perseguidos del teatro
judicial de Márquez Sterling, pueden
consultar las siguientes columnas:

Nicolás Pineda, 454 días preso político
por Santiago Nieto
Los delitos fabricados por Ernestina
Godoy y Santiago Nieto se desmoronan
La cola de Ernestina Godoy crece por
minuto

Ernestina Godoy, Arturo Zavala falle
ció ayer víctima de tu persecución
Ernestina Godoy y Santiago Nieto van
de delito en delito
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FAQUIR. El gober
nador de San Luis
Potosí hizo una de
claración bastante
polémica, ya que al
explicar cuál es su
definición de una
buena amistad, Ri
cardo Gallardo eli
gió tomar el peor
ejemplo. Indicó que
hay amigos que se
hablan para confe
sar un asesinato. En

algunos casos unos
se prestan para in
tentar acudir al lugar
o mandar un buen

abogado, para
Gallardo Cardona,
estos son amigos
mediomedio. Los
buenos, de acuer
do con el titular del
Ejecutivo local, son
aquellos que respon
den con: sabes qué
ya voy con la pala
para enterrarlo. En
la entidad, duran
te el 2022 se regis
tró una tasa de 26
homicidios por ca
da 100,000 habi
tantes. El promedio
nacional es de 25.

MALABARISTA,

En el Senado ya se
instaló la Comisión
de Derechos Dígita
les, la cual analiza
rá asuntos sobie la

regulación del uso,
aprovecham'ento
e implementación
de las herramien

tas y platafoirras
tecnológicas, cntic
las que se enejen
tra la tan polémica
irreligeicla ortifi
cial. Los m'embros
de la comisión ase
guran que también
abordarán temas
relacionadas con

la privacidad, ciber
segundad, la liber
tad de expres ón y
el aoceso a la infor
mación. En el lodo
oficia, ccoside'ar
que los temos d'g'ta
Ics son importantes
y prioritarios,, princi
palmente en la tran
sición a un gobier
no d'g'tal. Algunos
otros perfilan a este
comisión como una

de las más importan
tes para el país. La
primera propuesta
es realizar una soli
citud do información
sobro el toma de in
te gencia artificial a
la ONU. para con
tar con más 'nforma
ción en la naterig.
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Morena, ¿desbandada
en ciernes?

Persalfíum, Lucy Meza fue descalificada de la contien
da por la coordinación de los comités de defensa de
la transformación en Morelos. Sus vínculos con el fis
cal Uriel Carmona y con el exgobernador perredista
Graco Ramírez, pero sobre todo su postura contraria

al actual mandatario, Cuauhtémoc Blanco, las causales de su
marginación.

Vulnerados sus derechos políticoelectorales, la legisladora pu
do acudir a la Comisión de Honestidad y Justicia morenista y/o
a la sala superior del TEPJF para quejarse, pero seguir la ruta
de Marcelo Ebrard hubiera sido tan oneroso como inútil. Y jus
to un día antes de que Morena divulgue a los ganadores de las
encuestas en las nueve entidades donde habrá elecciones para
gobernador en el 2024, decidió renunciar al partido izquier
dista. De inmediato fue invitada por los dirigentes del PAN, del
PRI y del PRD para competir bajo sus siglas por la gubernatura
de Morelos.
Obligado a postular cinco mujeres y cuatro hombres —por

resolución de los magistrados electorales— Morena optaría por
la exdirectora de la Lotería Nacional y exsecretaria del gabinete
estatal, Margarita González Saravia, quien garantiza cercanía
a Palacio Nacional y lealtad a Claudia Sheinbaum... aunque no
sea la aspirante más competitiva.

La paridad total. Las encuestas internas... ¿y las cesiones a
los aliados? El Partido Verde quiso imponer condiciones en Jalis
co, Yucatán y Chiapas. En esta última entidad, los dos aspiran
tes mejor evaluados — los senadores Eduardo Ramírez Aguilar
y Sasíl de León—son propuesta de la representación ecologista y
han acordado respetar la decisión del CEN morenista.

Para Yucatán, los pevemistas propusieron al expriista Jorge
Carlos Ramírez Marín, actual senador de la República. Y en Ja
lisco lograron que el diputado Antonio Pérez Garibay fuera in
cluido en la evaluación final, lo que propició el extrañamiento
del congresista Chema Martínez, quien de plano advirtió que,
si la dirigencia morenista cedía la candidatura al PVEM, no le
daría su respaldo.

La alusión era extensiva a la diputada federal Claudia Del
gadillo, quien sería beneficiaría de la paridad. Y es que con la
Perla de Occidente, en Guanajuato, Morelos, Puebla y Veracruz
serían postuladas mujeres, mientras que en la CDMX, Chiapas,
Tabasco y Yucatán ¡rían masculinos.

En la víspera, Mario Delgado prometió que los hombres que
ganen las encuestas y por la regla de género deban ceder su po
sición, serán postulados al Senado de la República, lo que be
neficiaría al ex procurador del consumidor, Ricardo Sheffield, y
al coordinador de Política de la Oficina de la Presidencia, Ra
bindranath Salazar.

Los aspirantes mejor posicionados en Puebla —el senador
Alejandro Armenla; el diputado federal Ignacio Mier y el exse
cretario del Gobierno estatal, Julio Huerta—han presumido
de una ventaja holgada ante Olivia Salomón, exsecretaria de
Economía.

Los damnificados de la decisión final bien podrían seguir el
camino de la senadora Meza. Y el Frente Amplio por México tie
ne sus puertas abiertas.

Efectos secundarios
¿PLAN B? A mediados de la semana que termina, la dirigencia
de Morena lanzó la convocatoria para definir a sus candidatos
a alcaldes y diputados locales en 30 de las 32 entidades de la
República que tendrán elecciones concurrentes a la federal en el
2024. En Baja California, las alcaldesas deTijuana y Mexicali
—los dos municipios más importantes de la entidad fronteriza—
optarían por la reelección, sin grandes respaldos. La inseguridad
y los deficientes servicios públicos son reclamos ciudadanos pa
ra Norma Bustamante Martínez y Montserrat Caballero, quien
adicionalmente cuenta con la abierta animadversión de la go
bernadora, Marina del Pilar Ávila. Como bateadoras emergen
tes estarían la diputada Evelyn Sánchez, excoordinadora de los
programas del bienestar en la zona fronteriza, y la exregidora
mexicalense Janeth Raquel Tapia Barrera, representante de la or
ganización SUMA "Construyendo Sociedad".
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La CDMX es menos

competitiva hoy
que en 2016

De las principales 48 ciudades del mundo, la
Ciudad de México es una de las menos com
petitivas, ocupando el lugar 43 en el Glo
bal Power City Index (GPCI) 2023 [índice
Global de Ciudades Poderosas) que desde

2008 elabora el Instituto de Estrategias Urbanas (IUS)
de la Morí Memorial Foundation (MMF) de Tokio. Bajo
la CDMX se ubican Buenos Aires, Yakarta, Johannesbur
go, Cairo y Mumbai. El índice fue publicado ayer y es
tá en https://morimfoundation.or.jp/english/ius2/gp
c¡2/index.shtml.
El IUS explica que su índice "evalúa y clasifica las

principales ciudades del mundo según su 'magnetismo',
0 su poder integral para atraer personas, capital y em
presas de todo el mundo; es capaz de captar las fortale
zas, debilidades y desafíos de las ciudades globales en
un mundo en continuo cambio no sólo a través de una
clasificación, sino también mediante el análisis de los
componentes específicos de esa clasificación".

Para elaborar el GPCI, el IUS mide seis aspectos de
cada ciudad: economía, investigación y desarrollo, in
teracción cultural, habitabilidad, medio ambiente y
accesibilidad.
Dentro de cada uno de estos seis se evalúan las si

guientes categorías:
1. Economía: dimensiones del mercado, atractivo del

mercado, vitalidad económica, capital humano, ambien
te de negocios y facilidad para hacer negocios.

2. Investigación y desarrollo (l&D): recursos académi
cos, ambiente para la investigación e innovación.

3. Interacción cultural: potencial para establecer ten
dencias, recursos turísticos, instalaciones culturales, di
versiones para los visitantes e interacción internacional.

4. Habitabilidad: ambiente laboral, costo de vida, se
guridad, bienestar y facilidad para vivir.

5. Medio ambiente: sustentabilidad, calidad del aire
y ambiente urbano.

ó. Accesibilidad: conectividad internacional, capaci
dad del transporte aéreo, transportación dentro de la
ciudad y comodidad del transporte.

En total son 70 datos que se toman en cuenta, como
el PIB, PIB percápita, capitalización del mercado bursá
til, nivel de salarios, presencia de las 500 empresas más
grandes del mundo, número de investigadores, gastos
en l&D, presencia de las mejores universidades del mun
do, número de conferencias internacionales, número de
eventos culturales, atractivos turísticos, número de visitan
tes extranjeros, tasa de desempleo, número de homici
dios, expectativa de vida, libertad e igualdad social, ta
sa de energía renovable, emisiones de C02 per cápita,
calidad del aire y del agua, ciudades con vuelos direc
tos internacionales, número de pasajeros aéreos, uso del
transporte público, tiempo para llegara los aeropuertos.

Respecto a cada aspecto, la CDMX ocupa los siguien
tes lugares: 44 en economía e investigación y desarrollo,
1 ó en interacción cultural, 41 en habitabilidad y accesi
bilidad y 38 en medio ambiente.
Los datos del GPCI indican en qué áreas deben tra

bajar los gobernantes de la CDMX para hacerla más
atractiva para más "personas, capital y empresas de to
do el mundo".

Es preocupante que la capital del país haya descen
dido del lugar 37, que no era destacable pero sí mejor
al 43 que ocupa actualmente, una posición que había
mantenido en 2014, 2015 y 2016. En 201 8 estaba en
la posición 39 y cayó al lugar 44 durante 2019, 2020,
2021 y 2022.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Politizar la desgracia
Sea correcto o no, cualquier desgracia co

mo la pandemia en 2019 o en estos mo
mentos, los destrozos que causó el hura
cán Otis en Acapulco, se convierte en un
botín político para el gobierno o para la

oposición.
Lo vimos durante la pandemia y los estamos vien

do ahora, el gobierno va a usar toda su capacidad
de comunicación y todo el presupuesto público pa
ra apoyar a la población y sacar raja política, por
el otro lado, no sólo los partidos políticos, sino sobre
todo los analistas y periodistas que han sido agra
viados por el presidente, van a usar los destrozos en
Acapulco y la desesperación de la población como
un instrumento para pegarle al gobierno.
Con gran cinismo, el presidente López Obrador

dijo al inicio de la pandemia que le había caído
como anillo al dedo, sabiendo que podría culpar
a ésta de cualquier fracaso de su gobierno. Con
la pandemia la oposición se equivocó, se dedicó
a criticar y hablar del número excesivo de muer
tes, mientras el gobierno garantizaba la hospitali
zación y la vacunación gratuitas. La guerra de la
información la acabó ganando el presidente, se
gún las encuestas más del 65% de la gente califi
có como buena la actuación del gobierno duran
te la pandemia.
Algo similar puede pasar con los afectados por

el huracán, para el gobierno es una prueba de fue
go, pero si dan respuestas rápidas, puede ser un
gran triunfo de final de sexenio y ante las eleccio
nes del próximo año. Un gobierno que tiene un pre
supuesto de 9 billones de pesos para el próximo

año, cuenta con los recursos suficientes para enfren
tar los destrozos del huracán y como quedó claro
en el programa que presentó el presidente López
Obrador el miércoles pasado, para apoyar con re
cursos y programas directamente a toda la pobla
ción afectada. Para la oposición la situación no es
fácil, tiene que ser muy cuidadosa y en estos mo
mentos limitar la crítica; hacer propuestas que sabe
el gobierno va ignorar y no caer en las provocacio
nes de los analistas políticos. Muchos se preguntan
por qué los legisladores de Morena no aprobaron
un fondo para Acapulco, la respuesta es obvia, un
fondo obligaría a la transparencia y tendría reglas,
el gobierno no quiere eso, va a manejar los apo
yos como algo personal del presidente y su partido.

Para la oposición el único camino para interac
tuary hacerse presente con los damnificados es
acercarse más a las ONG y organizar caravanas
para llevar los apoyos. Hay que estar conscientes
que el que va a dar la cara por el gobierno es el
Ejército que cuenta con una opinión muy positiva
ante la población. En Acapulco el gobierno tardó
en reaccionáronte la magnitud del huracán, pero
se dio cuenta y ya tomó la iniciativa y el liderazgo.
Continuar descalificando todo lo que hace el go
bierno e inventando grabaciones y fotos extremas
puede convertirse en un boomerang para la oposi
ción. Puede pasar igual que en la pandemia, mien
tras la oposición criticaba el gobierno vacunaba,
ahora mientras la oposición critica el gobierno es
tá llevando apoyos a los damnificados. Dicen que
"la ocasión la pintan calva", el presidente va a ha
cer hasta lo imposible para atender directamente
a toda la población y sectores afectados, cuenta
con los recursos y los programas y si algo sabe este
gobierno, es regalar dinero. Hay quienes piensan
que Acapulco puede ser el Waterloo del gobierno
y del presidente, cuidado, lo más probable es que
sea un triunfo que utilizarán política y electoralmen
te el año que viene.
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Presión por una definición
Un mensaje fuerte, directo y sin ambigüedades mandó ayer el Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador a quien fuera su canciller, Marcelo Ebrard, al que prácticamente le dijo que es
libre de decidir si se va o se queda en Morena, aunque quizá eso es lo de menos, porque ade
más, y aquí viene lo fuerte, declaró: "Y ojalá y se dé la unidad pensando en el proyecto; si no se
piensa en el pueblo, si no se piensa en la nación, no sirve de nada un político; no es más que un
oportunista, un convenenciero, un ambicioso vulgar. Quien no tiene ideales, quien no piensa
en el pueblo, quien no piensa en la nación, es un politiquero, un arribista, un grillo; no puede
llamarse político". Así de claras quedaron las definiciones presidenciales un día antes de que
se ponga a prueba la unidad de Morena con la definición de quienes serán candidatos a nueve
gubernaturas. ¿La presión que crece en torno a una decisión de Ebrard será porque hay riesgo
de que aparezcan más inconformidades parecidas a la suya? Pendientes.

Un adiós sin gloria
Nos comentan que el anuncio de la renuncia de Javier Corral al PAN se dio ayer con mucha
pena y nada de gloria, pues en los hechos el exgobernador de Chihuahua ya estaba fuera de
este partido desde hace mucho tiempo. Corral llegó a ser vocero del CEN de Acción Nacional,
un destacado legislador y en algún momento, nos dicen, se autoerigió en algo así como redentor
de los medios de comunicación. Pero tras su señalado gobierno en Chihuahua, toda la imagen
que había construido durante años se ha ido derrumbando. Con varios excolaboradores perse
guidos por la ley, Corral buscó el cobijo de Morena, luego coqueteó con Moví miento Ciudadano.
Y al no ver claro, optó por reinsertarse en la grilla sucesoria del blanquiazul, pero nadie hizo
eco de sus tuits. Muchos aún se preguntan cómo fue que se apagó la estrella de Corral. Y otros
responden que él mismo la apagó. ¿Será?

Relevo terso en la UNAM

Y fue la Junta de Gobierno de la UNAM la que ayer concluyó el proceso de designación de rec
tor, sin mayor complicación que la de haber hecho la mejor de las valoraciones posibles de los
candidatos y sin mayor incidencia de hechos que en algún momento pudieran haberse visto
como nubarrones. El timón de la máxima casa de estudios ha quedado en manos de un uni
versitario de cepa, Leonardo Lomelí Vanegas, un conocedor, nos comentan, de cada rincón de
la institución y respaldado por una sólida trayectoria académica con formación en los campos
de la Economía y la Historia, en las que se graduó con honores. Lomelí llega a la Rectoría de una
universidad con enormes retos, que en su camino a veces batalla con el poder por el sentido
crítico que por fortuna pervive en su quehacer esencial: la generación de conocimiento y con
ciencia. Hay dos palabras, nos comentan, que resaltan en su mensaje: democracia, prudencia,
firmeza y cambio sin estridencias. Ahí el dato.
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En BC, gira más larga de AMLO
Con la novedad de que el Presidente López Obrador estará todo el fin de semana en Baja Ca
lifornia, tiempo en el cual llevará a cabo una multiplicidad de actividades acompañado de la
gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda. La mandataria estatal ayer ya lo recibió "en la
tierra donde más se le quiere", y lo tendrá como invitado principal en su Segundo Informe de
Gobierno, el cual se llevará a cabo en Tijuana. Quienes han seguido de cerca las actividades
presidenciales en lo que va del sexenio, nos hacen ver que hay que tener en cuenta algunos
datos interesantes para dimensionar lo que representa la presencia del Ejecutivo en la entidad
fronteriza. Y es que resulta que AMLO nunca había tenido una gira tan larga por ningún estado
y nunca había acudido al informe de un gobernador perteneciente a la 4T. Todo lo anterior para
que tomen nota los amigos y rivales. Uf.

Caso Godoy, empantanado
Si ayer comentamos en este espacio que la ratificación de Ernestina Godoy en la Fiscalía de
Justicia capitalina, estaba complicada, ahora podemos decir que está complicada... y lo que le
sigue. Una publicación del New York Times sobre supuesto espionaje a opositores detonó el
recrudecimiento de una guerra verbal que había empezado desde la mañana, con las decla
raciones de la fiscal en contra de quienes se oponen a su ratificación, en especial el PAN. Se
juntaron así los ingredientes para crear una atmósfera en la que será muy difícil transitar hacia
la ratificación de Godoy. Por cierto, nos hacen ver que además de las reacciones que se hicieron
públicas ayer, seguramente habrá otras al interior de Morena, pues según el NYTal menos dos
personajes del guinda también fueron espiados. El tema aún dará mucho de qué hablar en los
próximos días. A estar pendientes.

¿Funcionarán los premios de consolación?
Y hablando de despresurizar, fue la dirigencia de Morena que encabeza Mario Delgado la que
ayer anunció lo que algunos desde ayer denominan "premios de consolación" para quienes por
el tema de la paridad que estableció el INE no resulten beneficiados hoy con las nominaciones
como coordinadores de la Defensa de la Cuarta Transformación en nueve entidades federati
vas. En otras palabras, para los que aun obteniendo el primer lugar en la encuesta, por el tema
de respetar el acuerdo de postular a cinco mujeres, Morena termine mandando al segundo
lugar. Y cuál es ese premio, bueno, pues la posibilidad garantizada de postularse por un escaño
en el Senado de la República y además el derecho a ser llamados "coordinadores de la defensa
del federalismo". La duda que surgió ayer mismo fue la de si esta medida será efectiva, porque
renunciar a una aspiración que además es respaldada por la gente, es por demás complicado.
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Si VAN O APECHUGAN

Claudia Sheinbaum debe ser clave en la elec

ción de candidatos a gobernador en nueve
entidades del país. En algún sentido debería em
pezar a utilizar el bastón con todo y mando.

En el proceso interno de Morena que hoy finaliza, van,
por un lado, las claroscuras encuestas de Morena para elegir
a sus representantes, y, por otro lado, está la voz del Presi
dente y bajo las actuales condiciones la de su candidata a la
Presidencia.

No queda claro qué podrá pasar hoy con quienes no sean
elegidos, se van o apechugan. Hay indicios de división, porque
algunos aspirantes no serán seleccionados, a pesar de que ten
gan los mejores números entre la militancia.

Las cosas han entrado en nuevos terrenos debido a que los
partidos están obligados a presentar cinco candidatas mujeres
y cuatro candidatos hombres. Esta nueva dinámica ha cambia
do la perspectiva y, sobre todo, ha colocado un nuevo escena
rio de lo que debe de ser la elección interna de los partidos.

Cuando se llevó a cabo la propuesta los partidos estuvie
ron de acuerdo sin reparo alguno. Se empezaron a arrepentir,
porque surgieron temores sobre lo que pudiera pasar con can
didatas mujeres. La conciencia partidista duró poco perdien
do de vista que si no se desarrolla un proceso progresivo de
participación de la mujer nunca se va a dar el giro de las cosas.

SIN IMPORTAR

que en Morena
anden en el agarrón,

todo indica que
será el inquilino de
Palacio Nacional el

fiel de la balanza,
a quien pareciera no
le quedará de otra
que consultarlo o

de plano hacérselo
saber a su candidata

a la Presidencia
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La decisión del TEPJF marca un hito en la vida del país. Las
mujeres van apareciendo en cargos políticos en donde ellas
son las que deciden y no tienen que esperar "línea" para opinar
o instrumentar acciones y decisiones.

En Morena tendrán que decidir qué hacer en algunos esta
dos en que los procesos están muy parejos, en los cuales pase
una cosa u otra se pueden venir divisiones significativas que
trasciendan a la elección misma de esos estados.

El oficialismo no puede vivir un nuevo capítulo como el
de Coahuila, porque ya se vio que divisiones internas llevan a
derrotas electorales. También ya se vio que no necesariamente
en algunas entidades la voz del Presidente resulta definitiva en
la toma de decisiones de los candidatos que no sean electos.

Donde las cosas se han puesto complicadas es en la capi
tal. El candidato más cercano de Claudia Sheinbaum está en

medio del fuego amigo. Desde Morena se le han ido con todo
bajo argumentos que pasan por su origen militar y por su pre
sunta participación en el caso Ayotzinapa. Paradójicamente se
le señala sobre un tema en que el Presidente ha actuado con
plena convicción de militarizar muchas de las actividades de
gobierno y del país.

De por medio puede estar el tema de la cuota de género
para definir la candidatura. Sin embargo, que Omar García Har
fuch no sea el candidato de Morena a la capital termina por no
beneficiar a la candidata a la Presidencia, por más negociacio
nes que se crucen en el camino. Los llamados "duros" quieren a
toda costa que Clara Brugada sea la candidata. No es casual que
en el acto que encabezaría Claudia Sheinbaum en el Estadio
de la Ciudad de los Deportes le hayan hecho el vacío las bases
morenistas de la capital identificadas con los "duros".

Este día Morena empieza a jugar la otra parte del proceso
electoral. Tiene definida su candidatura a la Presidencia, pero
lo que decida hoy hará más fuerte o débil a su aspirante. No es
fácil conciliar a los morenistas como se ha visto estos días. Tie

nen que saber elegir, porque por más que para todo se remitan
a su abrumador líder, saben que no estará en las boletas.

Sin embargo, sin importar que en Morena anden en el
agarrón, todo indica que será el inquilino de Palacio Nacional
el fiel de la balanza, a quien pareciera no le quedará de otra
que consultarlo o de plano hacérselo saber a su candidata a la
Presidencia.

RESQUICIOS.
Hasta donde entendemos la presidenta de la Corte no ofreció
los fideicomisos del PJF. Norma Piña manifestó su voluntad

para discutir el tema, para lo cual el Presidente le envió a la
titular de Bucareli. El resto de la historia se escribe a la manera

de la mañanera.

Twitter: @JavierSolorzano
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"Aléjese de los palacios el que quiera ser justo.
La virtud y el poder no se hermanan bien"

Lucano

México vive una crisis de justicia
y legalidad, derivada, princi

palmente, de una falta de reestruc
tura de los aparatos de justicia, auna
do a la falta de recursos económicos,
al poder del crimen organizado y a
la corrupción, lo cual, todo sumado
hacen una perfecta combinación pa
ra que impere el caos, provocando
injusticia, ilegalidad y corrupción.

Uno de los principales problemas es la falta de perso
nal; por ejemplo, hasta el año 2021 se contaba con diez
agentes del Ministerio Público (MP) del fuero estatal y dos
del fuero federal por cada cien mil habitantes, cuando lo
recomendable es que haya mínimo 40 MP por cada cien
mil habitantes; por ello, las agencias están saturadas, pre
sentar una denuncia puede llevarse entre ocho y 16 horas
para que sea levantada, lo que provoca que la mayoría de
los delitos debajo impacto no se denuncien.
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Otro problema, es la poca o nula preparación del per
sonal para investigar los delitos, por ello, sólo el 7% de
los delitos se investigan, de ellos, el 94 % no obtiene una
investigación exitosa, todo esto provoca que el índice de
aprobación de los MP, entre la población, sea del 25%; es
muy bajo para una figura tan importante en la cadena de
la impartición de justicia.

Por otro lado, tenemos a los impartidores de justicia,
los cuales, al igual que los MP, son escasos, pues sólo hay
2.2 jueces por cada cien mil habitantes, ocho veces menos
a los que hay en países de primer mundo. Por ello, nues
tros jueces están rebasados de trabajo, los juicios pueden
durar varios años, las fechas de audiencia pueden tardar
seis meses, de allí el leftán que dice: "Es preferible un mal
arreglo que un buen juicio".

El personal de justicia, además de todas las restriccio
nes materiales, se encuentra mal preparado, con sueldos
muy bajos, y aún peor, en los lugares remotos del país,
donde el juez no tiene una computadora, e incluso, en al
gunos casos, ellos la tienen que comprar con sus propios
recursos, de por sí escasos, aunado a la falta de Internet,
papel, y personal auxiliar. Por ello, se puede decir que la
justicia en México, ni es pronta y menos expedita.

Aunado a todo lo anterior, tenemos que señalar que
en los años recientes ha crecido la corrupción, lo que pro
voca un estado de incertidumbre peligroso, pues ya no se
puede confiar en un juicio en que ganará a quien le asista
la razón, pues la corrupción tiene un peso importante en la
balanza de la justicia, situación que las barras de abogadee
deben de denunciar con rigor y fuerza, pues ésa es una de
sus razones de ser.

El próximo Gobierno se debe de tomar muy en serio el
reordenar el sistema jurídico del país, en todos sus niveles
y en todos sus aspectos, se debe de respetar la autonomía
de las fiscalías, se debe de mejorar el salario de los MP y
jueces locales, además de incrementar su número, atacar
la corrupción con todas las herramientas, entre ellas, la de
la transparencia, y fincar responsabilidades a las resolu
ciones que se encuentren infundadas. Sin duda, una gran
labor para quien llegue a la Presidencia de la República.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

La oposición a la Cuarta Transfor
mación ha construido una na

rrativa para hacerle frente al Gobier
no y a la posibilidad de que Morena
repita en la Presidencia: así como en
2021, la del 2024 no es una elección
entre Morena y Frente, sino entre
democracia y dictadura. En realidad,
lo que se viene librando, desde hace
ya tiempo en México, es un choque
entre visiones de democracia.

Poco antes de que el PRI perdiera la Presidencia, en
1997, México conoció un gobierno dividido en donde
el partido del Presidente no dominaba por completo el
Congreso. Lejos de producir una parálisis de Gobierno,
el Estado continuó con el primigenio desarrollo de ca
nales mínimos para tomar decisiones, un arreglo insti
tucional para dirimir disputas de forma más ágil que el
procedimiento legislativo, pero que no dependa de la
discrecionalidad del Ejecutivo, sujeta a su electorado.

Es decir, la construcción de un Estado regulador
con órganos constitucionales autónomos dotados
de facultades para regular y procesar disputas en
materia electoral, energética, de hidrocarburos, de
evaluación educativa, entre muchos otros. Organis
mos pensados para alejarlos de la entramada, densa
y lenta discusión política para acercarlos, más bien, a

ser organos de resolución y vigilancia desde un crite
rio científico, ágil y técnico.

Por otra parte, también se tratan de órganos, como
el propio Poder Judicial, que no están sujetos a vo
tación popular directa. Es decir, el Estado mexicano
decidió excluir de la decisión de la mayoría la materia
de sus resoluciones y excluir de la votación directa su
composición, exante a su funcionamiento y compo
sición. En ese sentido, se protege que una mayoría
visceral decida eliminar la democracia por medio de
canales democráticos (como el voto en el Congreso) o
vulnerar de un plumazo el derecho a la vida, la salud o
la educación, por ejemplo. Hay derechos y valores en
tendidos que no están sujetos a la voluntad mayorita
ria y con eso se busca evitar el efecto autodestructivo
presente en las democracias.

A su vez, si bien se busca proteger derechos y valo
res estratégicos, finalmente hay una protección de inte
reses legítimos que son distintos a los de una parte de la
élite política que gobierna actualmente con mayorías y
que las utiliza. En ese sentido, lo que queda esperar no
es que la continuidad de la Cuarta Transformación des
truya la democracia, sino que el choque de la democra
cia mayoritaria con la democracia institucional/liberal
genere una revisión, reformulación o reconsideración
de derechos, valores, instituciones protegidas por la
Constitución. Este proceso es muy delicado y puede
llegar a ser muy preocupante, pero no es autocrático.
Decision es democráticas pueden resultar en regímenes
menos libres, menos igualitarios, menos justos, pero es
la reacción de la oposición, las instituciones y la gente
los que deciden si toleran o no este proceso, sus pasos
intermedios y sus resultados.
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POR CARLOS URDIALES •

Para el orgullo de mi nepotismo...

Una vez más, Andrés Manuel

López Obrador chamaquea a
Marcelo Ebrard Casaubón, instinto
ver sus teoría política, barro y barrio
versus pompa y mundo.

En la víspera de saber qué decisión toma el excanciller y
lo anuncia a México; impugna el proceso interno de Mo
rena que dio por favorita absoluta a Claudia Sheinbaum,
se conforma con posiciones de consolación para él y su
equipo, ayuno de poder o, rompe y pide a MC que lo
postule para Presidente.

López Obrador resolvió, a priori, las —imagino mu
chas— interrogantes de Marcelo; no se hagan bolas —
diría—, o se cuadra y apechuga de nueva cuenta a lo que
es, o será, ante la grey lopezobradorista —que poca no es
—, lapidado sin miramientos por oportunista, ambicioso
y politiquero, sin merecer siquiera asumirse como un
político.

De carnal, a todo lo anterior. Así el destino de quien
se decía factor interno de poder, del cercano que hasta
bancada tenía dentro de Morena para impedir que el
presupuesto federal, que ayer se aprobó a medida y
gusto del jefe del Ejecutivo, transitara.

Si Ebrard asume que Sheinbaum es lo mejor para
la 4T, será acariciado con palabras y resguardado con
afecto ante la justicia, sus recovecos y la maña política
de ocasión. Si no lo hace, entonces él y MC conocen ya
la tonadita, que, desde Palacio Nacional, les van a tocar

una mañanera sí y otra también.
Ante el misterio del excanciller, la nitidez del que

manda, mandó y mandará. El conquistador derrotan
do otra vez al conspicuo estratega, ya no importa lo que
anuncie.

Mientras tanto en Monterrey, Samuelón el de Nuevo
León hace maletas para ir a la batalla interna naranja,
con o sin Marcelo de por medio.

Necias las encuestas, insisten una y otra en revelamos:
el peso electoral atribuido a Ebrard sucede si y sólo si va
por Morena. Fuera, vale igual o menos que Samuel García.
Y FUE ZALDÍVAR, NO LORENZO CÓRDOVA
Sorpresivo, pero no sorprendente resultó el desenmas
caramiento del ministro Arturo Zaldívar renunciando a

la Suprema Corte, que presidió menos de lo que López
Obrador quería, para sumarse a la campaña de Claudia
Sheinbaum como uno más.

Cuesta encontrar lógica a la dimisión, si desde su
despacho como juez del tribunal constitucional era
asesor, de facto, para la 4T, que ahora defenderá sin disi
mulo —si acaso lo tuvo—.

Complicado hallar el aporte de su arribo a un equipo
que lucha por hacer valer el bastón de mando de la jefa.
Subjetiva popularidad que lleva a la campaña puntera,
la certeza de viejas sospechas, el proceder político del
rector legal de la República.

Al Presidente le encantaba adelantar que Lorenzo
Córdova dejaría las riendas del INE para abanderar al
PRIAN en el 2024. No fue Lorenzo, fue Arturo.

• Periodista, director de Emisoras Habladas
en Radiópolis. Acá, todo es personal.

urdiales@prodigy.net. mx
Twitter: @CarlosUrdiaies
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Conforme avanzan las horas para
que el dirigente nacional de Mo

rena, Mario Delgado, dé a conocer esta
tarde los nombres de candidatos a go
bernadores en ocho estados y CDMX,
crece el nerviosismo entre quienes
aún con ventaja en las encuestas, ten
drán que cederles el paso a mujeres
en cinco de ellas, lo que ha motivado
inconformidades y amenazas de algu
nos de buscar apoyo en otros partidos,
a pesar de que se les ofrece encabe
zar las fórmulas de senadores en sus
entidades.
Por lo pronto, la senadora morelense Luda Meza, quien, a
pesar de encabezarlas encuestas en su estado, fue despla
zada por presiones del gobernador Cuauhtémoc Blanco,
que no milita en Morena, con el pretexto de mantener
una presunta relación con el perseguido fiscal Uriel Car
mona, renunció a Morena y será candidata a gobernadora
del Frente Amplio por México, con amplias posibilidades
de ganar y cuyo ejemplo tal vez se repita en otros estados.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Leonardo Lomelí Vanegas fue designado nuevo rec

tor de la UNAM, en sustitución del doctor Enrique Graue,
quien desde el 2015 lo designara como secretario general
de la máxima casa de estudios del país y con el que co
laborara estrechamente. Economista, fue director de esa
Facultad y es doctor en Historia.
Vaya confesión mañanera del Presidente: aun con
el reporte del Centro Nacional de Huracanes de Estados
Unidos desde las seis de la tarde del martes 24 de octubre,
de que Otis alcanzada la máxima intensidad, convertido
en huracán y que "venía cañón", decidió no advertirlo a
los habitantes de Acapulco, concretándose a enviar reco
mendaciones a través de redes sociales, que se traslada
ran a refugios, alejados de ríos, arroyos, barrancas y estar
alertas.
Las consecuencias de esa omisión, al entrar a tierra el
huracán con categoría 5, a las 00:25 horas del miércoles
25, fueron devastadoras para el puerto y familias enteras,
que hoy sufren las consecuencias, mientras diputados de
Morena y sus aliados, en plena trifulca con los de oposi
ción en San Lázaro, rechazaron crear un fondo especial
para ayuda y reconstrucción del puerto y sus alrededores.
Si la ratificación de Ernestina Godoy como ñscal ge
neral de CDMX sigue siendo cuestionada, peor se puso
con esa revelación de The New York Times, de que exigió a
Telcel registros telefónicos de funcionarios y legisladores
de oposición, y aun morenistas como el extitular de Adua
nas, Horacio Duarte, y el senador Higinio Martínez, hoy
integrantes del gobierno guinda del Estado de México.
Todo, a partir de la denuncia ante la FGR de Santiago
Taboada, alcalde panista de Benito Juárez con licencia y
aspirante del FAM al gobierno de CDMX, de que era espia
do por la fiscalía capitalina.
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Después de este viernes,
ya nada será igual en Morena
Llegó el Día "D" para Morena. Hoy co

noceremos los nombres de sus nue
ve abanderados que contenderán
I porlasgubernaturas que estarán en

disputa el año próximo: Chiapas, Ciudad de
México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla,
Tabasco, Veracruz y Yucatán.
Al final, sí o sí tendrán que acatar la deter

minación del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF), que este
miércoles dispuso que por cuestiones de pa
ridad de género, todos los partidos deberán
postular a cinco mujeres y a cuatro hombres,
por lo que se esperaba que las últimas horas
previas al destape morenista transcurrieran
bajo mucha tensión e incertidumbre porque,
como todos sabemos, la decisión final no sólo
se fundamentará por los resultados que arro
jen las encuestas, sino que también pesará el
dedo que desde Palacio Nacional lo controla
todo.
Considerando los virajes políricDs.más.Ee_
cientes, me parece que las mujeres que se que
darán con las candidaturas morenistas son:

En Chiapas, todo indica que la ganadora
será la senadora con licencia Sasil de León

Villard, quien cerró la recta final del proceso a
muy buen ritmo. Los sondeos dicen que trae
algo así como 2 7 por ciento de las preferencias,
suficiente para dejar tendidos sobre el terreno
de juego al coordinador de los servidores de la
nación en aquel estado, José Antonio Aguilar
y al senador Eduardo Ramírez.
En Veracruz todo estaplanchado con la hoy

extitular de la Secretaría de Energía, Rocío
Nahle, quien a pesar de incumplir con el re
quisito de haber nacido y ser residente en esa
entidad, siempre tuvo el apoyo presidencial
y con eso bastó y sobró para ser la ungida. Es
una de las consentidas del presidente López
Obrador, así que, donde manda capitán...
Y dónde habrá que estar muypendientes es

en la Ciudad de México, Guanajuato y Puebla,
donde si bien es cierto que Ornar García Har
fuch, Ricardo Sheffield y Alejandro Armenta
se perfilan como seguros candidatos a conten
der por sus respectivas gubernaturas, lo cierto
p^oiiebavjnudias.DpsjMidade^oiieeuüsti\s."
tres entidades se acabe imponiendo el criterio
de la paridad de género, lo que impulsaría a
la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada; a
la senadora Antares Vázquez y a la exsecre
taria de Economía poblana, Olivia Salomón
Vibaldo. En estas tres plazas las cosas están
al rojo vivo.

suficiente para dejar tendidos sobre el terreno
de juego al coordinador de los servidores de la
nación en aquel estado, José Antonio Aguilar
y al senador Eduardo Ramírez.
En Veracruz todo estaplanchado con la hoy

extitular de la Secretaría de Energía, Rocío
Nahle, quien a pesar de incumplir con el re
quisito de haber nacido y ser residente en esa
entidad, siempre tuvo el apoyo presidencial
y con eso bastó y sobró para ser la ungida. Es
una de las consentidas del presidente López
Obrador, así que, donde manda capitán...
Y dónde habrá que estar muypendientes es

en la Ciudad de México, Guanajuato y Puebla,
donde si bien es cierto que Ornar García Har
fuch, Ricardo Sheffield y Alejandro Armenta
se perfilan como seguros candidatos a conten
der por sus respectivas gubernaturas, lo cierto
p^oiiebavjnudias.DpsjMidade^oiieeuüsti\s."
tres entidades se acabe imponiendo el criterio
de la paridad de género, lo que impulsaría a
la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada; a
la senadora Antares Vázquez y a la exsecre
taria de Economía poblana, Olivia Salomón
Vibaldo. En estas tres plazas las cosas están
al rojo vivo.

PARA QUE LA CUÑA APRIETE...
Los que pagarán muy caro el desaire a la se
nadora Lucy Meza serán el líder nacional mo
renista, Mario Delgado y el "gobernador" de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco. La dejaron
fúera de la contienda, por lo que la senadora
agarró sus chivas y anoche decidió irse con el
Frente Amplio por México (FAM). Y es que
este par prefirió apoyar a uno de sus cuates, el
coordinador de asesores de la gubernatura,
Víctor Mercado. Desde ya, les digo que Lucy
huele a gobernadora. ¡Yagárrense!
MUJER DIGNA

Ayer en la madrugada, en San Lázaro, la dipu
tada morenista Selene Ávila, explotó contra
sus compañeros de bancada al negarse éstos
a salir al rescate de los mexicanos caídos en

H exsgidaa causad e.lh i ítacánDü sri u,e.a oasn..
Acapulco. Los acusó de traidores a la patria y
"si me cuesta el cargo, pues ahí se los entrego,
pero la dignidad ¡jamás!".
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@carlosram¡rezh / seguridadydefensa@gmail.com

¿Marcos? ¿Quién?

Apunto de celebrarse el 30
aniversario del alzamien

to zapatista en Chiapas el
próximo 1 de enero, El sub

comandante Como Se Llame hoy ha
regresado al lenguaje de los comuni
cados, pero con un mundo político y
social mexicano que se divierte más
con los tiktoks de youtuberos que con
las andanzas del escarabajo Durito y
sufilosofía política desde las montañas
del sureste mexicano.
En los últimos comunicados en días

recientes, el jefe real del EZLN nos ha
informado que subcomandante Mar
cos no estaba muerto, sino que andaba
de parranda, que ya regresó a la lu
cha y que por comportamientos nada
agradables fue degradado a Capitán
Marcos.

La mala noticia de Marcos y el EZLN
es realmente muy mala: la propuesta
sistémica zapatista después delfracaso
de la conceptualización de naciones
indígenas dentro de la reforma promo
vida por los acuerdos de San Andrés
Larrainzar, fue audaz: los guerrilleros
se sacaron de la manga la ocupación
física y violenta de municipios chiapa
necos para establecer comunidades
autónomas en funcionamiento polí
tico y administrativo, aunque no en
términos de seguridad y el Gobierno
los dejó para evitar más pleitos.

Aunque hubo algunos datos que cir
cularon en los últimos años sobre la

presencia del crimen organizado delic
tivo y del crimen político en este esta
do , ahora los zapatistas dicen que estos
organismos clandestinos tomaron el
control territorial del Estado federal

en Chiapas por encima de los poderes
institucionales del sistema político.
Después de la visita al entonces Dis

trito Federal en 2001, Marcos dejó de
tomarse en serio: anunció su muerte

y su inmediato renacimiento como
subcomandante Galeano y ahora mata
a Galeano para decir que Marcos sigue
tronando los chicharrones zapatistas.
La guerrilla militar fue derrotada

en Ocosingo el 10 de enero de 1994,
resultó desbordada por sectores políti
cos que pedían luchar por el Gobierno
y el EZLN se negó, perdió credibilidad
con la derrota de la reforma indígena
en 2001 y han pasado 20 años con es
pacios muy menores en el imaginario
colectivo.

La guerrilla zapatista se pasa a reti
rar, mientras Chiapas se hunde en la
anarquía.

ZONAZERO

Sería muy importante que las autori
dades aclararan si las organizaciones
de narcotráfico que comenzaron a re
galar despensas en Guerrero tienen
el beneplácito gubernamental o de
nueva cuenta el crimen organizado
impone su ley ante el vacío de poder
de las instituciones republicanas. Dos
malas opciones.

Las opiniones expresadas:per los
fioj.umnistasson ¡ndependierUéSg/rio reflejan

¦necesariamente el puntes de vista de 24 HORAS.
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Embajada como premio
Mientras en Hidalgo, de Julio Menchaca, avanzan las
pesquisas sobre los funcionarios más cercanos al exgober
nador Ornar Fayad por presuntos desvíos, en el ámbito
federal lo premiaron con una Embajada. El expriista se irá
como representante de México en el Reino de Noruega;
a ver si no lo regresa la justicia mexicana antes de que se
instale en el país escandinavo, pues dicen que algunos de
sus colaboradores están dispuestos a adherirse al criterio
de oportunidad y comenzar a delatar a sus superiores en la
trama denominada como la "Estafa Siniestra". ¿Será?

Bien representados
México está de manteles largos y plácemes con la elección
como juez de la Corte Internacional de Justicia del Dr.
Juan Manuel GómezRobledo. Sin lugar a dudas, la
canciller Alicia Bárcena continúa ganando elecciones en
la ONU, pues este resultado (que estuvo planchando en
los últimos meses) llega después de que Claude Heller
fuera electo como miembro del Comité contra la Tortura.

GómezRobledo es el quinto mexicano en ocupar un cargo
de esta envergadura a nivel internacional... Hay quien di
cen que en este momento no había nadie mej or para ocupar
el cargo. ¿Será?

Mera coincidencia
Las precampañas rumbo a la Presidencia en2024inician
el 20 de noviembre, y parece que, por mera coincidencia, el
actual mandatario también arranca motores para recorrer
el país, pues desde el 10 al 14denoviembre tiene previsto
dedicarse a repartir programas del Bienestar por aquí, e
inaugurando bancos del Bienestar por allá, pasando por
Baja California, Baja California Sur, Sonora y Sinaloa.
Dicen que en política nada es coincidencia, pero seguro ésta
es una excepción... ¿ Será?

Youtuber metálico
Seryoutiibero con el disfraz de periodista parece que suena
mucho a metálico, como dice el Presidente... Por ahí nos
comentaron que uno de los más cercanos a la 4T que ya
anda haciendo ruido hasta en el Edomex hace unos días

les presumió a sus compañeros de trinchera su nuevo
vehículo descapotable... Dicen que aquel personaje, que
no tiene "una molécula" de lord, ha despertado las envidias
devarios.¿Será?

Ahora sí llenó
Por cierto Claudia Sheinbaum ahora sí llenó su evento en

la Arena México, después de una buena regañada a sus
operadoresy, una segunda oportunidad a algunos de ellos.
¿Habrán pasado la prueba? ¿Será?
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Nada para Cuauhtémoc Blanco:
Palacio no lo quiere y él insiste

Ni el lloriqueo abre Palacio Nacional.
Puede afirmarse, hasta este mo

mento, que Cuauhtémoc Blanco
es considerado un estorbo para el

Gobierno federaly la imagen de su partido.
Es necesario aclarar: hasta este momento,

porque todo en la Presidencia de la República
y su aparato administrativo se guía con fines
electorales.

Y el paso de la senadora Lucy Meza de Mo
rena al Frente Amplio por México pone en
riesgo el dominio del oficialismo en el estado
deMorelos.

Eray es la puntera enlas encuestas, muypor
encima de la candidata oficial, la exdirectora
de la Lotería Nacional Margarita González.
Lucy Meza es realista.
Habrá un operativo de Estado a favor de

Margarita, pero Lucy trae los momios y el
respaldo de morenistas, panistas, priistas,
perredistas y una sociedad agraviada.
Lo dicho: habrá contienda.

POR ODIO AL CÜA17

Lucy debe estar consciente.
Tal preeminencia la ha logrado con un gran

empujón: en todo el territorio morelenese
hay un rechazo generalizado a Cuauhtémoc
Blanco.
Por ello cuando hace meses El Cuau habló

con representantes presidenciales le ofrecie
ron alternativas: él pidió lajefatura de Gobier
no, pero le ofrecieron la alcaldía Cuauhtémoc.
Entonces se ordenó una encuesta y quedó

demostrado: no ganaría por su mal gobierno

y sus malas relaciones y, algo peor, no garan
tiza lealtad al 90 por ciento ni el 10 restante
de eficiencia.
A falta de acuerdo, pidió una senaduría

para alcanzar fuero y alejarse del brazo de la
justicia del fiscal Uriel Carmona, el Congreso

del estado y Lucy Meza si gana.
Hoyni eso: no haypropósito de darle inmu

nidad ni en Morelos ni enla Ciudad de México.
Y no se diga su otra petición: su medio her

mano y tótem Ulises Bravo tampoco ganaría
una diputaciónyprimero debe responder por
señalamientos documentados de violencia
familiar.

En esos términos fue el reporte.
GOYA ALA UNAM
1. Como nuevo rector de la UNAM, Leonar
do Lomelí tiene múltiples tareas y le favorece
no ser incondicional del régimen.
Por ahora la 4Tno se apropia de la Universi

dad, como quería.
Pero tiene muchas tareas.
Hacer valer la autonomía será su función

suprema, pero en el camino se encontrará
proyectos cuya continuidad está garantizada
por la normatividad interna.
Uno de ellos es el Seminario Universitario

de Estudio sobre Democracia, Defensa, Di
mensiones de Seguridad e Inteligencia.
Enrique Graue lo encomendó al especia

lista Javier Oliva Posada, quien durante de
cenios se ha dedicado a esos temas hasta ser
reconocido internacionalmente y aquí por el
Ejército y la Marina.
Oliva Posada promete utilizar este espacio

académico como "primer acercamiento ins
titucional de la UNAM a temas contemporá
neos del mundo" y a la vida cotidiana.
Enfocará el tema hacia la prevención del

delito y la sociedad mexicana se lo agradece
rá para no velar más víctimas de la violencia,
más de 171 mil en el sexenio hasta ayer.
Y 2. Apropósito de violencia:
Losmexicanos podrán verdesdehoy en VÜX

el documental Una jauría llamada Ernesto,
producido poriV+ Docs, Animal de Luz y Alte
aos con el impulso de Televisa.
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La sinopsis del documentalista Everardo
González lo explica: el muchacho en un mo
mento de su vida tuvo acceso a un arma, la usó
para matar y pronto se volvió parte del crimen
organizado.
¿Le parece mexicano, actualyreal?
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¿Good bye Godoy?

La revelación de The New York Times

sobre el presunto espionaje atri
buido a la Fiscalía de Justicia de la

CDMX, a cargo de Ernestina Go
doy, podría provocar una carambola de tres
bandas.

Aunque la Fiscalía capitalina negó haber
espiado a personajes políticos de oposición y
del propio partido presidencial, la compañía
Telcel, que forma parte del consorcio del em
presario Carlos Slim, no salió a desmentirla
información del diario estadounidense.

The New York Times informó que la fiscalía
a cargo de Godoy "ordenó a Telcel" entre
gar registros telefónicos y de texto, así como
datos de ubicación de más de una docena de

personajes políticos considerados de"interés",
entre ellos la senadora Lilly Téllez y los more
nistas Higinio Martínezy Horacio Duarte.
El diario dice que las declaraciones de la

empresa telefónica forman parte de un ex
pediente judicial pero no se especifica de qué
causa.

La nota del influyente diario estadouni
dense podría ser el último clavo que faltaba
para evitar la reelección de Godoy al frente de
la Fiscalía capitalina.
La bancada de Morena y sus aliados no

reúnen los votos necesarios para reelegir a
la fiscal y la oposición adelantó que votará en
contra.

No se conoce que haya un Plan B, es decir, el
nombre de otro personaje que entre al relevo

si Godoy es bateada en el Congreso local.
Pero, ayer se corrió la versión en algunos

grupos de Morena, de que el posible sustitu
to de Godoy podría ser Ornar García Har
fuch, de todas las confianzas de Claudia
Sheinbaum, aunque ello implicaría bajarlo
de la contienda por la candidatura a la jefatu
ra de Gobierno de la CDMX.

Si esa fuera la jugada, García Harfuch
volvería a los terrenos que conoce bien y se
tranquilizarían los ánimos entre los radicales
guindas que abiertamente lo rechazan.
Todo puede ocurrir hoy, cuando Morena

presente a los candidatos y candidatas a las
nueve gubernaturas en disputa el próximo
año.

Como quiera que sea, dejando atrás las
especulaciones electorales, el foco debe cen
trarse en el espionaje, esa actividad que dice
López Obrador su gobierno nunca hace.
Ajá.

Cómo Marcelo Ebrard sigue haciéndose el
interesante y no define qué hará con el poco
capital político que le queda, el Presidente,
su amigo, López Obrador, le tundió ayer "sin
querer queriendo".
El Presidente dijo, mejor dicho, repitió el

discurso ese de que el político que no piensa
en el país, en los mexicanos, sino en las posi
ciones es un arribista, un oportunista.
Nomás faltó que dijera "cómo algunos que

Fecha: 10/11/2023

Página: 5

Area cm2: 247

1 / 2

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 35,358

Página 82 de 159 Índice



yo conozco", pero todos sabemos a quién iba
dirigida la perorata.

Bien operó el todavía rector de la UNAM,
Enrique Graue, para evitar que el proceso
de selección de su sucesor, que recayó en el
secretario general Leonardo Lomelí, se con
virtiera en un circo.

La designación de Lomelí cerró el paso, por
el momento, a los alfiles de la 4T.

Quintana Roo se mantiene como líder en cre
cimiento industrial del país de acuerdo con el
Indicador Mensual de la Actividad Industrial

porEntidadFederativa (IMAIEF).
El estado continuó su registró en julio de

crecimiento de más del 200% en su más re

ciente medición lo que se refleja en mayor
inversión y empleo para la población con la
diversificación económica.
Es el estado con mayor crecimiento en el

país.
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Harfuch, más favorito
Tras la determinación del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación, para que los partidos
postulen al menos cuatro, y no cin
co mujeres a las candidaturas a las
gubematuras enjuego el próximo
año, quien ya se perfila más clara

mente para encabezar a Morena
en la Ciudad de México es Ornar

García Harfuch, quien lidera las
encuestas para quedarse con la can
didatura. Y es que, justamente por
los criterios de paridad, se abría la
posibilidad ele que una mujer fuera
postulada en la capital del país, aun
cuando hubiera un aspirante hom

bre mejor posicionado. Todo indica
que esta tarde el exsecretario de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México será el elegido. Atentos.

Gira significativa

El presidente Andrés Manuel
López Obrador arranca hoy una
gira de tres días por Baja Califor
nia, durante la cual acompañará a
la gobernadora Marina del Pilar
Avila Olmeda en su Segundo In
forme, el domingo. López Obrador
muestra, así, su respaldo a una de
las mandatarias más destacadas de

la4T, particularmente en el ámbito
económico, en el que el estado

pasó de la media tabla a estar en el
top tres de inversión extranjera
directa y un esquema de salarios
que destaca a nivel nacional.

Vientos de cambio en Mexicaü

Los habitantes de Mexicali,

Baja California, que encabeza la
morenista Norma Bustamante

Martínez, quien llegó con el apoyo
de la gobernadora Marina del Pilar
Ávila Olmeda no están del todo
convencidos con el desempeño de
la alcaldesa guinda, pues esa ciudad,
actualmente padece de un preocu
pante problema de inseguridad y
deficiencia en servicios públicos.

Homicidios, asaltos, desaparicio
nes así como la infinidad de baches

y calles despedazadas son parte
ya de la cotidianidad. Por ello, tanto
Morena como el equipo de Claudia
Sheinbaum planean lanzar perfiles
frescos para competir en la contien
da interna para la candidatura a la
alcaldía de Mexicali. Una opción
sólida es la exregidora Janeth Ra
quel Tapia Barrera, representante
en esa ciudad de la organización
SUMA "Construyendo Sociedad", y
quien ha tenido un papel destacado
como regidora Eso le valió para
ser tomada en cuenta en el equipo
"claudistaf' para contender y ganar
esa candidatura
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Josefina
Vázquez Mota

Senadorg
cié la República
@j<SsefinaVM

Eriberto Gutiérrez dejó el diploma
y la medalla de reconocimiento
que le dieron las autoridades por
su participación en los Juegos
Panamericanos Santiago 2023.

Minutos antes de rechazar el

reconocimiento, dijo; "Qué irónico
recibir un reconocimiento cuando

el esfuerzo fue solo mío. Usted en

su momento me negó el apoyo.
Todos. Este esfuerzo es mío. Mu

chas gracias".
Eso fue lo que hizo Eriberto

Gutiérrez Robles, deportista de la
selección nacional de canotaje de
Perú, luego de que el alcalde de su
natal Abancay, Raúl Peña, le diera
un reconocimiento por su desem 
peño en los Panamericanos, en los
que obtuvo medalla de bronce.

La historia de Eriberto es de^

masiado parecida a la de muchos
de nuestros atletas mexicanos

que representaron a México en los
Panamericanos, y que no han obte

nido apoyo del Gobierno federal
Es muy lamentable que algu

nos de nuestros atletas tuvieron

que ingeniárselas para poder
recaudar recursos para ir a la justa,
pero también, para comprar sus
uniformeso el boleto de avión de

sus entrenadores.

La austeridad republicana solo
ha beneficiado a algunos cuantos
de este gobierno, comenzando
por el presidente, mientras que a
nuestros seleccionados nacionales

los han limitado y condicionado.
Me gustaría mucho que una o

uno de nuestros atletas hicieran

lo que Eriberto, pero entiendo
que para muchos de ellas y ellos,
actuar de esa forma los pondría

en aprietos y correrían el riesgo
de ser totalmente ignorados por
la Comisión Nacional de Cultura

Física y Deporte (Conade), en la
que su titular se ha convertido en
el verdugo

Poco se ha hablado de nuestros

deportistas cuando han traído a
México 172 medallas, 46 de oro, 78

de plata y 48 de bronce, convirtién
dose así, en el tercer país que más
preseas cosechó.

Un ejemplo de la falta de apoyo
por parte de la Conade es la selec
ción nacional de nado sincroniza

do, que pese a la indiferencia de
Ana Gabriela Guevara, ganaron dos
medallas de oro y las plazas olímpi
cas para París 2024.

Quiero felicitar a nuestros
deportistas mexicanos, que sin el
apoyo gubernamental suficiente y
con la arrogancia de la titular de la
Conade, han demostrado que valen
oro y que nada ni nadie los deten 
drá en la realización de sus metas y
sueños. Bien por ellas y ellos.

Sin duda alguna, nuestras y
nuestros atletas mexicanos son un

orgullo para el país, y son el ejemplo
claro de que invertir en el deporte
nunca será una mala decisión.
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PRESUPUESTO FEDERAL CASTIGA A NUEVO

LEÓN Y EVALUACIÓN ENTRE AMIGOS
Cuando se pensaba que la relación del go
bernador Samuel García con el presidente
Andrés Manuel López Obrador rendiría
frutos en el Presupuesto de Egresos de la Fe
deración 2024, Nuevo León resultó castigado
en temas prioritarios, nos aseguran.
Para atender el tema de la contaminación

que desprende la refinería de Cadereyta se
destinaron 32 millones de pesos, cuando se
necesitan, al menos, 4 mil millones de pesos, el
estado recibirá mucho menos para la protec
ción de áreas naturales y para programas de
agua potable.
Y aunque el diputado federal del PAN, Héctor
Castillo, y Andrés Can tú, legislador del PRI,
buscaban más recursos para Nuevo León, sus
voces no fueron escuchadas por la bancada
de Morena, quien tiene mayoría en la Cámara
de Diputados, nos dicen.
El diputado federal panista, Víctor Pérez, ase
guró que tampoco se aumentaron recursos en
el tema de seguridad, aunque Cantú había soli
citado el incremento del Fondo de Seguridad.
Mientras tanto, el Congreso local recibió la
propuesta de aumento en su presupuesto de
la Fiscalía de Justicia para el gasto corriente,
pues se busca aumentar la plantilla de fiscales
y agentes de investigación por el crecimiento
poblacional.

EVALUACIÓN ENTRE AMIGOS

Cómo Vamos Nuevo León, que dirige Luis
Avila, ahora sí que se voló la barda al calificar
a funcionarios del Gobierno estatal, pues sólo

cuatro resultaron aprobados. No está de más
recordar que esta plataforma es una filial del
Consejo Cívico, un brazo crítico de la iniciati
va privada.
Resulta que evaluó con nueve a Ximena Pe
redo, secretaria de Participación Ciudadana,
quien se vio obligada por un grupo de neoleo
neses a concretar una audiencia pública por el
desmonte en el Río Santa Catarina.

Después de que Félix Arratia, titular de Me
dio Ambiente, resultara con una calificación
de 6.9 cuando todos los días los ciudadanos

respiran aire contaminado, además del
déficit de áreas verdes, sin duda, hace que esta
evaluación pierda totalmente la credibilidad.
Y para seguir aprobando a sus cuates, la orga
nización de Ávila, dio a torios Garza, titular de
la Secretaría de Finanzas estatal, una califica
ción de 8.9, cuando su gestión se ha caracteri
zado por adquirir una gran cantidad de deuda,
que hoy los neoleoneses tienen que pagar.
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LA PRIMERA PRUEBA
PARA SHEINBAUM

?y es día clave en la 4T. Hoy se darán a
conocer los resultados de las encuestas

en los ocho estados que renovarán guber
natura.y la CDMX.

Será una prueba defuego para la unidad
en Morena pero, sobre todo, para el lideraz
go de Claudia Sheinbaum, que arrasó en el

proceso interno dentro de la 4T,y recibió el bastón de mando
del presidente López Obrador. Este viernes enfrentará un
primer examen: sabremos si ejerce el bostón de mando que
le fue entregado, o sólo tiene el bastón, pero le falta mando.

Los últimos días, luego de aplazarse la decisión que se
anunciaría en un inicio el 30 de octubre, han sido de ince
sante presión. El mandato del INE de entregar cinco de las
nueve candidaturas a mujeres, enredó más el asunto. Las
inconformidades apenas están contenidas.

La definición en el número de candidaturas para mujeres ha
generado roces en, sobre todo, tres entidades: CDMX, Chlapas
y Jalisco. En las tres está claro que es un hombre quien puntea
en las encuestas: Ornar García Harfuch, Eduardo Ramírezy
Carlos Lomelí, respectivamente. Pero también es un hecho
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que dos de ellos no podrán ser, por
que Yucatán, Puebla y Tabasco serán
para un varón, a menos que algo ex
traordinario ocurra en ¡a Península.

Solo hay espacio para uno. ¿Quién?
En esa definición es donde Shein

baum podría mostrar el mando.
En ninguna otra entidad como

en CDMX es tan nítido quién sería el
candidato más cercano a ella: Harfuch es de su equipo, ella
lo contrató como secretario de Seguridad, le permitió pedir
licencia y buscar la candidatura. Él le garantiza continuidad,
le dio resultados que ella presume, es su incondicional, va
arriba en las encuestas.

¿Qué hará Sheinbaum? Si a pesar de los números de las
encuestas y resultados, cede y no logra que alguien de su
equipo sea quien encabece la 4T en la ciudad que gober
nó, enviaría un mensaje de debilidad aun antes de asumir
la candidatura. ¿Le habrán tomado la medida? ¿O estarán
menospreciándola? ¿El golpeteo y la presión, habrían sido
fórmula efectiva en su contra?¿Oejercerá el bostón demando
que le entregó el presidente? Estamos a punto de averiguarlo.

¦ ¦¦

OFFTHE RECORO; Eí evento de oyeren la Arena México
se llenó, pero la grilla se desbordó y la "unidad" pactada

quedó en simple deseo. El entusiasmo y (os aguas agita
das a sólo unas horas deí anuncio de quién sera candidato
a la Jefatura de Gobierna, l/evaron a que Sheinbaum per
diera el control de la grada y las 'duros', que presionan, se

impusieran a gritos atrepellando el discurso de la exjefa de
gobierno con gritos de "Claraya ganó".. La votación para
ratificara Ernestina Codoy en la Fiscalía de CDMX está

prácticamente perdida para ella, no asísu futuro. Los votos
de Morenay sus aliados no alcanzan; si na puede repetir
en el cargo, iría en la terna que enviará el presidente para

ocupar la vacante que dejó Zaldívar.
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HIEL
Y MIEL

AMARRADA

La historia nos ha enseñado

que los candidatos, incluso
los que parecen más leales,
sufren lina transformación
al llegar a la presidencia

= e ÜegarClaudia Sheinbaum a !a presidencia en
D2024, se enfrentará a varios graves problemas

heredadosy a un sinfín de obi igacionesy encar
gos (forzosos) del presidente López Obrador.
Cumplirlos podría significársete años de pre

= sionesydearriesgarel caminara caílejonessin
sol/do. Veamos a Igunos de esos encorguitos

Obras emblemáticas. Verem oscómocumplecon estos co m
promisos. ¿Continuará (a Dra. Sheinbaum buscando su plena termi
nación? Siendo una experta en temasambientales ¿pe rsistirá en la
culminación de Dos Bocasy el apoyoal barrilsin fondo queson Pemex
y CFE, a pesar de que M éxico se ha comprometido a promover a I uso
de energías limpias? ¿El Tren Maya seguirá con apoyos irrestrictos
a pesar del impacto ambiental (nunca evaluado técnicamente)
que ha generado y generará? ¿Se evaluará su productividad y la
recuperación de esta gran inversión? En el AIFA ¿Se dispondrá de
los recursos para que este aeropuerto tenga al menos una mediana
conectividad? ¿Los militares seguiránadministrandoy gozando de
los beneficios de todas estas obras? ¿Por cuánto tiempo?

Incrementos en programas asistenciales. Cadaañocrecela
población de adultos mayores (somos un paísque está envejeciendo
aceleradamente]yexigiránseincremen
ten año con a ño (como hasta ahora) sus
pensiones. Igualmente se incorporarán
másymásjóvenes(preparadosono)al
mercado laboral y muchos exigirán su
"beca" ¿Será posible cumplir con todas
estas demandas? La sra. Sheinbaum

tendrá que estar de acuerdo con ello.
Guardia Nacional a la Sedeña. El tras

pasodela GN de la disminuida Secretaria de Seguridad a la poderosa
Sedenaes,hastaelmomento,cosajuzgada. ¿Continuará siendo asi?

¿Ella opina igual que el Presidente en esta materia? Por lo pronto
está obligada a intentar hacer este pase.de llegara la presidencia.
Cambios estructurales en el Poder J udicial. De esto hahablado

en numerosas ocasiones el Presidente. Hasta ahora doña Claudia

se ha mostrado de acuerdo. ¿Ella coincide en elegir porvotación a
los ministros de la SCJN? ¿Está de acuerdo con una desdibujada
división de Poderes? ¿Buscará un Poder Legislativo y un Poder
Judicial dependientes del Ejecutivo?

Consolidarla militarización del país. Todo está dado en la actual
administración para conseguireste objetivoyse ha avanzado mucho.
¿Sheinba um apoyará el no regreso de los militares a los cuarteles?
¿Le interesa perseveraren esto? ¿Cree en la necesidad de contar
con una fuerza policíaca bien capacitada, bien pagada o eficaz? Al
parecer ie será muy difícil dar un golpe de timón en este sentido.

En resumen, muchos piensan que la toma de decisiones de la
Sra. Sheinbaum, en caso de ganar la Presidencia está ya predeter
minada por ios fuertes compromisos adquiridos por el actual jefe
del Estado, especialmente en temas de la mayor importancia para
México. Claudia está, al parecer, comprometida y amarrada a un
futuro del que difícilmente podrá escapar.

Eso sí, vamos a ver, porque la historia nos ha enseñado que los
candidatos, incluso los que parecen más leales, sufren una trans
formación al llegar a la Presidencia. Este puede ser uno de esos
casos. Pero nD esperemos mucho, conociendo a esa cosa amorfa
que sellama cuarta transformación, el cambio puede ser para peor.
Al parecer está
comprometida
a un fu turo del
que difícilmente
puede escapar
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Sacapuntas

DÍA CLAVE
PARA

MORENA

> Decisión histórica tienen
entre las manos el diri

gente de Morena, Mario
Delgado, v la secretaria
general del partido. Citla
lli Hernández, con la de

signación de candidatas y
candidatos a 9 gobernatu
ras. Los perfiles que esco
jan hoy, nos explican, tie
nen el reto de garantizar el
triunfo en las urnas para
sumar más gobiernos es
tatales, pero también con
seguir la mayoría ealifi
cada en el Congreso de la
Unión, muchas alcaldías y
diputaciones locales.

ARTURO
ZALDlVAR

» Recibió el Senado la carta de re
nuncia de Arturo Zaldívar como

ministro de la Suprema Corte. De
entrada, se turnó a la Comisión de
Justicia, presidida por la exministra
Olga Sánchez Cordero Se prevé
que ahi se apruebe sin problemas
para que se suba al pleno el próxi
mo miércoles. Ahí sí anticipan un
debate de antología.

LLEGOLA
RENUNCIA AL
SENADO

LO DEJAN
ENVISTO

JAVIER
CORRAL

í Cero comentarios en la sede de
Acción Nacional ameritó la renun

cia de Javier Corral. El parti
do que dirige Marko Cortés ni
siquiera se tomó la molestia de
responder o fijar una postura al
respecto, pues, asumen, el ex go
bernador de Chihuahua hace mu

cho se entregó a otro proyecto. Di
cen que sus iniciales son MC.

NORMA PIÑA

SEATORO
LA NEGOCIACION

> Nos cuentan que
hay una pausa en
las negociaciones
entre la secreta

ria de Gobernación,
Luisa María Al

calde, y la presi
denta de la Corte,
Norma Píña. por
el tema de los 15 mil

millones de pesos
para los damnifica
dos de Acapulco. Y
es que, nos dicen,
la decisión de una

jueza para evitar
que se toquen esos
recursos obstacu

iizó el diálogo entre
ambas.

LEONARDO
LOMELÍ

PRIMERA TAREA:
DIALOGAR CON EL
GOBIERNO

» Una de las pri
meras acciones del

nuevo rector de la

UNAM, Leonar
do Lomelí será

abrir diálogo con el
gobierno del pre
sidente López
Obrador y, en su
momento, con la
administración que
llegue en 2024. El
hasta ayer secre
tario general de la
máxima casa de es
tudios busca inter

cambiar proyec
tos para impulsar la
educación, la ciencia
y la tecnología.
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FUEGO
LIMO

SAMUEL
GARCÍA ES
EL ÚNICO
CANDIDATO
DE MC

Esftí preuisto que el gobernador de Xuevo León
se registre el próximo domingo y descartan que
Marcelo Ebrard llegue al partido naranja

ase lo que pase, Samuel García se
inscribirá como candidato a ia Presi

dencia de la República por Movimien
to Ciudadano y está descartado que
Marcelo Ebrard se sume a las filas

del partido naranja.
Y más allá de lo que resuelva ¡ajus

ticia en torno a quién deba sustituirlo en el carqo, como
interino o encargado de despacho, el todavía gobernador
de la entidad tiene trazada ya la ruta para buscar la Silla
del Águila

El próximo domingo, me anticipan, acudirá a la sede
nacional de su partido para cumplir con el trámite de
registro y ei 20 de noviembre, que es la fecha en la que
arrancan formalmente las precampañas, realizará un
acto simbólico. Su licencia como gobernador entra en
vigor a partir del 2 de diciembre y después de ese día,
en una ciudad que está pordefinirse, iniciará un recorrido
por la República. Eso sí, el bonderozo de salido será en
un estado del norte del país.

Para llegar a ese momento, sin embargo, Samuel ha
tenido que sortear diversos obstáculos construidos por
los partidos de oposición, particularmente PRI y PAN.

Sus dirigentes nacionales, Alejandro Alito Moreno y
Marko Cortés, instrumentaron, desde la capital del país,

una estrategia para hacer tambalear su
candidatura. En primer lugar, construye
ron y diseminaron la idea de que el joven
mandatario se montó en una candidatura

para resta ríe votos al bloque opository con
vertirse además en el segundo candidato
presidencial de Andrés Manuel López
Obrador; es decir en el plan B de la 4T.

Hoy todavía no logra borrar de algunos
sectores esa percepción y el arranque de
su campaña tendrá que estarfocalizada en construirotra
narrativa, porque, quiérase o no, su personaje, proyecto
y propuesta son muy diferentes a los de Claudia Shein
baum y Xóchitl Gálvez.

Pero no es el único desafío por delante. Samuel tiene
que resolver el tema de su sucesor en la gubernatura.

El pasado 25de octubre, el Congreso de Nuevo León
le concedió la licencia, pero en automático la oposición
nombró a José Arturo Salinas como interino.

Su propuesta era que el secretario de Gobierno, Javier
Luis Navarro, ocupara su despacho. No lo acepta ron y a
partir de ahí inició una batalla legal.

El miércoles, un juez de Tamaulipas resolvió a favor
de Navarro una suspensión contra la designación de
Arturo Salinas. Con esta resolución se quedaría como
encargado del despacho. Pera es algo no definitivo, porque
el Tribunal Electoral tiene que resolver otro recurso con
un dictamen a cargo de la magistrada Janine Otálora.

El proyecto es favorable, porque plantea que está
prohibido que Salinas ocupe dos cargos y dice que co
rresponde al Congreso nombrar al interno.

La discusión del tema estaba prevista para el miércoles
pasado, pero fue pospuesta, por lo que no se sabe aún
cómo resolverá el Tribunal.

Y es ahí donde nuevamente pueden incidir las filias
y fobtas, debido a que algunos magistrados son más
afines a la oposición y ven al mandatario
como parte de la 4T. Con todo y eso, desde
Nuevo León me hacen saber que Samuel va
derecho y na se quita.
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PREMIOS DE CONSOLACION. En la reunión

que sostuvo Mario Delgado con los sena
dores, les llevó buenas noticias.

Primero, quetienenpaseautomáticopara
registrarse como candidatos a gubernatura,
alcaldía o diputación federal.

Y segundo, aún mejor, que quienes no ganen la en

cuesta y queden en segundo sitio, tendrán premio de
consolación, con el siguiente cargo ai que aspiraban.

Falta ver qué ocurre este viernes una vez que se den
a conocer los nombres de las y los candidatos a nueve
gubernaturas, incluida la CDMX.
V como dice el filósofo... Nomectcuerc/o: "La deter
minación es cuando te caes siete vecesy te levantas
ocho".

Samuel tiene que
resolver el tema
de su sucesor en

la gubernatura
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Como cada 12 años, los comicios presidenciales
coinciden; los electores de EU se juegan mucho
más que un inquilino para la Casa Blanca

stamos a siete meses de la elección

presidencial más trascendente para
Eel futuro de la democracia en México.

Paralelamente, ha iniciado la cuen
ta regresiva para otro proceso que
tendrá un impacto mayor en nuestro
país: la elección de presidente en Es

tados Unidos, que se llevará a cabo el 5 de noviembre
de 2024.

Fecha: 10/11/2023

Página: 12

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Ventana Política / Verónica Ortiz

Verónica Ortiz

Costo: 15,592

Página 93 de 159 Índice



Como sucede cada 12 años, los comicios presi
denciales coinciden en ambos lados de la frontera y,
en esta ocasión, los electores estadounidenses se jue
gan mucho más que un inquilino para la Casa Blanca,
en un contexto doméstico e internacional sumamente
tenso.

A un año de la elección, el escenario más probable es
la reedición de la contienda de 2020, es decir, Joe Biden
contra DonaldTrump, con un electorado totalmente di
vidido que complica cualquier pronóstico.Tan solo esta
semana se dieron eventos interesantes que han elevado
la temperatura en ambos campos políticos.

Por un lado, la publicación de una en
cuesta de The New York Times/Siena Colle

ge que otorga ventaja a Trump sobre Biden
en cinco estados que fueron cruciales en el
proceso electoral de 2020 para el triunfo de
Biden: Nevada, Georgia, Arlzona, Michigan
y Pensilvania.

Baste recordar que uno de los juicios
penales que hoy enfrenta el expresidente
Trumpes por el intento de revertir el resul
tado electoral en Georgia.
A la delantera en dichas entidades [entre 412

por ciento, por encima del margen de error], se sumó
otra encuesta de CNN que registra la preferencia de
los votantes hacia Trump (49 por ciento] sobre Biden
(45 por ciento].

Los votantes atribuyen al exmandatario republica
no eficacia en gestión internacional y energía personal.
En tanto, al presidente Biden lo reconocen por su
honestidad, apego a la legalidad, cercanía y liderazgo
unificador.

Los resultados de las encuestas alimentaron el ego
y la imagen de Trump en los mismos días que sus hijos
comparecían en el juicio porfraude inmobiliario contra
su papá.

Así, el escenario pintaba favorable para el partido Re
publicano, pero el martes se celebraron comicios locales
y los ganadores fueron los demócratas.

En Kentucky fue reelecta el gobernadory en Virginia
el partido Demócrata retuvo el Senado estatal y se llevó
la Cámara baja.
Asimismo, en Ohio, el Referéndum sometido a con

sideración de los electores mostró la importancia que
el tema del aborto ha cobrado luego de la

  derogación por parte de la Corte del caso
Roe contra Wade.

Para cerrar la semana, el miércoles se
llevó a cabo el tercer debate entre aspiran
tes republicanos, menos Donald Trump,
quien nuevamente volvió a desairar el
ejercicio, administrando la ventaja de 50
puntos que le lleva a sus más cercanos
contendientes, el gobernador de Florida,

Ron DeSantis,y la exrepresentante ante Naciones Unidas,
Nikki Ha ley.

Nada para nadietodavía en la carrera presidencial de
Estados Unidos.

Lo único cierto es que México está siendo nueva
mente la pinato e/ectorol por la relevancia de los te
mas de migración y narcotráfico en la agenda política
estadounidense.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / (BVERONICAORTIZO
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Transformación

Darío
Celia
lis! rada

@dariocelise

LA REVANCHA
DE URZÚA
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— L LUNES XÓCHITL Gálvezentrará a una
E nueva fase de su carrera por la Presi

dencia en 2024.

Luegode rendirsu informe de laba
  res como Senadora el domingo, viene

una suerte de relanzamiento de su

campaña.
Es muy probable que porfin se conozca al de

talle parte de la estructura que viene construyendo
semanas atrás y de la que no ha querido dar a
conocer mucho porcautela: asesores, nombres
y encargos.
Y vaya que hay nove

dades. La principal es el
relevo de José Ángel
Gurría por Carlos
Urzua como arqui
tecto de su proyecto
de gobierno,donde el
matemático del Tec

nológico de Monterrey
tomoya el liderazgo.
Xóchitl le encomen

dó la estrategia económica
del Frente Amplio por México (FAM), lo que
equivaleaencabezar,con el acompañamiento de
otros expertos, la elaboración del Plan Nacional de
Desarrollo 20242030.

Su fichaje es relevante porque recuperará la
visión délos problemas que veía hacia 2016, cuan
do lo sumó al proyecto de nación el entonces
candidato Andrés Manuel López Obrador.

Posteriormente, el tabasqueño lo haría su pri
mersecretariodeHaclenday siete mesesdespués
le renunciaría por no estarde acuerdo con sus
políticas.

Ahora con Xóchitl Gálvez, Carlos Urzúa tiene
una segunda oportunidad para proponer un nuevo
Plan Nacional de Desarrollo, que deberá incluir
las soluciones al desastre que dejará su ex jefe.

Las dos principales prioridades de Urzúa se
rán ¡mplementar un nuevo modelo para rescatar
a Pemex, y reactivar la economía mediante la
promoción de la inversión con el sector privado.

Gurría, quien fue originalmente designado por
el FAM comoel encargado de elaborarel proyecto
de gobierno de Xóchitl, tendrá ahora a su cargo las
relacionescon la Unión Europea, para aprovechar
los últimos 17 años como secretario general de
laOCDE.
El secretario de Hacienda de Ernesto Zedillo

resultó muy neoliberal para la visión de país que
tiene Xóchitl, que busca, como dice el actual in
quilino de Palacio Nacional, una economía "con
sentido social".

Un punto de inflexión fue la propuesta de Gurría
para una reformafiscal integral,quetaly como se
planteaba, daba balas suficientesa López Obrador
y a la candidata Claudia Sheinbaum para hundirla
en campaña.
Yesque el peso de una reforma de gran calado

terminaba lastimando a las clases más vulnera

bles, de ahí quetanto la misma Sheinbaum como
el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, la
descartaran en lo que resta de este gobierno y
sobre todo para el próximo.

Posteriormente, el tabasqueño lo haría su pri
mersecretariodeHaclenday siete mesesdespués
le renunciaría por no estarde acuerdo con sus
políticas.

Ahora con Xóchitl Gálvez, Carlos Urzúa tiene
una segunda oportunidad para proponer un nuevo
Plan Nacional de Desarrollo, que deberá incluir
las soluciones al desastre que dejará su ex jefe.

Las dos principales prioridades de Urzúa se
rán ¡mplementar un nuevo modelo para rescatar
a Pemex, y reactivar la economía mediante la
promoción de la inversión con el sector privado.

Gurría, quien fue originalmente designado por
el FAM comoel encargado de elaborarel proyecto
de gobierno de Xóchitl, tendrá ahora a su cargo las
relacionescon la Unión Europea, para aprovechar
los últimos 17 años como secretario general de
laOCDE.
El secretario de Hacienda de Ernesto Zedillo

resultó muy neoliberal para la visión de país que
tiene Xóchitl, que busca, como dice el actual in
quilino de Palacio Nacional, una economía "con
sentido social".

Un punto de inflexión fue la propuesta de Gurría
para una reformafiscal integral,quetaly como se
planteaba, daba balas suficientesa López Obrador
y a la candidata Claudia Sheinbaum para hundirla
en campaña.
Yesque el peso de una reforma de gran calado

terminaba lastimando a las clases más vulnera
bles, de ahí quetanto la misma Sheinbaum como
el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, la
descartaran en lo que resta de este gobierno y
sobre todo para el próximo.

LA CANDIDATA DEL PAN, PRI y PRD a la Presi
dencia se reporta lista para iniciar su campaña.
Bajo la consigna de que esto "todavía no co
mienza", asegura que "hay equipo, estrategia y
estamos cerca de los parti
dos". Su último checkup
médico la reporta sa
ludable, con un poco
de hígado graso que
se soluciona con

una mejor dieta. Se
puso en manos de
expertos en imagen
pública para mejorar
su comunicación con el electoradoy verse más
presidenciable, sin perder su escencia, porque
"estoy entrando a otras ligas".

Noabandonará su narrativa de la esforzada in

dígena humilde que empezó vendiendo gelatinas,
porque esun mensaje inspirador que todavía no ha
llegadoa50%dela poblaciónque aún no la conoce.
Su grupo cercano, además de Urzúa, serán Enrique
de la Madrid, que coordinará todas las mesas
temáticas; Ildefonso Guajardo, que manejará la
relación comercialy política con Estados Unidos;
Ame Ausden Ruthen Haag, responsable de medir
los a vanees de la campaña y organizar la agenda
de trabajo,y Josefina Vázquez Mota, que será la

Jefa de la Oficina de la Candidata.

AUNASHORASde que se
definan lascandidaturas
de Morena en los nueve

estados que se dispu
tarán en 2024, Andrés
Manuel López Obrador
y el partido que preside
Mario Delgado tendrán
que tomar en cuenta, más

allá del principio de la paridad de
género, los perfiles que les garantizan
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los votos suficientes para conquistar, ade
más de la Presidencia, el control de las cámaras,
el llamado "Plan C".

Y son tres entidades con sus respectivos aspi
rantes los quealcanzan ese objetivo: Ornar García
Harfuch en la Ciudad de México, Rocío Nahle en
Veracruz y Carlos Lomelí. Los tres lideran con
amplio margen las encuestas. En el primer caso
el ex Jefe de la Policía capitalina puede incidir en
alrededor de 5 millones de votos, en el segundo
la ex secretaria de Energía en 3.7 millones,y en el
tercero el ex superdelegado otros 3.3 millones.
HOY MARCELO EBRARD in

tenta generar expectativa
para atraer los reflecto
res que está perdiendo.
¿Se va o no de Morena?
¿Pactó ya con Mario
Delgado la Coordina
ción del Senado? ¿Se
comerá sus propias'
palabras y aceptará que

perdió con Claudia Shein
baum? ¿Contenderá por Mo
vimiento Ciudadano can Samuel García con el

riesgo de verse derrotado nuevamente? ¿Sabe que
en el partido de Dante Delgado no alcanzará más
de 10 puntos y quedará relegado al tercer lugar?
Cuales sean las respuestasa estas interrogantes,
Marcelo parece haber perdido el punch que hasta
hace unos meses podía presumir.

vimiento Ciudadano can Samuel García con el

riesgo de verse derrotado nuevamente? ¿Sabe que
en el partido de Dante Delgado no alcanzará más
de 10 puntos y quedará relegado al tercer lugar?
Cuales sean las respuestasa estas interrogantes,
Marcelo parece haber perdido el punch que hasta
hace unos meses podía presumir.

CADA VEZ CON más frecuen

cia, personal de la Auditoría
Superior de la Federación
[ASF], a cargo de David
Colmenares, es visto en
las oficinas de la Secreta

ría de Hacienday Crédito
Público. Nada extraño, si
nofuera porque, previoa la
presentación de la segun
da parte de la Cuenta Pública
2022, llevaran sus carpetas, a

las que los funcionarios de Rogelio
Ramírez de la O les rasuraron varios puntos, parti
cularmente relacionados con procedimientos del
sistema Compranet,el cual sufrió una escandalosa
caída de más de 15 días en julio del año pasado,
periodo precisamente auditado ¿Desde cuándo
Hacienda da el visto bueno a la ASF?
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— LA —
ENCERRONA

POLITICA E
INTELIGENCIA ARTIFICIAL

En la actualidad, ademas de

las redes sociales digitales
y los medios tradicionales,
debemos añadir a la

Inteligencia Artificial (IA)

"Nos dirigimos a /a época de la psicopolítica digital. Avan
za desde una vigilancia pasivo hacia un contra/ activo.
Nos precipita o una crisis de (a libertad con mayor alcance,
pues ahora afecta a la misma vo/untod libre."

ByungChul Han

s conocido en todo el mundo que ¡as redes
E sociales han llegado a suplantar a gran

parte de la televisión en la manera en que
noscomunicamos, nos informamos o nos
entrenemos. También en la forma de hacer

campañas políticas, incluso hay autores
que afirman que asimismo se modificó a la política misma. A
esto.el politólogo italiano Giavanni Sartori tenía un concepto:
El Homo Wdens. Aunque él notuvo tiempo de vivir ni analizar
los tiempos de rrssy se refería exclusivamente al espectáculo
televisivo, radiofónico y de la prensa escrita que realizan los
políticos para mantenerse en vigencia.

En la actualidad, además de las redes sociales digitales
y los medios tradicionales, debemos añadir a la Inteligencia
Artificial (IA). Ya en versiones iniciales, la IA tuvo una partici
pación en la campaña presidencial de DonaldTrump en 2016,
cuando dio a conocer el contenido del correo electrónico de

Hillary Clinton, esta investigación fue mediante el algorit
mo avanzado. En tiempos más recientes se viralizó el video
de Biden en el cual supuestamente
mandaría tropas a Ucrania.

Apenas es el comienzo. Los gigan
tes en bolsa hoy son las empresas

tecnológicasyestasestán volcadas
hacia la carrera de las mejorasy dis
tribución masiva de la Inteligencia
Artificial. Al tener a la mano estas

herramientas, los políticos podrán
reducir tiempos y costos en sus estrategias, desdobles y
tácticos para las campañas electorales, también se podrá
saber dóndey quiénes son los potenciales votantes. ¿Cómo
podría saber esto la IA? La respuesta es sencilla, nosotros le
damos toda la información a la Big Data a través de las redes.

Según estudiosos del tema como Yuval Noah Harari, Byung
Chul Han o Antonl GutiérrezRubí, coinciden en que la demo
cracia, como la conocemos hoy, no está preparada para la era
digital si no se colocan algunos candados, pues el abuso de
esta herramienta de vigilancia y manipulación podría hacer
inviable a ía democracia representativa y nos llevaría a una
dictadura informática. Puesto que, en el régimen que vivimos
parte de su esencia es la incertidumbre en una contienda
electoral, es decir saber que nuestro voto cuenta para decidir
quiénes van a gobernar, con la lAesto no sucedería más.

El uso de lasredes soclalesy la lApara hacercampañasy
política es algo que llegó para quedarse. Sin embargo, debemos
tomar en cuenta que los excesos del imperio de la conectivl
dad e inmediatez inhiben la reflexión, el conocimiento de los

ciclos históricos y políticos, además de éticos, nos llevarán
aun vacío político de eslóganes y marketing de aprobación
inmediata. Coincido con los expertos citados en que sí de
bemos de hacer algo para "regular a las máquinas", generar
un uso responsable para cuidar la democraciay la política.

Los políticos
podrán reducir

tiempos y
cosíos en sus

estrategias
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• Juan Manuel Gómez

Robledo fue electo por
la ONU como juez de
la Corte Internacional

de Justicia. El mexicano

es del Servicio Exterior

Mexicano desde 1988 y
embajador desde 2001.

• El productor L.A. Reid,
quien ha trabajado con
artistas como Mariah

Carey, Pink, fue acusado
de agredir sexualmente a
la ejecutiva musical Drew
Dixon. La demanda fue

interpuesta en NY.

• La empresa productora
de Robert De Niro perdió
una demanda contra la
ex asistente del actor

quien lo acusa a él y a su
pareja de maltrato laboral;
fueron multados con 1.2

millones de dólares.
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fot furia hay mucho que tlec ir de los
procesos electorales estadounidenses
a flirt»/ subtmcional

• LA DEMOCRACIA DIRECTA NO

FORMÓ PARTE NUCLEAR EN
EL DISEÑO CONSTITUCIONAL
ORIGINAL NORTEAMERICANO

Ei pasado 7 de noviembre hubo elecciones
en algunos estados de la unión americana.
Kentucky, Virginia, Mississippi y Pensilvania,
votaron gubernaturas, alcaidías, legislaturas.
El resuItado mássignificativofue el de los refe
réndumsenOhioila ciudadanía votó por el sí a
la despenalización del abortoy el uso recreativa

del cannabis. Aunque el federalismo electoral
estadounidense es, de lejos, el esquema ins
titucional más estudiado del planeta, aún hay
mucho que decir de sus elecciones a nivel
subnacional. Me permitiré compartir mis im
presiones sobre estas consultas realizadas
hace un par de días.

En primer lugar, hay que decir que la demo
cracia directa no formó parte nuclear en el dise
ño constitucional original estadounidense. Para
los federalistas, la forma ideal de democracia
era la representativa, con mecanismos de con
trapesos entre poderes. El colegio electoral es,
de hecho, muestra del espíritu dedemocracia
indirecta que aún persiste en el sistema elec
toral estadounidense. En 2016,a pesardetener
3 millones de votos más queTrump, Clinton no
fue electa como presidenta de ELI.

Aún con ello, lo cierto es que a nivel local los
mecanismos de participación directa no son

poco comunes en la historia norteamericana.
Luego de la declaratoria de independencia,
algunosestadosadoptaron sus nuevas cartas
magnas mediante estas vías. En Massachusetts,
porejemplojos votantes adoptaron una nueva
constitución en 1780, después de rechazar una
propuesta inicial mediante referéndum. Lo mis
mo pasóen New Hampshire cuando adoptaron
su constitución en 1783. En realidad, la tradición
de aprobar enmiendas constitucionales a tra
vés del plebiscito es un aprendizaje que surgió
desde lo local.

Dicho esto, no son pocas las ventajas que
suponen iosejercicios directos de participación.
Convocara las urnas sólo para renovar cargos
puede disminuir el involucramiento en el pro
ceso democrático. Al permitir que se participe
mediante referendos, iniciativas populares u
otros mecanismos,se fomenta la participación
activa en una gama más amplia de temáticas. El
destino del gasto público, medidas reproducti
vasy tratados internacionales, han sido some
tidos al escrutinio público en otras naciones.

Desde sus inicios, estos instrumentos tienen
la intención de fortalecer el rol de la población en
la formulación de políticas. Hay áreas de oportu
nidad en México para contarcon mecanismos
efectivos para el desarrollo de nuestro país. El
ejemplo norteamericano ejemplifica cómo a
través de estos recursos lasdiscusiones locales

pueden formar parte de la agenda nacional.
Estudiar estas herramientas de participación
es clave para entender no sólo el desarrollo
democrático de EU. Sirve también para discernir
síntomas de la región en su conjunto.
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Las realidades geopolíticas tienen su propia
dinámica y en una región como Medio Oriente los
aliados de hoy pueden ser los enemigos de mañana

a brutalidad del conflicto en Medio Oriente

se refleja en la perversa lógica del ataque
terrorista realizado por el grupo palestino
Hamasdel7de octubre contra israelíes en
los alrededores de Caza.

Fue un crimen de guerra, al igual queel
nivel alcanzado por las represalias israelíes

y que, a querer o no, afectan a la población civil palestina.
De acuerdo con The New York Times, los dirigentes de

Hamas, la organización políticomilitarquegobernaba Caza,
buscaba "la destrucción del status quoy la apertura de un
capítulo nuevo y más volátil en su lucha contra Israel".

Era "necesario" cambiar la ecuación: "Logramos volver a
poner la cuestión palestina sobre la mesa y ahora nadie en
la región está en calma", dijo Khalíl alHayya, miembro del
máximo órgano dirigente de Hamas en Doha, Qatar.

La esperanza expresa del dirigente: un conflicto perma
nente entre Israely el mundo árabe.

Desde el 7 de octubre y el asesinato de los 1,400 israelíes
que murieron en los que fueran ataques por sorpresa contra
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granjas colectivas y un festival de música, así como el se
cuestrodeunos240 rehenesaúnen
manos de Hamas, los combates de
represalia israelíes han provocado
la muerte de másdelO mil personas
en Gaza, incluso muchos probables
militantes de Hamas y terroristas,
pero otros más tan ¡nocentes como
los civiles masacrados.

Hace mucho que la visión román
tica que en algún momento rodeó la

creación de Israel y su lucha por la supervivencia dio paso a la
cruda realidad de los rejuegos políticosy balances de poder
en una nación que lucha porsobrevlvir mientras alberga ex
tremistas propios que deforman sus intenciones y agudizan
los problemas con sus vecinos.

De hecho, esa conciencia está presente en Israel aún en
momentos de unidad nacional y pese a los esfuerzos del
gobierno de Benjamín Netanyahu.

Los ataques del 7 de octubre interrumpieron un proceso
de acercamiento, normalización si se quiere, entre Israel y
varias países árabes, notablemente Arabia Saudita.

Ahora, es políticamente imposible, aunque quién sabe si
el deterioro irá tan lejos como espera Hamas: las realidades
geopolíticas tienen su propia dinámica y en una región tan
volátil como Medio Oriente los aliados de hoy pueden ser los
adversarios de mañana.

El atentado puede haber colocado otra vez al tema pa
lestino en la mesa, pero no necesariamente bajo la mejor
de las luces. Es la primera vez que hay una comprensión tan
extendida de que sus acciones y sus luchadores pueden
ser también terroristas y criminales de guerra, al margen de
los esfuerzos de muchos de sus simpatizantes por ignorar
imágenesy hechos.

Sin embargo, la reacción a su ataque en Europa y Estados
Unidos donde hay millones de judíos y palestinos o simpa
tizantes, subrayó los alcances del conflicto y la urgencia de
buscar soluciones.

La reacción al

ataque subrayó
el alcance del

conflicto
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CRONICA CONFIDENCIAL

El surrealismo de la 4T
riacional@cronica.com.mx

ING. XÓCHITL CALVEZ,
DRA. ADRIANA SHEINBAUM,

PRECANDIDATAS A LA PRESIDENCIA:

Ya no sabe uno dónde hay más su
rrealismo y más falacias, si en la
Cámara de Diputados o en la ma
ñanera. Ayer, los morenistas dieron

un gran espectáculo de escenas surrealistas.
Primero, la mayoría morenista aprobó en

la Cámara de Diputados el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2024, incompren
siblemente negándose a etiquetar una bol
sa para la reconstrucción de Guerrero. No
se entiende la acción si el presidente dice
contar con 61 mil millones de pesos para
tal fin, a menos de que no quieran que haya
observancia y tansparencia sobre el gasto...
O que no existan los millones...

Las siguientes escenas surrealistas se
dieron en la mañanera de ayer.
Va la segunda. El inquilino de Palacio

Nacional acusó a la presidenta de la Supre
ma Corte de la Nación, la ministra Norma
Piña, de sostener un "doble discurso, una
doble moral" por no entregarle los 15 mil
800 millones de pesos de los fideicomisos
del Poder Judicial de la Federación (PJF)
que, según él, ella le prometió. Releo la car
ta de la ministra Piña y no encuentro tal
promesa; lo que ella ofreció fue platicarlo
y considerarlo como una "alternativa", al
tiempo que hizo patente su obligación de
proteger los derechos de los trabajadores
del PJF.

La recriminación presidencial no venía

al caso porque hace dos días, una juez de
distrito concedió un amparo a la Asociación
Nacional de Magistrados de Circuito y Jue
ces de Distrito para que el Poder Ejecutivo
no disponga de los fideicomisos, pues ha
cerlo iría "en detrimento de los derechos
adquiridos en materia de trabajo y seguri
dad social" de los trabajadores del PJF. Los
recursos están congelados y el presidente
lo sabía.

El cuarto acto de surrealismo fue levan
tar la declaratoria de emergencia en Gue
rrero. Habrá qué ver cómo define Protec
ción Civil una "situación de "emergencia",
porque todavía no hay agua potable en la
mayor parte de la zona; la basura no se ha
podido retirar, dado su volumen; la energía
eléctrica todavía no llega a la mitad de los
hogares, aun cuando la CFE ya levantó los
postes; los hospitales no han sido mediana
mente rehabilitados; y apenas se han repar
tido 263 mil despensas.

AMLO suele tergiversar datos, hechos y
dichos para abonar a su narrativa; no me ex
traña. Lo que no entiendo es cómo llegamos
a este punto en que por lo menos la mitad del
país se traga las mentiras del presidente para
justificar su proceder.

El politólogo Moisés Naim, quien ha estu
diado los recientes gobiernos populistas del
mundo, afirma que el fenómeno de las "gran
des mentiras" surge en países con tres carac
terísticas: corrupción descontrolada, crimi
nalidad extendida y economía emproblema
da. ¿Les suena familiar?

Tales circunstancias provocan el desplo
me de la esfera pública como espacio para
un debate racional de los asuntos públicos.
La gente ya no quiere saber más de la reali
dad y prefiere refugiarse en las creencias. Na
da de que un ciudadano analice aunque sea
de manera básica las causas con los efectos;
prefiere las "grandes mentiras" que simplifi
can la realidad, señalan a un culpable de los
males e ilumina al benefactor que trae solu
ciones. ¿Les suena familiar?

La narrativa a través de "grandes menti
ras" no es un invento de López Obrador, pe
ro eso sí, es un mago para manejar esta he
rramienta comunicativa. A esta forma de go
bernar, que va más allá del populismo tradi
cional, Naim le llama "antipolítica" y augura
que ninguna democracia puede sobrevivir a
ella cuando las "grandes mentiras" se repi

ten machaconamente, todos los días, y el
ecosistema de las redes sociales las refuer
za. ¿Les suena familiar? ¿Cómo combatir
la antipolítica populista? Naim indica que
hace falta "una gran cantidad de voluntad
política, creatividad jurídica (para obligar
a la rendición de cuentas), innovación tec
nológica (para el manejo de las redes) y un
periodismo penetrante y serio".

No sé ustedes, pero yo como muchos
mexicanos estoy harto de mentiras y dis
putas que solo hunden al país.

Me pregunto quién de ustedes está dis
puesta a dar la batalla.

UNA JAURÍA LLAMADA ERNESTO...

Es el documental del multipremiado Eve
rardo González y producido por N+ Docs,
Animal de Luz y Artegios, el cual a través
de una cadena de miradas individuales

compone a un personaje colectivo: un jo
ven que en un momento dado tiene acceso
a un arma, comete un homicidio y, de pron
to, se vuelve parte del engranaje del crimen
organizado.

El mosaico de testimonios dentro del lar
gometraje conforman una imagen tan real
como escalofriante del eslabón más débil
de la delincuencia, que lo mismo es víctima
que victimario.

Además de lo relevante de la temática, la
técnica de filmación es muy interesante. No
se pierdan su estreno el día de hoy»

Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com
Correo: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Leopoldo Mendívil
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SUBE Y BAJA

Alexander Colín EscorzaO
Estudiante mexiquense

De tan sólo 16 años
de edad y estudian
te del CECyT núme
ro 7 del Instituto
Politécnico Nacio
nal fue selecciona
do por un progra

ma estudiantil de la NASA por su proyecto
sobre cómo deshacerse de la basura espa
cial mediante el envío de drones.

Laura VelázquezO Directora de Protección Civil

A su cadena de
errores y omisio
nes se le suma que,
"oficialmente", pu
blicó en el Diario
Oficial de la Fede
ración que ya no

hay emergencia en el destrozado Acapulco
por el huracán Otis.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Dr. Leonardo Lomelí será rector
La Junta de Gobierno de la UNAM cum
plió en tiempo y forma con su encomienda.
Ayer en la tarde dio a conocer que el nuevo
rector, para el periodo 20232027, será el
doctor Leonardo Lomelí.

Se trata de un economista que ocupa la
secretaría general de la Universidad y que
durante dos periodos fue director de la Fa
cultad de Economía.

Su nombramiento no fue una sorpre
sa. Desde el inicio del proceso, fue uno
de los aspirantes más mencionados. Co
noce la universidad al detalle y quienes
lo han tratado lo describen como una
persona seria, serena, confiable.

Durante su campaña se comprometió
a fortalecer los cuerpos colegiados para
que la universidad, que es tan grande, se
articule mejor y enriquezca sus proyectos
de investigación y docencia.

Desde luego dijo que su prioridad se
rá defender la autonomía y la pluralidad
que son los baluartes que hacen posible
la existencia de la UNAM.

Arriba el telón
Al final de este viernes se habrán revelado

varios secretos celosamente guardados. Se
conocerán los nombres de quienes dirigi
rán los comités de defensa de la 4T en las

entidades donde habrá cambio de gober
nador el año que entra y también se co

nocerá la ubicación precisa del bastón de
mando de la 4T

La dirigencia de Morena, con agudo
sentido del espectáculo político, quiere
que la gente esté pendiente de las noti
cias todo el día. Es un show matutino,
vespertino y nocturno.

A las nueve de la mañana en Mérida, se
conocerá el nombre del nominado para Yu
catán. A las diez toca el turno de Veracruz.
A las once en Tabasco. A mediodía, a las
doce, se espera la revelación en Puebla. A
la una de la tarde en Jalisco y a las cuatro
de la tarde en Chiapas.

El plato fuerte, la CDMX, tiene el tur
no de las cinco de la tarde y la rueda
prensa con los resultados completos se
rá a las 18 horas. Prepare palomitas, na
chos y refrescos.

Lucy al Frente Amplio
Los dirigentes nacionales de los partidos
que conforman el Frente Amplio vieron la
oportunidad de fichar a la senadora Lucy
Meza como su candidata al gobierno de
Morelos y no la dejaron ir.

Meza solía aparecer siempre bien ubica
da en los sondeos para buscar al candidato
de Morena pero a la hora buena, por órde
nes de la camarilla del gobernador Cuau
htémoc Blanco, ni siquiera la tomaron en
cuenta para participar en la encuesta.
Desde el primer momento Meza dijo

que no se daría por vencida y que esta
ría en la boleta aunque el gobernador la
hubiera vetado.

Se trata en los hechos de la primera
ruptura importante en el proceso de Mo
rena. Por dejarle las manos libres al grupo
de Blanco cometieron un error. Meza es un
personaje reconocido que ahora competirá
contra ellos con posibilidades reales.

VacíoalaSlP
Arrancó la Asamblea General de la Socie
dad Interamericana de Prensa. El organis
mo se creó para defender en el continen
te la libertad de prensa, porque sin ella la
vida social se atrofia y la posibilidad de
cambio se detiene.

Para el cuerpo directivo de la SIP, en
cabezado por Michael Greenspon, del
NYT, era importante realizar su asamblea
en México porque se trata de un país muy
peligroso para el ejercicio del periodismo.
A pesar que integran la SIP más de

1,300 medios impresos, televisoras, ra
diodifusoras y medios nativos digitales
de diferentes países del continente, nin
gún representante del gobierno federal
asistió al evento, a pesar de ser invitados.

Hacer el vacío no es la mejor manera de
emprender una conversación a todas luces
necesaria. La libertad de prensa es la savia
de la democracia, pero algunos se resisten
a reconocerlo •
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Invertebrados, amorfos, gelatinosos y acomodaticios
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Saltan, brincan y bailotean ti
roneados como títeres por las
cuerdas invisibles de una am
bición en subasta para el me
jor postor (pastor) y se mueven

con la vibrátil habilidad del filamento
de un viejo foco de baja potencia o los
virus bajo un microscopio; se tuercen y
retuercen y gritan y llaman la atención
y firman desplegados de apoyo o de con
dena según el caso— y desde los pues
tos logrados alzan la voz en espera de la
atención del poder máximo a quien ha
lagan con proclamas de desesperante in
sistencia; son para usar sus propias pa
labras—políticos profesionales (cuando
profesional significa todo cuanto el en
cabezado dice), capaces de actuar en el
sentido inverso de la alquimia medieval
cuyo fin era trocar en oro los metales pe
sados; ellos modifican todo en su entra
ña misma, cambian virtud por pecado;
valores por vicios, seriedad por hilaran
tes muestras de humillante conducta y
hacen del oro imaginario de sus talentos
materia escondida y mefítica en el retre
te de sus oficinas. A base de corromperse
corrompen el entorno y las instituciones.
Investidos de una dignidad aparen

te en medio de la plena autojustifica
ción total y por tanto imaginaria, se pa
sean por los salones de sus propias trai
ciones como si el mundo no los merecie
ra. Caminan (la frase es de Patrocinio
González Garrido), con los pies un me
tro detrás de su inflamado pecho don
de sueñan lucir las condecoraciones por
los servicios prestados a la patria, como
diría cualquiera de estos políticos blan
dengues cuya capacidad de torcimiento
es apenas comparable con la benevolen
cia asustada de sus entrevistadores, in
capaces de ponerle un alto a sus zaran
dajas cuando dizque quieren explicar lo
obvio. Si le quisieran prestar un servi
cio a la Nación, deberían dedicarse a la

venta de boletos en conciertos juveniles
o carreras de automóviles deportivos o
canastitas con fruta en el bosque de sus
ambiciones y acomodos, como se puede
deducir de sus previsibles discursos de
gratitud con un previsible discurso cuya
línea discursiva sería, obviamente:

.Es para mí un honor, quizá el ma
yor de mi vida, y motivo de agradeci
miento, esta inmerecida distinción cu
ya naturaleza entraña un indeclinable
compromiso por servir al gobierno de mi

país, lo cual es a fin de cuentas servir a
México, pues quien sirve a su democra
cia sirve a su patria, labor en la cual se
encarnan los más altos sentimiento de
cualquier ciudadano cuya única aspira
ción es cumplir con la encomienda hasta
el límite de sus fuerzas y modestas capa
cidades, no sin antes agradecer una vez
más la confianza depositada en mi per
sona gracias a la bondadosa condición
de nuestra señora candidata (goberna
dora o presidenta o cual sea su cargo o
sexo), a quien le deseo todo el éxito co
rrespondiente a la alta condición de su
talento, probado y demostrado a lo lar
go de la frutífera carrera con la cual ha
puesto ejemplo para las próximas gene
raciones, bla, bla..."
Y así, con esos papelones se borran

anteriores intentos de trabajar en serio.
Ninguna trayectoria compensa este ridí
culo, antes lo agrava.
"...Debemos recalibrar nuestra fun

ción a la luz de los valores de la demo
cracia. Lejos de investirnos como "po
seedores últimos de la verdad", la Cons
titución nos impone el deber de prote
ger los derechos a través del diálogo y
la cooperación con los otros poderes
del Estado, así como escuchando abier
tamente las demandas de la sociedad.

Pero mientras se definen los espacios
en los cuales pueden los migrantes "se
guir sirviendo a México", el servicio exte
rior se colma de advenedizos más o me

nos bien pagados. El más reciente no el
último ni el único entre los casos de con

torsionismo político; es la penosa histo
ria de un exgobernador quien alguna vez
dijo, prefiero ser tapete de López Obrador
que de los caciques que han gobernado.
No fue sólo felpudo. Ahora es embajador.

Comerá bacalao noruego con escamóles.
Ahora la Secretaría de Relaciones

Exteriores, alguna vez dominada (decía
la también hidalguense Margarita Mi
chelena) por el "drink power" y el "gay
power", es la casa de los traidores, de los
buscadores de nómina, de los acomoda
ticios sin honra.
Quirino Ordaz, Claudia Pavlovich,

Carlos Miguel Aysa, Carlos Joaquín Gon
zález y algunos más por venir.
Y la lista no se termina. Tampoco

acaban los acomodos interpartidos, las
alianzas oscuras, los delincuentes con
mando, las figuras de paja, las familias
mafiosas, las sombras chinas en el mu
ro, la falsedad y el negocio sucio.

La Cuarta "Transpudrición", avanza
y como una muestra más están las de
claraciones del gobernador con licencia
de Nuevo León, Samuel García, quien
no sólo traiciona sus palabras sino a la
cauda de ingenuos neoleoneses capaces
de creer en él. No tienen perdón:

"Vamos por la presidencia de la Re
pública, Marianis. Vamos a darle con to
do, para que lo que hemos logrado en
Nuevo León lo podamos replicar en to
do México..."

Sin ánimo irónico es dable preguntar
¿Qué ha hecho por Nuevo León? Nada.
Anuncios, comerciales apariciones en
redes y Tik Toks.
Y si eso quiere hacer en la nación

completa ya no seremos una nación ba
nanera, ni petrolera. Seremos una repú
blica tiktokera.

"Esto que está pasando en Nuevo
León queremos que se replique en todo
México". En la madre...»

ÉÉ
...Debemos recalibrar

nuestra función a la luz de
los valores de la democracia.

Lejos de investirnos como
"poseedores últimos de la

verdad", la Constitución nos
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impone el deber de proteger
los derechos a través del

diálogo y la cooperación con
los otros poderes del Estado,

así como escuchando
abiertamente las demandas

de la sociedad

ff
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El presidente Andrés Manuel López Obrador
emitió ayer muy temprano una advertencia
velada al excanciller y aspirante presidencial
MARCELO EBRARD, sobre las consecuencias
de no priorizar los intereses de México y la
Nación, En su conferencia matutina, al referirse a
la posibilidad de que Ebrard impugne los
resultados de una elección interna en Morena, el
mandatario lo llamó "inteligente" y expresó su
esperanza de que el excanciller se alinee
con el proyecto político que ambos han
impulsado, Subrayó que cualquier
desviación de estos principios equivaldría a
ser un "oportunista" y "ambicioso vulgar".
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Hablando del habitante de Palacio y los ali
neados. A muchos de los que se dicen diplo
máticos de carrera en este país les molestó
mucho el nuevo nombramiento que hizo el
presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador. Pero ayer, el tabasqueño defendió la
designación de Ornar Fayad Meneses, exgo
bernador del PRI en Hidalgo, como embajador
en Noruega, destacando su humanidad y con
gruencia. López Obrador alabó la actitud de
Fayad durante la tragedia de la explosión en
Tlahuelilpan y su cumplimiento en no apoyar
partidos o candidatos durante su gestión. Ca
si, casi, porque le obedeció en todo.

El mandatario también rechazó las críticas

sobre nombrar a exgobernadores como diplo
máticos, insistiendo en que no hay inconve
niente siempre que hayan serado bien al país
y no lo hayan traicionado. "Este servidor pú
blico, esta persona, tiene una actitud humana
y le reconocí eso, y ahora que, luego, también,
le reconocí de que pues le pedí a todos que
hiciéramos el esfuerzo de que no nos metiéra
mos a ayudar a ningún partido, a ningún can
didato, y él cumplió, otros no", dijo el Presi
dente. "El que tiene un acto de congruencia,
de dignidad, merece ser reconocido". Y asi
fue, faltaba más.

El empresario Germán Oteiza, prominente
figura del Grupo de Oro en Michoacán, fue
arrestado este miércoles debido a una deu

da significativa con Cementos Mexicanos
(Cemex), que dirige Fernando González Oli
vieri, que ronda los 200 millones de pesos.
La detención fue llevada a cabo por agentes
de la Fiscalía General del Estado de Micho

acán (FGE) en un operativo ejecutado mien
tras Oteiza transitaba en su vehículo por la
avenida Camelinas, cerca de las oficinas de
su empresa.

Lucy Meza, tras sumarse a las filas del PRI, se
perfila como la candidata de este partido para
la gobernatura de Morelos, en un contexto
donde busca contrarrestar los desafíos actua

les del estado encabezado por un político de
profesión futbolista. Frente a figuras clave del
Frente Amplio por México, incluyendo a Ma
rko Cortés del PAN, Alejandro Moreno del PRI
y Jesús Zambrano del PRD, Meza se compro
metió a combatir la corrupción, la violencia,
la impunidad y promover el avance en More
los, lo que implícitamente sugiere una con
frontación directa con la administración ac

tual liderada por Cuauhtémoc Blanco.

Cuentan que se alista una mega protesta des

de Acapulco hasta Palacio Nacional luego de
que se determinara la conclusión de la Decla
ratoria de Emergencia tras el paso del huracán
Ot/s, pues eso significa, según la Ley de Pro
tección Civil, que los guerrerenses ya no tie
nen el derecho para acceder a los recursos de
atención de desastres naturales u otros apo
yos de esta índole. Además, los reclamos se
deben a que en el Presupuesto 2024 no se
contempló una partida especial para la re
construcción y ayuda humanitaria a los afec
tados, daños que se estiman en hasta 21 mil
millones de pesos.

Los partidos que conforman la alianza oposi
tora alistan una queja ante las autoridades
correspondientes por el uso de recursos pú
blicos con fines electorales contra el todavía

gobernador de Nuevo León, Samuel García.
Lo anterior porque el emecista anda subien
do videos a las redes sociales donde anuncia

sus aspiraciones presidenciales desde las
instalaciones gubernamentales, lo que re
sultaría claramente violatorio de la normati

vidad vigente.
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Las mujeres de Morena
Este viernes, el Movimiento Regeneración Nacional hará
el tan esperado anuncio de sus candidaturas para compe
tir por los nueve poderes ejecutivos estatales que estarán
en disputa en 2024. El acuerdo de paridad del INE. que no
pudo ser revocado en el Tribunal Electoral del Poder íudi
cial de la Federación, aunque se intentó, obligará a la de
signación de cinco mujeres candidatas. La primera candi
datura para mujer que estaría prácticamente segura es la
de la extitular de la Secretaria de Energía, Rocío Nahle.
quien irá a buscar la gubernatura en Veracruz, para susti
tuir a un muy polémico Cuitláhuac García, esto sin ma
yores complicaciones entre los aspirantes hombres que
estaban interesados en esa plaza, pero que carecían de
posibilidades reales.
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La segunda que estaría también ya cantada es la de la
senadora Sasil de León, quien se encamina a asumir la
gubernatura de Chiapas para cuando Rutilio Escandón
deba dejar el cargo. La legisladora se posícionó como la
de mayor aceptación en varias mediciones a población
abierta, hasta con un 70 por ciento de las preferencias;
pero la aceptación de mayor contundencia fue la que re
cibió de la dueña del bastón de mando del cuarfotrans

[ormismo. En ese estado del sureste, aunque se perfilaba
una designación tormentosa
por los intereses del también
senador Eduardo Ramírez

Aguilar, las cosas caminarán
con la mayor calma; pues es
le último se auto descartó en

las ultimas horas y aseguro
que mantendrá la unidad
con el movimiento aunque
tio sea el elegido para dar la
batalla en su estado natal.

Solamente les puedo de
cir que para mi lo más im
portante es el proyecto de la
doctora Claudia Sheinbaum
y, si tengo que sacrificarme
por el proyecto de ella, lo voy
a hacer", fueron las palabras
que emitió frente a los medios de comunicación, en una
clara muestra de que, si bien en aquella entidad no habrá
seguramente alternancia de partido, si lo habrá en el gé
nero que llegará a gobernar.
Las otras mujeres que se encaminan a competir por

Morena para sus respectivos estados son Antares Váz
quez en Guanajuato, Margarita González Saravia en Mo
relos y Olivia Salomón en Puebla. Los tres casos repre
sentan, al mismo tiempo, duros golpes para morenistas
que por muchos años estuvieron buscando gobernar su
entidad: en el respectivo orden anote a usted a Ricardo
Sheffield, a Rabindranath Salazar y a Alejandro Armenia.

Además de este último personaje poblano, que llegó a
encabezar todas las encuestas, serán damnificados de la
paridad de género en aquella plaza el coordinador de los
diputados federales morenistas, Ignacio Mier, y el exse
cretario de Gobierno local, Julio Huerta Gómez, el primo
hermano del fallecido gobernador Luis Miguel Barbosa
Huerta. Dicen que los daños de esta muy probable lista de
candidatas son todavía más elevados, y que llegan a ape
llidos de la talla de López Hernández y Monreal.

La primera candi 
datura para mujer
11—
nieilfe segura es la de
la extitular de la Se
cretaría de Energía,
Rocío Nahle, quien

a buscar la guber
natura en Veracruz,

muy polémico Cllí—
tláhuac García
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SE VAN SIN LEGISLAR
«Con apenas 15 minutos de sesión, sin que ninguna
dÍP.uiad a.<). dÍP.LU.ac:l( ) su b jp.r.í).í? .'Airibú na y apenas en el

A si.!11 i_v.k!A ^A:.i^ AvlAr^lA'ÍA i!íviA:!.^ !?iAí?. vj.^i_
Ciudad. suspendió su Sesión Ordinarm

A! _c  cA il?.1!1 írA1. _cAl ' ^ ÍA'DAA í_ ^KMÍsi! f A k! >_ A Aí>_^^ I C;Li a 11 ck )
acababa de turnarse la iniciativa de reforma la Ley de
Salud Mental de la CPMX, presentada por el diputado

diputado Jorge Ga^
presidenta de' la Mesai Directiva, diputacb

.AA^^AÁÍjArfA^.^AÜ. A'AA. ALVAc?AAAi.AA í.AÍÍA ^AAOAA.4 ÍA^'AAAi^. ^IAAÍÍAÍ'Aí^^.
personas legisladoras, por lo que "al no existir el quorum

AAA^IV3Aír.ÍA!.(A». ^^.J^A.AÍAAAÍA 1^.^9^ÍA)AA..í ÍAÍ?AAÁ I?! Al.UAVALAl^lf?..

Ordinaria.

DEFINICIONES EN 9 ENTIDADES

elegir las coordinaciones de los comités de defensa de la 4T
en 9 entidades del país. Se prevé que una vez que se den los
nombres de las y los ganadores de las encuestas, se haga
el ajuste de jgéiiero, a efecto de presentar a 5 mujeres y 4
hombres que coordinarán ios trabajos en esas entidades de

será conocer el caso de la (>1 )N IX, donde Clara Brugada
A ^ í ^1AtA^,^A^ A ^A!A;IAAA,r.tA T1. A*A. ^ fA'AAAA! AA.'AAiÁ^ A1!
A AAAA^ AAAA sA ÍA?. ALAAVA A^! •AJ AA^AA^ A!fA AÍAA AAAVA A A>AA. >A 0l ÍA^ ^Ar.ííA AAA.k.AA'vUAv. !A.
AA» í1. !(A yue.el AAAní í.™ }_ Al^AAÍArÍA lAÍA:'. P.A'AA JÍA'AAAAAllA ^0. !.a.
CDMX, sin embaigo, Clara Brugada habría expresado en
sus redes sociaíes "este arroz se está cociendo" haciendo
inferenciaa su posible .nominación^;.Cómq_^Ah^_es el dtó.

CONSERVADORES, LOS OPOSITORES A
RATIFICACIÓN DE GODOY
Durante la presimtódón del C^rtA» .Informe^
de Actividades, el Jefe;de.Gobierna
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Giiadarraiiia,. reírendó el respaldo a la tU
Fiscalía Generalde^Juiticm (FGJ) de la
Ernestina Godoy^^
A'! .c^lr&() PA!" A A'!. PAAÁ( )a1( }. ^.^4 2030, a í'i r mó que la d erech a
conservadorase; opone ..debido a las invesü
emprendidas contra funcionarios del Partido Acción

AÁ Ai !AÍ?A !_AÁ A A1^' A11/A A1(A^ 5A<; AV1. I*A AA'AA ^AAA A: Aj Í] AAA1A cA ÍÁ A1 ''A A1) A^A AUrAr." i
develada en la Alcaldía Benito Juárez.
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COLUMNA INVITADA

El camino al presupuesto
de la inclusión,

igualdad y j usticia

MARIA
ROSETE

a justicia social Él él camino
hacia la igualdad. Por años, los
gobiernos neolibeialéS hicieron

L oídos sordos a las necesidades

de los menos favorecidos, cous
truyeron políticas públicas pa
ra unos cuantos, porque el viejo

régimen vio la pobreza como un mercado
electorero y al presupuesto como una opor
l unidad para construir carteles inmobiliarios
que con el sismo del 17 sus consi rucciones se
vinieron abajo dejando a cíenlos de familias
en la calle, el dinero del pueblo fue usado para,
construir el nido fie su gaviota, casas rojas y
empresas de gelaiinas.

Quienes nacimos en la
pobreza fu i mos relegados
y quedamos en el olvido
de todo programa social
y política pública, los
gobiernos de unos cuantos
usaron los fideicomisos

como el Fonden para
enriquecer a los dueños
de los grandes capitales,
fortu ñas y negocios
hechos con el dinero del

pueblo, con el dinero de
nuestro trabajo; lo que
nunca imaginaron es que
se les acabaríaf que el
pueblo acabaría con sus
saqueos, porque con la
Cuarta Transformación,
los representantes del
pueblof los representantes
de la mayoría, estamos
aquí, a los que un día
nos dijeron que no, a los
que sus políticas públicas
separatistas nos negaban
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el derecho a soñar con

u n m ejor presen te.
Las mujeres jefas de familia que vivieron

en el olvido hoy tienen una forma de llevar
el pan a su mesa, los adultos mayores a quie
nes sólo volteaban a ver en época electoral
hoy son atendidos a través de programas
socialesque buscan garantizarles una vejez
digna. La cuarta transformación siembra vi
da y cosecha progreso, porque mientras los
Calderonistas sumaron 15.9 millones depo
bres y ¿qué podernos decir de los Peñistas
y su estafa maestra?, que en su cruzada del
fraude, en su mal llamada cruzada contra el
hambre* incrementafon el número de per
sonas identificadas en pobreza extrema en
12.9%. Andrés Manuel López Obrador y su
modelo de gobierno sacó a más de 5 millo
nes de personas de la pobreza.

En la Cuarta Transformación
tenemos claro que la
educación trae consigo
oportunidades, que es un

derecho } no un privilegio
por ello en la mañana del
jueves, lasy los legisladores
del pueblo aprobamos el
Presupuesto de Egresos
de la Federación para el
año 2024 y le dijimos a
los neoliberales NO a sus

saqueos; SI a un presupuesto
que le regresa el dinero
del pueblo a lasfamilias
de México; SÍ al bienestar
social; SÍ a acabar con la
brecha de desigualdad que
generaron; SÍ a garantizar la
protección más amplia del
derecho al trabajo, porque
esa es también la garantía
de la consolidación de un

estado social y democrático.
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CARLOS
\\X\M\Z
FLORES

Los aromas en la
producción de seda
Li fabricación de seda artificial, rayón o viscosa, sé re

monta a finales del siglo XIX en China. Fibra fie origen
natural que se obtiene Él la pulpa de madera o de
bambú. Es un maravilloso tejido suave y resistente.
En México. CYDSA instaló la primera planta #B Lati
noamérica, para producir fibra de rayón en la ciudad
fie Monterrey, Nuevo León hacia el año de 1945 en la

granja dé Los Lirios, Que estaba "en las afueras" dé la ciudad. Dos
años después inicia operaciones y decide entrar en la producción
dé lo que se conoce éomo seda artificial. En 1935 sé empieza a
utilizar la viscosa, materia prima del rayón, para producir película
transparente de Celulosa y asociada con British Cellophane, inicia
operaciones de su planta Celorey, que produciría película ele celofán.
En 1954 él $fert de Monterrey padeció una de las más severas

sequías en nuestro país. Los pozos de los que se abastecía la indus
tria eran los mismos qué explotaban para el agua de la población.
CYDSA junto con sus ingenieros decide buscar alternativas para no
aleñar el suministro ele agua de la comunidad. En 1956 se inició en
Monterrey la operación de la planta denominada COPROPIEDAD
instalada en CYDSA par$: el tratamiento de aguas negras para uso
industrial y generación de energía eléctrica con el concepto ríe co
generación. Primera en Latinoamérica, como resultaflo déla suma
dé esfuerzos de toflos los séciorés industrialés, gubernamentales
y sociales.

La planta de Rayón que operó en 1947 para la década fie los
años 80's había quedado rodeada de asentamientos urbanos, ante
el desorden del desarrollo urbano. Las emisiones del proceso de
fabricación del rayón con un olor a huevo podrido, (debido al ácido
su Ifhíil rico), fueron la causa de una oposición férrea de los vecinos.
La experiencia acumulada en el tratamiento fie aguas negras les
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permitió encomiar la mejor solución. Con bacterias del drenaje de
la planta fie rayón el Dr. Sergio Revah fie la Universidad Autónoma
Metropolitan^, canipus Izt apa lapa en ( dm\en 15)89 pudo resolver
la remoción del azufre en aire. Fui testigo presencial de este ejemplo
nacional y mundial fiel uso de la biotecnología. En una torre de ab
sorción empacada Se ponía en contacto la solución que contenían
las bacterias y las emisiones con ácido sulfhídrico, obteniendo un
excelente mejorador de suelos con las bacterias muertas y el azufre.

«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com / @calvarezflores
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llraditos
¿CAMBIO O CONTINUIDAD PARA
VERACRUZ?
•En..2024, en..Morena
de. repetir¦ trjunfosen el país v en estados

.contrario,
cuadros ciudadanos, como es el empresario
cordobés, Juan Bueno Torio, buscan dar
I?..sprpresa,o .bien,¡.represe^
generaciones, como la diputada local Añilú
Ingram pero la amenaza de la imposición
del candidato acecha a la oposición, con Pepe
Yunes diputado federal, como protagonista.
Ante el posible..madrugiiete, d
Ciudadano en .VeracruzBoca d^
ta vozA_porque..esperan quese^..Heve a cabo un
P.rP.ceso democrático representativo de los
distintos sectores de la sociedad. Aunado a lo

3^tersor,tarnbié n está por ver se .qu éocurrecn
la próxima sesión de Consejo que celebrará el
sábado el PAN estatal. En tanto, Morena luce
tranquilo, con Rocío Nahje, .exsecretaria
de Energía, y Eric Cisneros, exsecretario de
G.obiernq, con ta.delantera.
EN ACAPULCO, LOCALIZADOS TODOS
LOS EXTRANJEROS
«La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE)
informó que cumplió al 100 por ciento,
M'1 M ^ 3L per son as extra n je ras c uy o s
gobiernos solicitaron ubicar en Acapulco tras el
paso del liunicáii C)r is; «:1 sald;yes que se logró
localizar a la totalidad de las personas que se
PÁdió buscar. Un total de.1? .representacio
diplomáticas de diversos países en México
spU.citaron saber de sus..cpnnacioM
ello, y por indicación del presidente Andrés
Manuei López Obrador, ja canciller
Alicia Barcena Ibarra designó a "la Agencia
Mexicana.de Cooperación..Internacional para
Desarrollo (Amexcid), que encabeza la directora
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ejecutiva Gloria Sandoval Salas, para
localizar a esas personas.

MILES DE MIGRANTES RETIRAN
BLOQUEO
•Los mi 1 e sde m i. gran te s qu e ni a nf e nía n
Moqueada una...carretera;.deiestado_de Ch
fronterizo con Guatemala, aceptaron liberarla
trasun acuerck)Con .1 a san c ()ri ci ad e s, ntf or mó
el gobierno mexicano. El Inst ituto Naciona 1 de
MigraciónJINMJ.detajló_que_se_pactó
SLcsminos luego deque .se garantizara la
atenciónespeciaja..."grupos:.yulneraW£s"_,_£omq_
mujeres, niños; y .personas¡.enfermas, que van en
.ta..^uititudinaria. carayana..que busca llegar a
EstadosUnidos, Los ..migrante^
centroamericanos y^.yenezolanos, exigm
con estas acciones que se les concediera un
permiso para.poder transita
México.
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POSTIGO

El celular
se vuelve urna

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

La campaña por vvhatsapp y lik lokse in
ieiisificá,con su carga de rumores, fake
newfs, especulaciones, y hasta verdades.
Aunque esta tecnología puede manejarla
un niño el objetivo son los adultos, y no
cualquier adulto, el mexicano que vota.
Es decir, están riesi ¡nados ¡i 6 de cada 10

ciudadanos.
Por extravagante que pueda ser el contenido de

las informaciones buscan manipular y la credibili
dad es adoptada, voluntaria o involuntariamente por
quien envía el mensaje. El simple, hecho de enviar
un mensaje sin saber si es verdad o mentira, implica
adjudicarse su credibilidad.
Es decir, de lo respetable que es el emisor para

el receptor depende el éxito del mensaje. Así, no se
necesita repetir una mentira mil veces en los medios
convencionales, basta con enviárselo al receptor co
rred o para, conven ir su con! cuido en verdad aunque
no lo sea.

Hay pttf especie de ambigüedad en la personali
dad de quien reenvía un mensaje, porque por un lado
se vuelve irresponsable al no comprobar su fuente,
pero, por el ot ro, se apropia de la autoría del mensaje
como si fuera suyo, desde luego, para reenviar ese
contenido se debe coincidir con su contenido, pero
eso no certifica su apego a la verdad.

Todo mensaje reenviado implica una responsa
bilidad que se ha convertido en un video juego en
tiempos políticos. Aunque ha proliferarlo con mayor
intensidad desde la noticia del triunfo de Morena

en 2018.

El mensaje de vvhatsapp sustituye al viejo chiste
politice que iba. de boca en boca y terminaba no sólo
por agolarse en sí mismo, sino esterilizando su inten
ción de hacer daño al contrincante. Es decir, se anula
el desgaste ante la risa que la inmediatez provoca,
porque tiene la facultad de satisfacer la acción que
pudo haber sido un voto.
Reenviar un mensaje político es para alguno de

los que practican esle ejercicio, una actividad que,
en ocasiones sustituye el sufragio. Se quería con la
facilidad de reenviar mensaje y considera innece
sario acudir a votar. Para ellos su mínima función

polít ica es t ¡i cumplid a.
Los reenviariores profesionales ríe mensajes polí

ticos contra el conirincaniéa través de las recles son
potenciales abstencionistas, que consideran que su
combate b:1 enemigo para que deje el gobierno, está
cumplido, se olvidan apoyar al que sí quiere que go
bierne. Acostumbrados a votar por el "menos peor",
sufragar es lo de menos cuando las redes pueden
hacer el trabajo pro§eiili$la.

Antiguamente él chiste contra algún polít ico des
activaba una mayor acción contra ese funcionario',
ahora, reenviar un contenido contra los.contrincan
tes, .es decir, apretar un par de bolones, hace las veces
de asistir a votar, evitan la fila y¿ sobre lodo, trasla
darse hasta el lugar de las urnas.

Para qué volar si ya expresaron a sus amigos sus inv
idencias electorales, esa es su democracia para ellos.
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SEPA LA BOLA

La salida
de Zaldívar

CLAUDIA
ROLAÑOS

Y Sepa La Bola... paro la ¡iiniinenie sa
lida del ministro Anum Zaldívar Lelo

fie Larrea de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) era un hecho
ya anunciado por éL en lodos sus dis
cursos mediáticos, sus actos públicos
y su inocultable inclinación a la Guaría

Transformación, así lo dejó ver Su renuncia no es un
hecho nuevo, sino consecuencia de Su interés por par
ticipar abierta y activamente en política y no desde la
tribuna judicial, con la cual dejó fie idenlificarse por la
Serie deáspeclos que le prohiben,a él, y a todo ministro,
ser activista o poli Ileo.

Rápifio, el niinistro sé refugió con la virt ual candidaia
de Morena a la presidencia, Claudia Sheinbaum, y ni
siquiera cuidó las: formas de su interés por formar parte
de un grupo político, empeñado en generar un cambio
de régimen. Ari uro Zaldívar Lelo de Larrea poco le apostó
a la justicia, pero sí al cambio fie paradigma nacional,
no desde fe tribuna judicial, sino desde la arena políti
ca, donde se le permite hablar, retractarse, modificar y
plantear lo que ge le venga en gana, mientras que en la
Corte no existe discurso político que valga.

Si bien por el momento no se sabe en qué cargo estara
o cuál será su misión, pues Zaldívar Lelo de Larrea se
ha reservado exponer el espacio que pretende ocupar,
pero a todas luces se observa qué su atención e interés

se centra exclusivamente en la Cuarta Transformación

queencabeza el Ejecutivo Lederal, y hay quien lo vecomo
secretario fie Gobernación.

Y Sepa La Bola... pero la reciente confirmación del Tri
bunaf Electoral que determina que Morena debe post ular
este viernesaSniLijeres y 4 hombres, leestá complicando
las definiciones a algunos, ya que nos dicen que hay esta
dos en los que riefinilivamenteno hay cuadros femeninos
que .sean compet il ivo§.

La alerta nos llega sobre coy Lint Liras específicas, como
es la de Puebla,en donde ninguna mujeres caiididaiea
ble, dicen. Ejemplo represen)aiivo fie ello, es el pobre
posieiona miento de la exSecretaria de Economía local,
Olivia Salomón a quien según las encuestas solo la co
noce I de cada 10 poblanos y que su preferencia es de
apenas 3 o 4 punios en las preferencias. De las demás,
ni hablar. Si Olivia es la mejor, imagínese cómo estarán
las demás, nos señalan.

Postular una mujer en el quintopadrón electoral más
importante del país, sería en estas condiciones un franco
error quesesabeque con su asi ucia electoral, difícilmen
te permitiría la Coordinadora. Nacional de la Defensa de
la Transformación.

No obstante, es del dominio público que en la diri
gencia y en la propia comisión electoral hay algunos
morenisias que se desgarran las vestiduras en pos de la
democracia. y 110 de la rentabilidad elecloral.
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UN ECONOMISTA EN LA UNAM
Con 53 años, Leonardo Lomelí Vanegas

tue designado como rector por la Junta
de Gobierno de la UNAM. Conocido en

el mundo de la academia y la grilla
económica, pero en la academia; el

doctor en historia es el primer economista con este
cargo y tiene varios amigos interesantes de la fau 
na universitaria y, curiosamente, amigos queridos
en la 4T Por ejemplo, Rosaura Ruiz, que trabajaba
en el gobierno de la CDMX y regresó a la UNAM, se
supone es un enlace con Claudia Sheimhaum. Lo
melí Vanegas tenía un grupo en la Facultad de Eco
nomía que incluye a personajes como Mauricio
López, conocido como El TribiUn, Víctor Pavón, que
es hoy un experto en el tema de telecomunicacio
nes, y Sofía López Mendoza, la que fue hasta mayo
pasado esposa de Mario Delgado, de hecho, a pesar
de que el presidente de Morena fue un estudiante
del UAM, tenía buenos enlaces con los economis
tas de la UNAM gracias a su novia, luego esposa y
madre de sus hijos. Nos cuentan que junto con
otros estudiantes formaron un grupo que se hizo
llamar "¿Quo Vadis?" para discutir los temas rele
vantes. Ese grupo ya no existe y parte de su carrera
política universitaria incluye haber sido consejero
técnico por la plantilla azul y oro, muy identificada
con el grupo que llegó a la rectoría, desde que se
finalizó la huelga con el CGH, en febrera del 2000
de la mano del Juan Ramón de la Fuente

Uno de los aspectos más inquietantes
en la crisis que padecen, sobre todo
Acapulco y Coyuca de Benítez, es la
presencia del crimen organizado, es
tán ahí, al acecho y en una coyuntura

en la que, por desgracia, pueden adquirir mayor
podei; si las autondades no actúan con inteligencia
y presteza. Hace apenas unos días, en el foro "Un
gobierno para todos" que se llevó a cabo en Guada
lajaia, el coordinador de los diputados del PRI, Ru
bén Moreira, advirtió sobre los desafíos que está
enfrentando el país en materia de seguridad. "la
violencia que se vive no es normal y lo peor que
podemos hacer es permitir que la sociedad se
acostumbre a ella". La reflexión tiene más que
pertinencia en estos momentos y luego de la de
vastación que dejó Otis.

Desde el STC Metro nos informan que
todas y cada una de las compras reali
zadas son a través del área de Recur

sos Materiales, Servicios Generales y
Abastecimientos y están sustentadas

en apego a anexos y fichas técnicas que emiten sus
áreas técnicas, en estricto apego a la normaüvidad
aplicable. Previo a la compra, estas áreas emiten
una ficha de evaluación de las propuestas, en el cual
manifiesta si cumple o no con la ficha técnica. De tal
forma, la compra final se realiza, si y sólo si el área
requirente evalúa de forma positiva la adquisición
De igual forma, la entrada de bienes al almacén úni
camente es posible si previamente existió una eva
luación positiva de las áreas técnicas. Es por ello
que todos y cada uno de los bienes que se encuen
tran en almacén se encuentran en cumplimiento al
procedimiento de compra.
Nos cuentan que desde el CEN del

PVEM giraron la instrucción de no
confrontarse con ningún candidato de
otro partido ni tampoco hacer mucho
ruido para la selección de aspirantes

al Congreso de la Unión, diputados y senadores, de
cara al proceso interno 2024. Esto, derivado en que
se necesita hacer un análisis para saber en qué
municipios se ira en alianza y en cuáles va a apos
tar por ir soles, algo que ya incomodó a varios mili
tantes del partido verde, pues que ven sus aspira
ciones en riesgo ante k llegada de políticos de
otros partidos y, la posibilidad de ir en alianza en
algunos distritos y si al enojo le sumamos que Ma
nuel Velasco ya pidió tres diputaciones y dos
senadurías para algunos amigos cercanos, pues los
espacios se reducen aún más. Y eso que no han
comenzado sus procesos internos.
La que está imparable buscando recuperar'

la alcaldía Cuauhtémoc para Morena es
Caty MonreaL La activista ya recorrió la
totalidad de la demarcación y en las 33
colonias que son de gran diversidad no

le fríe mal, digamos que la han escuchado y en algu
nos sitios contó con gran aceptación. Nos dicen que
trae una lista de trabajo importante luego de haber
escuchado las demandas vecinales, que se resumen
en más luminarias, bacheo, balizamiento, mayor
segundad, y trabajar contra la trata de personas, un
crimen que perjudica sobre todo a mujeres y niñas.

Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 8,317

Página 123 de 159 Índice



La experiencia que tiene en su asociación civil, po
dría ser de beneficio para la niñez y las mujeres en
caso de que llegue a ser la candidato de Morena. Por
lo pronto j^sta en suela, sudor y saliva, a ver si des
pierta el interés de los vecinos.
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DRAFT POLITICO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO
Vaya que la calentura

electoral está a todo lo

que da con la temporada
tan anticipada de candi
daturas a lo que se deje.

Imagínense tan solo que serán más
de 20,000 cargos de elección popular
los que se elegirán estas elecciones
de 2024, lo que representará segura
mente más de 100,000 candidaturas.

Ya no les digo cuántas precandi
daturas habrá, porque el saludo que
se estila en todos los partidos políti
cos, y entre todos los grillos de la
Ciudad de México, ahora es: ¿a qué te
vas a registrar?

Pero vayamos por cargos para
darnos una idea de cómo está la cosa:

Con las candidaturas presidenciales
más relevantes ya elegidas, por un
lado Claudia Sheinbaum, y por el
otro Xóchitl Gálvez, la gran incógnita
es Marcelo Ebrard. A la hora que se
escribe esta columna se supone que
habría Información importante, que
tal vez este viernes ya sea del cono
cimiento publico.

Después del recargón que le dio el
Presidente López Obrador en su ma
ñanera de ayer a Marcelo, algunos
aseguraban ya su salida de Morena,
aunque otros más decian que ya te
nía amarrada la Coordinación en el

Senado. Ya veremos qué sucede.
Lo de Samuel Garcia pues está de

risa loca. Amague de Movimiento
Ciudadano, del que escuchando su
publicidad política hacen ver ya una
probable alianza con Morena, o por
lo menos hacerle el juego para termi
nar de desaparecer al PRI.

Por el lado de las gubernaturas, la
primera escisión relevante se da en
Morena, gracias al impresentable
Cuauhtémoc Blanco. La Senadora

Lucia Meza, señalando el veto del
aún gobernador, se va al Frente Am
plio, que ni tarde ni perezoso le rega
la la candidatura al Gobierno de Mo

relos, la cual estará difícil que la gane
Morena en 2024.

Chlapas, Puebla y la Ciudad de
México son las más polémicas, y se
definirán este viernes. La quiniela va
así: Aunque puntea {y por mucho)
Eduardo Ramírez en Chiapas, las se
ñales van hacia el Partido Verde, a
quien en pago por su sumisión le re
galarían la candidatura a Sasil de
León. Quizás por ello la visita de Ma
rio Delgado al Senado esta semana,
donde llegó con la bandera blanca
para mantener en paz a los Senado
res, ofreciéndoles pase automático a
otras candidaturas, así como asegu
rarles su lugar en el Senado o Cámara

de Diputados. Si no quedará Lalo Ra
mírez, provocarla un gran boquete
en el sureste de López Obrador.

Puebla, la decisión salomónica
sería meter género, haciendo a un la
do al puntero Alejandro Armenta,
quien también representa una gran
fuerza en su estado, poniendo en
riesgo la continuidad de la 4T que de
jó Miguel Barbosa.

Y en la CDMX todos aseguran que
Harfuch sacará 10 puntos de ventaja
a Clara, aunque por la presión dentro
de la izquierda, y para justificar el fa
llo en el bastón de mando, meterían
género para elegir una mujer, lo que
dejarla la candidatura en Brugada
con los costos que ello representarla.

Del lado del frente amplio, con la
denuncia de la Fiscal Ernestina Go

doy, nuevamente se tambalea Ta
boada, con la entrada al quite de Lia
Limón, preferida de Xóchitl Gálvez,
acompañada en fórmula al Senado
de Enrique de la Madrid, quien es de
lo poco rescatable en el otrora Parti
do de Estado.

Hoy viernes se despejarán las du
das por el lado de Morena, dejando
cascajo pesado para el Frente Am
plio, ya veremos la pepena politica.
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zaciivar
la corcnoiata

estrella
#OLIVOENPUB na ETRO

David Olivo
Analista político
Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Sé que la renuncia del Ministro
Arturo Zaldívar es lamentable y
vergonzosa. Comparto también
la opinión de que ha salido a re
lucir su profundo amor y simpa
tía por el Presidente y la cuarta
transformación,pero... ¡Yatodos
lo sabíamos! Era un secreto a vo

ces, o más bien una verdad que
ya circulaba en muchas voces.
¿Es entonces tan malo que el

ministro esté despreciando al
máximo cargo al que puede aspi
rar un jurisconsulto? No lo creo
así, más bien creo que tenemos
que agradecerle a Zaldívar, a
quien de ahora en adelante lla
maré la corcholata estrella, que
haya sido sincero con sus verda
deras aspiraciones de apoyar a la
ungida y que se haya hecho a un
lado.

Un perfil ideologízado y fana
tizado con una postura política
no es lo que necesita la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) como defensora del Esta
do de Derecho y garante de la
consritudonalídadenMéxico.Y
es que los cargos para Ministras
yministrossonaltamente respe
tados y reconoddos en el campo
del Deredio no nadamás porque
sí: se necesita, una gran capaddad
y profesionalismo para resolver
los problemas más profundos de

lasodedadmexicana. La misma
Carta Magna señala como requi
sito el hedió de que se hayan dis
tinguido por su honorabilidad y
competenda en el ejerddo de la
actividad jurídica. Es una tarea ar
dua y difícil, más cuando se tie
ne que resistir como fuerte con
trapeso ante los embates del po
der autocrático.
Por su misma naturaleza, los

cargos de ministro no pueden ser
populares o afines a las personas
inclinadas a un proyecto políti
co, ya que pierden su indepen
dencia e imparcialidad. Las pos
turas políticas deben dejarse pre
cisamente a los políticos, quienes
son los que debatirán respecto a
las medidas quehan deinddiren
lavidapúblicay que, conbasea
su experienda, propuestas y
otros factores son elegidos por el
mismo pueblo. ¿Se imaginan a
un ministro o ministra que en
vez de realizar una interpreta
dón legal adecuada la haga con
base a los intereses del mismo
grupo político que lo impulsa?
¿O de este régimen que ahora
presume ser el "gobierno bue
no"?
Y sobre esto paredera que toda

la maquinaria cuatroteísta ya le
tiene prefinido a Zaldívar tareas
espedficas... en la que predsa
mente se incluya la atroddad de
que diseñe la reforma constitu

donal para que las y los ministros
de la SCJN sean electos por voto
popular.
Como breve recuento, el su

sodicho ha votado a favor de va
rias de los decretazos inconstitu
donales emitidos por el Presi
dente e inidativas impulsadas
por el ofidalismo, tales como la
solidtud de consulta para deter
minar si se enjuiaaaexpresiden
tes es constitudonal (siendo que
a la fecha no ha comenzado nin
gún proceso judidal...); la incor
poradón de laGuardiaNadonal
(GN) a la Secretaria de la Defen
saNadonal (Sedeña) y el decre
to que declaraba las obras de la 4T
como asuntos de SeguridadNa
donal.
Pero tampoco debemos irnos

con la corriente, ya que nada en
política es casualidad: con la re
nunda antidpada el presidente
tiene facultad para hacer una
propuesta por 15 años. Esto no
sería así si la corcholata estrella, sí
hubiera terminado su encargo.
Creo que es momento de que la
oposidón nombre a una perso
na a la altura de la situadón que
está atravesando México. A un
verdadero perfilimpardalypro
fesional, para lo cual se necesitan
las dos terceras partes del Sena
do.

Lee la columna completa en:
www.publimetroxom.mx wmj
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Un brindis
por la

música latina
HECHO A MAN

Jessie Cervantes
Director artístico internacional de MVS radio

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Los Grammy son los premios más importantes de
la industria musical, una distinción que otorga la
Academia Nadonal de Artes y Ciendas de la Gra
badón de Estados Unidos a lo mejor de lo mejory
que desde 1959 rinde homenaje a todos los que tra
bajan en esta maravillosa industria.
Pero fue en 1997 cuando los profesionales de la

música latina se organizaron para crear una Acade
mia con los mejores representantes de la. industria,
que se distinguiera de su contraparte estadouni
dense. Músicos, productores, ingenieros, arceglis
tas y compositores fueron convocados con un solo
requisito: que fueran completamente honestos y
que su reconodmiento no dependiera de la popu
laridad sino de la calidad de las grabadones.
La primera entrega de este premio se llevó a cabo

hasta el año 2000, y en la ceremonia se presenta
ron Santana, Ricky Martin, nuestra inolvidable
Celia Cruz y Maná. Esta organización lleva por
nombre "Academia Latina de Artes y Ciendas de
la Grabación" y desde un inido han buscado me
jorar la condidón cultural de la música
Cada año se reconoce a los mejores entregándo

les un gramófono dorado: son casi 4,500 miem
bros los que integran la Academia Latina, de más
de 30 países, lo que le da un sabor sin igual. La ce
remonia de los premios Grammy es el punto final
de un arduo proceso.

Se había celebrado en Estados Unidos año con
año, aunque este año se deddió que la ceremonia
fuera en Sevilla. Desde que se supo que la dudad
española seria la elegida, decenas de actividades se
programaron para la celebración: hoy viernes 10
Laura Pausíni, designada persona del año, estará
impartiendo una charla a los alumnos del conser
vatorio.
El domingo, los homenajeados a la excelenda

van a ser AnaTorroja, Carmen Linares, Arturo San
doval, Simone, Soda Stereo y nuestro admiradísi
mo Manuel Mijares.
Toda la siguiente semana seguirá el programa

con diferentes galas y los nominados serán redbi
dos en el Real Alcázar de Sevilla.
David Bisba.1 va a condudr un evento dirigido a

las nuevas generaciones y todo va a culminar el
próximo jueves 16 con la ceremonia, de premiadón
Imaginen que en un solo lugar estarán personali
dades como Sebastián Yatra, Danna Paola, Rosalía,
Alejandro Sanz, Maluma, Shakira, Peso Pluma, Bi
zarrap, Pablo Alboran o María Becerra.
La fortaleza de los Latín Grammy es la diversi

dad: son 49 categorías las que se premian la graba
dón, el álbum y la canción del año. Música pop, ur
bana, rock, alternativa, tropical, producdón y va
rias más. Pero no solo se premia a la música en es
pañol: son aceptados materiales en idioma vasco,
catalán, maya, náhuatl, guaraní o quechua entre
muchos otros.
Lee la columna completa en:
www.publimetro. com.mx
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Un mundo nos vigila//a/me
Maussan, otra vez en el Congreso...
Esto es un escándalo. Resulta que uno

de los diarios estadounidenses con

mayor prestigio, The New York Times,
reveló que la Fiscalía de Justicia de la
Ciudad de México, a cargo de Ernestina
Godoy, vigiló a políticos y funcionarios, de
oposición y de su propio partido, Morena...
ahhh, y precisamente esta servidora pública
pretende reelegirse en el cargo, en los si
guientes días. ¡Qué cosa!
Entre las figuras vigiladas destacan

Santiago Taboada, alcalde y aspirante a la
CdMx; Lilly Téllez, senadora del PAN y ex
aspirante presidencial; Alessandra Rojo de
la Vega, aspirante a la alcaldía Cuauhtémoc.
Llaman la atención dos mexiquenses more
nistas distinguidos, ambos integrantes del
recién estrenado gobierno del Estado de
México, Higinio Martínez Miranda, sena
dor de la República y actual jefe de Gabi
nete de la gobernadora, y Horacio Duarte,
secretario de Gobierno, cuando fungió
como titular de la Agencia Nacional de
Aduanas de México.

No dejan títere con cabeza, pues...
Higinio Martínez Miranda, senador con
licencia y jefe del poderoso grupo político
Texcoco, fue cuestionado por el propio dia
rio estadounidense, a quienes dijo que estas
acciones son totalmente condenables

¡vaya, son terribles! Eso que te estén vigi
lando hasta en tu propia casa, y rechazó
haber cometido algún delito. Dijo que no
tenía idea de que estuviera siendo investi
gado hasta que se enteró por periodistas del
Times que lo buscaron.
Higinio también según la versión publi

cada por el TNYT recordó la promesa del
presidente Andrés Manuel López Obrador
de que en su gobierno no se iba a espiar a
nadie. La Fiscalía General de la Ciudad de
México obtuvo sus datos de telefonía celu

lar de octubre de 2021 a enero de 2021,
según los expedientes de Telcel.
¿Qué pasó entonces? ¿Otra vez como

en los tiempos de la Guerra Sucia de los
setenta?

Y es que la empresa Telcel, operando bajo
órdenes de la Fiscalía de Ernestina Godoy,
entregó registros telefónicos y datos de ubi
cación, con la excusa oficial de que se trata
ba de investigaciones sobre secuestros.
Pero, ¿dónde están esos casos? La

Fiscalía los niega.
Ernestina Godoy, actual fiscal de CdMx,

está en proceso de ser ratificada en su
cargo. Pero ¿cómo espera lograrlo luego de
estas revelaciones?

La ley es clara: se pueden obtener regis
tros en casos de secuestro, pero con una
orden judicial.

Aquí no hubo tal orden
Expertos legales consideran ilegales

estas acciones, y un grupo de derechos digi
tales indica que el sistema permite el abuso.
No es normal que ocurran estas cosas,

aunque en casos de emergencia, como
secuestros, la ley mexicana permite a los
investigadores obtener inmediatamente
registros telefónicos sin orden judicial,
los fiscales están obligados a obtener una
orden de un juez judicial en un plazo de
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48 horas después de ponerse en contac
to con las empresas de telecomunica
ciones, algo que la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México, al
parecer, omitió flagrantemente. En
los 14 expedientes judiciales que
fueron revisados, los abogados de Telcel
afirmaron que nunca recibieron una orden
de un juez federal para ninguno de los
registros telefónicos solicitados.
El espionaje, desde 2021 y hasta principios

de este año, no sólo incluyó a opositores, sino
a aliados del partido gobernante, Morena. De
acuerdo con la documentación revisada por
el Times, la Fiscalía alegó que requería esa
información en relación con investigaciones
de secuestros y desapariciones.
Es aquí cuando nos viene a la memoria

aquello de información es poder. Pero ¿para
quién es el poder? Porque lo que se obser
va es una triquiñuela más de coptación al
más puro y viejo estilo gangsteril de contro
lar a los políticos primero y después a los
ciudadanos. Valga la obviedad, pero la seño
ra fiscal, ¿qué tantos intereses guarda que
vigila a los de enfrente y a los de casa?

¿Cuáles son sus propósitos de espiar, de con
trolar? ¿Sabrá que con esta acción se contra
pone contra el mismísimo presidente López
Obrador, quien en reiteradas ocasiones ha
dicho que su gobierno es diferente a los del
pasado y que en este no se espía a nadie?, ¿le
vale o tiene indicaciones?

El Times solicitó la reacción de la Fiscalía

que dirige Ernestina Godoy, sin embargo, la
oficina de la fiscal rechazó tener carpetas de
investigación por tales delitos y desmintió
"categóricamente" haber requerido la
información telefónica de los funcionarios y
políticos mencionados en la documentación,
¿verdad o mentira?
¿UFOLOGÍA LEGISLATIVA?
Una vez más, el ufólogo Jaime Maussan

acudió a San Lázaro para participar en la
segunda audiencia sobre Fenómenos
Anómalos No Identificados.

Sin embargo, la presencia de Maussan
causó descontento de algunos legisladores,
como la priista Cynthia López Castro por el
PRI, quien lo encaró en los pasillos del
Palacio Legislativo, lo llamó mentiroso y ¡lo
corrió del recinto legislativo!

En fin, se acerca
el viernes y nos
otros nos leemos

entre nuevos

crupieres...
¡Ciaoo!
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La salud mental, un bien
preciado, pero ignorado
Pongamos lodo en perspectiva con Carlos Villalobos

CARLOS ^
VILLA

Hoy estamos entre
la NostalglA y la
innovación musical

La música, como el arte, es un espacio
donde el ser humano se expresa de
forma auténtica, reflejando sus emo

ciones, pensamientos y singularidad, sin
importar que sea Serguéi Rajmáninov,
Bach, Joy División, Belanova, Metallica,
Bad Bunny, Drake o el mismísimo Gallo
de Oro, Valentín Elizalde.
Sin embargo, el avance de las tecnolo

gías nos enfrenta a otro desafío ético de la
implementación de estos avances, esta
vez en la industria musical.

El impacto de la inteligencia artiñeial en
la música ha sido una montaña rusa de

controversias y popularidad. En un extremo,
la IA ha demostrado su utilidad para com
pon er y prod ucir m elodías y ritmos, pero en
el otro extremo, surge un dilema ético: la
autenticidad y la chispa que define el traba
jo humano en la creatividad parecen ser
inalcanzables por las máquinas. Además
también se ha develado la facilidad que tie
nen los sistemas informáticos actuales de

burlar los sentidos.

Recientemente, casos como la manipula
ción de voces de artistas reconocidos,
como Bad Bunny, Daddy Yankee y Justin
Bieber en el Track11NostalglAhan gene
rado una gran revuelta en las redes socia
les. La música generada por la IA ha gana
do popularidad, pero a su vez ha levantado
preguntas éticas y legales sobre los dere
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implementación de estos avances, esta
vez en la industria musical.
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la música ha sido una montaña rusa de

controversias y popularidad. En un extremo,
la IA ha demostrado su utilidad para com
pon er y prod ucir m elodías y ritmos, pero en
el otro extremo, surge un dilema ético: la
autenticidad y la chispa que define el traba
jo humano en la creatividad parecen ser
inalcanzables por las máquinas. Además
también se ha develado la facilidad que tie
nen los sistemas informáticos actuales de

burlar los sentidos.

Recientemente, casos como la manipula
ción de voces de artistas reconocidos,
como Bad Bunny, Daddy Yankee y Justin
Bieber en el Track11NostalglAhan gene
rado una gran revuelta en las redes socia
les. La música generada por la IA ha gana
do popularidad, pero a su vez ha levantado
preguntas éticas y legales sobre los dere

chos de autor y la autenticidad de las obras.
La inteligencia artificial en la música es,

sin duda, un avance significativo. A pesar de
sus éxitos en plataformas digitales, se plan
tean dilemas éticos y desafíos que debemos
explorar. En una era donde la tecnología se
entrelaza cada vez más con la creatividad

humana, nos encontramos en una encrucija
da: ¿la IA en la música impulsa la creati
vidad o socava la esencia humana de la

expresión artística?
En el caso de Benito, "el Conejo

Malo", ha sido muy duro, reprochado a
través de sus redes sociales, pues miles
de fans han pedido que apunte hacia
donde "NostalglA" apunta, sin embargo,
el propio artista puertoriqueño ha salido
a defender su obra, "corriendo" a quie
nes no compartan su visión y su acción.
Las interrogantes surgen: ¿promue

ve la IA la innovación o amenaza la

autenticidad creativa? ¿Las audiencias
tienen que decidir hacia dónde apun
tan los creadores o son los creadores

los que tienen que imponer? ¿De ver
dad tenemos un consumo crítico o solo

es el mercado regulando? Es un debate
fundamental en la música contemporánea
y una reflexión necesaria para compren
der cómo la tecnología impacta en la
esencia misma de la creatividad humana.

Por otro lado, en abril de este mismo
año la versión generada por inteligencia
artificial llamada "Heart on my Sleeve",
que utilizó las voces de Drake y The
Weeknd sin su autorización, provocó una
controversia aún mayor. ínicialmente, pla
taformas de streaming reconocidas atribu
yeron la canción a estos artistas. Sin embar
go, una vez expuesto que esta canción fue
producida a través de inteligencia artificial,
Universal Music solicitó su eliminación

inmediata de todos estos servicios.

A pesar de esta controversia, la canción
se volvió viral, de acuerdo con información
de infobae, llegaría a acumular 600 000
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chos de autor y la autenticidad de las obras.
La inteligencia artificial en la música es,

sin duda, un avance significativo. A pesar de
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de fans han pedido que apunte hacia
donde "NostalglA" apunta, sin embargo,
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es el mercado regulando? Es un debate
fundamental en la música contemporánea
y una reflexión necesaria para compren
der cómo la tecnología impacta en la
esencia misma de la creatividad humana.

Por otro lado, en abril de este mismo
año la versión generada por inteligencia
artificial llamada "Heart on my Sleeve",
que utilizó las voces de Drake y The
Weeknd sin su autorización, provocó una
controversia aún mayor. ínicialmente, pla
taformas de streaming reconocidas atribu
yeron la canción a estos artistas. Sin embar
go, una vez expuesto que esta canción fue
producida a través de inteligencia artificial,
Universal Music solicitó su eliminación

inmediata de todos estos servicios.

A pesar de esta controversia, la canción
se volvió viral, de acuerdo con información
de infobae, llegaría a acumular 600 000

reproducciones en Spotify, 15 millones de
visitas en TikTok y 275 000 visualizacio
nes en YouTube.

Al momento, no se ha revelado con exac
titud qué herramientas de inteligencia arti
ficial fueron empleadas en la creación de
esta canción, y aunque el contenido fue eli
minado de YouTube, otras cuentas lo han
vuelto a publicar, generando incertidumbre
sobre los límites éticos y legales en la músi
ca creada mediante inteligencia artificial.
A pesar de todo lo anterior, artistas como

Grimes, literalmente han declarado "Usen
mi voz con IA para hacer canciones", eso
sí, con el respectivo porcentaje de las rega
lías, abriendo todavía más el panorama de
posibilidades, de dudas y de reflexiones
posibles.

Estos sucesos revelan un dilema

crucial en la intersección de la

tecnología y la creatividad humana
A pesar del atractivo inicial de la can

ción, estos incidentes enfatizan las profun
das implicaciones éticas y legales de la
creación de música generada por inteli
gencia artificial sin el consentimiento de
los artistas involucrados.

Hoy la crítica del uso de apoyadores voca
les, siendo el autotune el más famoso, ha
sido rebasada en la industria musical, lo de
hoy es ver hasta dónde puede llegar la utili
zación de este tipo de herramientas, desde
la conceptualización, hasta la ejecución de
las obras.

Nos adentramos en una era donde la

intersección de la inteligencia artificial y la
música plantea serios desafíos éticos y
legales que demandan mayor reflexión. Es
esencial considerar y debatir estas cuestio
nes en profundidad para comprender ple
namente cómo estas tecnologías transfor
man la esencia misma de la creatividad en

la industria musical.

Sigúeme en twitter como (g)carlosavm _
carlosavme@gmail.com https://carlos

villalobos.substack. com/
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Perdidos
Los que andan medio perdidos y
no saben que desde hace 15 años
se ocultó a La vista en Las actas

de nacimiento lo de la Leyenda de
hijo fuera de matrimonio, son los
diputados de todos Los partidos
que aprobaron en la LXI Legislatura
mexiquense que se preservara La
dignidad de los menores. Y es que
Los integrantes de las Comisiones
Unidas del Congreso mexiquense,
aprobaron por unanimidad reformas
para eliminar preceptos conside
rados discriminatorios del Código
Civil de la entidad que establecían,
según elLos, diferenciaciones en el
registro del acta de nacimiento del
hijo o hija de matrimonio y del hijo
o hija fuera del matrimonio. Bueno,
pues resulta que eso se retiró hace
15 años de Las actas y sóLo son da
tos internos para el INEGI. Pero está
bien que retiren Lo que no se ve.

El Los diputados del PRI Enrique
Jacob y David Parra tendrán juntos
su informe de trabajo este fin de
semana, por lo que han convocaron
a una conferencia para adelan
tar que su trabajo a favor de los
mexiquenses no parará. David Parra
dijo que es urgente que se frenen
los tiraderos clandestinos autori

zados en La anterior administración

municipal, porque los lixiviados de
Las miles de toneladas de basura

procedentes de la Ciudad de México,
Llegan a la presa Madín y es crítica
la contaminación en este cuerpo de
agua, a pesar de los esfuerzos de Las
agrupaciones civiles y los gobiernos
municipales por atender La proble
mática.

Enrique Jacob comentó que a casi
dos meses de Iniciada La gestión del
gobierno mexiquense, aún no se
ve clara su ruta, y aunque están en
tiempo de presentar su pLan de de
sarrollo y otros temas importantes
como el presupuesto, aún no se ven
definido su sistema de planeaclón.

La morenista de Tlalnepantla Marl
bel Soto, quien trabaja fuerte para
Lograr ser tomada en cuenta por
este partido rumbo aL 2024, algu
na vez fue priista, por eso algunos
la ligan como familiar del líder
Janltzlo Soto, quien ya ha negado
tener algún parentesco con la ahora
morenista.
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Meses des
pués de que Claudia Sheínbaum
arribará ai poder, la Fiscalía Genera!
de Justicia de !a Ciudad de México
dio a conocer que el exjefe de Go 
bierno, Miguel Mancera. mantenía
en operaciones un centro de espio
naje y aseguraron que llegarían
hasta las últimas consecuencias...
Ayer se dio a conocer una investí 
gación en la que señalan que la fis
cal Ernestina Godoy simuló o in 
ventó investigaciones para solicitar
a empfesas de telefonía datos de
personajes políticos de oposición y
hasta unos cuantos morenistas;
Godoy, la fiscal que quiere aferrar
se ai cargo, no instaló un centro de
espionaje, pero si montó investiga 
cíones para obtener datos de la
oposición y usar la Fiscalía como el
brazo golpeador de ía jefatura de
Gobierno de Ciudad de México.

Formadrtosen
primera fila, durante e¡ evento que
Morena le armo ayer a Claudia
Sheínbaum para lavar su honor, es 
tuvieron (os aspirante a la candida
tura morenista al Gobierno de la Gu 
dad: cuando se nombró a Clara Bru 
gada hubo algunos aplausos y co 
rearon su nombre, pero cuando
Sheínbaum presentó a Ornar García
Harfuch resonó en Arena México
una ovación digna de una lucha es
telar sin embargo, las huestes de
Clara Brugada, que parece no aca 
tan aquello de no agresión entre tos
candidatos, comenzaron a gritarle
"asesino" al exsecretario de Seguri 
dad Ciudadana, quien seguramente
no escuchó aquellas acusaciones,
que fueron nada comparadas con ia
reacción de sus seguidores.

Ai más puro
estilo de ¡Ricardo Mejia Serdeja, el
exmorenista que inconforme se
postuló por el PT porque no lo eligie
ron como candidato del oficialismo
en Coahuila, ahora ía senadora Lu 
cy Meza abandonó a tos morenistas
que ni siquiera la metieron a la terna,
y contenderá por el Frente Opositor,
confirmando así de lo que ía acusa
ban tos guindas: ser cer cana ai FRD.
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El enojo del
conejo

¦ Escuchaste DEMO 5: Nostal
¿glA, la canción creada en la pla

taforma de Inteligencia Artifi
cial FlowGTP? Por los comentarios,
a muchos les gustó, aunque tam
bién sacó ámpulas.
La rola presentada en redes socia

les recrea las voces de Bad Bunny,
Daddy Yankee y Justin Bieber con
increíble similitud.
Esa misma capacidad para em

plear la IA en la música puede ser
llevada a otros terrenos y afectarnos
seriamente. Por eso, ponte al tiro.
Con esta tecnología es posible

usar la voz de cualquier persona pa
ra crear frases nunca dichas por ella,
engañar a otras y hacerlas víctimas
de fraude, robo de identidad o ex
torsión.
Le pasó a un ejecutivo de una em

presa alemana. Creyó que al teléfo
no era su jefe quien le ordenaba una
transferencia por243mil dólares
para el pago a contratistas en Hun

gría... y cayó.
En el Consejo Ciudadano de la

CDMX recomendamos ser cons
cientes del peligro, dudar de la lla
mada de un supuesto conocido para
pedir ayuda y cuidar la información
personal que subimos a redes.
Un fragmento de tu voz es sufi

ciente para ponerla en otro texto.
DEMO 5: NostalglA puede sonar

bien para algunos y a otros hacerles
enojar, como al "conejo malo" Bad
Bunny, quien dijo a sus seguidores:
"Si a ustedes les gusta esa mié...

de canción que está viral en TikTok
sálganse de este grupo ahora mis
mo .

La IA es un gran avance tecnoló
gico ante el cual debemos ser preca
vidos. En la Línea de Seguridad o
Chat de Confianza, 55 5533 5533, te
nemos orientación preventiva, así
como apoyo emocional y jurídico
gratis, confidencial y 24/7.
—@guerrerachipres .... . ........
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Reencuentro
en el C JA

Carlos tiene 20 años y es estu
diante universitario; es muy
dedicado, cuenta con un em

pleo de medio tiempo y se distingue
por sus buenas calificaciones.
Sus padres se divorciaron cuando

tenía seis años. Terminaron su rela
ción tan mal, que su madre no quiso
saber nada del padre; es más, jamás
le exigió la pensión alimenticia.
A los 15 años, Carlos intentó un

¦acercamiento con Juan, su papá,
pero desistió por temor al rechazo,
pero ahora que su situación econó
mica se ha complicado, se decidió a
buscarlo para solicitarle una pen
sión alimenticia, a la cual, como es
tudiante, tiene derecho.
Un compañero recomendó ha

cerlo a través del Centro de Justicia
Alternativa del Poder Judicial de la
CDMX, a donde fue para informar
se. Ahí le confirmaron que el asunto
se podía resolver en esa instancia a
través de mediación, por lo que le

solicitaron los datos de Juan, a fin
de girarle la invitación al procedi
miento de justicia alternativa.
Éste aceptó el servicio, por lo que

se fijó una primera sesión de media
ción en la que se les explicaron las
ventajas de resolver las controver
sias con su participación directa, y
no mediante la justicia tradicional.
El encuentro fue inusual, pues

padre e hijo llevaban años sin verse;
ninguno ocultó su emoción y Juan
se mostró acongojado por no haber
lo buscado en tantos años; Carlos, a
su vez, dijo sentirse apenado por
verse en la necesidad de pedirle la
pensión alimenticia.
Cuando Carlos quiso justificar la pe

tición mostrándoles sus calificacio
nes, Juan le dijo que no era necesario.
En una segunda sesión, Juan ofre

ció a Carlos una pensión alimenticia
hasta finalizar su carrera, a lo que és
te aceptó, por lo que procedieron a
firmar el convenio de mediación.

Fecha: 10/11/2023

Página: 4

Area cm2: 134

1 / 1

Columnas Políticas

Justa Concordia

Costo: 11,792

Página 137 de 159 Índice



capa
Nuestro amigo hizo una

acción heroica y hasta
puso en riesgo su pa

trimonio y su vida, y no reci
bió nada a cambio.
"Hace algunos años, iba

bajando por avenida Lomas
Verdes, había mucho tráfico;
en medio de tanto coche, vi
una moto entre ía división
que se hace en la lateral y el
bajopuente.
"En eso observé cómo el co

piloto de la moto se bajó y fue
directo a un Vento negro, y lo
asaltó. Mi reacción, al pasar la
moto a mi lado, fue chocarlos.
"Se fueron a estrellar con

tra un árbol, el piloto se levan
tó como si hubiera desayuna
do ligas; al verlo, me bajé del
taxi para increparlo y se em
pezó a buscar entre sus ropas
algo, en eso se levantó su ami
go y ambos corrieron.
"Mas adelante los agarra

ron, les pusieron su merecida
partida de madre (hay video,
https://youtu.be/_GaaE7GuX

Dw?si=atcAMvRvyB
wVGGOF) y la persona que
habían asaltado se acercó pa
ra darme las gracias; dijo que
ya habían recuperado los 180
mil pesos robados.
"Intercambiamos teléfo

nos. Le marqué un par de ve
ces para ver si me ayudaba a
reparar mi carro y le valió ma
dres; aclaro que no lo hice por
recibir un reconocimiento.
"Aquí mi recomendación:

si ven que asaltan a alguien,
no hagan nada a menos que
sea un familiar, porque al fi
nal del día esta sociedad ya
está perdida y solo nos intere
sa el bienestar propio".
Si deseas ver publicada tu his

toria, manda un correo a rrodol
fo68@yahoo.com.nix.
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INDICADOR POLITICO

SALINAS PLIEGO, ECONOMISTA
PINOCHETISTA NEOLIBERAL

I empresarioEy comercian
ite Ricardo

Salinas Pliego tiene
el reloj político atra
sado medio siglo:
en un artículo pu

blicado esta semana en la revista Vértigo, el
dueño de TV Azteca y de Elektra está des
cubriendo nada menos que al economista
neoliberal Milton Friedman y lo está pro
poniendo como el nuevo santón del futuro
económico de México.

Nacido a la política de la mano de Carlos
y Raúl Salinas de Gortari en el sexenio 1988
1994, Salinas Pliego regresa a un debate que
los economistas de mercado ya superaron, al
grado de que el templo mayor del neolibe
ralismo mundial, el Fondo Monetario Interna
cional, está autorizando la consolidación del
Estado como el eje económico de los países
y el enterrador de la historia, Francis Fukuya
ma, ha tenido que aceptar también la exis
tencia del Estado como estatalidad.

En su texto, Salinas Pliego revela una
lectura superficial y de tarjetas de la doc
trina monetarista no liberal filosófica de

Friedman, cuyo dogma dominó a Estados
Unidos, el FMI y el Banco Mundial hasta fi
nales de siglo pasado
sobre la relación de la
inflación del circulan
te monetario. La tesis

de Friedman que
no supo explicar el
empresario mexica

no se resume en una

frase: "la inflación es

en todo tiempo y en
todo lugar un fenó
meno monetario".

Y si la inflación

era estimulada por el
dinero circulante, entonces las políticas eco
nómicas de control inflacionario debieron

de someterse a restricciones como condi

cionantes del Fondo para acceder a créditos
estabilizadores que atendieran las devalua
ciones como efecto de la inflación, una doc
trina de aportación mexicana durante dos se
xenios por el secretario de Hacienda Antonio
Ortiz Mena y su modelo de desarrollo estabi
lizador: subordinar el presupuesto público y
la dinámica del desarrollo vía el Estado a un

circulante monetario menor a la inflación. El
liberalismomonetarismoneoliberalismo en

México condujo al país a un estado subordi
nado a la inflación y por lo tanto responsable
directo del deterioro del bienestar social. Y el

economista mexicano Juan F. Noyola aportó
en la CEPALel enfoque de la inflación como
efecto de la estructura productiva.

Friedman estuvo simbólicamente en Mé

xico durante los sexenios de Miguel de la
Madrid y Carlos Salinas de Gortari, pero tam
bién para información de Salinas Pliego
con la presencia directa como asesor de la
Secretaría mexicana de Hacienda de Arnold

Harberger, el socio de Friedman en las ase
sorías económicas a las dictaduras militares

latinoamericanas, sobre todo a los conocidos
como los Chicago Boys chilenos del general
gol pista Augusto Pinochet.

La presencia de Friedman y Harberger en
políticas económicas mexicanas estuvo esti
mulada a través del que ha sido considerado
como el jefe de los Chicago Boys mexicanos:
Francisco Gil Díaz, economista egresado del
ITAM, jefe del departamento económico del
mismo ITAM, subdirector de estudios del Ban
co de México y profesor adjunto en una mate
ria de Friedman en la Universidad de Chicago,
subsecretario de Ingresos de Hacienda con
Salinas y secretario de Hacienda con Fox.
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El autor de Indicador Político, como repor
tero de la revista Proceso a finales de los seten

ta en la primera mitad de los ochenta, reveló
la presencia en Hacienda de Friedman y Har
berger y publicó ¡a primera lista de Chicago
Boys mexicanos: economistas friedmanianos
porque Friedman mandaba desde la Univer
sidad de Chicago. Gil Díaz impuso todo el
pensamiento neoliberal de Friedman en el ci
clo presidencial de De la Madrid a Peña Nieto
(19822018) que hoy acaba de descubrir Sali
nas Pliego y esas tesis desquiciaron la política
económica y social posrevolucionaria.

Como jefe de los Chicago Boys mexica
nos, Gil Díaz fue la pieza clave de la transición
partidista en la presidencia manteniendo la
Secretaría de Hacienda como la garante de la
continuidad neoliberal durante el Gobierno

de Fox y Felipe Calderón extendió en su se
xenio ese dominio del pensamiento neolibe
ral en la política económica mexicana nada
menos que con Agustín Carstens como se
cretario de Hacienda, traído al gabinete de su
cargo nada menos como segundo hombre

clave en el FMI como

subgerente general.
La formulita de

Friedman que ha
deslumhrado a Sali

nas Pliego circulan
teinflación ha sido la

responsable del caos
presupuestal mexica
no: para contener la
inflación, el ciclo neo
liberal de De la Ma

drid a Peña Nieto con

troló el gasto a través
de tres instrumentos: disminución de los sa

larios reales, baja en el crecimiento del PIB y
cancelación de gasto social, pero dejando la
inflación en el periodo 19821994 en 34.5%

anual, y el pago del costo social del 80% de
mexicanos en condiciones de desigualdad
económica y restricciones sociales.

En términos reales, el texto de Salinas
Pliego en Vértigo pide el regreso a los años
del ciclo neoliberal De la MadridPeña Nieto

y la restauración del neoliberalismo que em
pobreció a la sociedad mexicana y terminó
con el proyecto ideológico y social de la Re
volución Mexicana.

Política para dummies: la política debe
someterá la economía.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad
exclusiva del colurnnista y no
del periódico que la publica.

En términos reales, el texto
de Salinas Pliego en Vértigo
pide el regreso a los años del
ciclo neoliberal De la Madrid

Peña Nieto y la restauración
del neoliberalismo que
empobreció a la sociedad

mexicana
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FUERA MASCARAS

HOY INICIA EL SEXENIO
DE SHEINBAUM

Iuchos seMiburlaron
de Clau

dia Sheinbaum cuan
do la noche del 7 de

septiembre, Andrés
Manuel López Obra

dor le entregó el "bastón de mando" de su pro
yecto a quien días antes fue designada como la
coordinadora de los Comités de Defensa de la
Cuarta Transformación.

De ridiculos no los bajaron, e incluso, la pren
sa al servicio del poder económico aseguró que
todo era una simulación y quien seguiría al man
do sería AMLO.

"Claudia es solo un
títere. Un AMLO con fal

da", gritaban rabiosos a
quien quisiera escuchar.

Pero si eso fuera

cierto, una sola llamada
del presidente habría
sido suficiente para
calmar los ánimos que
existen al interior de

Morena por la designación de candidatos
a gobernar los 9 estados que se disputan el
próximo año.

Sin embargo, esa llamada no ha existido. An
drés Manuel iba en serio, la jefa ahora esClaudia.

No me cabe duda de que AMLO tiene a
sus favoritos, tan solo haría falta escuchar sus
mañaneras para darse cuenta de que todos los
días envía mensajes codificados, también, para
quien los quiera escuchar.

Pero en la construcción de su propio lideraz
go, Sheinbaum tendrá que tomar sus propias

decisiones, hacer sus propios cálculos, incluso
a contracorriente de los deseos presidenciales.
Ésa es su verdadera prueba.

Tampoco será necesario esperar hasta Di
ciem bre de! 2024 para conocer cómo será Clau
dia como presidenta, tan sólo hace falta esperar
a las 5 de la tarde de este viernes para obtener
la respuesta.

Lo que se anuncie hoy será la primera gran
decisión política del sexenio de Sheinbaum.

Sobre todo, por el desastre que significaría
perder la capital ante la moribunda oposición.

La candidata de Morena no ha olvidado su

derrota en la ciudad en el 2021, y está decidida a
no repetir errores.

Aunque podría decir que Morena no tiene
riesgo de perder la Jefatura de Gobierno con
cualquiera de los dos punteros, lo que verdade
ramente está enjuego son las 16 alcaldías.

Recordemos que en la actualidad el partido
guinda gobierna en siete de ellas y la oposición
tiene en sus manos las otras nueve, en ambos

casos hay buenas y
malas gestiones.

En el 2021 el mo

renismo de la capital
del país se vio debi
litado y será labor de
quien encabece los
esfuerzos en la Ciu
dad de México con
solidar nuevamente

el que fuera el princi
pal bastión del oficialismo.

La decisión tendrá repercusiones más allá
del corto plazo, dado que, en el caso de Bru
gada o Harfuch, gobernar la ciudad de México
significa en automático ser considerado presi
denciable para el 2030.

Así como lo han sido Cuauhtémoc Cárde

nas, Andrés Manuel López Obrador, Marcelo
Ebrard, y ahora Claudia Sheinbaum.

Sea cual sea la decisión, a la única que debe
convenirle es a Sheinbaum y a su proyecto, más
allá de darle gusto a un grupo político u a otro,
porque es su pellejo el que está enjuego.

PD: ¿Se acuerda de Marcelo Ebrard? El
excanciller y aspirante presidencial, volvió a
posponer el anuncio sobre su futuro político
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que daría el jueves 9 de noviembre. Al pare
cer, se tomará unos días más para informar
nos sobre su decisión. Por si a alguien aún
le importa.

La candidata de Morena no
ha olvidado su derrota en

la ciudad en el 2021, y está
decidida a no repetir errores.
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AGENDA CONFIDENCIAL

MONUMENTO A SALINAS?

l eneficiadoB¦ del proceso
'de privati

zación en el sexenio

de Carlos Salinas de

Gortari, y teniendo
como "prestamista"
al hermano incómo

do, Ricardo Salinas
Pliego se convirtió rápidamente en uno de los
multimillonarios más importantes del mundo,
lo que le dio valor para enfrentarse no a quie
nes lo calificaron como "prestanombres", sino
a varios funcionarios del gobierno Federal (de
la Contraloría, PGR, Hacienda) quienes tres
años después de la compra del paquete de
medios de comunicación estatales, empeza
ron a investigar posibles trinquetes.

Desde 1996, Salinas Pliego ha estado en el
ojo de algunos huracanes políticos; quien no
recuerda la "guerra con Televisa" en ese año,
después de que se destapó su relación con
Raúl, y algunas operaciones bursátiles cuestio
nables, como la de Unefón. O aquel episodio
de 2005 donde los sabuesos del dueño de
Televisión Azteca acu

saron al secretario de

Hacienda, Francisco
Gil Díaz, de haber ame
nazado de muerte a la

entonces reportera Lilly
Téllez, quien elaboraba
un sesudo reportaje
sobre el Fobaproa, por
lo que presentaron una
denuncia de hechos

ante la PGR.

El reportero del
periódico La Jornada,
Víctor Cardoso, relató
el 28 de abril de 2005

lo que ocurrió en una conferencia de prensa
atropellada, en donde la conductora Téllez
denunciaba presiones contra su trabajo perio
dístico , amenazas de muerte e intimidación,
a raíz, supuestamente, de un trabajo sobre el
rescate bancario. Al mismo tiempo, la señora
dio a conocer que Televisión Azteca habría
presentado una demanda de hechos ante la
PGR en contra del secretario de Hacienda Gil

Díaz, donde lo acusaba de amenazas, intimi
dación, chantaje, tráfico de influencias, atenta
do contra la libertad de expresión y contra la
transparencia y buen gobierno.

Presuntamente (sigue la nota menciona
da) Gil Díaz citó en sus oficinas de Palacio

Nacional al presidente Ejecutivo de Informa
ción y Asuntos púbicos de TV Azteca, Jorge
Mendoza (quien todavía no formaba parta
de la "tele bancada" en el Congreso) para
solicitarle, por escrito en una hoja sin mem
brete ni firma, suspender el programa "Mitos
y Hechos donde se presentó una serie sobre
el rescate bancario. Asimismo, Gil Díaz ha
bría exigido a Mendoza "aceptar y pagar sin
objeciones las multas por violaciones admi
nistrativa a la Ley del Mercado de Valores en
relación con la transacción de Unefón, caso
en el que el empresario Ricardo Salinas Plie
go habría obtenido una ganancia ¡lícita de
119 millones de dólares.

Desde el principio de la conferencia, pre
cisó la nota comentada, se cuestionó a Téllez
sobre la autenticidad del documento que
presuntamente Gil Díaz había entregado con
sus exigencias; "No tiene ni firma ni mem
brete, pero supongo que tendrá sus huellas
digitales", dijo la reportera profesional Téllez.

El columnista, quien asistió a dicha confe
rencia, le pidió a la vocera de TV Azteca, Adria
na Delgado, copia de la multicitada carta, que

era una hoja en blanco,
"pero tiene las huellas
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digitales del secretario
de Hacienda", dijo. ¡Ah
bárbara! Le respondí.

Después de este
bochornoso espectá
culo, los abogados del
dueño de Televisión

Azteca, Ricardo Sali
nas Pliego, retiraron la
denuncia que habían
presentado contra Gil
Díaz, por abuso de
autoridad y extorsión,
argumentando que el

asunto ya no les interesaba.
Hoy, Ricardo se ha erigido en el defensor

de la libertad de expresión, del periodismo li
bre y democrático y del pueblo no sabio que
aspira a una vida, sin carencias, sin empleo,
sin violencia... y anuncia una campaña para
evitar que a la gente se le siga engañando.
¡Vivir mejor! Como proponía Felipe Calderón
a losjodidos.

A los Salinas hay que hacerle un monu
mento, sugieren varios observadores polí
ticos. ¿Monumento a la decencia, la integri
dad, la honradez...? Preguntan algunos. No,
a la desfachatez y a la corrupción, apuntan
!os malosos.

Hoy, el dueño de Televisión
Azteca, Ricardo Salinas Pliego,
se ha erigido en el defensor
de la libertad de expresión,
del periodismo libre y

democrático y del pueblo no
sabio que aspira a una vida,
sin carencias, sin empleo, sin

violencia...
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
AMLO DESPIDE A
EBRARD; QUEDARÁ
COMO UN OPORTUNISTA
Y UN CONVENENCIERO

//s ¡ no se piensa
en el pueblo, si
no se piensa en

la nación, no sirve de
nada un político, no es
más que un oportunis
ta, un convenenciero,

un ambicioso vulgar", sentenció Andrés Ma
nuel López Obrador al considerar la posible
renuncia de Marcelo Ebrard a Morena.

Así el mandatario y líder de Morena y 4T puso
ayer punto final al caso de su excanciller. En los he
chos lo echo de su lado. Y queda estigmatizado.

No hubo exabruptos ni malos modos. El
corte fue limpio. Su ¡dea de lo que Ebrard debía
haber hecho es simple: obedecer y someterse
totalmente a las decisiones de AMLO y aceptar la
candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum.

Todos "somos libres", no hay que presionar a
nadie. Todo mundo tiene que actuar en función
de sus convicciones, principios e ideales, agregó.

En la interna de 2012 en el PRD, recordó,
participó con Marcelo y "él (Ebrard) aceptó los
resultados sin pedir nada y vaya que estaban los
mismos conservadores corruptos encampanán
dolo... no escuchó el
'canto de las sirenas'...

yo con Marcelo tengo
antecedente y ojalá y se

dé la unidad pensando
en el proyecto".

Es decir, que Ebrard
deje de quejarse, acep
te los resultados de la

Interna y se sume a la
candidatura de Shein
baum. Sencillo.

MORENA POSPONE
EL CASO DE EBRARD

Acorde a esta defenestración desde Pa

lacio, la dirigencia de Morena pospuso hasta
diciembreenero (y quien sabe hasta cuando
más) la resolución de las quejas de Ebrard. En
los hechos "coincidentes" esta decisión lo obli

ga a tomar una decisión este fin de semana...
Hay que recordar que el reclamo del excan

ciller exige: desechar y reponer el proceso inter
no de Morena del 6 de junio, y reconocer que,
por las muy graves violaciones cometidas, se
echa atrás la candidatura presidencial de Clau
dia Sheinbaum... Algo absolutamente imposi
ble para AMLO y Morena.

A Ebrard no le queda más que a definirse ya.
Se le acabó el tiempo. Pasado mañana, domin
go 12 de este noviembre, concluye el registro de
aspirantes presidenciales en Movimiento Ciuda
dano, la única vía real para Ebrard de poder parti
ciparen la contienda del 2 de junio de 2024.

Si se inscribe en MC, el excanciller deberá
contender en una interna por la candidatura
presidencial de ese partido con Samuel García,
gobernador de Nuevo León, con quien algu
nas encuestas lo colocan en empate técnico.

NUEVO RECTOR EN LA UNAM

Al parecer los temores en la UNAM so
bre la posible intromisión de AMLO o 4T en
la selección interna se disiparon con la desig
nación del economista Eduardo Lomelí como
nuevo rector de la UNAM.

Esta decisión indica que la Junta de Go
bierno de la UNAM decidió irse por lo más
seguro para preservar y cuidar la autonomía e
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independencia de la Máxima Casa de Estudios
al optar por el exsecretario Genera del rector
Enrique Graue. El nuevo rector asumirá el car
go el 17 de diciembre para concluir en 2027.

XOCHITL EN EL PRI

La panista Xóchitl Gálvez se siente muy a
gusto entre los priistas dirigidos por Alejandro
"Alito" Moreno. Ayer, en la entrega formal de su
carta de aspiración a la precandidatura a la Pre
sidencia de la República por este partido, todo
fue halagos y reconocimientos de unos y ella.

Para escozor y malos humores de los crí
ticos acérrimos del líder del PRI, la senadora
hidalguense rodeada y apapachada por la cú
pula de este instituto dijo:

"Me siento contenta de caminar al lado de sus

líderes, de mi querido Alejandro Morenoy mi queri
da Carolina Vggiano. ¡ Eh! Muchas gracias. En Alito,
reconozco un hombre de palabra... sumamente
trabajador. Me encanta tu capacidad de trabajo, mi
querido Alejandro, un líder entusiasta con su parti
do, cuenta con mi aprecio y reconocimiento. Por ha
ber construido y respetado nuestra alianza, primero
en Va por México y ahora con el Frente Amplio por

México. Reconozco tam

bién a mi compañera y
aliada Beatriz Paredes y
a grandes priistas como
Enrique de la Madrid,
José Ángel Gurría, Ilde
fonso Guajardo, por su
valentía y participación en
el proceso. Hoy son pieza
fundamental en este pro
yecto. Nos necesitamos
fuertes y unidos. Quiero

reconocer el papel histó
rico del PRI en la construc

ción de instituciones que
son el pilar institucional de este Frente". Y15 minutos
más de halagos y reconocimientos.

¿NETA... FIN DE EMERGENCIA EN ACA?
A contrapelo de la realidad y urgencias en Aca

pulco y sus inmediaciones, de la evidente devasta
ción urbana en toda la ciudad no sólo en loturístico;
de reclamos y peticiones de decenas y decenas de
miles de damnificados y afectados el presidente
Andrés Manuel López Obrador cerró toda posi
bilidad de crear fideicomisos o mecanismos de

financiamiento y atención al puerto y ordenó a su
Coordinación Nacional de Protección Civil dar por
terminada oficialmente la emergencia en Acapulco
y Coyuca de Benítez, en Guerrero. Hechos como
este y obligar a los diputados de Morena a votar un
presupuesto sin partidas para atender el desastre
dejado por el huracán Otis llevaron a la diputada
morenista Selene Ávila a renunciar y, asqueada por
esta actitud de AMLO y su partido, a declarar que
su bancada en San Lázaro le provocaba vergüenza.

SENADO RECIBE RENUNCIA DE ZALDIVAR

Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado
y Eduardo Ramírez recibieron finalmente la
controvertida renuncia del ministro Arturo

Zaldívare iniciaron de inmediato las conversa

ciones y acercamientos con los diferentes gru
pos parlamentarios, para gestionar la pronta
designación de su sucesor o sucesora

Ahora sólo esperan recibir la terna que
presentará el presidente Andrés Manuel
López Obrador para convocar a los, o las po
sibles prospectos.

Acorde a esta defenestración

desde Palacio, la dirigencia
de Morena pospuso hasta

diciembreenero (y quien sabe
hasta cuando más) la resolución
de las quejas de Ebrard. En los
hechos "coincidentes" esta

decisión lo obliga a tomar una
decisión este fin de semana...
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POR LA ESPIRAL

ESPAÑA SE ENTREGA A
LOS INDEPENDENTISTAS

noten laA nc/ \ fe<, fecha en el
:alendario

de la Historia: jueves 9
de noviembre de 2023,

el día en que el pre
sidente en funciones, el socialista Pedro Sán
chez, cerró un pacto endemoniado con Caries
Puigdemont, expresidente de la Generalitat de
Cataluña y artífice del referendo ilegal indepen
dentista del 17 de octubre de 2017, y que ter
minaría fugado a Bélgica.

Todo por siete votos para que Sánchez
pueda volver a investirse presidente de Espa
ña, por otros cuatro años más; el perdedor de
las elecciones generales de julio pasado podrá
gobernar otro período más porque sumará
fuerzas no solo otra vez con la ultraizquierda
también lo hará con los nacionalistas vascos y
los independentistas catalanes.

Siete votos que cambiarán el curso histó
rico del país ibérico porque lo negociado ten
drá consecuencias de calado; primero, porque
Sánchez ofrece una amnistía desde 2012 a

2023 y beneficiará no solo a los presos del pro
cés pasando por encima de la Constitución, las
leyes, los juristas, los tribunales. Prácticamente
se va a perdonar a los golpistas, Puigdemont
podrá por fin volver a España y hacerlo en ca
lidad de héroe nacional.

Las concesiones son todavía más profundas:
se acordó darle más control a Cataluña sobre de

sus ingresos fiscales y habrá una mesa antes de
cuatro años para debatir la celebración de un
referéndum vinculante sobre la independencia

Puigdemont ha re
marcado el tema de ¡a
autodeterminación él

no ha cejado ni un solo
momento, ni siquiera a
la distancia, de su ob
sesión porque Catalu
ña termine siendo un

estado independiente
de España.

Y mientras las ca

lles hierven de gente
protestando, de hecho,
van siete noches al hilo,
Sánchez habla de de

mocracia y de crear un
gobierno progresista y sus voceros socialistas
esgrimen que a lo de Cataluña hay que darle ya
una salida política.

España siempre ha orbitado en dos térmi
nos: o blanco o negro y lo hace con esa pasión
desmedida en la que unos a otros se acusan y
utilizan argumentos de todo tipo para atemori
zar a la población. La derecha y la ultraderecha
hablan de que en España ha muerto la demo
cracia y estamos al borde de una dictadura y los
socialistas, junto con la ultraizquierda, resucitan
a Franco para meterlo en todos los sitios advir
tiendo que el PP solo tendría opción de pactar
con la ultraderecha deVOX, lo que significa tan
to como trasladar a la momia del dictador Fran

cisco Franco a la cama de todos los españoles.
La realidad es que hay una polarización

irritante que ha perdido el norte sobre lo
que verdaderamente debería preocupar
como es mantener la unidad de España
como país, como entidad territorial, cultural,
económica y jurídica.

Porque después del chantaje catalán segui
rá el vasco y Sánchez por quedarse en el poder
otros cuatro años más habrá entregado al país
ibérico a quienes quieren romperlo, a quienes
reniegan de ser españoles.

A COLACIÓN
A España, le aguardan días de protestas y

si sale investido Sánchez la próxima semana
como presidente, le aguardan muchísimas

demandas contra la amnistía ya políticos y
colegios de abogados están preparándose
para recurriría.

Una amnistía ha sido la parte crucial de las
negociaciones de los representantes del go

bierno izquierdista
interino de Sánchez

para obtener el apo
yo de dos partidos in
dependentistas cata
lanes. El respaldo de
Junts de Puigdemont
y de su partido rival
Esquerra Republicana
de Cataluña, que dio
su respaldo a Sánchez
la semana pasada.

Si bien los dos

partidos radicales
tienen solo siete es

caños cada uno en

el parlamento de 350 miembros, solo ellos
pueden colocar a Sánchez por encima del
umbral necesario de 176 votos en una se

sión de investidura que se espera para la
próxima semana. Si no se puede formar un
gobierno antes del 27 de noviembre, el Par
lamento se disolvería y se convocarían nue
vas elecciones para enero.

Mientras hay voces adentro del mismo
PSOE, como la del expresidente Felipe Gon
zález, que reniegan de la acción de Sánchez y
piden otras elecciones generales, la ciudadanía
observa con preocupación cómo van compli
cándose cada vez más las cosas no solo en lo

político, también en lo económico.
Los mismos empresarios agremiados

en la CEOE han convocado una reunión

de urgencia para el lunes próximo para
analizar las consecuencias de este pacto
entre Sánchez y Puigdemont. Y, habrá, in
sisto que anotar esta fecha porque marca
rá, sin duda, un nuevo modelo de convi
vencia entre lo que quede de España con
Cataluña y muy presumiblemente con el
País Vasco. Así como vamos, antes de cua
tro años, habrá que sacar una visa para ir a
Cataluña de viaje.
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Y mientras las calles hierven

de gente protestando, de
hecho, van siete noches al hilo,
Sánchez habla de democracia

y de crear un gobierno

progresista y sus voceros
socialistas esgrimen que a lo de
Cataluña hay que darle ya una

salida política
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PUNTO DE QUIEBRE
LOS MEDIOS, ¿CULPABLES
Y MAL INTENCIONADOS?

I huracán Otis,Eque azotó al
.puerto de Aca

pulco los días 24 y 25
del mes pasado, fue sin
duda un fenómeno in
édito en la historia del

puerto, pues, aunque se
ha visto afectado por di

versos huracanes en el pasado, ninguno había
pegado con la fuerza de una categoría 5 a la
población entera de Acapulco y alrededores.

Fallaron las alertas con el tiempo antici
pado necesario por parte de autoridades y
capitanías de los puertos. Expertos en el tema
refieren que desde las 6 pm se sabía que el
huracán había incre

mentado su capacidad
destructiva y veloci
dad, por lo que pega
ría a las costas mucho

antes de las 4 de la

madrugada del día 25
de octubre. Es decir,
hubo tiempo de casi
seis horas para llevar
a cabo desalojos de la
población más vulne
rable. Las consecuen
cias hasta ahora han
sido terribles.

Los principales
medios de comunicación, sobre todo
trónicos, como ocurre en cualquier país del
mundo se avocaron a encontrar la manera de

cubrir las consecuencias del meteoro y envia
ron a los reporteros y periodistas más conoci
dos para que informaran los hechos trágicos
desde el primer día, mostrando la destrucción
de toda la costera Miguel Alemán, la zona
Diamante, pero también lo acontecido en co
lonias populares y municipios cercanos como
Coyuca de Benítezy otros. Dieron cuenta tam
bién de la falta de ayuda oportuna de parte
de las autoridades, en la proveeduría de los
víveres y servicios indispensables para la po
blación afectada.

Lo sorprendente fue que a los pocos días,
desde el púlpito presidencial, se acusó a los
medios de comunicación de haberse confa

bulado con los sectores más conservadores,
enemigos del gobierno, para promover una
campaña de desprestigio a base de la difu
sión de mentiras sobre la inacción de la Guar

dia Nacional, entre otras cosas. Enviaron, se
acusó, a sus periodistas estrellas para que la
resonancia de sus críticas al gobierno tuviera
un eco mayor.

Vale la pena precisar que ante cualquier
tragedia que se presente a nivel mundial, los
medios se avocan a cubrir sus efectos, resal
tando los hechos más sobresalientes. Es la

tendencia mundial de la información, no se
puede pretender que los comunicadores
oculten la realidad o justifiquen la falta de
apoyo por parte de quienes tienen la res
ponsabilidad frente a este tipo de tragedias.
Si bien es cierto que en el medio periodístico
internacional se actúa con base en la famosa

frase "Bad news is good news", la mala noticia
es buena noticia, también ¡o es que la prensa
profesional reconoce las cosas buenas y las
difunde, con menor fuerza, pero las difunde.

En situaciones como las que vivimos con la
tragedia que afecta a los habitantes de Acapul
co, lo que se impone es la unidad, no la división
entre los mexicanos. Afortunadamente una vez

más, como ocurrió du
rante el sismo de 1985,
la ciudadanía se ha

volcado para ayudar
a Acapulco. Pronto el
reto mayor será que los
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apoyos lleguen a quie
nes deben ¡legar y no
se desvíen para otros
fines. Gran reto para las
autoridades, veremos.

CIESSA BUSCA
RETENER CONTRATO
DE BOMBEO EN
PEMEX

Construcciones Industriales y Ecológicas
del Sureste, S.A. de C.V. (CIESSA), de los her
manos José Luis y Luis Andrés Arrocha Alar
cón busca quedarse nuevamente con el con
trato de bombeo hidráulico tipo Jeten pozos
localizados en los campos de los activos de
la región Sur que tiene a su cargo Pemex
Exploración y Producción (PEP), que dirige
Ángel Cid Munguía, esto a pesar de contar
con equipos obsoletos, anteriores a 2019. El

contrato ronda los 1,500 millones de pesos.
CIESSA solicitó a la convocante que se adju
diquen dos contratos o dos ganadores con
la finalidad de que el primer lugar ponga dis
ponibilidad inmediata del 60% de los equi
pos requeridos y el segundo lugar el 40%,
es decir que existan dos fuentes de abasteci
miento. Sin embargo, PEP, siguiendo su jue
go, ratifica que solo habrá un solo ganador, y
con ello se asegura que sean ellos los únicos
beneficiados con el contrato. Es bien sabi

do que PEMEX está obligado a priorizar las
mejores condiciones de contratación y por
estrategia operativa generalmente otorgan
cuando menos dos fuentes de abastecimien

to para asegurar la continuidad de los servi
cios en forma simultánea, con el objetivo de
no depender de un solo proveedor tal como
es el caso de la licitación en cuestión.

Sí bien es cierto que en
el medio periodístico

internacional se actúa con
base en la famosa frase "Bad

news is good news", la mala
noticia es buena noticia,

también lo es que la prensa
profesional reconoce las cosas
buenas y las difunde, con

menor fuerza, pero las difunde
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CONFIDENTE EMEEQUIS

MORENA HIZO SUYO
EL FOBAPROA

ando>uc ó p e z
'O b r a 

dor era dirigente
del PRD tenía en

el Fobaproa uno
de sus demonios más grandes. Inclusive
hizo una consulta pública en la que par
ticiparon 3 millones y medio de ciudada
nos que no querían que deuda privada se
convirtiera en pública.

Al periodista Ri
cardo Rocha le dijo,
en octubre de 1997,
que había que inte
grar una comisión de
la verdad para revisar
a fondo todo el que
branto financiero, fin
car responsabilidades
y presentar alternativas
de solución.

Tenían sentido sus

quejas, porque en el

Informe sobre el Des

empeño de la cartera
fideicomitida al mes de septiembre de ese
mismo año se observó que "el Fobaproa ad
quirió una cartera de los bancos por miles
de millones de pesos a sabiendas de que
los créditos tenían problemas de origen".

Un año antes, la Contaduría Mayor del
Congreso señaló que el Fobaproa carecía
de políticas y lineamientos de operación, lo
que dio pie a un manejo discrecional.

La deuda que generó el quebranto ban
cario superó en seis veces el saldo de los
Tesobonos de noviembre de 1994 y que en
teoría coadyuvaron a la crisis de diciembre.

El salvamento de los bancos, que se operó
con grandes márgenes de discrecionalidad
se obtuvo por un subterfugio: se avalaron los
pasivos mediante una deuda pública contin
gente que evitaba que el poder ejecutivo in
formara de su autorización al Congreso.

En "Fobaproa: expediente abierto, re
seña y archivo", publicado en 1999, López
Obrador escribió: "la llamada crisis de di

ciembre de 1994 se quedó pálida ante la gi
gantesca deuda del Fobaproa; sin embargo,
también hay que tener en cuenta el pensa
miento neoliberal que, para un tecnócrata,
el Estado puede incumplir con sus obliga
ciones sociales, pero no dejar de transferir
recursos públicos al sistema financiero".

El miércoles, el coordinador del PRI en
la Cámara de Diputados, Rubén Moreira,
propuso que se recortaran 40 mil millo
nes de pesos de las erogaciones para los
programas de Apoyo a los Ahorradores
Deudores de la Banca, cuyo gasto será en
2024 de 62 mil 489 millones 435 mil pesos.
La ¡dea, presentada en una de las reservas
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al proyecto de Presupuesto de Egresos
de la Federación, tenía el objetivo de los
recursos se destinarán a la atención de la

emergencia en Guerrero.
"Es hora de pasar de las críticas que por

tanto tiempo se han hecho al rescate banca
rio, y destinar estos recursos a rubros prio
ritarios para la población", apuntó Moreira.

"En estos días recibí llamadas de funcio

narios de Hacienda diciendo: ya es impor
tante terminar con ese tema del Fobaproa,

que se ha paga
do cientos de ve

ces", reveló el líder
de los priistas.

Los diputados
de Morena y sus
aliados rechazaron

la propuesta, pero
tuvieron que some
terse a votar en el

tablero electrónico,
dejando constancia
de que sus críticas
al Fobaproa son de
dientes para afuera y

dequenoestándispuestosaetiquetarrecursos
para los guerrerenses.

Lejos de ser una anécdota, lo que ocurrió en
San Lázaro es una evidencia de que muchas de
las consignas recurrentes en las campañas de
Morena son aspectos anímicos y no convicciones.

El Fobaproa seguirá pagándose y no se re
visará, pero a partir de la propuesta que lanzó
el PRI y que no se aceptó, deberá quedaren el
archivo de las incoherencias de la 4T, como ¡o
referente a la militarización, por cierto.

En la bancada morenista reaccionaron

de modo neoliberal y se alienaron con la
Banca, en un esquema que ha imperado es
tos cinco años y que ¡lustra que las bases del
régimen no se han movido.

"El caso Fobaproa no está cerrado, ni es
cosa juzgada, sino expediente abierto", sos
tenía antes de ser presidente López Obrador.

Es curioso y hasta paradójico, que al fi
nal fueran sus diputados los que dieran por
concluido el asunto, negándose, como se les
proponía, a quitar apenas una pequeña por
ción de lo que los bancos obtienen día con
día y de los apoyos de que siguen gozando.

LAS VÍSPERAS DEL 24
Pase directo a candidaturas al Senado ofrece

Mario Delgado a quienes sean desplazados de
las candidaturas en las nueve gubernaturas. Una
consolación más que dudosa, pero quizá paliati
va. Uno de los centros de mayor nerviosismo es
¡a CDMX. Este viernes Morena medirá la solidez

de su unidad y Claudia Sheinbaum la fuerza de
su liderazgo, una vez que se conozcan a gana
dores del proceso, donde, por instrucciones de!
INE, tiene que haber al menos cinco mujeres.

El Fobaproa seguirá
pagándose y no se revisará,
pero a partir de la propuesta
que lanzó el PRI y que no se
aceptó, deberá quedar en el
archivo de las incoherencias

de la 4T
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Los procesos para seleccionar a
los candidatos a las 9 guberna
turas que se elegirán en 2024
se han complicado para los par
tidos políticos, a lo que se suma
el tema de la equidad de género.
En Morena, la lucha por las nomi
naciones no sólo se ha reflejado
en una guerra sucia contra algu
nos de los aspirantes, sino en la
posibilidad de que se reedite el fe
nómeno Ricardo Mejía y haya una
o varias deserciones en sus filas.

En el Frente Amplio, se han nota
do las presiones de algunos as
pirantes para que se les permita
participar, algo que ha provoca
do que las negociaciones o las
convocatorias sean más comple
jas de sacar adelante por tantos
intereses involucrados.

Lo que queda claro es que hay
muchos aspirantes para tan po
cas candidaturas, algo que ge
nera pugnas internas que son
difíciles de procesar para las di
rigencias partidistas, que tienen
en este tema una prueba de fue
go por delante.
Y para Movimiento Ciudadano es
la oportunidad de cachara algunos
personajes que les ayuden a llevar
votos a su causa sin tanto esfuerzo.

SACACORCHOS
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Recuento de daños,
un gran autosabolaje

Muchas oportunidades perdidas, la
mayor fue la de hacer una campaña digna,
coherente, que sumara a su imagen, pero
la tiró por la borda, su asesor de imagen,
Jorge Duran Barba (asesor estrella de la
derecha) destrozó un buen perfil, lo alejó
de la gente y lo acercó al ridículo (poco
menos que el que hace la señora Gálvez),
su "vocero no designado oficialmente'',
Fernando Coca, agresivo defensor de
la derecha, se dedicó a insultar a todo
aquel que osara tocar la imagen de su jefe,
siempre en el tono agresivo y humillante
que le caracteriza, pulverizando así a
varios simpatizantes ante la avasalladora
respuesta de las encuestas en su contra,
la actitud fue de ruptura, amenaza y
segregación ¿de verdad manejó las
relaciones exteriores? formó un grupo
de choque que se manejó con montajes,
mentiras, agresión y que poco apoco se fue
disolviendo a medida que el ex canciller
continuaba con presiones a Morena, "o
resuelven o me voy", era su discurso, mismo
que repitió varias veces, prorrogando en
cada una su decisión de ruptura, al tiempo
que, lentamente iba perdiendo adeptos.

Luego de un periodo de silencio en el que
viajó a París para "descansar y meditar",
se dio el triste episodio de Otis, los que
quedaban de su equipo se apresuraron a
filmar el acopio de su organización y fueron
criticados severamente por la ligereza que
se mostraba en las cajas de ayuda, Martha
Lucía Micher se apresuró a desmentir,
alegando que eran "sandalias" para los
damnificados. Mientras esto sucedía, el
equipo ebrardista continuó deshojándose,
y bajo el rubro de Morena, partido al que
aún pertenecen, comenzaron a manifestar
su aspiración a candidaturas por sus
respectivos estados (nada hablaron ya del
cxcanciller); la opción del Movimiento
Ciudadano, única puerta que le quedaba
a Ebrard, se fue cerrando poco a poco, su
capital político es menor que el de Samuel
García. Mientras escribo estas líneas, se
espera la declaración del excancillor: ¿se va
o se queda en Morena? A pregunta expresa,
el presidente López Obrador dijo en ia
mañanera: ' si no se piensa en el pueblo, no
sirve de nada un político, no es más que un
oportunista"
Cualquiera que sea su declaración, no

estará en las boletas del 2024
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Eliminación de
fideicomisos
del poder
judicial
AL IIUEZ LO ELIGE EL PUEBLO

El pasado 17 de octubre fue aproba
da la desaparición de 13 fideicomisos
del poder judicial, mismos que duran
te años han representada, además de
un dato fiscal, privilegios de algunos
magistrados por encima de los traba
jadores.

Derivado de ello, en diversas oca
siones he pedido que el desempeño de
los ministros se apegue ala Constitu
ción política y alas leyes, incluso atra

vés de un punto de acuerdo en el que
también se exhorta a los ministros a

que privilegien el interés público fren
te al privado.
Los ministros son los llamados

"guardianes de la Constitución" y co
mo tales deberían ser el ejemplo del
respeto a nuestra Carta Magna. Sin
embargo siguen violentando el artí
culo 127 constitucional que establece
que ningún servidor público gane más
que el presidente y es lamentable que
los ministros de la Corte sigan esta
tesitura de violentar la Constitución

que juraron cumplir.
Ahora bien, los fideicomisos del po

der judicial son una fuga fiscal yes ne
cesario eliminar estos apoyos que son
financiados por los ciudadanos mexi
canos pues representan aproximada
mente 300 mil pesos mensuales de los
impuestos de nuestros ciudadanos.
De aquí deriva la importancia de

que los mexicanos sean quienes nom
bren con su voto a los jueces y minis
tros, tal como se hace con los poderes
ejecutivo y legislativo, para que estos
respondan a la voluntad del pueblo y
no a un puñado de notables que son
quienes los eligieron.
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Samuelilo

A HIERRO MATA, A HIERRO MUERE

El actual gobernador de Nuevo León
mantiene una figura fresca distinta a
los políticos tradicionales. Más bien
da la impresión de ser un "júnior" que
pretende imitar al papa; sonriente,
por momentos dicharachero y nunca
le faltan aires de superioridad, donde
el triunfalismo es la constante.

Nuevo León se ha caracterizado en
los últimos tiempos por ser una en
tidad sui géneris, distinta a las cos
tumbres políticas; en tan relevante
estado, hace algunos años, eligieron
como dirigente a un personaje que por
ocasiones provoco las burlas; Jaime
Helio doro Rodríguez Calderón, al que
apodaban el "Bronco" y que llego a la
magistratura como candidato inde
pendiente; hizo gala de su sobrenom
bre y su actuar se caracterizó por la
imprudencia, además de infinidad de
actos protagonices. Fue tal sil audacia

que lanzo su candidatura para la Pre
sidencia de la república, lo que motivo
mofas y al final una contundente de
rrota.

Nuevo León no aprendió la lección
del ridículo Gobernante y ahora ap
to par votar a un "chamaco alegre", al
que sin duda le interesan más los ne
gocios que el bienestar de la sociedad.
Se asegura que llego al poder gracias a
su esposa, que realiza su actividad en
la que ahora se denomina influencer,
es más, ahora se asegura que ha sido
tal su éxito en esa carrera de celebri

dad, que aspira a ser candidata, y sin
duda lo lograra al Senado de la repú
blica.

La Política en Nuevo León no es na

da distinta de lo que sucede en el País,
bien sabemos que la falta de profesio
nalismo, de ética y de otros valores
se encuentran ausentes en el ámbi

to electoral y social. Volviendo a este
personaje, al igual que su antecesor
el "Bronco", ya se dispone "para ha
cer el ridículo" lanzando su candida

tura, para solo mostrar la delgadez y
la ausencia de calidad de nuestra nada

prestigiada vida pública.
Samuelito metió a la cárcel a su an

tecesor el "Bronco", nada difícil se
rá que el sonriente y desparpajado
Samuel García le pase lo mismo, con
aquello de que "quien a hierro mata, a
hierro muere".
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¦Estructura falsa
y monstruosa...

MAESTRO, MOREIRA EXIGIÓ NO PAGAR EL
FOBAPROA Y DESTINARLO A ACAPULCO.

El desvergonzado y cínico diputado olvida que fue su
partido el que hundió al país con ese descomunal sa
queo que sólo benefició a los banqueros y otros millo
narios, deuda que tal vez nuestros bisnietos logren
pagar algún día.
Xóchitl citó que tiene un proyecto de nación con
estructura, ideado porelFAM.
Con estructura falsa, tramposa, deforme y mons
truosa, no en balde es el FAMkenstein con un cerebro
empresaurial rapaz y voraz, tronco panista, brazos
priístas y patas chuecas perredistas.
Gálvez agregó que Sheínbaum no levanta ni emo
ciona, "y necesita un tiktok como Arturo Zaldívar
que le ayude con la campaña"
#LadyBotargaPlagiadora no exalta ni agita, al con
trario, repele, ahuyenta y trauma al electorado con
sus grotescos brinquitos y bailecitos, y otras payasa
das circenses que en vez de entusiasmar, desmotivan
y causan pena ajena. Ni al tenebroso Brozo convence

para que le haga el show.
La abanderada de la oposición saldrá en los próxi
mos 7 meses "a conquistar corazones".
Ni de los empresarios, porque salvo Claudio X nadie
en su sano j uiáo cree que vaya a ganar la elección.
También declaró que "el país no merece un pre
sidente que miente, engaña, polariza, desprecia,
ofende, amenaza, reprime, retrocede y fracasa".
Y una candidata que pedalea jugo sos contrato s par a
su beneficio, plagia, se cae sola, payasea y suelta grose
rías carretoneras y luego se queja de agresiones, ¿sí?
Marko Cortés le dijo: "Estoy seguro de que contigo
corregiremos el rumbo de México".
El camino está trazado y sentenciado: PEI y PRD des
aparecerán en junio, el PA1M quedará muy endeble y la
transformación continuará.

Senadores morenistas urgieron a la Segob y Secre
taria de Economía atender las ? huelgas mineras.
Ya lo hemos dicho: en este sexenio hay empresarios
multimillonarios intocables: Germán Larrea, el talle
cido Carlos Romero Deschamps quien se fue inmune
e impune, heredando su fortuna a sus vastagosy otros
que dan muy mala Imagen.
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Falta de transparencia
en la inversión de los
proyectos prioritarios

La inversión en infraestructura pública es una de las accio
nes más importantes del gobierno. Sin embargo, el hecho
de construir no basta para impulsar el crecimiento y dismi

nuir las brechas sociales. Las obras públicas deben contar con:
planeación, priorización y transparencia El cumplimiento de es
tas características hace posible que la infraestructura sea eficiente
para la ciudadanía y promueva el desarrollo: económico del país.

La planeación, como primer aspecto de las obras públicas,
se ejecuta como parte de las obligaciones legales que estable
ce el ciclo de inversión en la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría. La cual indica que dicha plani
ficación y programación debe estar en línea con el Plan Na
cional de Desarrollo; además, establece los procedimientos a
seguir si una secretaría de estado requiere infraestructura
nueva o de témodelación. En cualquiera de los casos, las obras
públicas deben responder a los objetivos de los planes secto
riales existentes; posteriormente, registrarla obra en la Uni
dad de Inversiones de la SHCP, quien, al validar los registros,
asigna una clave de cartera para ser considerados en los aná
lisis de la Comisión Intersecretarial de Gasto de Financiamien
to y Desincorporación (CIGFD).

La CIGFD discute la priorización y la relevancia de la obra
pública a partir de loscriterios de rentabilidad socioeconómi
ca, reducción de la pobreza extrema, desarrollo regional y
concurrencia con otros programas y proyectos de inversión.
Los proyectos que se priorizan bajo estos criterios continúan
con el ciclo presupuestario y se les asignan recursos en el
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF);
en la discusión del presupuesto se aprueban los proyectos que
tendrán financiamiento.

Durante y después del ciclo presupuestario, las obras públicas

y sus análisis costobeneficio pueden ser consultados en la pá
gina de Cartera de Inversión de la SHCP. Actualmente, sólo el
10% del gasto de inversión pública de 2023 puede ser consultada
en su totalidad por su asignación de clave de cartera, lo que se
denomina Obra Pública Abierta. En tanto que el 17% de la inver
sión eñ el mismo año es no abierta, es decir, aunque tiene asig
nada una clave de cartera, no es posible consultar sus análisis
en la página de Clave de Cartera de Inversión. Finalmente, el
48% de la inversión en obra pública no cuenta con clave de car
tera, lo que indica que no tiene análisis previos. El 25% restante
pertenece a otros tipos de gasto de inversión, como la inversión
financiera, subsidios o capital diferente de obra pública.

Algunos ejemplos de obra pública abierta, dentro de los
proyectos prioritarios, son: el Tren Interurbano MéxicoToluca
y el Suburbano LecheríaAIFA. De la obra pública no abierta
está: el Tren Maya y el Corredor del Istmo de Tehuantepec.
Mientras que los proyectos prioritarios sin clave de cartera son:
la Refinería Dos Bocas o el Espacio Cultural de Chapultepeo. Un
caso especial es el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que
fue catalogado como infraestructura de seguridad nacional en
2021. Desde entonces no es posible rastrear su presupuesto en
los datos abiertos de obra pública.

En un estudio reciente, el Centro de Investigación Econó
mica y Presupuestaria (CIEP) estimó que el gasto en estas obras
prioritarias sería de 1.5 billones de pesos de 2018 a 2024, lo que
en promedio significa el 20.3% del gasto de inversión del se
xenio. La escasa apertura de los datos para estas obras obsta
culiza el seguimiento de su presupuesto: y el análisis de la
eficiencia de estos proyectos en la promoción del desarrollo y
la disminución de desigualdades.

Es importante que las obras prioritarias muestren mayor

apertura pues son de los sectores con mayor relevancia para
el desarrollo económico y social del país. El estudio del CIEP
puede consultarse en www.ciep.mx •
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Aceleran reconstrucción

T Tno de los puntos clave para la re*
U construcción de Acapuíco será el
apoyo que el Gobierno otorgue a los ho
teleros, quienes se han metido en una ca
rrera para ver qué cadenas pueden reci
bir de vuelta a los huéspedes en el menor
tiempo posible.

Algunos hoteles, principalmente los
que pertenecen a grandes grupos, plan
tearon la posibilidad de abrir operacio
nes en la próxima temporada vacacio
nal de diciembre, pero otros fueron más
conservadores y piensan hacerlo
en abril de 2024.

Como parte de las negociaciones entre
el sector privado y el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, se acordó que el

Gobierno pagaría la mitad de los intereses
que la banca comercial le cobre a los em
presarios dueños de hoteles en sus crédi
tos para reconstrucción.

Este tema se tocó en la reunión
que tuvieron el miércoles pasado
los dueños de hoteles como Las Brisas
y Mundo Imperial, en la que participaron
el empresario Carlos Slim, Jorge Chávez,
dueño de Vidanta, y Francisco Cervan
tes, presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), entre otros.

Con este respaldo, es posible que
se aceleren las obras y juntos puedan
presumir que la reconstrucción de
Acapulco tras 'Otis' se logró en tiempo
récord.

HÉCTOR
AMAYA
ESTRELLA...

Hoy toma posesión
como nuevo presi
dente nacional del
Instituto Mexicano de
Contadores Públicos
(IMCP} para el peno  j
do 20232025. El or
ganismo, fundado en
1923, está conforma
do por 60 colegios de
contadores e impul
sa una reforma fiscal
que permita aumentar
el padrón de contribu
yentes en el País.
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En la mira
del SAT

Ahora que el Sistema de
Administración Tributa
ria (SAT), al mando de An
tonio Martínez Dagnino,
presume que sus auditorías
de fiscalización le genera
ron 29 por ciento más re
cursos entre enero y sep
tiembre de este año, res
pecto al mismo periodo de
2022, hay señales de que ya
puso la lupa en grandes em
presas deudoras.

Recuerde que, reciente
mente, el procurador fiscal,
Félix Arturo Medina, dijo
que 17 empresas deben más
de 55 mil millones de pesos
al SAT

Los nombres de las y
los capitanes de las empre
sas deudoras ya empezaron
a salir.

Uno de ellos es el de
Angélica Fuentes, ex ac
cionista del Corporativo
Grupo Imperial, con un

adeudo de más de mil mi
llones de pesos acumulados
entre 2021 y 2022.

¿Se acuerda que en 2022
el SAT embargó cerca de 50
marcas que la empresaria
había declarado en quiebra?

Aparentemente a la au
toridad fiscal no se le ha ol
vidado ese detalle y sigue
indagando.

Soñar como
la realeza

En México, el mercado de
lujo tiene mucho potencial.

Al menos eso es lo que
ve la compañía sueca de ca
mas, colchones y accesorios
Hástens, que a nivel global
lidera Jan Ryde,

De acuerdo con los pla
nes de la empresa sueca, en
los próximos cinco años in
vertirá alrededor de 6 mi
llones de dólares para abrir
tres sucursales, una en la
Ciudad de México, otra en
Monterrey y una mas en
Guadalajara

La empresa es conocida
por ser la proveedora oficial
de camas y colchones de la
familia real de Suecia, así
como de algunas estrellas
de Hollywood y deportistas
famosos, como Cristiano
Ronaldo.

El ticket promedio por
compra de los mexicanos
es de 600 mil pesos, aun
que los precios de sus col

chones van de 450 mil pe
sos hasta los 18 millones
300 mil, cada uno.

El objetivo de Joan Vi
cente, director de la firma
en el País, es duplicar las
ventas con las nuevas aper
turas, las cuales se sumarán
a las tiendas que tiene en
Santa Fe y en Casa Palacio
Antara.

Sus clientes mexica
nos son personas mayores
de 40 años, principalmen
te dueños de empresas o
CEOs, con quienes incluso

se firman acuerdos de
confidencialidad.

Todo por dormir como
la realeza

Regulación
uniforme

Entre las demandas que el
gremio bancario puso sobre
la mesa para adoptar el nue
vo catálogo de categorías
de comisiones se encuentra
una que involucra también
a la Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de
los Usuarios de Servicios Fi
nancieros (Condusef).

La Asociación de Ban
cos de México (ABM) argu

menta que existen múltiples
disposiciones que hacen
referencia a las comisiones
bancarias, así como regis
tros ante la Condusef, que
lleva Oscar Rosado.

Es por ello que adoptar
el nuevo catálogo requiere

homologar las disposiciones
en materia de transparencia
que se aplican a institucio
nes de crédito como bancos
y Sofomes, emitidas por la
Condusef, con la nueva re
gulación de Banxico.

Dichas disposiciones es
tablecen un catálogo de co
misiones relevantes como
anualidad, apertura, prepa
go, reclamaciones improce
dentes o manejo de cuenta,
pero éstas no están previs
tas en la versión del Catálo
go de Categorías de Comi
siones del Banco de México
(Banxico).

A decir de la ABM, que
encabeza Julio Carranza,
no homologar ambas regu
laciones podría dar pie a in
cumplimiento de los bancos.

Es por eso que el gre
mio bancario del País bus
ca que ambas disposiciones
entren en vigor de forma
coordinada.

capitanes@reforma.com
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INTERMEDIOS
RAÚL HUITRÓN
acampanas

GANA WUNDERMAN
THOMPSON GRAND PRiX
En el Festival Luum Awards,
con sede en Ginebra, Suiza,
que reconoce la creatividad
con propósito y cuidado del
medio ambiente a nivel glo
bal, Wunderman Thompson
México ganó Grand Prix y
Oro en la categoría Essence
of the Message, y Plata en las"
de "Causes" y "Planet".

CREATIVIDAD, TECNOLO
GÍA Y SOSTENIBIUDAD
El próximo martes 14 de no
viembre se realizará el Fo
ro "Creatividad, Tecnología
y Sostenibilidad: el futuro de
la comunicación corporati
va", con motivo del 60 ani
versario de AB Estudio de
Comunicación, que lo pre
senta junto con la Universi
dad Panamericana, y será en
su Campus Mixcoac.

CAMPAÑA PARA PREVENIR
EL FRAUDE BANCARIO
TERÁN TBWA creó la cam
paña para BBVA: ¿Es Fraude?,
para prevenir y combatir el
fraude bancario que ha crea
do en los últimos años. Tiene
como eje central el primer ga
me show diseñado para ayu
dar a combatirlo a través del
entretenimiento en una serie

de cinco capítulos, condudda
por el actor Rodrigo Murray.

El proyecto, se señaló,
tiene como objetivo alertar
sobre los cinco fraudes más
comunes en nuestro país y
brindar información para
prevenirlos de manera más
eficiente. El 1 de noviembre
se estrenó en YouTube.

IFAHTO REALIZA PRODUC
CIÓN DE IDEAS AMAI
La producdónydifusión virtual
de Ideas AMAI, evento que fue
presencial y vía remota, y fijó
la visión de esta Asodadón en
los próximos años en la indus
tria de investigadón de merca
dos, fue realizada con apoyo de
avanzada tecnología por Ifahto
e ifhato digital, que tienen como
CEO a Fernando Famanía

NOTAS EN CASCADA
M&C SAATCHI Chilanga rea
lizó por tercer año la campaña
para el Tbyotathon, al ritmo de
"thon thon thon" de los Angeles
Azules, que estará al aire hasta
el próximo enero. La comen
taremos en siguiente edidón..
Troop, agenda de innovadón
en marketing contenidos y
medios digitales, dio a conocer
que fue certificada por TikTbk
como partner de la plataforma
de entretenimiento.
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'Buenos' vs
'malos': el reto
de la Sombra

"Lo que negamos nos somete,
lo que aceptamos nos transforma". Cari Jung

uién tiene la ra¿Q zón? ¿Rusia o
Ucrania, Palesti

na o Israel, EUA o Irán, Mo
rena o el PRIAN, China o
EUA, Caín o Abel? Todos. Ib
dos tienen la razón; tan sólo
pregúntales a cada uno de
ellos y verás. Y justo por esto,
el mundo se enfrasca entre
férreos convencimientos de
que es el otro el que está mal
y es el otro el que tiene que
cambiar. La culpa nunca es
de uno y, para el caso, mu
cho menos la responsabilidad

El problema del proble
ma, el fondo del fondo, es lo
que en psicología se conoce
como la Sombra (mayús
cula con intención), y que
la mayoría de nosotros no
conocemos, no vemos ni
aceptamos; por lo menos no
dentro de nosotros mismos.

Nuestro lado oscuro lo
vemos afuera, proyectada
en otros, que son los mal
vados, abusivos, imbéciles,
degenerados y desgracia
dos; pero en realidad, fre
cuentemente son espejos
que queremos destruir a
toda costa. Esto también
se aprecia en la gran can
tidad de películas de terror,
violencia, abuso, asesinatos,
sexo torcido y presencias
macabras, que devoramos
los fines de semana.

Es en la Sombra don
de vive todo aquello que al

uién tiene la ra¿Q zón? ¿Rusia o
Ucrania, Palesti

na o Israel, EUA o Irán, Mo
rena o el PRIAN, China o
EUA, Caín o Abel? Todos. Ib
dos tienen la razón; tan sólo
pregúntales a cada uno de
ellos y verás. Y justo por esto,
el mundo se enfrasca entre
férreos convencimientos de
que es el otro el que está mal
y es el otro el que tiene que
cambiar. La culpa nunca es
de uno y, para el caso, mu
cho menos la responsabilidad

El problema del proble
ma, el fondo del fondo, es lo
que en psicología se conoce
como la Sombra (mayús
cula con intención), y que
la mayoría de nosotros no
conocemos, no vemos ni
aceptamos; por lo menos no
dentro de nosotros mismos.

Nuestro lado oscuro lo
vemos afuera, proyectada
en otros, que son los mal
vados, abusivos, imbéciles,
degenerados y desgracia
dos; pero en realidad, fre
cuentemente son espejos
que queremos destruir a
toda costa. Esto también
se aprecia en la gran can
tidad de películas de terror,
violencia, abuso, asesinatos,
sexo torcido y presencias
macabras, que devoramos
los fines de semana.

Es en la Sombra don
de vive todo aquello que al

ego no le gusta o le gene
ra ansiedad, como: envidia,
sentimientos de inferioridad,
impulsos violentos, sexuales,
perversos, gozo de la tragedia
ajena, etc; así como las partes
no exploradas o desarrolladas.

Según lo esboza Freud,
los humanos estamos confi
gurados con dos pulsiones o
energías básicas: la primera
es el Eros, asociado al sexo
y el placer que, por su par
te, Jung lo asociaba también
a lo creativo (libido). En su
peor versión, un Eros repri
mido y combinado con al
guna patología o trastorno
de la personalidad, puede
desencadenarse en perver
siones y compulsiones.

La segunda es el Tha
natos, la esencia destructiva
y violenta que, en positivo,
nos permite defendernos,
preservarnos y conquistar
nuestro entorno, y que, en
su peor versión, ligada nue
vamente a la represión y a
trastornos de la personali
dad, puede desencadenarse
en violencia por la violencia
misma y la destrucción, in
cluso la propia

Los dioses en religiones
politeístas o paganas, las más
arcaicamente formadas por
la psique ancestral, eran tanto
buenos como malos; fusiona
ban fuerzas contradictorias
y opuestas pero cargadas de
vitalidad Estaban integrados.
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Fueron siglos después,
con la llegada de las reli
giones monoteístas, que
sus respectivos dioses eran
solamente puros, libres de
maldad y sin pecado. Esto,
potencialmente, quizás re
presente un modelo de vi
da que para seres mortales
y corrientes, como nosotros,
resulte abrumador, por no
decir imposible

Quizás lo más difícil es
enfrentarnos a nosotros mis
mos y aceptar el hecho de
que somos buenos y malos,
luz y sombra; simultánea
mente. En determinadas cir
cunstancias, la mayoría de
nosotros podríamos ser ca
paces de matar a alguien, de
terminar con nuestra vida
o de abusar de otros. Basta
con ver lo cruento de nues
tra historia y de lo que hoy
sigue ocurriendo con gue
rras y conflictos en el mundo.

Al desasociarnos de
nuestro lado oscuro, ya sea
por dogma, creencia, igno
rancia o simplemente por
que sentirnos moralmente
superiores, corremos el ries
go de que ese "lado malo"
termine por controlarnos.

Y entonces: culpamos,
acusamos, odiamos a lo otro,
nos vengamos de más; nos
justificamos, perdemos sen
sibilidad y empatia, nos senti
mos dignos en nuestra lucha
y, en la ceguera, sacamos lo
peor de nosotros: detonamos
a nuestros demonios pero
no sin antes disfrazarlos de
ángeles de pureza, de super
héroes o de iluminados

Si queremos ser 'bue
nos', primero tenemos que
integrar nuestro lado oscu
ro; aceptarlo, sentirlo y do
marlo a base de reconocer
lo. Si no nos conocemos, no
podemos conocer a otros. Si
no nos aceptamos, no pode
mos aceptar a otros.

Antes que ser buenos
y empáticos: conocernos,
integrarnos, aceptarnos y
completarnos.
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superiores, corremos el ries
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nos', primero tenemos que
integrar nuestro lado oscu
ro; aceptarlo, sentirlo y do
marlo a base de reconocer
lo. Si no nos conocemos, no
podemos conocer a otros. Si
no nos aceptamos, no pode
mos aceptar a otros.

Antes que ser buenos
y empáticos: conocernos,
integrarnos, aceptarnos y
completarnos.
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BENCHMARK

JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Escrito en la pared
U ío, ¿le debo decir aT mi jefe lo que pa

sa?".
Así me preguntó la hi

ja de unos compadres ha
ce unas semanas tras una

larga charla.
Trabaja en una startup

de NY enfocada a temas
médicos que estaba en la
fase de "Fríends & Family".
O sea, la fundadora levantó
dinero (unos $1.5 millones
de dólares) de ahorros perso
nales, de su familia y amigos
cercanos. Personas con la que
no quieres quedar mal.
Ya les quedaba po

ca plata. Estaban en pláti
cas con un cliente potencial
(una farmacéutica enorme)
que demandaba un prototi
po funcional para considerar
invertir en la compañía.

Un escenario típico de es
tas empresitas: la presión de dar
resultados para sobrevivir. Lite
ralmente un asunto de vida o
muerte corporativa. O me con
vences con tu prototipo o pre
paras el epitafio de tu startup.

Obvio, la presión esta
ba a todo lo que da. Y la
fundadora no manejaba
bien el estrés.

Conocía el tema médico y
de seguros (el espacio donde
se movía la empresa), pero no
conocía nada de programación,
ingeniería, diseño y manejo de
proyectos. En eso era novata.

"Motivaba" a su equipo
con gritos, acusaciones y re
damos. "Lograba" lo contrario
a lo que quería; temor, incerti
dumbre y desorganización

Mi sobrina, que también
estaba híper estresada, plati
có con todos (era la jefa de
staff de la CEO) para cons
truir un diagnóstico claro:
parte del problema era la
inexperiencia y forma de

U ío, ¿le debo decir aT mi jefe lo que pa
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que demandaba un prototi
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resultados para sobrevivir. Lite
ralmente un asunto de vida o
muerte corporativa. O me con
vences con tu prototipo o pre
paras el epitafio de tu startup.

Obvio, la presión esta
ba a todo lo que da. Y la
fundadora no manejaba
bien el estrés.

Conocía el tema médico y
de seguros (el espacio donde
se movía la empresa), pero no
conocía nada de programación,
ingeniería, diseño y manejo de
proyectos. En eso era novata.

"Motivaba" a su equipo
con gritos, acusaciones y re
damos. "Lograba" lo contrario
a lo que quería; temor, incerti
dumbre y desorganización

Mi sobrina, que también
estaba híper estresada, plati
có con todos (era la jefa de
staff de la CEO) para cons
truir un diagnóstico claro:
parte del problema era la
inexperiencia y forma de

operar de la jeíaza.
Por eso la pregunta ini

cial: ¿se lo digo?
"Por supuesto que no",

le contesté.
Lo correcto sería que lo

hiciera, es su chamba. Pero
a veces lo correcto no es lo
que se necesita. Por lo que me
había contado a través de va
rios meses, la CEO no sabía es
cuchar ni manejar a su equipo.

"Si le dices, ella le pregunta
rá a los demás", le dije "Y ante
el temor de perder la chamba,
nadie le dirá la verdad Y si no
le dicen, la jefe va a pensar: la
culpa no es del equipo ni mía,
sino tuya (de la sobrina)".

"Lo que viene está escri
to en la pared: más presión,
gritos, incertidumbre, acu
saciones y, por lo que veo, no
está fácil que levanten más plata
Prepárate mentalmentey ve afi
nando tu curriculum", concluí

Ihe writing is on the walL
Aveces se puede prever

con claridad lo que viene.
Cuando esto sucede se

pueden adoptar dos pos
turas.

La primera es arrinco
narse, es apachurrarse, es
esperar la tormenta con
temor. La segunda es total
mente distinta: aprovecha
la escritura.
Sé proactivo:
1. Descifra lo que está es
crito. ¿Qué significa? ¿Qué
implicaciones tiene? ¿Cuán
do se puede dar y en qué
pasos? ¿Qué señales puedes
anticipar de que se presen
tan estos pasos?
2. Prepárate. ¿Qué recursos
necesitas para enfrentar lo
que viene? Si no los tienes,
¿cómo te los puedes agen
ciar? ¿Qué te puede afectar
más? ¿Existe algo que te pue
da beneficiar? ¿Cómo te pue
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Cuando esto sucede se

pueden adoptar dos pos
turas.

La primera es arrinco
narse, es apachurrarse, es
esperar la tormenta con
temor. La segunda es total
mente distinta: aprovecha
la escritura.
Sé proactivo:
1. Descifra lo que está es
crito. ¿Qué significa? ¿Qué
implicaciones tiene? ¿Cuán
do se puede dar y en qué
pasos? ¿Qué señales puedes
anticipar de que se presen
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2. Prepárate. ¿Qué recursos
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que viene? Si no los tienes,
¿cómo te los puedes agen
ciar? ¿Qué te puede afectar
más? ¿Existe algo que te pue
da beneficiar? ¿Cómo te pue

des proteger de lo primero y
aprovechar lo segundo?

Y que no se me olvide,
ayúdate de dos formas:
a) Acompáñate. Es peligroso
enfrentar una tormenta sol@.
Busca compañía y, sobre todo,
de personas que ya hayan ex
perimentado lo que vas a ex
perimentar. El consejo exper
to te será muy valioso.
b) Apertréchate. Busca el
terreno alto. No todas las po
siciones reciben el mismo im
pacto en una tempestad

Cierro regresando a mi
sobrina.

Porque resulta que...
¡me equivoqué!

Apenas unos días después
de mi "pronóstico experto" me
avisó: "¡Tío, acabamos de le
vantar 5 millones de dólares!".

A lo que le contesté: ¡Sen
sacional, nunca me ha dado
más gusto equivocarme en
mis pronósticos!

Tres lecciones finales:
L A veces la escritura en la
pared no es indeleble.
2. Hasta los más "expertos"
se equivocan.
3. Como decía Churchill:
comerme mis palabras
nunca me ha indigestado.
Si te equivocas, no pasa
nada. Reconócelo (la in
trospección es clave para
aprender) y a lo que sigue.

A pesar de esto, nunca es
tá de más prepararse.

Y por supuesto, que nun
ca está de más consultar a los
que saben. Preguntarle a los
que ya han experimentado lo
que tu experimentas.

Hombre o mujer precavi
da, siempre vale por dos.

Por cierto, la jefa sigue
igualita. En eso sí no me
equivoqué...

Ja, ja, ja.
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mis pronósticos!

Tres lecciones finales:
L A veces la escritura en la
pared no es indeleble.
2. Hasta los más "expertos"
se equivocan.
3. Como decía Churchill:
comerme mis palabras
nunca me ha indigestado.
Si te equivocas, no pasa
nada. Reconócelo (la in
trospección es clave para
aprender) y a lo que sigue.

A pesar de esto, nunca es
tá de más prepararse.

Y por supuesto, que nun
ca está de más consultar a los
que saben. Preguntarle a los
que ya han experimentado lo
que tu experimentas.

Hombre o mujer precavi
da, siempre vale por dos.

Por cierto, la jefa sigue
igualita. En eso sí no me
equivoqué...

Ja, ja, ja.

EN POCAS PALABRAS...

"El éxito proviene de la ex
periencia".

Steve Young, quarter
back legendario.
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T ascriptomonedas
¿¿subieron con base en la
expectativa de que regu
ladores estadounidenses
están tomando medidas
para aprobar un ETF de
bitcoin. El avance extiende
un repunté que inició
en octubre, que muchos
atribuyen a apuestas a que
la Comisión de Valores
de EU aprobará los ETFs
spot de bitcoin. Bitcoin se
cotizaba recientemente en
unos 36 mil 400 dólares,
reportó CoinDesk. La
criptomoneda ha aumen
tado su valor en más del
doble en lo que va del año.

? Un funcionario de la
Reserva Federal dijo que
ei banco central deberá
prestar mucha atención
a los efectos de mayores
rendimientos de los bonos

a largo plazo para asegurar
que no desaceleren la
economía más de lo anti
cipado en el 2024. Austan
Goolsbee, presidente
del Banco de la Reserva
Federal de Chicago, señaló
que el reciente aumento a
los costos de deuda a largo
plazo podría cobrar más
importancia a medida que
el banco central cambia su

enfoque de cuánto subir
las tasas a cuánto tiempo
mantenerlas cerca de un
máximo de 22 años.

? El coloso agrícola
Syngenta Group no empe
zará a cotizar en la bolsa
principal de Shanghai este
año debido a condiciones
débiles del mercado. El

productor suizo de semi
llas y pesticidas adquirido
por ChemChina en el 2017
ha estado trabajando en
una oferta pública inicial
desife el 2021. Lacompa»
ñiabusca reunir 65 mil
millones de yuanes (8.93
mil millones de dólares),
lo (pie la habría convertido
en la OPI más grande a
nivel mundial este año,
informó Dealogic. .

? SoftBank Group se
hundió aún más en nú
meros rojos en el periodo
de julio a septiembre a
medida que sufrían sus
inversiones tecnológi
cas y se acumulaban sus
pérdidas tras el colapso
de la compañía de oficinas
compartidas WeWork. Las
pérdidas totales de la firma
de inversión japonesa en
WeWork ascienden a 14.3
mil millones de dólares.
Durante los seis meses a

septiembre, SoftBank dijo
registrar un total de 1.6
mil millones de dólares
en pérdidas relacionadas
con inversiones y apoyo
financiero a WeWork.

? Kohl's anunció que
Michael Bender se conver
tirá en su próximo presi
dente del consejo luego de
que su líder actual, Peter
Boneparth, se retire de
la compañía al final de su
mandato actual en mayo.
Señaló que el consejo
también ha nombrado a
Adolfo Villagomez, CEO
de Progress Residential,
como nuevo director

independiente. Bender ha
formado parte del consejo
directivo de Kohl's desde
el 2019 y es presidente del
comité de nominaciones y
ESG y miembro del comité
de auditoría.
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Morera y el Fobaproa
::::: Nos platican que algunos fueron sorprendi
dos por la propuesta que presentó el líder de la
bancada del PRI en San Lázaro, Rubén Morei
ra, del presupuesto 2024, que consistía en to
mar 40 mil millones de pesos del Fobaproa y
destinarlos a la reconstrucción de Acapulco. Sin
embargo, nos dicen que la propuesta no es nue
va y que se la preparó un exíuncionario del go
bierno anterior que en el pasado fue muy cerca
no al presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien en su momento también pensó que era
una buena idea porque era injusto rescatar a los
banqueros. Nos cuentan que el propio Moreira
comentó que la propuesta forma parte del pre
supuesto alternativo que presentó la coordina
dora del Frente Amplio por México, Xóchitl
Gálvez. Pero a todos se les pasó señalar que el
Fobaproa ya no existe desde 1992, cuando fue
sustituido por el IPAB y los priistas, que eran la
mayoría en la Cámara de Diputados, aprobaron
la Ley de Protección al Ahorro Bancario.

Se le sube el azúcar a la inflación
::::: Al parecer comienza a dar resultados la rece
ta del Banco de México, de Victoria Rodríguez
Ceja, pues la inflación llegó a 43% en octubre,
la menor desde febrero de 2021. No obstante, le
detectaron un alto nivel de
azúcar al impuesto de los po
bres, pues el endulzante elevó
su precio 39.2%, su mayor alza
en siete años. En la Cámara
Nacional de las Industrias
Azucarera y Alcoholera, que
preside Humberto Jasso,
aseguran que es una burbuja
especulativa nutrida por los
conflictos bélicos y las sequías,
pues hay producción suficiente y no hay razón
para que se encarezca En tanto, la Alianza Na
cional de Pequeños Comerciantes reporta que,
bajo el argumento del costo del azúcar, CocaCo
la incrementará un peso el precio de los refres
cos la próxima semana, salvo en Acapulco.
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Morena: sus apuestas y el
íacuerdo' con el TEPJF
Una negociación entre

Morena y el Tribunal
Electoral le permitió

al órgano que preside el ma
gistrado Reyes Rodríguez que
le regresaran 500 millones de
pesos en las últimas horas de
discusión en el Congreso de la
Unión, pese a pertenecer al
Poder Judicial de la Federa
ción que "alucinan" en la 4T.
El TEPJF fue prácticamente el
único órgano autónomo que
libró el recorte; al resto les ra
suraron cerca de 13 mil millo
nes de pesos en el Presupuesto
de Egresos 2024.
El ajedrez presupuestal ocu

rría al mismo tiempo en que el
Tribunal Electoral proponía
desbaratar el acuerdo de pari
dad del ENE que obliga a los
partidos políticos a postular a
cinco mujeres candidatas en
las elecciones para buscar gu
bernaturas en nueve entida
des, un conjunto de reglas que
ha puesto en entredicho la uni
dad en Morena y ha llevado al
extremo las pugnas internas en
estados como Chiapas, Puebla
y la Ciudad de México.
La intentona finalmente fa

lló: fuentes del Tribunal con
firman que en los cabildeos in
ternos las dos mujeres magis

rría al mismo tiempo en que el
Tribunal Electoral proponía
desbaratar el acuerdo de pari
dad del ENE que obliga a los
partidos políticos a postular a
cinco mujeres candidatas en
las elecciones para buscar gu
bernaturas en nueve entida
des, un conjunto de reglas que
ha puesto en entredicho la uni
dad en Morena y ha llevado al
extremo las pugnas internas en
estados como Chiapas, Puebla
y la Ciudad de México.
La intentona finalmente fa

lló: fuentes del Tribunal con
firman que en los cabildeos in
ternos las dos mujeres magis

tradas, Mónica Soto y Janine
Otálora, se negaron rotunda
mente a quitarle un espacio a
su género, por lo que el presi
dente Reyes Rodríguez tuvo
que votar con ellas para evitar
que se viera una mayoría ga
nadora de varones.
Como sea, la oportunidad

para negociar el presupuesto
del Tribunal de manera inde
pendiente a la Suprema Corte
y al Consejo de la Judicatura ya
se había ganado, por lo que el
órgano gozará para el siguiente
año de una bolsa de recursos
de 3 mil 623 millones, cuando
en el proyecto inicial se le des
tinaban unos 3 mil 100 millo
nes de pesos. Es la recompensa
por una tarea no cumplida, pe
ro al mismo tiempo la promesa
de que el diálogo entre el par
tido oficial y el órgano que ca
lificará la elección federal de
2024 será fluida.
Mientras tanto, corresponde

a la dirigencia de Morena y a
Claudia Sheinbaum terminar
de lidiar con el acuerdo de pa
ridad para presentar este vier
nes a sus cinco candidatas y
cuatro candidatos. Al interior

tradas, Mónica Soto y Janine
Otálora, se negaron rotunda
mente a quitarle un espacio a
su género, por lo que el presi
dente Reyes Rodríguez tuvo
que votar con ellas para evitar
que se viera una mayoría ga
nadora de varones.
Como sea, la oportunidad

para negociar el presupuesto
del Tribunal de manera inde
pendiente a la Suprema Corte
y al Consejo de la Judicatura ya
se había ganado, por lo que el
órgano gozará para el siguiente
año de una bolsa de recursos
de 3 mil 623 millones, cuando
en el proyecto inicial se le des
tinaban unos 3 mil 100 millo
nes de pesos. Es la recompensa
por una tarea no cumplida, pe
ro al mismo tiempo la promesa
de que el diálogo entre el par
tido oficial y el órgano que ca
lificará la elección federal de
2024 será fluida.
Mientras tanto, corresponde

a la dirigencia de Morena y a
Claudia Sheinbaum terminar
de lidiar con el acuerdo de pa
ridad para presentar este vier
nes a sus cinco candidatas y
cuatro candidatos. Al interior

del partido se escucha que la fa
llida intentona del Tribunal
Electoral pegó directamente en
Chiapas y en Puebla. Casi de
manera simultánea a la sesión
en que se desechaba el proyec
to del magistrado Felipe de la
Mata, el senador Eduardo Ra
mírez Aguilar salía a los medios
para declarar su lealtad a Mo
rena y para asegurar que estaba
dispuesto a sacrificar sus aspi
raciones políticas.
La beneficiada de esas decla

raciones, y del nuevo triunfo
del acueidode paridad, es la se
nadora Sasil de León, así como
la exsecretaria de Economía de
Puebla, Olivia Salomón, quien
en esa plaza está por deshancar
de la candidatura de Morena al
senador Alejandro Armenta,
aunque éste sigue encabezan
do todas las encuestas. De ahí,
las otras tres mujeres que se

del partido se escucha que la fa
llida intentona del Tribunal
Electoral pegó directamente en
Chiapas y en Puebla. Casi de
manera simultánea a la sesión
en que se desechaba el proyec
to del magistrado Felipe de la
Mata, el senador Eduardo Ra
mírez Aguilar salía a los medios
para declarar su lealtad a Mo
rena y para asegurar que estaba
dispuesto a sacrificar sus aspi
raciones políticas.
La beneficiada de esas decla

raciones, y del nuevo triunfo
del acueidode paridad, es la se
nadora Sasil de León, así como
la exsecretaria de Economía de
Puebla, Olivia Salomón, quien
en esa plaza está por deshancar
de la candidatura de Morena al
senador Alejandro Armenta,
aunque éste sigue encabezan
do todas las encuestas. De ahí,
las otras tres mujeres que se

perfilan para asumir una can
didatura son Rocío Nahle en
Veracruz, Antares Vázquez en
Guanajuato y Margarita Gon
zález Saravia en Morelos.
Por otro lado, hasta ayer por

la tarde se perfilaban cuatro
hombres por Morena: Omar
García Harfuch en la CDMX,
Javier May en Tabasco, Carlos
Lomelí en Jalisco y "El Huá
cho" Díaz en Yucatán. Sin em
bargo, por la noche también se
manejaba la versión de que fi
nalmente el exsecretario de Se
guridad de la CDMX había sido
"bajado" de la contienda, por lo
que, más allá de la encuesta y la
paridad de género, no sería
candidato en la capital.
Dependerá de esto último si

Claudia Sheinbaum efectiva
mente tomó o no el bastón de
mando del movimiento. •

El TEPJF fue prácticamente el único |
órgano autónomo que libró el recorte; |;
al resto les rasuraron cerca ele 13 mil mi

llones ele pesos en el Presupuesto 2024.1

Fecha: 10/11/2023

Página: 10

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 29,362

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Trump L'Oeil
Abel Mejía Cosenza
Socio del Despacho Sánchez I Devanny Eseverri S.C.
X: @MrMejiaCosenza

La caída de WeWork
• En su pináculo, en 2019, WeWork llegó a ser
«uada en cerca de 50 billones de dólares.

rTánBlo 4 años después, está en bancarrota.

Continuando con las malas noticias para el
mercado inmobiliario de oficinas global, aquí
les platicaremos un poco sobre el ascenso y
la caída de WeWork, la otrora poderosa fir
ma inmobiliaria americana especializada en
el arrendamiento a corto plazo de espacio de
oficinas Compartidas o coworking.

En su pináculo, en 2019, WeWork llegó a
ser valuada en cerca de 50 billones de dólares.

Tan sólo 4 años después, la compañía se vio
forzada a presentar una petición de bancarro
ta bajo el famoso Chapter 11 de la legislación
de EU. Al momento de esta petición, el pasa
do 6 de noviembre, su valor de
mercado era de menos de 50

millones de dólares y tenía un
balance negativo con tan sólo
15 billones de activos y más de
18 billones de deuda.

Por un tiempo, WeWork
fue la niña de los ojos de Sili
con Valley, donde su fundador,
Adam Neumann, sedujo a in
versionistas de todo tipo, inclu
yendo la firma de inversiones
multinacional Softbankque, en
su momento, le proveyó recur
sós por 5 billones de dólares a WeWork. En
2019 hasta se hizo un intento de llevar a cabo

una oferta pública de venta para maximizar el
valor de la compañía, pero parece que fue el
inicio de su decadencia.

Las investigaciones y escrutinio intenso
que aplica a cualquier compañía que busca
colocar sus acciones entre el público reve
laron que había múltiples inconsistencias en
las finanzas y operación de la empresa. Les
cuestionamientos versaban desde el estilo ex

céntrico de liderazgo que ejercía su fundador,
gastos excesivos, prácticas contables creativas
y conflictos de interés de sus ejecutivos.

Una vez expuestos los huecos, el consejo
de administración forzó la salida de su fun

dador y trataron de corregir el rumbo. Evi
dentemente, el daño hecho era demasiado
profundo y la alteración del mercado inmo
biliario de oficinas derivado del covid19 fue
la puntilla al ataúd.

Vale la pena hacer referencia a los exce
sos y excentricidades de su fundador, que se
documentaron.

Reportes cuentan de la existencia de pro
piedades inmobiliarias con valor superior a
más de 90 millones de dólares y que conta
ban con una cascada privada, un tobogán de
tres pisos, sala de lujo en forma de guitarra,
entre otras cosas.

Por su parte, en el libro The Cult of We.
WeWork. Adam Neumann and the Great

Startup Delusíon, se relata que se rentaban
aviones privados de manera regular y que

los mismos se usaban para pura
pachanga y que la compañía que
rentaba los aviones los recibía en
tan malas condiciones (después
de los tremendos fiestones), que
tenían que sacarlos de circula
ción un rato para repararlos. Así la
buena vida que se daba el señor,
obvio, a costo de inversionistas
incautos.

Así, una compañía que tenía
más de 700 lugares de oficinas
compartidas en más de 35 países,
hoy se encuentra en una situación

sumamente delicada de pronóstico más que
reservado. Por el momento, el proceso de
bancarrota sólo afecta —al menos desde el

punto de vista legal— a las unidades de nego
cio de WeWork en EU y no así a las de México.

En todo caso, es una de las historias de
startups más terroríficas de tiempos recien
tes, toda una advertencia para aquellos que
buscan ganancias extraordinarias en este
ecosistema, pero sin realizar el due diligence
adecuado.

Esta historia continuará, pero, en el inter,
tómatazos en @MrMejiaCosenza.

O
P'AL GORDITO

En Monterrey hay que hacer parada en La To
rrada y pedir el Carpaccio de Alcachofa, unos
taquitos griegos y unas mamucas. Chulada.
(www.latorrada.mx).

WeWork fue
ia niña de los

ojos de Silicon
Valley y Adam
Neumann sedujo
a inversionistas

de todo tipo.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

¿Podrá regresar la1 Convención Bancaria
a Vapuleo?

La respuesta es sí, pero depende del com
promiso de los hoteles que podrían costear
la sede. El Princess Mundo Imperial, sede
de la Convención Bancaria durante 22 años
consecutivos hasta 2022, tendría que hacer
un esfuerzo titánico para estar listo en abril y
sumar a los otros cinco hoteles (Mundo Impe
rial, Mayan, Quinta Real, Brisas, Camino Real
y Encanto) y más hoteles ejecutivos y oferta
extrahotelera para el personal de apoyo, dado
que la movilización es de cerca de dos mil
convencionistas cón la clase de calidad y se
guridad que requiere, no es enchílame otras.

Mire, es una decisión importante por la
señal que envía para la recuperación del tu
rismo de convenciones y reuniones en Aca
pulco, uno de los rubros más afectados y que
mitigan la ciclicidad del flujo de visitantes al
puerto, mayormente nacionales y concen
trados en fechas de vacaciones escolares y
puentes. A finales del año pasado se informó
que la Convención Bancaria de 2024 seguiría
siendo itinerante y se realizaría en Vidanta de
Nuevo Nayarit (exNuevo Vallaría), un desa
rrollo que reúne las características adecuadas
para recibir una Convención Bancaria, pero
ha trascendido que, a propuesta de varios
asociados, el comité ejecutivo está analizando
si dan los tiempos y la capacidad restaurada
de los hoteles, para que Acapulco pueda reci
bir de nueva cuenta a la convención.

Es importante señalar que la evaluación se
hará con el ánimo de lograrlo, pero dependerá
de que se materialicen las condiciones de re
habilitación de los mencionados hoteles, don
de aseguradoras y banqueros están poniendo
un fuerte impulso financiero. Actualmente, se
han reabierto 16 sucursales bancarias de 86

que se tenían operando antes de Otis y es
tán por operar otras 23. Se han recuperado
cerca de 40 cajeros de los 80 originales, en
su mayoría vandalizados más que dañados,
lo que supone una tarea que va desde el le
vantamiento de actas y pruebas periciales,
hasta la rehabilitación integral de sistemas
e infraestructura de despacho. El otro punto
es la oferta relacionada con propiedades va
cacionales, tiempos compartidos y segundas

residencias ofrecidas en renta temporal a tra
vés de platafonnas que, en conjunto, rondan
50 mil. Sólo en agosto de 2023, Airbnb ofertó
12 mil 52 habitaciones que generaron ingresos
por 96.3 millones de dólares y se estima que
cerca de 40% tiene como fuente de compra
un crédito hipotecario. ¿Podrán apoyar la re
cuperación de la oferta del puerto? Es difícil
saberlo. Con datos de laAMIS, el porcentaje
de asegurados con respecto al total de bienes
y propiedades dañados no supera 50%, y eso
hace que la necesidad de movilizar el crédito
para restablecer el patrimonio en hoteles, em
presas turísticas, restaurantes^ propiedades
sea muy elevado. Los porcentajes de asegu
ramiento varían mucho, y aun cuando se re
gistran 14 mil propiedades aseguradas y cerca
de 20 mil automóviles dañados, de comercios,
pymes y mipymes no hay información y, por
ejemplo, contra el catastro municipal resulta
un número inferior al 5% del total. Si hablamos

de zonas populares no hay seguro y el daño es
generalizado. Se estima que más de 80% de
los inmuebles tendrán daños.
DE FONDOS A FONDO

#TotalPlay... El crecimiento y posición com
petitiva que ha ido alcanzando Total Play en
el concentrado mercado de internet fijó con
tele ha provocado críticas que cuestionan el
crecimiento con financiamiento de la empre
sa de telecomunicaciones de Ricardo Salinas

Pliego que dirige Eduardo Kuri. Ló cierto es
que sus resultados indican un desempeño
sólido, ordenado y sostenido. Vea los datos
publicados hace apenas unos días sobre su si
tuación financiera al tercer trimestre de 2023,
Destacan el crecimiento de 19% en el EBITDA
y 9% en ingresos, así como una disminución
de sus costos y gastos de capital para mejo
rar la caja. Aunque en el mercado hay quien
quiere negarlo, la estrategia de moderación
en su crecimiento, aunado auna estricta dis
ciplina financiera que ha impuesto Kuri y el
plan robusto de impulso a su liquidez, están
dando resultado. Lamentable sería que, en
México un competidor que muestra músculo
se le acaben las grillas financieras y las reba
jas de Moodys.
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^ Desde el piso de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

"Ajárnento considerable"
délmínimo en 2024
• Lo que no está claro es qué entiende
López Obrador por un "aumento considerable".

A unos días de que se decida en la Comi
sión Nacional de Salarios Mínimos cuál
será el incremento para 2024, el presiden
te López Obrador ya anticipó que será "un
aumento considerable", sin que le importe,
desde luego, que en la Conasami las deci
siones —en teoría— no se adoptan por im
posición o sugerencia de López Obrador,
sino por consenso entre los representan
tes de los sectores obrero, empresarial y
gubernamental.
En 2023, el aumento al mínimo fue de

20%, para cerrar en 207.44 pesos y de 312.41
pesos diarios en las Zona Libre
de la Frontera Norte (ZLFN).

Se aprobó, por unanimidad de
los tres sectores, un aumento
de 20% y, bajo el concepto de
Monto Independiente de Recu
peración, de 23.67 pesos para la
ZLFN y de 15.72 pesos para el
resto del país.
La meta que tenía López

Obrador al inicio del sexenio

era incrementar el mínimo a
260 pesos diarios, y hay que
reconocer que, a pesar de los
aumentos en términos reales, no se ha re
gistrado un impacto en la inflación, porque
desde el sexenio pasado se desvinculó el sa
lario mínimo al pago de multas, prestacio
nes y Otras prerrogativas y se creó la Unidad
de Medida y Actualización (UMA), y los au
mentos al mínimo se otorgaron bajo el doble
concepto de un incremento en términos por
centuales y otro en pesos bajo el concepto
delMIR.

Lo que no está claro es qué entiende
López Obrador por un "aumento conside
rable" del mínimo para 2024, pero lo que ha
trascendido es que sindicatos afines a la 4T
piden 22%, mientras que el sector privado
quiere sólo el 16 por ciento.

Lo más seguro es que el aumento sea de
22H mayor al de 2023, porque éste será el
último año del gobierno de López Obrador
y lo más probable también es que el sector
privado termine aceptándolo.

©
AGUINALDO Y SEMANA DE 40 HORAS

El problema no será el impacto faro, aun
que ya se reconoce por el Banxico entre los
riesgos de inflación para 2024, sino que se
genere una mayor informalidad del empleo
porque el incremento del costo laboral no
sólo por el mínimo, sino por las mayores
cuotas patronales al retiro y los más días de
vacaciones.

Adicionalmente, está la discusión en la
Cámara de Diputados sobre la reforma a

la Ley del Trabajo para redu
cir la jornada laboral a 40 ho
ras semanales y el incremento
de 15 a 30 días en el pago de
aguinaldo.

©
AICM NO TIENE LA TUA
MÁS CARA
El AICM, que dirige el viceal
mirante Carlos Velázquez
Tiscareflo, difundió la lista de
la Tarifa de Uso Aeroportuario

que cobran los aeropuertos en México y de
mostró que, en una lista de 37 aeropuertos,
el AICM está en el lugar 11 en tarifas interna
cionales, con una TUA de 53.24 dólares. Los
más caros son Mazatlán, con 61.36; Zihua
tanejo, con 60.44, y Monterrey, con 60.36
dólares.

Los aeropuertos con la menor TUA inter
nacional son: Hermosillo, La Paz, los Mochis
y Mexicali, con 19 dólares.

En cuanto a la TUA para vuelos nacio
nales, el AICM está en el lugar número 19,
con 506.23 pesos, y los aeropuertos más ca
ros son Reynosa, con 722.27; Culiacán, con
708.75, y Torreón, con 703.87.
Los aeropuertos con la TUA más bajas

son Cancún, con 224.14 pesos; el AIFA, con
266.62 pesos, y Aguascalientes, con 327.60
pesos. Aún se desconoce cuál será la TUA en
enero porque continúan las negociaciones
con los tres grupos aeroportuarios privados.

Lo más SegUTO es
que el aumento
sea de 22%,

i 701!
mdyUI d
porque éste será
e| úlff aflo
de gobierno.
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n|z Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Los pros y contras
del Tianguis
de Acapulco en 2024

Un día después de que el huracán Otts gol
peó a Acapulco, ya se analizaba la pertinen
cia o no de llevar a cabo el Tianguis Turístico
en ese puerto; las mejores razones para ha
cerlo eran poner una fecha para la reapertu
ra y que los asistentes a la feria le inyectaran
recursos al destino.

Aunque es un arma de dos filos, pues
el caos que se sigue percibiendo respec
to al destino con fondos públicos que es
tán, pero no están, políticos haciendo del
problema su coto de caza y la inseguridad
no conforman el mejor escenario para el
Tianguis.

Obviamente, los dueños de
las empresas turísticas no asis
tirán, pero, con sus contadas
excepciones, no han estado allí
desde hace años.

La mecánica de las ferias hacambiado y ahora ya no hace
falta que se reúnan los presi
dentes de las firmas para, como
en el pasado, firmar acuerdos
viéndose a la cara y bebiendo
buenos vinos.

Los directores comerciales

de las cadenas hoteleras, agencias de via
jes por internet, touroperadoras y aerolí
neas tienen todo el poder necesario cerrar
grandes transacciones y ya 110 lo hacen en
los Tianguis, sino que es su tarea de todos
los días.

Acapulco no es un destino internacional,
antes de Otts llegaban unos cuantos vuelos
a la semana desde Estados Unidos y princi
palmente se convirtió en la playa de la Ciu
dad de México, a donde muchos capitalinos
corrían a la primera provocación.

Precisamente los dueños de casas y con
dominios han quedado en una situación muy
desafortunada, pues ni son el foco de la ayu
da del gobierno federal que, supuestamente,
está centrado en las colonias populares y en
los hoteles, ni tienen ese sentido de urgencia
por reponer sus activos.

Muchos de ellos lo harán, porque de otra
manera los perderán, pero el Tianguis es un

evento intrascendente para ellos.
Así es que con ese discurso de "vamos a

ayudar a Acapulco" que, seguramente sur
girá, también estará el morbo de los perio
distas internacionales invitados por describir
la realidad del destino y no es poco el riesgo
de que encuentren ángulos negativos que
compartir.

Más debido a la falta de una agencia es
pecializada en el manejo de crisis, como te
nía el Consejo de Promoción Turística, que
ayude a generar contexto.
Para colmo, entonces habrá, como hay

ahora, organizaciones políti
cas interesadas en mostrar el

desastre que hay en Acapulco,
como lo vimos el miércoles
cuando la diputada morenista
Selene Ávila hizo la actuación
dramática de su vida porqueno se creó el fondo de apoyo a
Acapulco y luego el presidente
López Obrador dijo que hay
quienes pretenden valerse de
la tragedia para robarse el di
ñero público.
Faltan cinco meses para el

Tianguis y ojalá sea tiempo suficiente para
que el destino retome su rumbo y no para
que sea una vitrina de esaparte de "repúbli
ca bananera" que todavía tiene México.

©
DIVISADERO

IA. Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa,
está presumiendo por todo lo alto el uso de
la inteligencia artificial para planear y res
ponder al potencial impacto de los eventos
meteorológicos extremos en las operaciones
aéreas.

La tecnología fue implementada porXa
trix, una consultoría mexicana asociada con
IBM, y parece que estará muy activa este in
vierno, ya que nada más de arranque en
este noviembre ya hay innumerables retrasos
por los bancos de niebla en la capital.

Faltan CÍI1CO
rnp(;p(; nara pi

TlangUÍS y Ojalá
tÍGRlDO

Suficiente para
qyg Acapulco
retome su rumbo.
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1E1 alcalde en Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, presentará al Congre

so capitalino una iniciativa de reforma para
que el Presupuesto Participativo sea mul
tianual y se vote un año antes de su ejecu
ción. con el fin de que se puedan realizar
obras de mayor dimensión, generar aho
rros y que los vecinos se involucren más en
la toma de decisiones de sus colonias. Con
esta propuesta, las alcaldías ya no tendrían
que trabajar a contra reloj, se mejorarían
los procesos administrativos para la ejecu
ción de los proyectos j¡ lo más importante,
se entregarían obras de mayor calidad. Por
lo pronto, en Miguel Hidalgo ya se puso el
ejemplo con el programa Peso a Peso, con
34 proyectos para 2024.

2 Un grupo de empresarios enca
bezados por Enrique Bojórquez

Valenzuela, director general de Sucroliq,
envió una carta al Presidente en la cual so

licita su intervención para que se reactive
el Ingenio de Puga, en Nayarit, y su comer
cializadora. Compañía Panamericana de
Comercio, empresas del sector azucarero
que se encuentran paradas desde hace un
año y en concurso mercantil. Su propuesta
se enfoca en reestructurar financieramen

te el ingenio y, sobre todo, salvaguardar los
derechos de más de cinco mil cañeros y mil
100 obreros entre activos y jubilados que se
declararon en huelga por falta de pago. Una
copia de la misiva fue enviada al goberna
dor de Nayarit, Miguel Ángel Navarro.

3 Desafortunadamente, el gobierno fe
•deral sigue sin aprovechar la opor

tunidad que dan las ferias turísticas para
impulsar que el mercado extranjero conoz
ca las obras insignia de la administración.
Por ejemplo, en el World Travel Marlcet, que
se realiza en Londres, sólo hay presencia del
Tren Maya, pero no del Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles, que ya tiene más
de 20 meses inaugurado y que tendrá que
alojar la demanda que no pueda atender el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México. Tampoco se habla de Tulum, que
será inaugurado el próximo mes. Ojalá que
el secretario Miguel Torruco, que encabeza
los trabajos en esa feria, haga eco sobre di
chos proyectos,

4 Una de las propuestas que cabil
t dea Francisco Cervantes, presiden

te del Consejo Coordinador Empresarial,
con el gobierno federal para la recupera
ción de Acapulco, Guerrero, és la simplifi
cación administrativa y eliminación de la
tramitología, para que los empresarios pue
dan reabrir sus negocios pronto. El líder de
la Confederación de Cámaras Nacionales

de Comercio, Servicios y Turismo, Héctor
Tejada, había mencionado la necesidad de
un fondo de emergencia empresarial para
atender las afectaciones del gremio guerre
rense. Por ahora, lo único que han logrado
es ser escuchados por el jefe del Ejecutivo,
y el compromiso de reunirse cada semana
para avanzar en la reconstrucción.
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" Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Dulcifica el tono
Sólo aquellos que no entienden bien al Banco de México
o que extrañan el papel que tuvo durante otros periodos
pueden decir que la institución gobernada por Victoria
Rodríguez Ceja no es clara en sus mensajes.

La Junta de Gobierno del instituto central ha hecho un
gran trabajo en ambos lados del balón. El objetivo central del
Banxico es disminuir la inflación y aún no se logra.

De acuerdo con el último dato publicado por el Inegi, di
rigido por Graciela Márquez, los precios al cierre del mes
pasado crecieron a una tasa anual de 4.26%, lo que, para
algunos, ya está cerca de la meta, sin embargo, no es nece
sariamente cierto. La inflación subyacente sigue en rangos
superiores al 5.598 f las presiones inflacionarias de corto y
mediano plazos son elevadas.

Está comenzando la época del año de más aumentos de
precios estacionales, particularmente en servicios, que son
los que más resistencia han presentado a bajar, y no queda
duda de que el Paquete Económico para 2024 es altamen
te inflacionario. Aun así, la Junta de Gobierno del Banco de
México tomó la decisión de mantener sin cambio la tasa de

referencia, pero podría interpretarse que dulcificó su tono
en el fraseo en su decisión de política económica, como lo
anticipó el Padre del Análisis Superior.

Esto no significa, en modo alguno, que la baja en las tasas
esté cerca. De hecho, queda claro que en México y el mundo
debemos acostumbrarnos a las tasas altas.
REMATE CONSERVADOR

Ante los dichos presidenciales acerca de que dos de los mi
nistros de la SCJN que ha propuesto "le salieron conservas",
es necesario puntualizar algo. Los miembros del Poder Judi
cial no están para apoyar el proyecto político, sino proteger a
los ciudadanos velando por la constitucionalidad de las leyes.
Lós ministros de la Corte no son secretarios de Estado o algo
parecido, sino uno de los tres Poderes de la Unión.

Cuando un ministro desea apoyar abiertamente un pro
yecto político, como Arturo Zaldívar, debe renunciar y eso
evita que sus decisiones estén viciadas.

Independientemente de quién haya propuesto al minis
tro, su obligación está con la Constitución. Así, es correcto
que Zaldívar haya renunciado; pero también es necesario
dejar en claro que es correcto que las decisiones que toman
Margarita Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara son
correctas porque ellos están cumpliendo con su deber.

Si alguien propuso a Ríos Farjat pensando que traiciona
ría su mandato en aras de un proyecto político, se equivocó.
REMATE CORRECTO

Telcel, dirigido por Daniel Hajj, sigue incrementando sus
apoyos a los clientes que resultaron afectados por el hura
cán Otis. Es bueno llevar el recuento de instituciones privadas
que no ofrecen discursos, sino que toman acciones concretas
en beneficio de sus usuarios.
REMATE AUTOMOTRIZ

Uno de los mejores indicadores de la recuperación económi
ca está en la cifra de vehículos nuevos vendidos en el merca

do nacional por parte de la AMDA, que tiene como presidente
ejecutivo a Guillermo Rosales.

Si bien se está mostrando una importante recuperación
en las ventas que ya están en niveles previos a la pandemia,
todavía están por debajo de los registrados al cierre de 2018
y más de aquellos que tuvieron en 2016.

Otro dato que se debe destacar es que, a pesar de las altas
tasas de interés, la colocación de crédito sigue aumentando
en una buena medida por la competencia feroz que tienen
los otorgantes de crédito con la banca establecida.

En este sentido, vale la pena destacar que BBVA México,
dirigido por Eduardo Osuna, acaba de firmar un convenio
con el fabricante de autos chinos Geely para dar unos 18,000
créditos a quienes deseen comprar estos vehículos.
REMATE CONVENCIONISTA

Julio Carranzay el comité directivo de laABM están conside
rando seriamente hacer su próxima convención en Acapulco,
como una muestra de solidaridad con el puerto y con la que
fue su casa durante 24 años. La decisión la tomarán en 15 días

más, cuando el Presidente y los hoteleros locales hagan una
reunión y, a partir de ahí, se estudie realmente la factibilidad
de realizar un evento que congrega a más de 2,000 personas.
No saben si la harán, pero no será por falta de ganas.
REMATE SUPLICADO

Dicen que los promotores de Samuel García andan muy
interesados en reunirse con los miembros de laABM, como
ya lo hicieron las candidatas Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum. Algunos de los miembros del gremio que pre
side Julio Carranza creen que sería una buena muestra de
interés democrático, pero, otros, que sería una pérdida de
tiempo, pues hay cosas más importantes que hacer en estas
comidas. Que, si quiere, les envíe un video.

Sólo aquellos que no entienden bien al Banco de México
o que extrañan el papel que tuvo durante otros periodos
pueden decir que la institución gobernada por Victoria
Rodríguez Ceja no es clara en sus mensajes.
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gran trabajo en ambos lados del balón. El objetivo central del
Banxico es disminuir la inflación y aún no se logra.
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algunos, ya está cerca de la meta, sin embargo, no es nece
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anticipó el Padre del Análisis Superior.
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Presupuesto sin Acapulco
y sin campo; Infamia, la
novela de Ciro Murayama
El Presupuesto 2024 fue aprobado por la Cámara de
Diputados. Al final, los diputados, sobre todo los de Morena,
que seguían los lineamientos de Palacio Nacional, sí tenían
margen de maniobra para atender dos problemas nuevos y
que se nos vienen encima.

Uno es la reconstrucción de Acapulco. El plan de recupe
ración presentado por el presidente López Obrador, por 61
mil millones de pesos, es un buen paso. Pero insuficiente. Los
análisis de riesgo hablan de la necesidad de entre 200 mil y
300 mil millones de pesos.

¿Había márgenes para un fondo para Acapulco? Sí, desde
luego. En lugar de seguir tirando el dinero al barril sin fondo de
Pemex, se pudo atender la reconstrucción de Acapulco.

Es cierto que el presidente López Obrador ha dedicado
tiempo y propuestas para la reconstrucción del puerto, sobre
todo en sus reuniones con empresarios, quienes acordaron te
ner más de 2 mil cuartos listos para abril, en el Tianguis Turísti
co. Hablamos de Mundo Imperial (JuanAntonio Hernández).
Mayan Palace (Daniel Chávez), Las Brisas (Antonio Cosío) y
Calinda (Carlos Slim). Incluso, Slim está llevando maquina
ria de su constructora para la limpieza y reconstrucción del
puerto. Sin embargo, el apoyo presupuesta! del gobierno era
indispensable. Hay otro Acapulco, el del 90% del resto de los
hoteles que son pequeños y medianos, y donde la mayoría
carece de seguros, que es presa de la informalidad y la delin
cuencia. Tampoco cuenta con dinero para la reconstrucción.
Es un Acapulco que está olvidado en el Presupuesto 2024.

El otro problema es la crisis del campo. La sequía del campo
la tenemos encima, afectando cultivos de la dieta básica del
mexicano, como son el maíz y el frijol. Pero para este tipo de
problemas tampoco hubo un fondo en el Presupuesto 2024.
CONTRATACIÓN DE DEUDA POR 1.9 BDP,
CON SELLO 4T

Y conste que el Presupuesto 2024 trae la contratación de deu
da por 1.9 billones de pesos, De hecho, se presentará un déficit
público de 5.4% del PIES para 2024. Es el primer presupuesto
donde la austeridad republicana se deja a un lado para dar
paso a un año electoral.

En el Presupuesto 2024, los programas del Bienestar, que
son con dinero en efectivo, se mantuvieron en 400 mil miño
nes de pesos, dándole especial énfasis al programa estrella,
el de adultos mayores, que recibirán 6 mil pesos bimestrales.

Pero también se mantuvo el presupuesto para obras iró
nicas. Para el Tren Maya se canalizarán 120 mil millones de
pesos en 2024, independientemente del mayor costo que ha
tenido. Para la refinería en Dos Bocas serían 170 mil millones
de pesos. El Presupuesto 2024 es el más controvertido de los
presentados por la administración obradorista. Con déficit alto,
de 5.4% del PIB, contratación de endeudamiento por 1.9 bi
llones de pesos, sólo preservando obras irónicas y programas
de bienestar en año electoral. Y sin atender la recuperación de
Acapulco ni la crisis de sequía en el campo.
EL DEBATE ENTRE IZQUIERDA AUTORITARIA
Y DEMOCRÁTICA
Infamia es una novela escrita por Ciro Murayama. Editada
por Planeta, es la primera novela que escribe el exconsejero
del INE. Y debemos decir: vale la pena. Ágil de leer, retrata a
los jóvenes de izquierda de los años noventa en México, en las
discusiones sobre una izquierda revolucionaria y una izquierda
democrática, poniendo como centros los dos polos de activis
mo de aquel entonces: Nicaraguay Cuba.

Se trata de la generación posterior al 68, donde el debate
supera la necesidad de la igualdad. También era por entrar a la
vida democrática, a la necesidad de los respetos de minorías,
la superación de nacionalismos o la creación de instituciones.

En Infamia se enfrenta a una izquierda autoritaria, que hoy
en día sigue permeando en el país. Desde el primer capítulo
vemos a los personajes principales, dos jóvenes que sufren
la decepción de la corrupción del poder. Novelada, pero con
intelectuales referentes, desde Monsiváis hasta Woldenberg,
o películas de culto, como Barfly, el bar León, la irrupción elec
toral de Cuauhtémoc Cárdenas. Vaya, é$ un buen reflejo de
los noventa A Infamia la lees a gusto, siendo una guía acertada
de lugares y discusiones que explican en lo que hemos caído
en la actualidad, una izquierda autoritaria con acomodos en
el poder que eran impensables hace algunos años,
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intelectuales referentes, desde Monsiváis hasta Woldenberg,
o películas de culto, como Barfly, el bar León, la irrupción elec
toral de Cuauhtémoc Cárdenas. Vaya, é$ un buen reflejo de
los noventa A Infamia la lees a gusto, siendo una guía acertada
de lugares y discusiones que explican en lo que hemos caído
en la actualidad, una izquierda autoritaria con acomodos en
el poder que eran impensables hace algunos años,
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PARTEAGUAS La Mariposa que
crece en MéxicoJonathaii Riim

Somos muy chilangos, ocasio
nalmente muy mexicanos, y
ver lo que hay después de la

frontera sur resulta algo más bien
exótico. Eso obstruye la visión de
oportunidades que otros toman
en México... y por eso mismo, en
Estados Unidos.

¿Quiénes son los dueños,
por ejemplo, de la poblana
vendedora de chiles y enlatados
Empacadora San Marcos?

La marca no es tan visible

como Herdez, pero compite en
los mismos anaqueles.

Sus propietarios son guate
maltecos, de una familia par
ticularmente conocida en el país
vecino al sur que, lo que son las
cosas, con San Marcos ataca el
mercado de mexicanos y latinos
en Estados Unidos.

El corporativo dueño de
esa compañía es el poderoso
embotellador de Pepsico, Grupo
Mariposa, que circunstancial
mente experimenta un momento
de expansión al tiempo que
su equipo de 16 mil personas
encara una sacudida por la ine
sperada pérdida del capitán que
lo llevó a romper fronteras.

Luis Miguel Castillo Lav
agnino, presidente de esta
compañía que ya opera en 20
países, falleció el 25 de octubre
a los 50 años de edad.

¿Cuál es el origen del negocio
de su familia? Sus biógrafos re
fieren a Enrique Andrés Castillo
Córdova, el número 10 de 11
hermanos, quien en 1885 fundó
la Fábrica de Bebidas Gaseosas
'La Centro Americana'.

Su matrimonio con María Lu
isa Valenzuela, en 1892, derivó
en el nacimiento de 10 hijos que
heredaron el negocio en 1934
a la muerte de su padre. La em
presa continuó su crecimiento a
través de una sociedad de nom

bre La Mariposa, que contenía
también una fábrica de hielo y
helados, en días en los que los
refrigeradores apenas aparecían
en las casas.

Los hermanos Enrique,
Óscar, Roberto y Jorge Castillo
Valenzuela convirtieron esa
sociedad en Embotelladora La

Mariposa, que en 1941 cerró un
trato con Pepsico para comer
cializar esa marca en Guate
mala.

"Hoy; a Mariposa
le complementan
Beliv; compañía de
bebidas saludables;
Bia, que vende café
y snacks, v San
Marcos, originaria
de Puebla,
adquirida en 2019"
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Eso revolucionó su perspec
tiva y dimensión. En 1987, La
Mariposa cambió al nombre
Corporación Mariposa, que am
plió su distribución a otros países
bajo el paraguas de Cabcorp o
CBC la subsidiaria especializada
en esos refrescos.

Hoy, a Mariposa le comple
mentan Beliv, compañía de bebi
das saludables; Bia, que vende
café y snacks, y San Marcos,
originaria de Puebla, adquirida
en 2019. En un carril paralelo,
Apex Capital funge como el ágil
vehículo financiero de inver

siones del grupo que le permite
hacer adquisiciones de empresas
para su crecimiento.

Fue casualmente la compra
de la empresa mexicana la que
abrió un camino inesperado a
este corporativo que poco antes
de la pandemia pretendía atacar
el mercado brasileño.

Con San Marcos "comen
zamos a entender al mercado

hispano, que es la mayor
economía en Latinoamérica y la
quinta economía en el mundo,
así que en lugar de ir a Brasil
comenzamos con el mercado

hispano en Estados Unidos", dijo
todavía Castillo Lavagnino a la
revista Estrategia&Negocios,
días antes de su lamentable
muerte.

El énfasis en el negocio
norteamericano provocó que

en cuatro años, las ventas en
Estados Unidos de San Marcos

brincaron de representar 15 por
ciento, al 50 por ciento del total,
actualmente.

Su constante actividad le
valió en vida precisamente al
presidente de Mariposa, Luis
Miguel Castillo, el premio
BRAVO, concedido por el Coun
cil of Americas (COA) durante su
Symposium 2023, en Miami, el
mes pasado.

El corporativo es guiado
por Juan Pablo Mata, director
general de la compañía, quien
trabajaba de la mano con el
laureado empresario hasta su
fallecimiento.

En esa entrevista para Estrate
gia&Negocios, el CEO advirtió
aparte que la empresa trabaja
en lo que llaman su "segundo
tiempo": "Creemos que el mundo
está pasando por un punto
de inflexión y nuestro grupo
también. Estamos trabajando
muy fuerte para construir sobre
el legado que hemos logrado en
este primer tiempo".

Es la segunda metamorfo
sis de esta Mariposa, una que
incluye en su perspectiva crecer
globalmente con un poco de
sabor picante de Puebla.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local destaca la
información de la actividad

industrial y las negocia
ciones salariales; en EU se
informarán las expectativas
del consumidor.

MÉXICO: El INEGI publica
rá la actividad industrial a

septiembre; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

reportó un crecimiento de 4.0
por ciento anual.
El instituto también dará

a conocer sus reportes de
viajeros internacionales
hasta el noveno mes del

año y la producción, ventas
y exportación de vehículos
pesados a octubre.
Además, la STPS informará

datos de las negociaciones
salariales durante el décimo
mes.

ESTADOS UNIDOS: La

Universidad de Michigan
revelará sus indicadores preli
minares de las expectativas y
sentimiento del consumidor,
además de ios pronósticos
del comportamiento de la
inflación.

La empresa de servicios
petroleros, Baker Hughes,
informará los pozos petroleros
activos hasta el 10 de

noviembre. —Eleazar Rodríguez
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Lluvia severa
y vientos fuertes

Tiene un amplio reper
torio de ideas simples y
frases fáciles a las que

se aferra. Porque para Andrés
Manuel López Obrador gober
nar es un concurso en que se
conceden puntos por palabre
ría, por tener a la mano rápidas
respuestas, de ser posible con
tundentes y que dejen callado
o pasmado al auditorio. Desde
su imaginación, fecunda como
pocas, afloran las expresiones,
algunas pretendiendo reflejar
la sabiduría de ese pueblo que
dice representar.

Lo menos importante son la
realidad y la veracidad. La dis
torsión, exageración o falsedad
más descabellada se entremez

clan en las palabras presiden
ciales sin rubor ni pudor. No se
trata de explicar, tampoco de
justificar, sino de enaltecerse
a sí mismo y sus acciones, al

tiempo que se busca minimizar
el desastre y arrojar la porquería
por debajo de la alfombra.

El tabasqueño es un men
tiroso contumaz, cínico y
descarado. Su probada fórmula
es estirar la liga de la credibi
lidad al máximo. Hace mucho

que descubrió que, por para
dójico que parezca, las grandes
mentiras se aceptan con mayor
facilidad que las pequeñas.
Lo fundamental es decirlas y
machacarlas con todo el aplomo
de un demagogo consumado.
El hablar lento enmascara ese

pensamiento torvo del ególatra
y sociópata que se arroga todo
lo positivo y nunca es culpable si
algo salió mal.

El refugio son las imágenes e
ideas resumidas en una expre
sión de pocas palabras y fácil
mente asimilables por aquellos
dispuestos a creer. AMLO es un
aferrado de las frases. "Abra

zos, no balazos", "Nosotros no
somos iguales" o "No mentir, no
robar, no traicionar" destacan
entre muchos ejemplos que
repite con desparpajo cuantas
veces la ocasión lo requiere. El
sistema de salud utópico que ha
ofrecido por años y que nunca
llegará lo cristaliza en una pala
bra: "Dinamarca".

Lo bueno se infla, los desas
tres se minimizan, o incluso se
presentan bajo una luz positiva,
por inaudito que ello pueda pa
recer. Quizá el mejor ejemplo es
la pandemia. México convertido
en un matadero y el Presidente,
refugiado en Palacio Nacional,
emitió su veredicto: "nos vino
como anillo al dedo".

La reciente tragedia de Aca
pulco ha presentado al tabas
queño en toda su bajeza, sin la
menor vergüenza por el abismo
que media entre sus palabras
y los hechos comprobables.
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Ante la furia por su ausencia
de la zona de desastre, dijo
contundente que fue al puerto
y lo recorrió, evaluando todo lo
que hacía falta. El enamorado
de su propia imagen no tiene
una sola que sustente su dicho,
fuera de la histórica fotografía
que lo muestra atascado en el
lodo del camino. Hace mucho

que aprendió que la realidad lo
puede desmentir, pero que eso
no tiene importancia: es cues
tión de sostenerse en la falsedad

y quedarse tan tranquilo.
¿Recursos para enfrentar la

emergencia? Soltó dos pala
bras: "presupuesto infinito".
Tan simple, tan potente, todo
el dinero que hiciera falta, para
a continuación eliminar a 45
(de 47) municipios de la lista
de afectados por el desastre
natural y, finalmente, que su
partido aprobara en la Cámara

de Diputados un Presupuesto
de Egresos para 2024 sin un
solo peso adicional asignado
para enfrentar la tragedia. No
importa, hay "presupuesto in
finito" aunque no haya dinero,
porque así lo dice el señor.

Finalmente, el Diario Oficial
de la Federación, en su edición
de ayer, notifica el fin de la
emergencia en los dos únicos
municipios que habían quedado
en la lista. No por un huracán
de categoría 5, sino por la
"ocurrencia de lluvia severa y
vientos fuertes".

"El refugio son las
imágenes e ideas
resumidas en una

expresión de pocas
palabras y
fácilmente asimi
lables por aquellos
dispuestos a creer"
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El comunicado de Banxico y el nuevo rector de la UNAM
Ayer, el Banco de México dio a conocer que deja

sin cambio las tasas de interés.

, Pero, una modificación de la redacción del
comunicado causó un cambio en las percepciones de
los inversionistas y disparó el dólar hasta un máximo
de 17.89 pesos.

Dice el texto en el que se informó la decisión del
banco central:

"Considera (el Banxico) que, para lograr la con
vergencia ordenada y sostenida de la inflación gene
ral a la meta de 3%, será necesario mantener la tasa
de referencia en su nivel actual por cierto tiempo".
Cambió su redacción "tiempo prolongado" por

"cierto tiempo".
Pese a lo que sucedió en el mercado cambiario,

dé por hecho que las tasas de interés no bajarán
hasta bien entrado el primer trimestre del próximo
año.

El INEGI dio a conocer también el día de ayer que
la inflación bajó a 4.26 por ciento en octubre. Pero,
la inflación subyacente se ubicó en 5.5 por ciento, lo
que hace suponer que con ese nivel no se producirá
una baja este año, y quizás no antes de que esté bien
entrado el primer trimestre del 2024.

Este jueves, no solamente se conoció la decisión
del Banxico, sino que declaraciones de diversos
funcionarios de la Reserva Federal de Estados

Unidos señalaron que la política monetaria restric
tiva se va a mantener hasta que la inflación llegue
al objetivo del 2 por ciento. La tasa está hoy en un
rango de 5.25 a 5.50 por ciento.

El propio presidente de la Reserva Federal, Je
rome Powell, con su estilo a veces ambiguo, confirmó
que la autoridad monetaria no tendría dudas en se
guir con su política restrictiva mientras no se alcance
el objetivo de la inflación.

¿Cuánto tiempo tardará en alcanzarse esa meta?
El que sea necesario. Pueden ser meses o incluso
años.

Para México, una tasa alta de Banxico implica
que seguirán altas las que se cobran a los clientes del
sistema bancario y de otros intermediarios.

Por ejemplo, la llamada TIIE a 28 días, que es una
de las referencias más usuales para la fijación del
costo del crédito bancario, está en 11.50 por ciento.

Si una empresa mediana paga por un crédito una
tasa de TIIE más seis puntos, estará pagando una
tasa nominal de 17.5 por ciento y una tasa real de
12.7 por ciento.

Si existen proyectos de inversión que generen
ingresos para permitirse pagar esos costos financie
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ros, habrá buena fortuna, pero son pocos los que
pueden hacerlo.

Vale lo mismo para el consumo. Hoy apalancarse
para poder hacer compras, en caso de que las tasas
contratadas sean ajustables, también implica un alto
riesgo.

El dinero caro también ofrece una oportunidad
para aquellos que cuenten con liquidez, pues se están
generando altas ganancias en instrumentos financie
ros que son de bajo riesgo.

Seguiremos con el tema.

El nuevo rector de la UNAM

El domingo pasado, en la versión digital de El Finan
ciero, publiqué un artículo que titulé: "Un econo
mista para rector de la UNAM".

No tenía información privilegiada, simplemente
ponderé las ventajas que tendría para la UNAM la de
signación del doctor Leonardo Lomelí, como nuevo
rector, tal y como sucedió.

A propósito de las razones por las cuales nunca
había sido designado un economista como rector y
el por qué ahora sería pertinente hacerlo, señalé lo
siguiente en el texto:

"La crisis de la formación en la UNAM explica esa
decisión.

Hubo un tiempo en que en las ofertas laborales se
decía explícitamente: 'No UNAM'.

Los tiempos han cambiado y desde algunos años,
la UNAM se ha fortalecido. Este año aparece en el nú
mero 93 del QS World University Rankings. Además,
es la mejor clasificada de Hispanoamérica, delante
de la Universidad de Buenos Aires y de la Universi
dad Católica de Chile, que son las que le siguen.

La Facultad de Economía ya no es la 'olla de gri
llos' que alguna vez fue, en la que se disputaban cáte
dras e influencia los maoístas y los comunistas, y en
donde había que aprenderse al dedillo "El Capital".

Como en universidades que egresan a enormes
cantidades de profesionales, hay muy buenos y hay
algunos que son un desastre.
Precisamente una parte importante de la recupe

ración de la competitividad de la Facultad de Eco
nomía de la UNAM se debió al director que estuvo
al frente de 2010 a 2015. Y que desde entonces es el
número dos de la UNAM, como secretario general, el
doctor Leonardo Lomelí,

Quizás ya es tiempo de tener por primera vez en la
historia a un rector economista, que entienda bien el
rol que tiene la UNAM en el desarrollo del país."

Buen reto para el nuevo rector.
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La opciones para financiar la reconstrucción

El tamaño de las pérdidas económicas
del desastre natural de Acapulco son
de una magnitud que podría alcanzar
un punto del PIB. Los recursos presu
puestóles de 2023, el bono catastrófi

co y los seguros alcanzan a pagar alrededor del
10% de ese monto. Eso podría ser suficiente pa
ra las necesidades de corto plazo, las que se es
tán atendiendo en estos momentos. Para el futuro

se requiere de un programa claro de reconstruc
ción, con un diagnóstico preciso, con proyectos a
ejecutar y distintos mecanismos de financiamien
to. El reto es enorme, se trata de reconstruir una
ciudad de casi un millón de personas, dedicada
casi exclusivamente al turismo.

Se requiere poner en operación un fondo de
reconstrucción, con un monto fijo, independiente
a los recursos para desastres de 2024, y al que
podría ser fondeado por los fideicomisos del Po
der Judicial, que son inciertos por estar en litigio.
Una estrategia como se plantea, de pago a pa
soy medida, es útil para seguir cubriendo gastos
de emergencia y otros como reparaciones meno
res, pero se requiere de certeza y montos defini
dos para planear, licitar y monitorear la ejecución
de proyectos mayores y de programas comple
jos, como uno de rehabilitación de escuelas, que
tendría que ser aprovechado para ejecutar una
modernización integral de los planteles. Un fidei
comiso sería la mejor figura, ya que permitirá pa
gar por proyectos sin depender del calendario
presupuestal, además de servir de garantía o de
financiar proyectos de manera conjunta con otras
fuentes de pago.

Poner en operación un fideicomiso privado, in
tegrado por las aportaciones de personas y de

instituciones no gubernamentales, con una gover
nanza compartida, enfocado a pagar por bienes
y servicios que son más difíciles de financiar con
recursos públicos, como infraestructura hospitala
ria o de cuidados privada, o del sector social. Se
requeriría de un sistema especial de rendición de
cuentas, ya que la fiscalización pública no apli
caría. Dicho fidecomiso también podría servir pa
ra pagar infraestructura básica de emergencia,
facilitar vivienda popular, y co financiar proyec
tos con el gobierno y privados, además de finan
ciar el trabajo en la zona de instituciones como
la Cruz Roja.

Elaborar un nuevo plan de desarrollo urbano
de Acapulco, para corregir los actuales errores
urbanos, impulsar el correcto desarrollo econó
mico y urbanístico, garantizar espacios céntricos

y bien conectados para la vivienda, y definir las
modalidades y rutas de los servicios de transporte
masivo pertinentes. En dicho plan se pueden otor
gar densidades y usos de suelo adicionales en las
áreas a desarrollar, las cuales van a generar plus
valías a los propietarios y desarrolladores, parte
de las cuales se pueden capturar para el pago de
la inversión en infraestructura básica de la zona.

Con instituciones como Infonavity Fovissste se de
be de detonar proyectos de vivienda social en la
ubicaciones correctas, con infraestructura y trans
porte, en modalidades subsidiadas, aprovechan
do que buena parte de los habitantes han cotiza
do en esas instituciones y lo harán próximamente
por la naturaleza de sus actividades. También fa
cilitar la construcción de vivienda nueva y su me
joramiento bajo otros esquemas, con instituciones
financieras de distinta naturaleza.

El plan debe de incluir el construir padrones
sólidos en materia de predial y agua, que per
mitan el cobro efectivo en el futuro, especialmen
te en zonas residenciales y turísticas. Los ingre
sos futuros, que seguramente se van a generar
en una zona como Acapulco, que eventualmen
te va a recuperar su dinamismo, pueden servir de
fuente de financiamiento para pagar por proyec
tos de infraestructura que también van a tener un
impacto positivo en el futuro, como de agua pota
ble, drenaje, saneamiento, manejo de residuos,
transporte público y seguridad. El gobierno fede
ral debe de presentar alternativas y esquemas de
garantizas para el financiamiento del estado y los
municipios a menor costo, como los llamados bo
nos cupón cero, mediante los cuales solamente se
pagan intereses y noel capital.

Echar a andar proyectos de infraestructura que
estaban pendientes, como los de nuevas vialida
des internas y otros carreteros de cuota, algunos
de los cuales ya cuentan con los estudios corres
pondientes. También desarrollar otros nuevos, en
la modalidad público privada, con el apoyo de
Banobras, y el uso de instrumentos como el Fo
nadin, en materias como el transporte masivo,
conectividad y manejo de residuos. Se pueden
buscar fondos internacionales y verdes para in
versión en temas como recuperación de cuen
cas y reforestación, saneamiento, espacios públi
cos, verdes, peatonales y ciclistas. Un préstamo
internacional, acompañado de asistencia técni
ca puede ser una buena alternativa en este ca
so. Eso además de impulsar con la iniciativa pri
vada proyectos como parques temáticos, centros
de convenciones, de espectáculos y deportivos.
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¿Podrá México entrar al top 10
de las economías del mundo?

CQué lugar ocupa Mé
xico entre las princi
pales economías del
mundo? El año pasa
do rebasamos a Es

paña y quedamos como la número 14,
primera entre los países hispanoparlan
tes. No es la primera vez que nuestro PIB
es más grande que el de España porque
era así hasta la década de los 80 del siglo
pasado. Desde entonces, ellos crecieron
más y nosotros nos estancamos.
En los próximos tres años tenemos op

ciones reales de quedar en el número 11.
Corea del Sur, Australia y Rusia están "a ti
ro de piedra". La directora gerente del FMI
anticipa que el "rebase" a Corea del Sur
y Australia podría darse entre 2023 y el
año próximo, de tal manera que nos colo
caríamos en la posición 12.
¿Eso quiere decir que somos una po

tencia? Hay que tomar los datos con una
pizca de sal. Sí somos "potencia" en algu
nos renglones. Séptimo mayor productor
de automóviles del mundo. Séptimo ma
yor exportador de productos agrícolas
del mundo. Noveno país en captación de
divisas por Turismo y el mayor socio co
mercial de Estados Unidos, con exporta
ciones de más de 40,000 millones de dó
lares mensuales.

Potencia sí, pero con asteriscos. El PIB
es la forma más utilizada de medir la eco

nomía, pero debe utilizarse con cautela.

No estamos entre los primeros 50 lugares
del mundo por el número de patentes re
gistradas y somos un cero en la izquier
da, cuando se trata de innovación en los
campos que definen la economía del siglo
XXI, por ejemplo, Inteligencia Artificial y
desarrollo de soluciones en energías reno
vables. Para los que creen que debemos
medirnos por nuestra riqueza en oro ne
gro, vale decir que tampoco estamos en el
Top 10 entre los mayores productores de
petróleo del mundo.
Volvamos a esa tabla de posiciones

que alimenta nuestro optimismo. El avan
ce de México es real. No somos el Red Bu
II de la pista, pero tampoco parecemos un
Haas. En el avance se reflejan los creci
mientos del PIB que ha habido después de
los desastres en 2019 y 2020. Fue 4.7%
en 2021 y 3.9%en 2022. Será alrededor
de 3.5% en 2023. En tres años el PIB ha

brá crecido 12.5%. A eso habrá que su
mar el efecto del Superpeso.
¿Qué tiene que ver ese "super héroe"

de las Casas de Cambio? El Superpe
so ha jugado un papel muy relevante en
el avance de México por una razón muy
simple: para poder comparar los PIB de
los países, se convierte el Producto Inter
no Bruto de cada país a dólares. Si el ti
po de cambio estaba en 20.50 pesos por
dólar el 31 de diciembre de 2021 y aho
ra está debajo de 1 8 pesos por dólar, el
PIB de México aparece como si fuera 10
u 11 % más grande, cuando se convierte

a dólares.

El fortalecimiento del peso frente al dó
lar contrasta con los debilitamientos de las

monedas de los países a los que hemos
rebasado o estamos cerca de rebasar: Es

paña, Corea del Sur, Australia y Rusia. No
hay truco ni trampa. Si acaso, un poco de
ilusión: en caso de que el Superpeso se to
para con kriptonita, la posición de Méxi
co en la tabla podría verse modificada.
Así ha ocurrido en otros momentos. Uno
de los más dramáticos fue en 19941995.

¿Se acuerdan del error de diciembre y el
efecto Tequila? En unos meses, pasamos
del lugar 12 al 15.

¿Qué lugar deben ocupar las tablas del
PIB para ver nuestro lugar en el mundo?
El tamaño absoluto de la economía es im

portante porque, en algunos asuntos, re
presenta un factor que determina la capa
cidad de negociación. Este es el caso de
China que es la segunda mayor economía
del mundo. El de India que se ha coloca
do en el Top 5. Si lo que nos importa es ir
más allá del PIB y valorar los aspectos cua
litativos, debemos tener en la cabeza un
par de números: somos el país número 66
cuando se trata de PIB per cápita y ocu
pamos el casillero 86 por nuestro Indice
de Desarrollo Humano. Este mide el nivel

de vida de un país, utilizando indicadores
como esperanza de vida y niveles de edu
cación y salud de la población. ¿En qué
espejo nos queremos mirar? ¿Por cuál ven
tana quieren asomarse?
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defensores quieren hacernos creer. La experiencia del este de Asia sugiere que si la i íltima
incursión de listados luís los en el nacionalismo económico sigue centrada en la creación
de una economía nacional fuerte e inclusiva, beneficiará mucho al resto del mundo
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CAMBRIDGE  Con Estados
Unidos a la cabeza, el mundo
páiSSe estar entrando en uña
nuevaéra de nacionalismo

económica, a medida que mur
chos países priorizan sus agendas sociales,
económicas y ambientales internas por enci
ma del libre comercio y el rnultilateralismo.
bien el enfoque del presidente Joe Biden
más mesurado y abierto a la cooperación
ternacional que el de Donald Trump, genera
preocupación entre los liberales económicos,
que ven ecos de un retorno al proteccionismo
y la autarquía al estilo de los años treinta.

Pero el "nacionalismo económico" es uno

de esos términos aterradores;que los liberales
económicos utilizan para desacreditar prácti
cas que no les gustan. Como oq|te con Cual
quier' etiqueta cargada de ideología, oculta
más de b qie revela. Después de todo, .el na
cionalismo económico se presenta en muchas
formas diferentes, algunas dañinas y otras
beneficiosas. AdeiEisBlguriMde los princi
pales teóricos del nacionalismo económico,
como Alexander Hamilton y Friedrich List, eran
políticos liberales.
Aunque el nacionalismo económico puede

resultar contraproducente cuando se lo lleva
a los extremos, también puede serlo el libera
lismo económico. Cuando se aplica juiciosa*
mente¿en pos de objetivos internos legítimos
norrio construir fortaleza económica y reforzar
un sentido de propósito nacional—puede sgr

Bilí oficioso sin necesafiBente perjudicar a
otros países.

El nacionalismo económico éhcuadra la

economía principalrfiettte en términos de la
nación, de manera muy similar a como lo ha
ce el nacionalismo político con él sistema de
gobierno. La economía existe principalmente
para servir a la nación, del mismo modo que
el Estadonación persigue el interés nacional.

Ninguna formulación tiene mucho conte
uo que ¦Mecernos a deMir lo que
significa "servir a la nación" o el "interés no
cional". Centrarse en la esonomía nacional
puede ser perfectamente benigno, además de
compatHe coKradosKnificativos rfs Iper

Bira al corwrcio^f$wjnanz<BnteriB;fonales.
Según la tgorá egonómica convencional, a
:yn país I#conviene adoptar el libre comercié.
Un gobierno que persiga la autarquía aban
donará los beBficios de IcHspecializactán,
perderá tecnologías de vanguardia y perderá
el acceso al capital extranjero.

Como sostiene él historiador ecóftómico

Marvin Suesse, el nacionalismo económico
oscila, por tanto, entre dos impulsos un tanto
contradictorios: la tentación de restringir el in
tercambio; económico CBn otros países para
promover la independencia nacional; y el
deseo de ampliar y aprovechar los vínculos
internacionales al servicio del crecimiento y el
desarrollo económicos nacionales.

En los últimos tiempos, nadie ha hecho un
mejor trabajo al combinar estos impulsos qug;
los estados "desarrollados" del este de Asia.
Japón, Corea del Sur, Táiwáfíy, lo que<f§ más
espectacular, China se han basado en una
combinación de políticas qué fomentan la in
tegración económica global y protegen selecti
vamente industrias clave. Cada uno dio forma

a su propio futuro,eeOnómioO a través de una
amplia gama de políticas industriales ^crédito

El nacionalismo económico éhcuadra la

economía principalrfiettte en términos de la
nación, de manera muy similar a como lo ha
ce el nacionalismo político con él sistema de
gobierno. La economía existe principalmente
para servir a la nación, del mismo modo que
el Estadonación persigue el interés nacional.

Ninguna formulación tiene mucho conte
uo que ¦Mecernos a deMir lo que
significa "servir a la nación" o el "interés no
cional". Centrarse en la esonomía nacional
puede ser perfectamente benigno, además de
compatHe coKradosKnificativos rfs Iper

Bira al corwrcio^f$wjnanz<BnteriB;fonales.
Según la tgorá egonómica convencional, a
:yn país I#conviene adoptar el libre comercié.
Un gobierno que persiga la autarquía aban
donará los beBficios de IcHspecializactán,
perderá tecnologías de vanguardia y perderá
el acceso al capital extranjero.

Como sostiene él historiador ecóftómico
Marvin Suesse, el nacionalismo económico
oscila, por tanto, entre dos impulsos un tanto
contradictorios: la tentación de restringir el in
tercambio; económico CBn otros países para
promover la independencia nacional; y el
deseo de ampliar y aprovechar los vínculos
internacionales al servicio del crecimiento y el
desarrollo económicos nacionales.

En los últimos tiempos, nadie ha hecho un
mejor trabajo al combinar estos impulsos qug;
los estados "desarrollados" del este de Asia.
Japón, Corea del Sur, Táiwáfíy, lo que<f§ más
espectacular, China se han basado en una
combinación de políticas qué fomentan la in
tegración económica global y protegen selecti
vamente industrias clave. Cada uno dio forma
a su propio futuro,eeOnómioO a través de una
amplia gama de políticas industriales ^crédito

dirigido, subsidios, barreras aranceteriás y no
arancelarias, y requisitos de conten ido local y

uña otros para los inversionistas extran:j#K3§que
los ayudaron a desarrollar nuevas áreas dé

mur competencia económica.
Estos no fueron sólo programas económi

cos. Eran proyectos nacionales de renova
ción, destinados a alcanzar a Occidente.Si

es Como lo expresaron la politóloga Elizabeth
Thurbon de la Universidad de Nueva Galesin
del Sur ysus coautores, los formuladores de
políticas con una mentalidad desarrollista 'con
sideran la capacidad manufacturera local, la
autonomía tecnológica y la competitividad

uno de las exportaciones aggmo los fundamentos
esenciales de la legitimidad política interna, la
seguridad nacional y la prosperidad', estatus

dirigido, subsidios, barreras aranceteriás y no
arancelarias, y requisitos de conten ido local y

uña otros para los inversionistas extran:j#K3§que
los ayudaron a desarrollar nuevas áreas dé

mur competencia económica.
Estos no fueron sólo programas económi

cos. Eran proyectos nacionales de renova
ción, destinados a alcanzar a Occidente.Si

es Como lo expresaron la politóloga Elizabeth
Thurbon de la Universidad de Nueva Galesin
del Sur ysus coautores, los formuladores de
políticas con una mentalidad desarrollista 'con
sideran la capacidad manufacturera local, la
autonomía tecnológica y la competitividad

uno de las exportaciones aggmo los fundamentos
esenciales de la legitimidad política interna, la
seguridad nacional y la prosperidad', estatus

y prestigio internacional, y abrazar un papel
central para el Estado en él avance de estos
objetivos a través de intervencionesesfrcitégi1
eos en el mercado".

Nadie puede negar el éxito:de estos paí
ses. Su rápido crecimiento económico sacó a
cientos de millones de personas de la pobreza
extrema y elevó a algunas de ellas al estatus
de economías avanzadas en menos de dos

generaciones. China se convirtió no sólo en
t¡tna potencia económica sino también en el
principal rival geopolítigo de Occidente.

El espectacular ascenso de cada país fue
cfcid^l^^' ¦ ser lo .Bidentemente abier
to) y nHor ; • • c suficientwccescH los
mercados. Los subsidios gubernamentales ge
neralizados (para acero, automóviles, células
solares, gfc£|a menudo socavaron las posicio
nes competitivas de las empresas extranjeras y
provocaron la ira de sus gobiernos. Sin embar
go, enconjunto, el nacionalismo económicé
de Asia Oriental fue uña bendición para él
resto dél mundo. Incluso con barreras comer

ciales aquí y allá, ios mercados en auge que
creó para.los socios comerciales fueron mucho
másgrandes de lo que probablemente habría
producido cualquier estrategia económica al
ternativa. Además, los subsidios ^según la pro»
pia lógica de los liberales económicas fueron
un regalo para otros países, porque ayudaron
a bajar los precios para sus consumidores.

Sin duda, la rápida expansión de las ex
B^H^ionflde China creBaHnas dificulta
des importantes para las economías avanza
das. El "impacto de China" provocó pérdidas
de empleos a largo plazo en las regiones más
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expuestas a la competencia de las importada
nes chinas, aumentando así el apoyo político
a los populistas autoritarios de derecha tanto
en Estados Unidos como en Europa Occi
dental. Pero si alguien tiene más culpa, son
los gobiernos occidentales, por no gestionar
adecuadamente el comercio con China (al
no liberalizar su comercio más lentamente,
porjSjemplo). Si bien China estaba logrando
un desempeño exportador excepcionalmente
fuerte;, estos gobiernos se aferraban a una fe
excesiva en el liberalismo económica:

Por supuesto, el nacionalismo económi
co no ha tenido: buenos resultado! én todas
partes. DemasiadoS gobiemOS se han ¡rtytt
lucrado en un dirigismo exCésivo (propiedad
0 control estatal), han sostenido a empresas
1 iSicimtes d u BdtáSfcadBiern po ¡Si a n
cerrado sus economías de manera demasiado
indiscriminada. Cuando: los gobiernos come
ten estos errores, M principalmente su propio
pueblo quien paga el precio. El nacionalismo
económico quesalió mal es una política de
empobrecerse a sí mismo, no de empobrecer
al ®ano.

El desarrollismo de Asia Oriental ofrece una
lección importante para el mundo actual. Si el
nacionalismo económico en Estados Unidos
se centra en crear una economía nacional
fuerte & inclusiva, hará mucho bien, incluso
cuando viole algunos de los principios del li
beralismo económico. De hecho, tal estrategia
reviviría una tradición anterior de desarrollismo
en la historia de Estados Unidos. Oros países
K beneficia™ en última instancia B m
nomía estadounidense más saludabMg una

indiscriminada. Cuando: los gobiernos come
ten estos errores, M principalmente su propio
pueblo quien paga el precio. El nacionalismo
económico quesalió mal es una política de
empobrecerse a sí mismo, no de empobrecer
al ®ano.

El desarrollismo de Asia Oriental ofrece una
lección importante para el mundo actual. Si el
nacionalismo económico en Estados Unidos
se centra en crear una economía nacional
fuerte & inclusiva, hará mucho bien, incluso
cuando viole algunos de los principios del li
beralismo económico. De hecho, tal estrategia
reviviría una tradición anterior de desarrollismo
en la historia de Estados Unidos. Oros países
K beneficia™ en última instancia B m
nomía estadounidense más saludabMg una
sociedad más cohesiva, y no deberían tener
mucho de quéquejarse.
Como muestra Suésse, el nacionalismo

económico suele ser una respuesta al hecho
de que: otros países lo dejen atrás. En este ca
so, la experiencia actual de Estados Unidos
es un poco diferente. Aunque otros especial
mente Chinase han ido poniendo al día,
Estados Unidos sigue siendo tecnológica y
militarmente el país más poderoso del mundo.

El riessp entonces, es que el nacionalismo
¡ÍKgnómico estadounidense vaya más allá de
¦Construir una sociedad rítejor y encontrar urt
propósito en casa. $i Estados Unidos aefua
iComo un matón, imponiendo sus preferencias
políticas a otros y buscando socavar él desa
rrollo tecnológico dé sus rivales, causará mu
cho daño al reS del muncHy peto beiSicio
para sí mismo.

sociedad más cohesiva, y no deberían tener
mucho de quéquejarse.
Como muestra Suésse, el nacionalismo

económico suele ser una respuesta al hecho
de que: otros países lo dejen atrás. En este ca
so, la experiencia actual de Estados Unidos
es un poco diferente. Aunque otros especial
mente Chinase han ido poniendo al día,
Estados Unidos sigue siendo tecnológica y
militarmente el país más poderoso del mundo.

El riessp entonces, es que el nacionalismo
¡ÍKgnómico estadounidense vaya más allá de
¦Construir una sociedad rítejor y encontrar urt
propósito en casa. $i Estados Unidos aefua
iComo un matón, imponiendo sus preferencias
políticas a otros y buscando socavar él desa
rrollo tecnológico dé sus rivales, causará mu
cho daño al reS del muncHy peto beiSicio
para sí mismo.

: Profesor de¡
EeónoMa Pollita
!! gitemaciona
en lía Harvard
Kennedy School,
es presidente de la
t«%oc¡gc¡óft Jconó
flhica Internacional
autor de Straight

: Talkon Trade:
IdedS fbr o Sane
World Econctiífiy.
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Resuelve tu Deuda cambia de piel
Macquarie propondrá pago en especie

Cabify lanza función para acordar precios

Fracttal busca expandirse

Resuelve Ki Deuda, una reparadora ele crédito con
operaciones én Latinoamérica y Europa, anunció su cambio
de nombre a Bravo, como parte de sus plariésdé crecimiento
y expansión desús operaciones en México.

La empresa dijo que prevé llegar a 1 del mercado mexi
cano, lo que implicaría la liquidación de más de 1 3,600 mi
llones de pesos en deudas en el país durante los próximos cin
coaños.

Bravo agregó que® adaptará a las necesidades de cada
persona con problemas de deudas, por lo cual diseña un plan
personalizado, el cual le permite al usuario lograrssobj^RQS
y tener una garantía de liquidez en menor tiempo.

Fibra Macquarie MfeicoffijJbtnversióri
en bienes raíces especializado en inmuebles industriales y
c0rffi§rciales, dijo qué propondrá a su asamblea de dueños
Hu*tasrax¡rr|M¡stribuc¡ones de la fibra seanHalBdas e*
especie,.

La compañía agregó que planea pagar estas distribuciones
litando los GHH conservados en la tesorería del fideicorr&t

Fibra Macquarie también dijo que para llevar a cabo esta
H>rop>uesta será necesario que suí siMeben riKficar
el coiBtcBB¡de¡®rnfa,

La asambleade tenedores de Fibra Macquarie se realizará
el próximo 1 de diciembre.

Cabify, la plataforma de transporte privado de origen es
pañol con presencia en México, anunció el lanzamiento de
una nueva función denominada "FHaz tu oferta", la cual permi
tirá a los pasajeros y conductores acordar mutuamente el pre1
$¡oBia||e 8 viaje.

La impresa dijó que "FHaz tu Oferta" permite al pasajero
ofertar el Valor a pagar por un Viaje en el rfiQmento de Fiacer
la solicitud, mientras qlfeél conductor puede aceptará realizar
lina contraoferta del precio del servició.

La nueva categoría cuenta con las mismos estándares de ser*

viciay seguridad, ya que todas las Fierramientas y procesos.de
seguridad y calidad son transversales a todos los setvicios'..

Fracttal, una startup tecnológica dedicada al mantenimien
to deHíivos, HHHun f^fticHientcBle liSnilloiasMe d<5
lares a través de una ronda de inversión serie B, con el objg=
fi%D de llevar a cabo sus planes .de crecimiento en Europa y
Latinoamérica.

La empresa dijo que la ronda de crecimiento fue liderada
por Kayyak Ventores y también participaron GoFHub Ventores,
Amador FHoldings, BBVA Sparky Seaya.

La fmpresg agregóque con estos recursos espera obtener
capital y la búsqueda de socios estratégicos.

A partir del primer día de 2024, Kavak, una startup dedi
cada a la compra y venta déautos sgninuevos a través de lir
tSetjMjsiJfí tidefinidarner^^MsperadÉhes en tes mer
cados colombiano y peruano, lo cual atribuyó al contexto
macroeConómico global y local.

La estrategia del qué fué el primer' unicornio mexicano, al
canzado incluso un valor de más de 8fi00 millones de dóla
res, de acuerdo con su última valoración de 2021, responde
a su foco en mercados más rentables y de mayor crecimiento.

La agencia de noticias Reuters había reportado que este
freno es para reconcentrar sus esfuerzos en su mercado local,
qu®gs México.

La empresa fundada en 2016 por Carlos García Ottati,
Roger LaugFilin y Loreanne García aclaró q^Hxit'mxjiq pre
sente en sus locacionesen Bogotá y Lima Fiasta concluir todas
las transacciones en curso con sus clientes, Ioscompromisos
con los proveedores y la transición dgsus equipos, sin dar ma
yores detalles al respecto.

Esto llega después de que la compañía se Fia expandido
no Solo en América; sino en otros puntos del mundo como Tur
quía, el primer paísal que llegó fuera del continente erf julio
dé 2022 y para' lo cual destinó 60 millones de dólares.
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Banxico: ¿ya está ganada la
guerra contra la inflación?
Este jueves, la Junta de Gobierno decid ) mantener el objetivo para su tasa en

1 1,25%; los miembros de la Junta de Gobierno opinaron, sin embargo, que el
panorama para la nflación sigue implicando retos

Sin ninguna sorpresa para el mercado,
la Junta de Gobierno del Banco de Mé
jico decidió, por unanimidad, mantener
pl rango de; la tasa objetivo en un nivel
de 1 1.25%, qgn ello, hila su quinta deci
sión consecutiva refrendando tal nivel, el
eugl representa uno h¡Sl#¡cartwnt®cilto pa
ra la economía mBcana desde qu§ Ban
co de Méxifeñ adoptó un régirnefi de rtfe
Hl Inflacionaria.

Ahora, tal decisión se lleva a cabo en
medio a un f ' ~ I desinflaciíinc^Biu
cho más tangible, si bien, este^continúa
siendo retador con potenciales riesgos al
alza.

Dentro del comunicado del órgano cen
tral se destacó la heterogeneidad en el di
namismo económico entre países, particu
larmente¿en eJ tercer trimestre del año.

De igual modo, se mencionó que la in
flación general ha oStinuad^dismii igpjñ
do en múltiples eqpnomfeis, no obstante,
pefmanifeg en n ¡viles elevados.

En tal contexto, la mayoría de l<js ban
cos Centrales de economías avanzadas

mQntuvo sin cambio sus B&specfivas tasas
de referencia, además, se continúa anti
cipando quelistas pssfmanézcan en ni
veleselevados por un lapso de tiempo
prolongado.

En cuanto al panorama doméstico, se
señaló que la actividad económica man
tuvo una senda de crecimiento robusta y
el rigrcado laboral continúa presentando
fortaleza.
BS§ to a la dinámica inflacionaria en
Méxiga, destaca qug;durante octubre las
¡ilffliionai anualesgenefi'H siHyacen
te se situaron en 4.26 y 5.50%, iiMpeeti
vamente. Es decir, continúan siguiendo Un
patrón distenderte^ ño obstante, ambas
se mantléffen aún elevadas y por encima
de la meta del banco central.

Por su parte y ayudando a la conten'
ción del índice general, el componente no
subyacente;.se mantuvo en niveles particu
larmente bajos, al ubicarse en el mismo
periodo en 0.56 por ciento.
A pesar de lo anterior, es innegable

mencionar que la mitigación de los cho
ques derivados de la pandemia y de con
flictos geopsÉíticoB aunadaH la poHra
restrictiva ya alcanzada de la política mo
netaria instrumentada, han contribuido al
actual comportamiento descendente de la
raifl'KMH

No obstante, como algunos miembros
de la Junta han argumentado responsable
mente, aún jesuíta prematuro cantar victo

ria, no solo por los potenciales sesgos al
alza Mentes, sin» que la inflación de los
servicioMqiM podría Mar reflejando prel
siones de demanda, no ha disminuido al
mismo ritmo que los demás imponentes
Rila i nHción.

En ese contexto, la Junta de Gobierno,
con la presencia de cíngS miembros,
déeidió mantener él objétíyo para la Tasa
de Interés Interbancaria a un día én 1 1.25

por ciento. Sí bien, es importante mencio
nar que los miembros opinaron que el pa
norama parala inflación sigue implican
do retes.

En ese sentido, destacan algunas mo
dificaciones A se realizar® en su jjpfíi
prospectiva: primeramente, se íiSBfripla
zaron les líneas que afirmaban que era
necesario que la tasa objetivo se mantu
viera en su nivel actual por "un periodo
prolongado".

En su lugar, el órgano eentral informa
que, ante la acMal coy^MaMflcMBna
r¡a, la tasa objetivo necesariamente debe
mantenerse en SfJ actual nivel "por cierto
tiempo".
Segundo, la Junta añadió unas líneas

reconociendo que se ha avanzado en el
preces '5B|flqc¡§lñaBfe

Fecha: 10/11/2023

Página: 26

Area cm2: 394

1 / 2

Columnas Económicas

Alain Jaimes

Costo: 318,663

Página 9 de 13



Finalmente» es dental importancia
mencionar que resulta evidente que la ins
titución central ha id# (Dejorando, poco: a
pécO, en la construcción de su guía pros
pectiva (cuya esencia es dotar al merca
do de una robusta comunicación para evi
tar episodios de volatilidad innecesarios).

En ese sentido, Ss posible extraer infor
mación valiosa del comunicado: el primer
glemento es que, como anticipamos en es
te mismo espacio desde hace algunos mes»
ses, la tasa objetivo se mantendrá en .SU;
actual nivel durante el resto del 2023.

El segundo elemento recae en la idea
de que recortes a la tasa durante el próxi
mo año se antojan altamente probables,
si bien ello estará sujeto completamente a
la evolución de los datos. Lo que sí quer
da claró es que, nivele^ elevados en ta
sas nOi aéornpañarán al rtjenOs durante
todo él próximo año sí lo qué se busca el
salir airosos de la actual lucha contra la
Hfeión.

4.2»
POR CIENTO

se ubicó la
¡nHción genera
durante octubre

en México.

5.50
POR CIENTO

fue el nivel de
inflación

subyaqente en
nj¡ país el mes

pasado.

El banco central decidió mantener
el nivel de su tasa de referencia en

1 1.25 por ciento. |B) archivo ee
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Presupuesto 2024, radiografía de la " IT
El presupuesto para 2024 que Morena

ha aprobado en la Cámara de Dipu
tados el día de ayer representa una cí
nica confesión. Refleja sin ambages la
visión, prioridades, fobias, rencores,

venganzas y obsesiones de un gobierno po
pulista por acumular más poder y mantenerlo
a toda costa, más allá de cualquier pudor his
tórico. Es de destacarse su magnitud sin prece
dente (9.2 billones de pesos o 25% del PIB), al
igual que el déficit que conlleva (5% del PIB o
casi 2 billones de pesos), el cual será financia
do con un endeudamiento que no tiene paran
gón en décadas. El saldo de la deuda acumu
lado desde 201 8 se habrá más que duplicado
en 2024. El costo de su servicio (costo finan
ciero) superará 1.2 billones de pesos. El 60%
del gasto programable es gasto corriente, que
irá en buena medida a subsidios clientelares

(1 billón de pesos) con la finalidad expresa de
comprar votos y voluntades para la próxima
elección. Sobresalen también proyectos mega
lómanos improductivos que concentran la in
versión pública, como el Tren Maya y la refi
nería de Dos Bocas (casi 300 mil millones de
pesos  300 MMDP) que han llegado a un
sobrecosto de casi 300%, y que nunca serán
rentables. Otro rasgo sobresaliente es la mili
tarización. El presupuesto asignado a los mi
litares (Sedeña) se habrá disparado en 2024
a 750 MMDP, que representa más de 220 %
con respecto a 201 8. Por su parte, los fideico
misos manejados por los militares habrán ama
sado en 2024 más de 95 mil millones de pe
sos, lo que significa una multiplicación por 33
veces comparado con 201 8. Lo anterior es ex
presión clara del poder omnívoro que se les
ha otorgado a las Fuerzas Armadas, y de un
número creciente de negocios, proyectos, con
tratos y actividades que se les han concedido.

(Aeropuertos, línea aérea, ferrocarriles, adua
nas, sucursales bancarias, desarrollos turísti
cos, hoteles, combustibles, puertos, etcétera).
Es de llamar la atención que todo el gasto ejer
cido por militares (1.6 billones de pesos entre
2019 y 2024) se da en total opacidad y dis
crecionalidad, ya que se considera de "segu
ridad nacional", lo cual indudablemente abre
la puerta a una corrupción astronómica. Pero
hay más subsidios a los militares, a través del
Derecho por la Expedición de Estancia en Mé
xico para los turistas (26 MMDP), que ahora
irá a sus bolsillos para cubrir las pérdidas del
Tren Maya.

El presupuesto igualmente revela la obse
sión nacionalista anacrónica sobre el petróleo
y Pemex; se sigue subsidiando a la paraesta
tal  quebrada  con aportaciones de capital y
alivio de deuda por 145,000 millones de pe
sos, y con reducciones en el Derecho de Utili
dad Compartida de 40% a 35%. Durante este
gobierno, se ha subsidiado a Pemex y a las ga
solinas con casi 1.4 billones de pesos. Ante el
desastre en seguridad y la entrega del territorio
nacional al crimen organizado, es de llamar la
atención que desde 21 8, se la ha recortado el
75% del presupuesto al Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
La destrucción institucional y de servicios públi
cos es nota destacada del presupuesto. A ór
ganos autónomos del Estado (Poder Judicial,
INE, Cofece, INAI, CRE, CNH, ASF, TRIFE) se
les recorta el presupuesto desde 201 9 en va
rios puntos porcentuales con la finalidad ex
presa de debilitarlos. En materia de salud, des
pués de la destrucción del Seguro Popular, y la
desaparición del INSABI, han quedado más
de 50 millones de personas sin atención mé
dica; el presupuesto 2024 no contempla reme
diar esa tragedia. A las universidades públicas

se les han recortado recursos desde 59 MMDP

en 2019 a 51 MMDP en 2024 después de ha
berse eliminado las escuelas de tiempo com
pleto. El Desarrollo Profesional Docente ha si
do prácticamente eliminado con un recorte de
84% desde 2019; es la destrucción de la cali
dad educativa.

El presupuesto 2024 no contempla ningún
programa serio de reconstrucción de Acapul
co, lo que prácticamente condena al puerto
al abandono y a la ruina total. (Salvo una in
fame trampa demagógica con los fideicomi
sos del Poder Judicial). En materia de agua,
hay una reducción de 8% en el presupuesto
de Conagua, algo insólito ante la seguía ge
neralizada en el territorio nacional  asocia

da al calentamiento global  que está impli
cando la quiebra de la agricultura, el alza de
precios, y una mayor sobrexplotación de re
cursos hídricos subterráneos. En cambio climá

tico, el presupuesto plantea una evidente coar
tada, al incluir en esta clasificación funcional
al propio Tren Maya, a Petróleos Mexicanos,
a "Sembrando Vida" (que provoca brutal de
forestación), carreteras, y a un sinnúmero de
gastos administrativos, que tramposamente su
man 233 MMDP. Se trata de un escarnio deli

berado. También se reducen (aún más) los pre
supuestos de Semarnaten 26% desde 201 8.

En resumen, el presupuesto 2024 confirma
en qué consiste la llamada 4T: subsidios clien
telares masivos con fines electorales; construc
ción de proyectos megalómanos improducti
vos que pretenden "consagrar" en los libros de
historia al presidente López; obsesión petrolera
monopólica; militarización; opacidad y discre
cionalidad; y centralización. Todo ello, finan
ciado con la destrucción de la administración

pública y de servicios públicos, y con un en
deudamiento a gran escala.
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Guerrero, fuera del Presupuesto
Sin sorpresas. El Presupuesto de

Egresos de la Federación fue
aprobado sin cambios impor
tantes y sin recursos etiquetados
para reconstruir Acapulco.

El partido Morena no cedió a la pre
sión de sus opositores, rechazó más de 3
mil reservas. En cambio, cumplió con la
instrucción presidencial, como reza la clá
sica frase, "en tiempo y forma".
El gobierno lopezobradorista a pesar

de la tragedia que viven 47 municipios de
Guerrero, por los daños que provocó el
huracán Otis, decidió mantener el sesgo
políticoelectoral del último presupuesto de
su administración.

En la Cámara de Diputados, el partido
en el poder mostró su fuerza y rechazó to
das las propuestas para etiquetar recursos
en el presupuesto de egresos para ayudar
a Guerrero.

Gobierno y partido sostuvieron, con
tra viento y marea, un gasto perfilado a
la sucesión presidencial, al pago de las
costosas obras sexenales cuya rentabi
lidad está en duda, al creciente costo
de los programas sociales, con eviden
te carácter clientelary al "rescate" de Pe
mex, la petrolera en quiebra que no ha
podido aumentar su producción y regis
tra enorme deuda y cuantiosos vencimien
tos inminentes.

El presidente López Obrador dijo estar
muy contento por la aprobación del presu
puesto y reiteró que su gobierno destinará
todos los recursos necesarios para apoyar
la reconstrucción de Acapulco.
Lo que no dijo es de dónde saldrán ta

les recursos.

Queda claro que el gobierno se encar
gará, como ya lo está haciendo, de la re
paración de la infraestructura. Que las em
presas de todos los tamaños, se rascarán
con sus propias uñas y que las pequeñas
y medianas empresas, que sobrevivan, no
tendrán ningún apoyo.
Ha sido mucho mayor la solidaridad

y empatia que han mostrado las grandes
empresas y bancos, para con los habitan
tes de Guerrero.

La organización y voluntad ciudadana,
como siempre, está por encima de la de
gobiernos y partidos.

En el ámbito empresarial, los hoteleros,
entre el optimismo natural de los hombres
de negocios, la mayoría, y la zalamería
de algunos, se han comprometido a rea
nudar sus operaciones, para el próximo
mes, para satisfacer el deseo presidencial.
Los cálculos de empresas especializa

das del sector privado, sobre los daños y
los tiempos de reconstrucción, contrastan
con los del discurso oficial.

Los grandes hoteleros de Acapulco, en
tre su urgencia natural y la realidad, de
jan ver que el desafío de ponerse de pie
no será fácil.
Juan Antonio Hernández, presidente

de Mundo Imperial, por ejemplo, habla
de que para el próximo mes reiniciará
operaciones parciales en parte de su con
sorcio y asegura que será la sede del Tian
guis Turístico y del Abierto de Tenis, entre
muchos otros eventos.

Al mismo tiempo anuncia que tras los
daños que sufrió el hotel Princess, realiza
rá su remozamiento, y lo cerrará por entre
dos y tres años.

Como Grupo Imperial y otras cade
nas y grandes hoteles cuentan con segu
ros que les permitirán recuperarse más
rápido.
Sin embargo, la mayoría de los hote

les y restaurantes no estaban asegura
dos y sus costos y tiempos serán distintos.
El panorama para Guerrero y Acapulco
en particular, es incierto, por más que se
trata de hablar con marcado optimismo
de su pronta recuperación. Al tiempo.

Atisbos
En contra de lo que frecuentemente se

dice, la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA)
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM) es una de las más ca
ras, las cifras, dejan ver que aunque sí es
tá entre los que tienen nivel alto, no es la
más costosa.

Hay por lo menos una lista de otros 10
aeropuertos cuya TUA es mayor.

De acuerdo con un ranking actualizado
de los aeropuertos nacionales, hay 26 ae
ropuertos con una tarifa en dólares, menor
a la que cobra el AICM. Sus tarifas van de
19 a 53.73 dólares.
La del AICM es de 53.24 dólares.

Por otra parte, hay una decena que co
bra más, con tarifas que van desde los
54.51 dólares a los ó 1.36 dólares.

En pesos, hay 1 8 aeropuertos que tie
nen tarifas más bajas que las del AICM,
con niveles que van desde los 224.14 a
los 504.31 pesos.
Y 1 8 aeropuertos que cobran más que

el AICM, cuya tarifa es de 506.33 pesos.
Estos tienen tarifas que van de los

521.55 a 722.27 pesos.
Así las cosas.
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Las reacciones
por la inflación
El Banco de México no se reservó

ninguna sorpresa, cualquiera que
hubiera sido el resultado de la in

flación del pasado mes de octu
bre, la Junta de Gobierno ya ha

bía adelantado que la única posibilidad
que habría era dejar la tasa de interés de
referencia en el nivel de 11.25 por ciento.
Así que, entre las ó de la mañana de

ayer, en que el Inegi dio a conocer el re
porte del Indice Nacional de Precios al
Consumidor, y la una de la tarde, en que
conocimos la decisión de política mone
taria, no se generó ninguna expectati
va de reacción por parte de la autoridad
monetaria.

Claro, los datos inflacionarios cayeron
bien en los mercados, el peso tuvo una no
table apreciación a partir del momento en
que se revelaron los índices general y sub
yacente, pero nadie en el amanecer es
peraba algo diferente a este párrafo del
comunicado de decisión de política mo
netaria: "(...) para lograr la convergen
cia ordenada y sostenida de la inflación
general a la meta de 3%, será necesario
mantener la tasa de referencia en su nivel

actual por cierto tiempo".
la inflación general al cierre de octubre

pasado ya está en un muy presentable ni
vel de 4.26% pero sí resulta bueno tomarse
ese dato con un grano de sal, porque uno
de los precios que más influye en la infla
ción general 2023.
Habitualmente las tarifas de energía

eléctrica tienen subsidios para algunas ciu
dades del norte del país que durante el ve
rano enfrentan temperaturas muy elevadas
y, entonces, para poder prender el aire
acondicionado sin perder la quincena en
ese intento, la Comisión Federal de Electri
cidad aplica esos precios especiales.
Claro que deberían ser muchas más las

entidades que tendrían que gozar de ese
beneficio, pero esa es otra historia. El pun

to es que en cada octubre viene el regre
so de la tarifa regulary eso le pega al índi
ce inflacionario del décimo mes del año.

Pero lo que hemos visto a lo largo de
los últimos 12 meses es la prevalencia de
un subsidio gubernamental que se nota en
el subíndice de Energéticos y Tarifas Autori
zadas por el gobierno, que hasta octubre
mantuvo una inflación negativa de0.35
por ciento.
Y con eso el presidente lópez Obrador

pudo decir en su mañanera que el peso
es la moneda más apreciada frente al dó
lar, que la inflación sigue a la baja y toda
la lista de otros datos que alimentan a su
feligresía.
Pero para eso está la inflación subya

cente que elimina las volatilidades de tem
porada y ahí lo que tenemos es un dato
poco menos espectacular, pero suficiente
para ver que la trayectoria de desinflación
se mantiene.

la inflación subyacente anual de
5.50% al cierre de octubre da la razón a

la Junta de Gobierno para haber llegado
a una tasa terminal y para esperar datos
más bajos y consistentes de baja antes de
pensaren cualquier relajamiento.
Ahora, si lo que queremos ver es que

un índice inflacionario mueva los merca
dos, no hay más que esperar al inicio de
la próxima semana cuando se den a co
nocer los datos de los precios en Estados
Unidos.

Ahí sí hay expectativas reales de algu
na reacción de la Reserva Federal.

"Para lograr la convergencia ordenada y sosten
da de la inflación general a la meta de 3%, será nece
sario mantener la tasa de referencia en su nivel actual
por cierto tiempo", destacó el Banco de México.
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ECONOMIA MORAL

Historia de mi vocación, 41 entrega
La Antropología Filosófica Marxista
y el Perfeccionismo (2 parte)
JULIO BOLTVINIK

LA 4s CONSECUENCIA del carácter
mediado del trabajo que narré par
cialmente en la entrega del 3/11/23,
sostiene que las necesidades (N) que
orientan la producción no son las N

biológicas del hombre, sino las N originadas
por la producción. La concepción marxista del
ser humano (SH), continúa Gyórgy Márkus
(GM), no separa tajantemente Nde capacidades
(C), sino que las considera determinaciones recí
procamente condicionadas del individuo activo.
Marx designa a ambos con el término "fuerzas
esenciales humanas" (FEH). El SH es una enti
dad activa, capaz de satisfacer sus N exclusiva
mente a través del desarrollo de ciertas C, y por
ello la transformación de sus C ya desarrolla
das en actividad real es una N para él. La esci
sión entre C y N es consecuencia de la división
del trabajo y de la alienación. Las N biológicas
originales se han humanizado: el objeto no
es un objeto en general, sino un objeto deter
minado que tiene que ser consumido de una
determinada manera. El hambre es hambre,
pero el hambre satisfecha con carne cocida y
comida con tenedor y cuchillo es un hambre di
ferente de la que se come la carne cruda con la
ayuda de la mano, la uña y los dientes. La pro
ducción produce no sólo el objeto de consumo,
sino también el modo de consumo y el consu
midor. En el curso de la producción, aparecen
N completamente nuevas, sociales en su origen
y contenido. Surgen N sociales de objetos no
aptos para la satisfacción de una N individual.
Surgen necesidades radicales necesidades que
por su propia naturaleza van más allá de las
posibilidades productivas y sociales dadas que
juegan un papel central en la teoría de la revo
lución de Marx. Si el trabajo constituye el ser del

hombre, entonces el hombre es esencialmente un
ser natural universal: es potencialmente capaz
de transformar todos los fenómenos naturales
en objeto de sus N o de sus actividades (AV), y
también se vuelve capaz de adaptar su AV a la
totalidad de las leyes naturales y alterar cada
vez con mayor penetración su entorno.
5S CONSECUENCIA. EL animal se encuentra
en una relación directa con los objetos de sus
N constantes, biológicamente determinadas.
Puesto que en la AV vital del animal el motivo
(aquello que induce al acto) y el objeto (aquello
a lo que se dirige el acto) coinciden, el objeto
nunca aparece independientemente de la Nreal,
sino siempre en fusión con ella. El mundo como
algo objetivo, como algo aparte e independiente
de lasN, no existe para el animal y tampoco
existe el animal como sujeto independiente de
su objeto, es decir, el animal no es un ser cons
ciente. En el trabajo, como AV mediada por
objetos, motivo y objeto de la AV dejan de coin
cidir inmediatamente. El acto de trabajo no es
idéntico a la satisfacción directa de una N, pues
no significa la apropiación de una cosa natural
apta para el consumo, sino que tiene como
objetivo transformarla, a menudo a través de
varios pasos intermedios. Por esta razón, el
trabajo produce y presupone necesariamente
una ruptura de la fusión animal entre N y ob
jeto, entre sujeto y objeto. El trabajo engendra
el ser consciente y el ser autoconsciente del SH.
GM añade otro aspecto crucial del trabajo: "De
hecho, la actividad productiva específicamente
humana sólo es posible cuando se puede hacer
una contraposición y una comparación entre el
objetivo, la forma ideal deseada del objeto que
se va a realizar, y la cosa realmente presente
y percibida en sí misma; es decir, cuando la
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actividad está guiada y controlada por una
intención, por el objetivo a alcanzar". Y cita El
Capital: "Al final de cada proceso de trabajo,
surge un resultado que ya había sido concebido
por el trabajador, que ya existía idealmente. El
SH no sólo efectúa un cambio de forma en los
materiales de la naturaleza; También impone
su propio propósito en ellos. Y este propósito
es consciente, determina el modo de su AV
con la rigidez de una ley, y debe subordinar
su voluntad a ella". De este modo, el mundo
objetual aparece ante el hombre al margen
de la relación del individuo con él, como rea
lidad objetiva frente a la cual los deseos, fines
y N humanas, el mundo interior emocional e
intelectual del hombre llegan a la conciencia
como subjetivos. El trabajo mismo es, como
consecuencia de su carácter finalista, actividad
conjunta de la mano y el cerebro, y el produc
to del trabajo aparece como la objetivación
simultánea de capacidades físicas y espiritua
les. GM aborda el rasgo de universalidad del
ser consciente y el desarrollo cualitativo de la
conciencia. A medida que la actividad material
práctica del hombre progresa y se vuelve más
universal, abarcando una gama cada vez mayor
de objetos y relaciones objetivas, también
llegan a ser conocidos conscientemente por
él. Como resultado necesario de su devenir
práctico universal, el hombre desarrolla una
universalidad intelectual, es decir, su desarrollo
histórico se caracteriza por una tendencia diri
gida a superar todas las barreras para el cono
cimiento humano. Esta universalidad no debe
entenderse sólo en sentido extensivo como
expansión puramente cuantitativa del cuerpo
de conocimientos. En este proceso de univer
salización de la conciencia, el carácter de la
actividad mental se transforma y este cambio
concierne a su relación tanto con el sujeto
cognoscente como con el objeto a conocer. Los

SH no pueden llevar una vida humana excepto
en su relación con otras personas. El trabajo es
siempre social, ya que los SH trabajan en grupo
o producen unos para otros; y como AV produc
tiva es siempre una AV históricosocial, ya que
los medios y la C de utilizarlos dependen de la
apropiación de fuerzas productivas previamen
te creadas. El SH es, pues, un ser social uni
versal. La universalidad se expresa en los tres
primeros rasgos: en el trabajo los SH son seres
naturalesuniversales; socialmente, son seres
sociouniversales e históricouniversales; en refe
rencia a la conciencia, son seres umversalmente
conscientes. Marx niega que la esencia humana
(EH) sea el conjunto de rasgos fundamentales
que permanecen inalterados en el desarrollo
histórico y que caracterizan a todo individuo,
debido a la alienación. La universalidad del
hombre no puede ser entendida como una ca
racterística de todos los individuos. El trabajo,
la sociabilidad y la conciencia pueden concebirse
como rasgos necesarios y permanentes de todo
individuo, pero cuando se conciben de esta
manera su significado pierde su sustancia an
tropológica. El trabajo, de ser una AV libre en
la que el hombre forma, desarrolla y se apropia
de sus propias C, bajo la alienación se convierte
en AV impuesta externamente que genera la
unilateralidad del sujeto. En el capitalismo, la
dependencia del individuo del todo social no
significa existencia colectiva (la sociedad alie
nada es la caricatura de la comunidad real). La
conciencia cotidiana individual se divorcia del
desarrollo genérico de la conciencia social y del
progreso científico y artístico. Se convierte en
fetichista.
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MÉXICO SA
Fobaproa: memoria de teflón //¿Quiénes aprobaron
el "rescate"? // Prian: oportunismo y cara dura
CARLOS FERNANDEZVEGA

EUFÓRICOS, EL 12 de diciembre de
1998 los diputados prianistas "legali
zaron" la totalmente inconstitucional
deuda del "rescate" bancario" (Foba
proa) ordenada por Ernesto Zedillo,

entonces inquilino de Los Pinos, y la factura, ín
tegra y en automático, se la cargaron a los mexi
canos, quienes, les guste o no, acumulan 25 años
pagándola y así seguirán hasta 2070, cuando
menos, por un débito que lejos de reducirse se
incrementa mes tras mes. En aquella fecha, 226
diputados tricolores y 99 blanquiazules (más una
legisladora "independiente", Carolina O'Farrill
Tapia) consumaron el atraco al pueblo mexicano
y, en el mero día de la Guadalupana, gritaron a
coro: "salvamos al país".

PERO COMO EL cinismo y el oportunismo
son característicos de los prianistas (que tienen
memoria de teflón), ahora intentaron "dismi
nuir 40 mil millones de pesos (las asignaciones
presupuéstales) al programa de apoyo a los aho
rradores y deudores de la banca" (de 62 mil 489
millones solicitados por el Ejecutivo) para que
esos recursos se canalicen a la reconstrucción de
Acapulco y demás zonas devastadas por Otis.
POR EL MOTIVO de referencia, a lo largo de
los últimos 25 años los mexicanos han pagado
alrededor de un billón de pesos por una deuda
privada que en 1998 se estimó en 600 mil millo
nes. Esa es la mala noticia; la peor, que en esta
historia de terror aún adeudan otro billón de
pesos (al cierre de septiembre pasado, de acuer
do con la Secretaría de Hacienda), que deberán
cubrir con los incrementos anuales respec
tivos en los próximos 47 años, de tal suerte
que el "salvamos al país" (según el citado coro)
comprometió el bienestar y el desarrollo de tres
generaciones de paisanos. Pero ahí no acaba,
porque deberán seguir pagando por los platos
rotos de los banqueros y los enjuagues de los
gobiernos prianistas, mientras los barones del
dinero no han dejado de hincharse de ganancias.
NO HAY FORMA de ubicar en su exacta dimen
sión el tamaño de cinismo de quienes "legali
zaron" el rescate bancario, es decir, los mismos
que ahora proponen "quitar a los banqueros la
prebenda del Fobaproa; desde hace cinco años
ustedes han votado los recursos que soportan ese
injusto fondo. Ese dinero debe ser para rescatar
a Acapulco. Pido su voto para terminar con ese
abuso; porque si no, el Fobaproa será de Morena".

SOLO SU BRUTAL cara dura, de la mano de
su memoria de teflón, animaron a priístas y pa
nistas (más los diputados de Marcelo Ebrard) a
proponer y decir lo antes descrito, pero en el col
mo de esta historieta Rubén Moreira (como go
bernador endeudó, junto con su hermano, hasta
la coronilla a Coahuila), coordinador del grupo
parlamentario tricolor en San Lázaro, se aventó
al ruedo y fue más allá: "recortar 50 mil millones
de pesos a los 62 mil 489 millones de gasto que
se contemplan para 2024. Les pido que no les
demos esos millones a los banqueros. No se lo
merecen. Este país es un paraíso para los ban
queros, han rescatado la banca de todo el mundo
con las comisiones de esto y todavía les vamos
a dar del Fobaproa. Que ese dinero vaya para
Guerrero. Háganle caso al señor Presidente, el
Fobaproa es un robo. Hay que quitarlo. Ahora
es cuando" (La Jornada, Alma E. Muñoz y Enri
que Méndez). Y regresó a su curul fresco como
lechuga, tal vez recordando la frase, atribuida a
Groucho Marx, "estos son mis principios, y si no
les gustan, tengo otros".

ASÍ ES: TRAS "legalizar" la inconstitucional
deuda del "rescate" bancario, a lo largo de un
cuarto de siglo los prianistas no tocaron el tema
Fobaproa, no dijeron nada, silencio absoluto,
pero hoy, oportunistas, se avientan al ruedo
para culpar a quienes, 25 años atrás votaron
en contra del atraco a la nación disfrazado de
"rescate".

SOBRE ESTA "PROPUESTA", el presidente
López Obrador comentó: "¿Quiénes votaron
para convertir las deudas privadas en deuda
pública? Los diputados de PRI y PAN. Me llama
la atención el señor Moreira, diciendo: 'no se
pague el Fobaproa y dediqúese eso a Acapulco'.
De lo más ramplón en la politiquería, en la de
magogia. ¡Si ellos fueron los que aprobaron el
Fobaproa!, el que se rescatara a los banqueros y
a los grandes empresarios, ¿o ya se le olvidó?"

Las rebanadas del pastel
¡YA VIENE EL tren!: desde su privatización
(cortesía de Zedillo), el número de pasajeros
transportados en ferrocarriles nacionales se
desplomó 99 por ciento; a partir del próximo
enero el balance cambiará para bien... Nuevo
rector de la UNAM (20232027): Leonardo Lo
melí Vanegas, hasta ayer secretario general de la
máxima casa de estudios.
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A EL diputado Rubén Moreira (aL centro) propuso "quitar a Los banqueros La prebenda
durante La sesión en San Lázaro, en La cuaL se del Fobaproa". Foto Yazmín Ortega Cortés
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DINERO

Presupuesto 2024: la partidocracia conservó su
subsidio // Debería donar la mitad a Acapulco /
Algunos partidos son negocios personales
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA CAMARA DE Diputados aprobó
el Presupuesto de Egresos de la Fede
ración 2024. No se reservó un fondo
especial para el rescate de Acapulco;
sin embargo, quedaron intactos los

mas de 6 mil millones de pesos asignados a
los partidos políticos. Este el tema central de
nuestro sondeo de opinión de esta semana. Los
resultados pueden verse en las gráficas.

Metodología
VOTARON 2 MIL 441 personas. Participaron
en Twitter, 866; en El Foro México, 493; en Fa
cebook, mil 22; en Instagram, 35, y en Threads,
25. El sondeo fue distribuido a través de un enla
ce de SurveyMonkey y mediante la función En
cuesta de Facebook. Puede votar cualquiera que
sea su ideología. No hacemos llamadas telefó
nicas ni visitas domiciliarias. Los participantes,
además de opinar, pueden expresar su opinión.

Twitter

DEBEN RECIBIR LA cuarta parte del dinero e
ir bajando hasta llegar 10 por ciento. El doctor
Hugo LópezGatell ya les puso la muestra que se
puede hacer campaña sin tanto dinero.

@servymas/CDMX

ES OFENSIVO LO que le dan a cada partido, a
todos, pero darles al Prianprd me indigna más,
debe cambiar esto, urgente.

@Lunanegra / Oaxaca

El Foro México

SI COMO HA afirmado el presidente López
Obrador hay recursos para ser aplicados a los
desastres, entonces no tiene sentido una parti
da específica para la recuperación de Acapulco

Víctor F. Reyes / Nogales

¿SÓLO LOS JUECES y magistrados son jarrones

chinos? ¿La parasitocracia de diputados y senado
res no? Son idénticas cloacas de cleptómanos, mi
tómanos e inútil es. Los mismos hasta su tercera
rencarnación por la relección. ¿Democracia?

Francisco Javier Contreras Díaz / Zacatecas

FUE UN GRAN desastre, pero el gobierno está
actuando de manera eficaz y es imposible que
se resuelva todo en poco tiempo.

Fátima García Olvera / CDMX

Facebook

LOS PARTIDOS DEBEN independizarse
económicamente del erario público. Buscar la
forma de autofinanciarse haciendo a un lado la
excusa de no recibir dinero de empresarios ni
de la delincuencia. Sería un manejo ejemplar
de su propia organización.

Hugo Carbajal Aguilar / Zacatepec

EN MÉXICO GASTAMOS mucho dinero en
mantener las burocracias inútiles de los parti
dos políticos, que además son negocios perso
nales de un individuo o una familia.
Ramón Cuauhtémoc Romero Guerrero / Naucalpan

INSTAGRAM

AUNQUE NO HE recibido beneficio directo,
mientras aprueben beneficios para la ciudada
nía en general, me doy por bien servida.

Diana Avendaño BadiLLo / CDMX

Threads

MORENA PROPUSO DISMINUIR 50 por
ciento lo que se da a los partidos y todos los de
más no aceptaron; tienen doble moral.

Cointa Lagunes Cruz / CDMX

Twitter: @galvanochoa
Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El Indicador de Confianza del Con

sumidor, ICC, lo elabora el INEGI
en función de las respuestas a cinco
preguntas.
Éstas son: ¿Cómo considera la situación económica de los
miembros del hogar hoy comparada con la de hace doce
meses? ¿Cómo considera la situación económica de los
miembros del hogar dentro de doce meses comparada con
la de hoy? ¿Cómo considera que es la situación económica
del país hoy comparada con la de hace doce meses? ¿Cómo
considera que será la situación económica del país dentro
de doce meses comparada con la de hoy? ¿Qué posibili
dades tienen, hoy, los integrantes del hogar, comparadas
con las de hace un año, para comprar muebles, televisores,
lavadoras, etc.?

El ICC es un índice que va de cero, desconfianza total,
a cien, total confianza. Entre cero y cincuenta hay descon
fianza: mayor más cerca de cero, menor más cerca de cin
cuenta. Entre cincuenta y cien hay confianza: menor más
cerca de cincuenta, mayor más cerca de cien. Lo ideal es
acercarse lo más posible a cien.

Con relación a la situación económica presente de los

miembros del hogar, en octubre el ICC fue de 51.1 puntos
(confianza). Un mes antes, septiembre, 51.2 (confianza).
Un año antes, octubre de2022,46.7 (desconfianza). Menor
confianza en la comparación mensual. Paso de descon
fianza a confianza en la anual.

Relacionado con la situación económica futura de los

miembros del hogar, en octubre el ICC fue de 56.9 puntos
(confianza). Un mes antes, septiembre, 57.3 (confianza).
Un año antes, octubre de 2022,54.6 (confianza). Menor
confianza en la comparación mensual. Mayor en la anual.

En lo que se refiere a la situación económica del país
hoy, en octubre el ICC fue de 43.8 puntos (desconfianza).
Un mes antes, septiembre, 44.6 (desconfianza). Un año
antes, octubre de 2022,36.9 (desconfianza). Mayor des
confianza en la comparación mensual. Menor en la anual.

En lo referente a la situación económica esperada del
país, en octubre el ICC fue de 48.7 puntos (desconfianza).
Un mes antes, septiembre, 50.1 (confianza). Un año antes,
octubre de 2022,45.0 (desconfianza). Paso de desconfian
za a confianza en la comparación mensual. Menor descon
fianza en la anual.

Para terminar, en lo relacionado con la posibilidad de
comprar enseres domésticos y aparatos electrodomésti
cos, en octubre el ICC fue 29.5 puntos (desconfianza). En
septiembre, un mes antes, 30.3 (desconfianza). En octubre
de 2022, el año anterior, 24.0 (desconfianza). Mayor des
confianza en la comparación mensual. Menor en la anual.

Preocupa el bajo nivel de confianza del consumidor en
general, 46.0 puntos, y más el relacionado con las posibi
lidades de hoy, comparadas con las de hace un año, para
adquirir enseres domésticos y aparatos electrodomésticos,
ICC que en este rubro es de 29.5 puntos, relacionado con
el bienestar de las personas, que depende de la cantidad,
calidad y variedad de los satisfactores disponibles para la
satisfacción de las necesidades, entre los que destacan los
aparatos electrodomésticos y los enseres domésticos.

En octubre, la confianza empresarial, en 54.6 puntos, y
la de los consumidores en 49.2. La de los empresarios, para
invertir directamente, en 44.2, y la de los consumidores,
para comprar enseres domésticos y aparatos electrodo
mésticos, en 29.5. ¿Hasta qué punto la desconfianza es un
problema serio en México?
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En Mexicali, Baja California, las altas temperaturas no
sólo tienen raíz en la época veraniega, pues el calor

está en ascenso también en lo que toca al terreno político,
y si no me cree basta con observar los movimientos de los
guindas.
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Como sabrá, la capital bajacaliforniana
se encuentra encabezada por la morenista
Norma Bustamante Martínez; sin embargo,
entre los ciudadanos las dudas respecto al
desempeño de la alcaldesa son cada vez
más fuertes y tienen que ver directamente
con la protección de los pobladores.

Así, las percepciones cada vez más des
angeladas sobre Bustamante recaen en la
decadencia en que parece haber caído la
ciudad antes apacible, y es que, en la actua
lidad, se padece el peor de los mundos en
materia de seguridad y servicios públicos,
sobre todo en lo que se refiere a homici
dios, asaltos y decenas de personas desa
parecidas, así como la infinidad de baches
y calles despedazadas que se observan por
todas partes.

Preocupados por este escenario, en las
filas de Morena planean lanzar perfiles
frescos para sostener el estandarte del par
tido en la contienda interna por la candida
tura a la alcaldía de Mexicali. Entre las op

ciones figura la exregidora Janeth Raquel
Tapia Barrera, quien representa en la urbe
a la organización SUMA "Construyendo
Sociedad". Los antecedentes de Janeth son

desempeñar un decoroso papel como regi
dora de Mexicali, lo que le valió ser tomada
en cuenta en el equipo "claudista" y ser
considerada carta competitiva para com
petir y ganar dicha candidatura. Al tiempo.

Misión logística. Con la finalidad de
fortalecer las relaciones comerciales con

España, la Asociación Mexicana de Agen
tes Navieros (AMANAC) se encuentra
participando activamente en la "Misión In
versa Logística México 2023", organizado
por la Autoridad Portuaria de la Bahía de
Algeciras.

Se buscan impulsar acuerdos orienta
dos a mejorar, optimizar y colaborar de ma
nera conjunta para potenciar las cadenas
de suministro y promover el crecimiento
del comercio marítimo entre ambos países.

El evento, que tiene lugar esta semana,
reúne a líderes y expertos del sector marí
timo y logístico de ambos países, quienes
están explorando oportunidades y com
promisos dirigidos a optimizar los cana
les de comercio para las importaciones y
exportaciones, entre la península ibérica
y México.

Debate INRAL. Esta semana hablábamos

de la proveeduría de tarjetas electrónicas
para vestuario que se buscaba en el Ins
tituto Nacional de Bellas Artes (INBAL),
de Lucina Jiménez, pues resulta que el
organismo ha apretado las tuercas de la
maquinaria mediante estrictos sistemas
de control en el manejo de los recursos
y transparencia, tan es así que tal como
informó a esta columna, la razón social
Nueve09, parte de Servicios Avanzados
de Procesamiento de Información, Tecno
logía y otros, S.A.P.I de C.V., quedó descalifi
cada del proceso debido a que los plásticos
no podían ser utilizados en restaurantes u
otros rubros y dicha firma tenía en su direc
torio a compañías como Vips, entre otras.

Finalmente, la ganadora fue Toka In
ternacional, de Hugo Villanueva, empresa
que cumplió con los requerimientos le
gales, técnicos y de calidad; no obstante,
en escena queda el freno a empresas con

historial negro por casos de fraude contra
miles de afectados.

Voz en off. El documental Una Jauría
llamada Ernesto, producido por N+ Docs,
Animal de Luz y Artegios, llega este 10 de
noviembre a ViX, el servicio de streaming
en español, tras ser reconocido en diversos
festivales de cine nacionales e internacio

nales por su capacidad para retratar una
dura realidad que acecha a miles de jóve
nes mexicanos.

Bajo la dirección del multipremiado
documentalista Everardo González, el lar
gometraje presenta una cadena de miradas
individuales que componen a un persona
je colectivo: el muchacho que en un mo
mento de su vida tuvo acceso a un arma, la
usó para matar,y pronto se volvió parte del
engranaje del crimen organizado.

El mosaico de testimonios conforma

una imagen escalofriante, un viaje al esla
bón más frágil del crimen organizado, a un
tiempo víctimas y victimarios.

Fue distinguido con Mención Hono
rífica en el festival de cine documental

canadiense Hot Docs, además de formar
parte de la Selección Oficial del Festival
Internacional de Cine de Morelia y haber
competido en el Festival Internacional de
Cine de Guadalajara.
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Tras 18 días de desastre luego del golpe fatal de Otis,
en Acapulco no hay equipo pesado suficiente tras

cabos, camiones de volteo, grúas, retroexcavadoras
para remover escombros, levantar estructuras caídas ni
para la basura que generan los habitantes tras consumir
alimentos, agua y vituallas proporcionadas, principal
mente, por la sociedad civil.
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Y no lo hay, porque las diversas de
pendencias del Gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador piden a las empresas
constructoras "aporten gratis" ese equi
pamiento, ya sean empresas adscritas o
no a la Cámara Mexicana de la Industria

de la Construcción, que dirige Francisco
Solares.

La pestilencia y las enfermedades se
ciernen sobre Guerrero, pues ni los es
combros, el agua estancada, ni los detri
tus se pueden medianamente levantar y
confinar,

López Obrador determinó que ya se
acabó la emergencia en Acapulco. Por
ahora, los guerrerenses se las tienen que
apañar con el poco equipo disponible, ya
sea por el Gobierno y los donativos "vo
luntarios" que algunas constructoras han
hecho de unos pocos equipos..., pero no
más. "Quieren todo gratis y eso no es po
sible, hay costos de personal, combustible,
seguros y depreciación que tienen que cu
brirse", nos dice un constructor de prosa

pia. Aquellos que vivieron los efectos del
huracán Paulina recuerdan a un Ernesto

Zedillo instalado un mes en Acapulco.
Aunque el entonces Presidente no

haya sido precisamente simpático, se
instaló y afinó los instrumentos del hoy
extinto Fonden, mismo que se utilizó
tras el paso del huracán Manuel: ese fidei
comiso hoy extinto, servía para pagar de
manera expedita parte de los servicios de
equipos pesados para apurar las tareas de
salvamento, rescate y limpieza.

De hecho, comentan constructores
de toda la vida que no se les ha propues
to siquiera un esquema para deducción
de impuestos o diferimiento para el uso

de los equipos que hoy buscan gratis las
dependencias oficiales coordinadas por
la Secretaría de Gobernación, a cargo
de Luisa María Alcalde.

Entonces, ¿dónde están los "recursos
ilimitados" que para Guerrero se prome
tieron desde Palacio Nacional?

Y por el lado de suministro de alimen

tos, agua y consumibles para los damnifi
cados, la situación no es mejor. A reserva
de dar detalles, las dependencias oficiales
(como el ISSSTE o Bienestar, ésta que
lleva Ariadna Montiel) también "hacen
coperacha", pues no hay recursos para
compras..., cosas para la que servía el
Fonden.

Ya les cuento.

Inclusión financiera, MéxicoIndia.

El mundo sigue su marcha con o sin
nosotros: la transformación digital y la
colaboración de instituciones bancarias,
organismos reguladores, empresas e ins
tituciones educativas deben avanzar en

la inclusión financiera en México, a fin
de ofrecer oportunidades para reducir las
brechas sociales. Ésta es una conclusión
de Luis Meza, responsable de Consultoría
en Tecnología de EY Latam, y Enrique
Perezyera, CEO de Neoris, durante el we
binar Prosa de 2023, titulado "Transfor
mación digital: el juego en los medios de
pago está cambiando", moderado por Sal
vador Espinosa, quien dirige el sistema
Prosa.

Ahí se evocó el caso de India y su siste
ma Interfaz Unificada de Pagos, que per
mite que cientos de millones de personas
bancarizadas y no bancarizadas efectúen

transacciones electrónicas con todo tipo
de equipos; la información biométrica y
financiera de la población fue integrada
a una base de datos confiable, exclusiva

mente para operaciones financieras, sin
carga fiscal.

Si el país más poblado del mundo con
más de mil 400 millones de habitantes

pudo, ¿por qué aquí no?
Les dejo esa mosca en la oreja.

Que no cese la ayuda. Cuando se tiene
la bendición de estar en casa, con la fami
lia, alimentos y agua corriente, además de
agradecer todo ello no se debe olvidar que
la tragedia no ha terminado, pese al Diario
Oficial.

Por ello bienvenida la solidaridad, la
de los ciudadanos desinteresados, de las
empresas que siguen adelante como Tele
visaUnivision, que encabeza Wade Davis,
primera en reiniciar transmisiones y ofre
cer sus servicios gratuitos; de TV Azteca,
donde Ricardo Salinas ayuda y respalda,
al tiempo que revela día a día la magnitud
de la tragedia que no acaba; del esfuerzo
de voluntarios nacionales e internaciona

les y de inversionistas, como Luis y Car
men Riu, a través de laONG Save The Chil
dren; Banorte, de Carlos Hank Rhon, y la
Fundación Luis Miguel, con dinero para
reconstruir hogares.

O como asegura Julio Carranza, presi
dente de la Asociación de Bancos de Méxi

co, se sostiene la posibilidad de mantener
en Acapulco la próxima convención anual
(y no en Nuevo Vallarta), como una forma
directa de fomentar la reconstrucción con

hechos y no promesas.
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IMPULSO

DiDi invertirá más
de 410 mdd en AL

Durante este año, la platafor
ma de movilidad DiDi, que en
Hispanoamérica dirige Juan
Andrés Panamá, invertirá en
la región más de 410 millones
de dólares para ayudar a gene
rar más ingresos a sus 350mil
socios conductores y reparti
dores, así como a unos 64 mil

restauranteros. Desde 2018,
busca mejorar experiencia en
la aplicación.

PARTE HOTELERA

Akis Neoclus, nuevo
director en Xcaret

El corporativo de hospitali
dad Grupo Xcaret, que pre
side Miguel Quintana Pali,
integró a Akis Neoclus para
asumir la dirección ejecuti
va de su división hoteles, que
comprende las marcas Xcaret
México, Xcaret Arte y La Casa
de la Playa, en donde tendrá a
su cargo la implementación
de inteligencia de datos para
agilizar la toma de decisiones.

FIRMA IIYIT.CH

Fracttal logra captar
10 mdd en una ronda

La fíntech especializada en
gestión de activos, Fracttal,
que fundó y dirige Christian
Struve, levantó una ronda por
10 millones de dólares, lidera
da por Kayak Ventures, Go
Hub Ventures y Amador Hol
dings, además de BBVA Spark,
para impulsar su crecimiento
y expansión global. Será para
sus planes de crecimiento.

MOVIMIENTOS

Pedro Vaca compra
1.46% de Corpovael
La desarrolladora Corpovael
o Cadu informó que después
de hacer una revisión más
exhaustiva, identificó que su

presidenteydirectorgeneral,
Pedro Vaca Elguero, realizó
una compra de 4.66 millones
de acciones, equivalentes a
1.46 por ciento del total en cir
culación, aprecio de mercado.

ANTICIPO

Amortizará Aguakan
certificados en bonos
Será el próximo 17 de noviem
bre cuando la operadora de
agua, Desarrollos Hidráuli
cos de Cancún, Aguakan, que
preside Jorge Eduardo Ba
llesteros Franco, realizará
una amortización anticipada
voluntaria de sus certificados

bursátiles; sin embargo, el
monto no será difundido has
ta ser autorizado.

Fecha: 10/11/2023

Página: 24

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,690

Página 3 de 6



Noviembre, mes de
oportunidades

n esta columna decía yo, que la
i perspectivadelosmercadosbur
sátiles en el mundo sería favora

ble en el último trimestre del año; sin embargo,
no fue así debido a que en octubre se suscitó un
evento que no teníamosenlaagendayquefuela
imperdonable invasión de Hamás en Israel, eso
empañó la perspectiva de ese mes. Además, hay
que reconocer que también en octubre elpresi
dente de la Reserva Federal, Jerome Powell,
tuvo unamuy desafortunada conferencia con
los mercados justo después de que decidiera
..mantener sin cambio la tasa de interés en EU.

Lo que más lastimó el comportamiento de las
Bolsas fue que los comentarios del presidente
de laFed, impulsaron el rendimiento de los tre
asuríesdel0añosporarribade5%,queeraalgo
que no veíamos desde hace 17 años. Así las cosas,
octubre no fue un buen mes, pero noviembre se
presenta como uno de oportunidades; de hecho
en los primeros nueve días el resurgimiento de
los índices bursátiles ha eliminado práctica
mente por completo la contracción sufrida en
agosto, septiembre yoctubre.
Para poder explicar lo anterior tenemos que

tomar en cuenta dos cosas importantes: la pri
mera, que me parece la más sólida, es que los re
sultados de las 500 empresas que conforman el
Standard&Poor's500han sido mucho mejor que
los previamente estimados,ya que lasutilidades
enpromedio en el trimestre crecieron por arriba
del 3% cuando lo esperado ni siquiera llegaba al

1%; de las500empresas que componen el índice,
86% ya han reportado,yde éstas 80%(como ya
mencioné) estuvieron por arriba de las estima
ciones previas. La segunda razón que explica el
comportamiento de noviembre, está en el hecho
de que Powell suavizó su discunsoydioaenten
der que ya no será necesario incrementar la tasa
de interés este año, aunque se mantuvo firme en

que la tasa del 5.5% permanecería vigente du
rante un largo periodo de tiempo. Con estas dos
razones los mercados han tenido un rally que
francamente nos ha sorprendido, a lo mejor es
un poco exagerado, aunque la perspectiva de un
crecimiento moderado hacia diciembre perma
nece presente.
Las Bolsas del mundo tienen todavía un lar

go periodo por recorrer. Lainflación aunque ha
mantenido su tendencia a la baja a nivel mun
dial, no deja de tener sus riesgos, principalmen
te si persisten los problemas geopolíticos que
pudieran volveraimpulsar el crecimiento enlos
precios delpetróleoyotras materias primas; asi
mismo en algunos países inquieta el excesivo en
deudamiento, por ejemplo, en EU que es la prin
cipaleconomíadelmundo,estasituaciónseestá
convirtiendoenmuypreocupante.
Los sectores que más han impulsado los re

sultados corporativos son el tecnológico, los de
consumo discrecional y también el sector finan
ciero representado por los bancos muy grandes,
de tal forma que la perspectiva positiva está con
centrada en estas áreas, habrá que esperar que el
resto empiecen atener un comportamiento pa
recido; insisto, para terminar creo que noviem
bre será un mes de oportunidades.» » ~
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Tres mil mdp para el *
almacén de fármacos

A principios de agosto ei presidente
Andrés Manuel López Obrador
anunció que en diciembre operará el

Almacén Nacional de Medicamentos que contará
con todos los fármacos del mundo. Los Laborato
rios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex)
invertirán 2 mil 973.5 millones de pesos (sin IVA)
en la compra de dos naves industriales con425 mil
389 m2 en Huehuetoca, Estado de México; el costo
de operación y mantenimiento será de304millones ^
de pesos anuales.
La inversión social permitirá contar con el Cen

tro Federal de Almacenamiento y Distribución de
Insumos para la Salud (Cefedis) que no requerirá
manifestación de impacto ambiental porque uti
lizará la licencia municipal de funcionamiento del
Cedis Liverpool Huehuetoca; ya tiene el visto bueno
de CofeDris v espera los permisos adecuados.
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El proyecto busca concentrarlos servicios de al
macenamiento y preparación de pedidos (picking)
queprestaBirmexalIssste,IMSSeIMSSBienestar

para lograr mayor eficien
ciay reducción de costos. Se
pretende beneficiar a 101
millones 421 mil personas. 

 Me informaron que COn
tará con 90 mil posiciones
de almacenamiento para
resguardar medicamentos
de la red seca>fría J con
trolada. Se ejecutará a par
tir de ese mes y hasta abril

de 2024para almacenar 127 mil 277pallets de medi
camentos e insumos médicos diariamente y mane
jar un millón500 mil piezas diarias de medicamen
tos e insumos médicos; se minimizarán costos y se
tendrá mayor control real de existencias.

CUARTO DE JUNTO
Elalcalde Mauricio Tabeenviaráalcongresocapita
lino una iniciativa de reforma para que el Presupuesto
Participativo sea multianual y se vote un año antes de
su ejecución para realizar obras de mayordimensión,
generar ahorrase involucrar másalosvecinos en lato
ma de decisiones de sus colonias. La alcaldía Miguel
Hidalgo ya puso el ejemplo con el Programa Peso a Pe
so con el que se ejecutarán 34 proyectos en beneficio .
de la comunidad conrecursos del2024... Ladermocos
méticaFrezyDermMéxicoSypharlab cumplirá cinco
años en México con un crecimiento de 70% anual en
ventas. El producto más popular es el protector solar
SunScreenVelvet..ElInegirevelóqueQuintanaRoo
mantiene fuertes crecimientos en la actividad indus
trial: enmayo 140.4%, junio 23Llyjulio 242%. Son re
sultadodelNuevo Acuerdo por elBienestaryDesarro
11o de la gobernadora Mara Lezama.»*>

Los laboratorios
Birmex invertirán

2 mil 973.5 millones de
pesos en la compra de
dos naves industriales
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Marcha atrás, el gobierno intervendrá ferrocarriles
Plan de tren de carga y pasajeros desde el 2022
Mazda reporta firmes resultados; L'Oréal, sólido
El 12 de junio de 2020 el presidente Andrés Manuel

López Obrador desmintió los rumores sobre un gol
pe a las empresas ferroviarias. En aquel momento
se puso al descubierto el proyecto "Gran Visión de
Planeación Estratégica y Desarrollo Ferroviario". La

Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario fue la entidad
encargada del plan; sin embargo, el Presidente señaló que, no
había intención alguna de cambiar los esquemas de concesión
ferroviaria; el miércoles pasado se puso de manifiesto que sí
había planes y puso fecha del 20 de noviembre para una de
finición de las empresas ferroviarias concesionarias, porque
tiene listo el Decreto.

Muchos analistas consideran que los señalamientos presi
denciales no tienen sustento, porque falta por hacer muchos
análisis, estudios de viabilidad, inversiones etc. Por su par
te, las concesionarias como Kansas City Southerm y Ferro
mex tomaron las cosas con calma en público, esperar a que
se asienten las aguas, ver los alcances del Decreto antes de
pronunciarse.

El proyecto que propone el Presidente, a decir de algunos
analistas, es viable, pero se requiere algo más que un Decre
to. Subir en una misma vía transporte de pasajeros y carga
no se estila ni en Europa. El problema es que implica correr
a muy bajas velocidades para el tren de pasajeros y muy lige
ro para la carga. De hecho, el tren Maya de sólo 1,100 kiló
metros tiene la peculiaridad de recorridos lentos, porque se
plantea que durante el día transporte turistas y por las no
ches mercancías.
Hasta el día de hoy lo único que es económicamente via

ble es el ferrocarril de carga y que mire del centro del país

a la frontera norte. Es una infraestructura muy dedicada al
comercio de Tratado de Libre Comercio. Por sus vías pasan
refacciones, autos, granos, metales, materias primas prácti
camente las 24 horas. Hacer ventana para recorrido de pa
sajeros podría ser contraproducente. El servicio actual es de
24 horas.

RESULTADOS

Grupo L'Oréal a nivel mundial, mantuvo el crecimiento a do
ble dígito, con una contribución positiva del volumen y el
valor, respaldada por un proceso de innovación sólido. En
América Latina, todos los países siguieron creciendo en dos
dígitos, siendo Brasil y México los que más contribuyeron. La
estrategia de activación omnicanal consistente y equilibrada
generó un fuerte crecimiento tanto en los canales en línea
como fuera de línea. En el mercado latino, los principales
contribuyentes al crecimiento fueron Productos de consumo.

UTILIDADES

Mazda, que en México dirige Miguel Barbeyto anunció re
sultados récord de ganancias para la primera mitad del año
fiscal. Se logró un crecimiento contra el año anterior tanto
en ventas netas como en utilidad de operación del 39% du
rante el primer semestre. La utilidad de operación de un mil
millones de dólares frente a los 431 millones,414,063 dólares
del año anterior marca un récord en la historia de Mazda. A
través de la introducción de Mazda CX90, Mazda CX60 y el
sólido desempeño continuo de productos como Mazda CX5,
el volumen de ventas globales aumentó un 20% con respecto
al año anterior •
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Plan B para Mexicana
Pues finalmente se despejó la incógnita del Plan B

para Mexicana que consiste en una renta de las
llamadas "húmedas" (aviones con todo y tripula
ciones), que por el momento será de una aeronave
Embraer 145, matrícula XAVGQ, para 50 pasajeros

y que la aerolínea OlmecaMayaMexica va a arrendarle a la
aerolínea regional Transportes Aéreos Regionales (TAR), cu
ya sede está en Querétaro, empresa que ayer, escuetamente,
confirmó que ya se está pintando con el emblema de Mexica
na de Aviación.
Aunque era de esperarse que se buscara un plan B, no esta

ba tan claro cómo se daría este paso hacia la operación, por
que el presidente había confirmado que hubo un acuerdo con
la armadora Boeing, con sede en Seattle, Washington, para
recibir asistencia en el proceso de arrendar 10 aeronaves Boe
ing 737. Esta aseveración fue confirmada por el presidente de
Boeing para América Latina, Landom Loomis, durante el Foro
de la Asociación Latinoamericana del Transporte Aéreo (AL
TA) celebrado hace poco más de un mes en Cancún.
Y aunque en esa ocasión el director de la Agencia Federal

de Aviación Civil (AFAC), General Miguel Vallín expresó que
aún no se le había presentado a la agencia los aviones para
registrarlos, el presidente reiteró en la mañanera que el pro
yecto seguía adelante como se había planeado.

Sin embargo, se sabe que el asunto del arrendamiento de
los Boeing 737 se les atoró a los propietarios de la empresa
Petrus, con sede en Texas, que incluso crearon una arrenda
dora, al SAT Aviation, para satisfacer los requisitos mínimos
que supone una operación como esa, pero ante la falta de re
cursos parece que el tema está empantanado.

Acá en México, por mientras, se barajaron varias opciones.
Una era comprarle a los dueños de Aeromar o a las financie
ras que en su momento ayudaron a esa aerolínea regional a
arrendar los ATR72, que todavía están estacionados fuera de
las ex oficinas de esa aerolínea en el AICM. Parece que ese
asunto era muy complicado pues se deben rentas atrasadas y
además la aerolínea sigue emplazada a huelga, por lo que los
trabajadores tendrían que haber dado su anuencia para sacar
las aeronaves de ahí.

Otra opción que se estuvo meditando era usar los B737
de la Fuerza Aérea. Esta opción se estudió con seriedad, pero
al final optaron por rentar a TAR un Embraer 145 de los va
rios que hoy posee para sus operaciones desde el aeropuerto
de Querétaro.

Por el camino se sabe también que la segunda parte del pa
go a los trabajadores de Mexicana no llegará sino hasta ene
ro, lo cual hace pensar que no hay mucho dinero para este
proyecto, pese a que se le asignaron 4,000 millones de pesos
desde Palacio Nacional. Pero al parecer hay otras prioridades
por el camino.

En fin. Esperemos que con el Embraer 145 se puedan cubrir
rutas más regionales y que la nueva Mexicana sirva para reco
nectar aquellas plazas menos favorecidas. Por lo pronto, el día
1 de diciembre el XAGVQ saldrá de NLU (el AIFA) con desti
no Tulum, seguramente lleno de invitados especiales. A ver.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •
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JAVIER OROZCO

CFE  Starlink ante todo transparencia
Una de las características de este gobierno
es basar sus obras e ideales inspirados en
las imágenes de gobernantes del pasado,
que lograron hechos históricos, como es el
caso del General Lázaro Cárdenas o de

Adolfo López Mateos. Esto viene a colación
porque en esta esta administración se bus
ca fortalecer a dos instituciones creados

hace décadas como son: Pemex y la indus
tria eléctrica.

Esta semana trascendió que Starlink
ganó dos contratos de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) para prestar el servi
cio de conectívidad satelital para zonas ru
rales, se estima que podrían recibir hasta
los 3 mil 864 millones de pesos para pro
veer servicios de internet, el acuerdo con
sidera servicios hasta el año 2026.

Esta contratación pública se enmarca
en los esfuerzos del organismo CFE Teleco
municaciones Internet para Todos (CFE
TIT) para lograr la conectividad en comu
nidades sin conexión, apenas en agosto de
2022 se anunciaban que se invertirían 30
mil millones de pesos y tan solo en el pro
yecto de Presupuesto de Egresos para

2024, CFE TIT estimaba un gasto total de
13,553.9 millones de pesos, el monto a des
tinarse a Starlink representarla el 28% del
gasto anualdeCFE TIT.

Sin duda que tales contratos son rele
vantes por el monto de los recursos públi
cos que se utilizaran y por las finalidades
que persiguen, en consecuencia, deberá
haber una absoluta transparencia en su
ejecución y cumplimiento, tan es asi, que
en la "Mañanera" del día de ayer un perio
dista preguntó al Presidente por estos con
tratos y de inmediato comentó que seente
ró por la prensa pero que la siguiente se
mana estarán en eseespacio matutino fun
cionariosde CFE para explicar todo.

Suena bien, pero otra consideración so
bre esta contratación gubernamental tiene
que ver con la libertad de expresión, expli
co: Starlink forma parte del consorcio em
presarial de Elon Musk, dueño de Tesla,
SpaceX, Neuralink OpenAI, así como de la
conocida red social "X" {antes Twitter) que
tiene amplia participación en debates so
bre asuntos de interés público, entre ellos

los de carácter electoral, por lo que algunos
especialistas están planteando: si la red so
cial "X" podría dar un trato favorable al go
bierno de la 4T de cara a la elección de 2024

con motivo de la contratación guberna
mental que recién ganó esa corporación.

Apenas la agencia fíe uféis informaba
que diversos investigadores se quejaban
de la red social "X" en el sentido de que di
cha plataforma estaba bloqueando sus in
vestigaciones para evitar se conozca cómo
se controla la información, incluso algunos
investigadores temían ser demandados
por sus hallazgos, aunado a que actual
mente en la Unión Europea se está inda
gando si esta red social incurre en actos de
desinformación.

Estos hechos nuevamente llaman a la

reflexión sobre la necesidad de regular a
las grandes plataformas, así como revisar
el impacto que pueden tener para las liber
tades de información y expresión, pero
también en la transparencia de los recur
sos públicos para que su gasto refleje resul
ta dos y no quede en promesas.
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ALBERTO AGUILAR

IP juega sus cartas en elecciones,
con AMLOSheinbaumy apoyo a Gálvez por equilibrio
Tras la aprobación del Paquete Económico
2024, ahora la atención se orientará más en
forma al proceso electoral,

Claudia Sheinbaum de Morena con una

amplia distancia en las encuestas y Xóchitl
Gálvez por el Frente, cuyo reto estará en que
realmente la acompañen los partidos inte
grantes de esa coalición, entre ellos el PRI.

Hay el riesgo de que las distintas fuerzas ca
minen en solitario para beneficiarse. Están
también los abanderados de MC, sin oportuni
dad, pero que fraccionarán el voto a favor de
Morena.

El sector privado ya juega sus cartas en este
escenario. El CCE con Francisco Cervantes no

perderá oportunidad para servir como herra
mienta a AMLO. No importa la cantidad de sec
tores que se han visto afectados por las políti
cas públicas.

Esta semana con el tema de Acapulco se
movilizó a los hoteleros para fijar en diciem
bre la reapertura del puerto. Para AMLO en es
te asunto el tiempo sí que cuenta. De ahí el
Tianguis y hasta la convención de ABM de lu
lio Carranza.

Más allá de las penurias lo importante es la
señal ya cerca de las elecciones. Hay el riesgo
de que Otis y la incapacidad gubernamental
también se lleve la ventaja de Sheinbaum.

Obviamente la labor de apoyo del CCE a
AMLO, refuerza los puentes con la candidata
de Morena con quien el CMN de Rolando Vega,
ABM, Concamín, Concanaco y en general los
miembros del organismo cúpulasehanacercado.

Claro que apoyarán con todo al partido ofi
cial. No quieren que se repita la historia del
sexenio pasado y el revanchismo posterior,
aunque tampoco descuidarán a Gálvez, con
quien comparten afinidades.

Lo peor es que Morena con aliados como el
impresentable PVEM de lorge González To
rres , mantenga el controldel Congreso.

En ese sentido organismos y muchos em
presarios tiene ya contacto con Gálvez y algu
nos de sus allegados como Santiago Creel, En
rique de la Madrid o José Ángel Gurría. Obvia
mente elasunto de los dineros será básico.

Así que IP muy activa, esperanzada en un
próximo sexenio con una toma de decisiones
más equilibrada.

QUE MEXICANA ECHARÁ MANO DE
PAR DE AVIONES EMBRAER DE TAR

Recién la AFAC de Enrique Vallin otorgó el títu
lo de asignación a Mexicana. Primer paso de
cara al compromiso de iniciar el 2 de diciembre
desde el aeropuerto de Tulum. El siguiente es el
Certificado de Operador Aéreo (AOC). Parece
que tampoco habrá problema. Y es que Sedeña
de Luis Cresencio Sandoval aparentemente ya
tiene un acuerdo conTARde Miguel Francopa
ra echar mano de un par de aviones Embraer
ER1 para 50 pasajeros. Ya se pintan. Lo intere
sante es que vendrían con tripulación incluida
lo que eliminará el trámite de la capacitación.
La figura que se utilizará es una "renta húme
da" o sea de aerolínea a aerolínea. Contra reloj.

DE INICIO RUTAS CORTAS PARA
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FERROCARRIL DE PASAJEROS

Le adelantaba que las dos ferroviarias están
más que dispuestas a colaborar con AMLO para
abrir ese medio de comunicación a pasajeros.
Vaya KCSM de Oscar del Cueto y Ferromex de
Fernando López Guerra lo anticipaban. El reto
estará en los tiempos. Habrá que adecuar las
vías. Hay tramos donde baja mucho la veloci
dad. Quizá de inicio puedan abrirse rutas cor
tas, por ejemplo en el Bajío. Como quiera buena
noticia. En el pasado el ferrocarril fue nodal.

GOLPE A ASUR, GAP Y OMA PARA
FINANCIAR AIFA Y TULUM

Ahora se sabe que los cambios alas bases de la
regulación tarifaria de aeropuertos por la SICT
de lorge Ñuño nada tienen que ver contratar de
bajar los precios de los boletos de avión. Ello
junto con el alza de derechos para 2024 servirá
para financiar el AIFA que lleva Isidoro Pastor
y el nuevo aeropuerto de Tulum por inaugurar
se. Eso sí los mayores costos para ASUR, GAP y
OMA mermarán la rentabilidad: o aumentan la
TUA o invertirán menos.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinGro.mx
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Según la expectativa de la Concanaco Seruytur, se
espera una derrama económica de 141 mil millones
de pesos, 5 por ciento más que en la edición anterior

e acerca el Buen Fin, y el tema de la banca
rizacióny la digitalización marcan la pauta,
en el caso de las Fintechsestán haciendo lo

posible para que los consumidores mexi
canos que no tenían acceso a tarjetas de
créditohoy tengan la posibilidad de obtener
artículos que necesiten a través de diver

sas plataformas, de forma segura y sin trámites engorrosos.
Antonio Rivero, director general de Napse (empresa es

pecializada en soluciones de automatización para retoííers,
omnícanalidad, integración de medios de pago, tiendas,
ecommerce], asegura que, si bien la digitalización de los
pagos es el camino a seguir, se necesita mucho más; como
evitar la desinformación y la falta de claridad acerca de los
beneficiosy riesgos en las ventas en línea, además de alcanzar
una mayorbancarización.

Una estrategia que cobra cada vez más fuerza es el cas
hback, la cual consiste en recompensar a los clientes con
dinero virtual, que puede ser utilizado en futuras compras.
En 2023 se han emitido 12 millones 318 mil 908 de dólares
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en recompensas para los consumidores, de los cuales, son
redimidos alrededor de 12 porcien
to, pero con tendencia a crecer con
respecto a 2022.

Por ejemplo, en Napse durante
este año ha emitido 150 millones de

tickets compuestos por 450 millo
nes de productos con un valor total
aproximado de mil 550 millones de
dólares, lo que muestra el creciente
mercado de compras en línea.

La gran apuesta es la fidelización con técnicas de gami
ficación como sorteos, trivias y estrategias que permitan al
cliente, formar parte del ecosistema medible de la empresa
para generar consumo.

Según la expectativa de la Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaca
Servytur], al mando de HéctorTejeda.se espera una derrama
económica de 141 mil millones de pesos, 5 por ciento más que
en la edición anterior del Buen Fin.

RENUEVAN LIDERAZGO

Se dio a conocer que Claudia Jañez Sánchez fue designada
como presidenta ejecutiva del Consejo Mexicano déla Industria
de Productos de Consumo, A.C. (ConMéxico], para ejercer el
cargo a partir del próximo 15 de noviembre.

La abogada con más de 25 años de experiencia en posicio
nes de liderazgo en empresas internacionales como Dupont,
General Electric, PepsiCo Beverages México y Ford Credit
México, será quien encabece los esfuerzos de representación
de las 38 empresas líderes que conforman este organismo
con fuerte presencia dentro del mercado de consumo en el
paísy una fuerza laboral de 500 mil trabajadores, con ventas
que corresponden a 3.5 por ciento del Producto Interno Bruto
(PIB) nacional.

Como recordará, Claudia Jañez Sánchez, fue la primera
presidenta mujer de DuPont Latinoamérica y ha sido con
sejera independiente en varios consejos de administración.

El cashback
consiste en

recompensar a
los clientes con
dinero virtual
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L'l presidente del CNA destacó los retos del sector,
como el crecimiento de la población mundial

n las últimas dos semanas
se llevaron a cabo dos im

| j' portantes encuentros del
|| sector agroalimentarla,
—¦* donde la agroindustria y

productores cerraron filas
en torno a dos temas de

sustancial importancia para nuestro país: la
seguridad alimentaria y el desarrollo sustenta
ble del campo, con el cuidadode los recursos
agua, suelo y agrobiodiversidad.

El primero fue el Foro Global Agroalimentario
2023, en Guadalajara, Jalisca, que esteaño con
memoró dos décadas de existencia en las que
ha sido un espacio de soluciones a los desafíos
del sectoragroalimentario. En el encuentro, el
presidente del Consejo Nacional Agropecuario
(CNA), Juan Cortina Gallardo, destacó los

grandes retosque enfrenta el sector, como el
crecimiento de la población mundial, con lo
que en los próximos 25 a 30 años,
elsectoragroalimentario deberá
incrementarsu producción entre
55 y 60 por ciento.

En su opinión, el escenario
mundial actual es más compli
cado,empezando porel cambio
climático y sus efectos: altas
temperaturas, menos agua, se
quíasy tormentas más violentas.

Por ello, el sector agroalimentario requie
re ajustes cuya base sea la innovación en la
agriculturayelfinanciamiento de los sistemas
alimentarios en Méxicoy América Latina.

Y esta semana se lleva a cabo en Irapuato,
la Expo Agroalimentaria Guanajuato 2023,

plataforma internacional de agronegocios que
se celebra desde 1996 y donde confluyen los
más importantes actores que marcan el rumbo
del sectory su desarrollo integral y sostenible.

En la ceremonia de inauguración, el secre
ta rio de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, llamó a conjuntar una
alianza en favor desostenibilidad,para abordar
los retos del presente, con una visión de futu ro.

El trabajo en unidad entre productores,
agroindustria y cadenas de suministro y de
valor, permitirá que México consolide una
agricultura integrada nacionalmente, capaz
de garantizar la seguridad alimentaria de la
población y que responda a los desafíos del
cambio climático. En este sentido, Villalobos ha
sido enfática en el tema del agua, que presenta
situaciones de escasez en diversas regiones
del país, por lo que sigue siendo un factor que
marca la necesidad de cambiar las prácticas

agrícolasy avanzar hacia una
agricultura sustentable que
responda a los retos del cam
bio climático.

Así, autoridades, agroindus
tria, productoresy participantes
del sectorcerraron filas en favor

del campo mexicano, para se
guirse preparando, adoptando
buenas prácticas,y empleando

ciencia,tecnología e innovación, para enfrentar
retos del presente y futuro, que cada vez son
más complejos.

El sector

agroalimentario
requiere ajustes,
cuija base sea
la innovación
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Hace dos años todo mundo quería adquirir un auto
usado por la escasez de microchips, que generó
Jilas de espera eternas y precios inaccesibles

úrica he utilizado la plataforma decompra
venta de autos usados Kavak. La única vez

que la intenté su motor de búsqueda no me
convenció, porque arrojaba vehículos que
poco tenían que ver con lo queyo solicité.

Tampoco entendí la fascinación que
hubo en años recientes por su crecimiento,

cuando claramente el famoso tema de los "unicornios" es una

fantasía: empresas que celebran una valuación que apenas
puede comprobarsey que, en varios casos, pende de alfileres.

Este parece habersido el caso de Kavak, que anunció que
saldrá de Perú y Colombia. Es un fracaso importante. Hace
menos de seis meses reportaba su llegada a Colombia, donde
mencionaba la meta de capturar 5 por ciento del mercado
de autos usados ahí. La realidad es que las cosas cambiaran.

El pretexto de Kavak de mencionar un entorno macro
económico desafiante es resbaloso, porque México está
creciendo 3.5 por ciento este año, mientras Colombia y Perú
crecen entre 1.5 y 2 por ciento. Abandonar un mercado a los
seis meses de haber llegado refleja otra cosa. ¿Qué ocurrió?
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La realidad es que el mercado de autos atraviesa una
transformación brutal. Si bien hace

dos años todo mundo quería adquirir
un auto usado por la escasez de mi
crochips que generó filas de espera
eternas y precios inaccesibles en
segmentos como las camionetas
SUV, ahora la historia es diferente: las
marcas chinas están inundando el

mercado con productosumamente
accesible en precioy multiplicidad de

atributos tecnológicos. ¿Quién quiere un auto usado de 2018
cuando hay siete modelos chinos equivalentes, nuevos, por
el mismo precioy con cero kilometraje?

Kavak nació con buena intención: poner orden en el mer
cado de autos usados, utilizando tecnología,y corrigiendo la
inseguridad y las asimetrías de información de un producto
que no iba de un fabricante certificado hacia el consumidor,
sino que provenía de algún usuario intermedio que pudo
desgastarlo o arruinarlo. Era una solución interesante. Pero
al mismo tiempo generó disonancias: si bien hubo clientes
muy felices, también los hubo profundamente insatisfechos.
Se sabía. Y luego llegaron los chinos, con productos estrella e
irresistibles, convirtiendo al unicornio en un 'poní'.

GEELY

La empresa de autos chinos Geely, que dirige en México Tony
Chi, amarró un acuerdo con el banco BBVA, que encabeza
Eduardo Osuna, para lanzarCeely Financial Services. La meta
es otorgar 18 mil créditos por un monto estimado de cuatro
mil millones de pesos. Se cree que con esto capturará 60 por
ciento de los créditos otorgadosy que financiará hasta 90 por
ciento del valor de las unidades vendidas.

CEMEX

La firma que dirige Femando González Olivieri regresó al
mercado de deuda de largo plazo al colocar bonos susten
tabas porseis mil millones de pesos.

Kavak anunció

que saldrá de
los mercados
de Colombia

ij Perú
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Ricardo Benjamín Salinas Pliego será el orador
principal durante la 79 Asamblea General de la
Sociedad Interamerícana de Prensa (SIP)

ese a haber sido inhabilitada durante tres

años por prácticas fraudulentas, INNTEC
¦ Medios de Pago, de Héctor Anaya, se

presentó muy quitada de la pena en la l¡
citación que el Instituto Nacional de Bellas
Artesy Literatura (INBAL), que lleva Luciría
Jiménez López, convocó para la provee

duría de tarjetas electrónicas canjeables por vestuario, ropa
y uniformes de sus trabajadores.

El negro historial de esa empresa viene desde 2019 cuando
el gobierno de Zapopan, en Jalisco, convocó a un concurso
similarparatrabajadoresdelAyuntamientoy como requisito
pidió cinco cartas de recomendación, de las cuales,se com
probó que al menos dos eran falsas.

Aflada que apenas el año pasado el Servicio de Adminis
tración Tributaria [SAT],queen ese entonces dirigía Raquel
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Buenrostro, le revocó el permiso para operar como emisora
de monederos electrónicos de vales de despensa, por haber
bloqueado las tarjetas de los trabajadores de diversas entida
des públicasy desaparecer los saldossinjustificación alguna.

De igual manera, no cuenta con la autorización de la Comi
sión Nacional Bancariay de Valores
(CNBV), q ue d I rige Jesús de la Fuente
Rodríguez para operar, debido a que
no cumplió con los requisitos que
establecía la Ley Fintech.

El INBALya la descalificó del pro
ceso por tener en su directorio a la
restaurantera Vipsy a empresas llan
teras, algo prohibido en las bases
de la licitación, sin embargo, llama

la atención las artimañas que utiliza ese grupo por tratar de
vulnerar de forma reiterada la transparencia en la operación
de las empresas, en este caso las que gestionan vales de
despensa electrónicos, que tanto ha pregonado este gobierno.

LA RUTA DEL DINERO

Nada, que los integrantes de la Asociación de Bancos de Mé
xico (ABM], que preside Julio Carranza, analizan seriamente
regresarsu Convención Anual al puertode Acapulco en 2024.
Esto como muestra de apoyoy solidaridad luego de las afecta
ciones que dejó el huracán Ot/s. Empero, aunque los banqueros
quieren ser empáticos con la población y apoyar la reactivación
del destino turístico todo dependerá que la infraestructura y
las condiciones deservicios lo permitan. La voluntad existe...
A propósito de los damnificados en Acapulco una empresa
que no bajará la guardia para apoyar la reconstrucción del
puerto es Grupo Televisa. El tema lo atiende desde varias
vertientes como es la cobertura informativa en sus diversas

plataformas y la donación de 18.2 millones de pesos por la
taquilla del encuentro entre América y Xolos de la jornada
futbolera pasada. Añada la entrega de siete mil despensas a
la Sedenay Cruz Roja,y la eliminación de los cobros portele
fonía e internet por parte de izzi a sus clientes en esa ciudad...
Ricarda Benjamín Salinas Pliega participará este mediodía
en la 79 Asamblea General de la Sociedad Interamerícana de
Prensa (SIP] que se lleva a cabo en la CDMX, con la ponencia
"La libertad en defensa de la sociedad abierta".

El SAT le

reuocó el

permiso para
emitir

monederos
electrónicos
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Nos cuentan que en días recientes se pre
sentó una solicitud formal al gobierno de
Andrés Manuel López Obrador para llevar
ajuicio a la minera canadiense Excellon
Resources, liderada por Shawn I lowar
th, por presuntos delitos ambientales,
violaciones a los derechos humanos y a
los derechos laborales, según informaron
ciudadanos. La petición presentada ante
la Presidencia de la República y diversas
instancias gubernamentales, incluidas la
Secretaría de Medio Ambiente y Recur
sos Naturales, de María Luisa Albores;
la Procuraduría Federal de Protección

al Ambiente, a cargo de Blanca Alicia
Mendoza; la Secretaría de Economía, de
Raquel Buenrostro; el titular del Servicio
de Administración Tributaria, Antonio
Martínez Dagnino y el fiscal Gertz Mañero,
insta a una revisión exhaustiva de las con

cesiones, contratos, permisos, licencias y
autorizaciones otorgadas a Excellon y sus
filiales.

El documento expone que, en diversas
ocasiones, la minera ha incumplido con
las obligaciones que contrajo en territorio
nacional. Los demandantes la señalan

por incumplimientos en los acuerdos con
las comunidades donde opera, la acusan
de despojar a ejidatarios y propietarios
legítimos, así como de múltiples violacio
nes a los derechos laborales y daños a los
recursos naturales. La petición incluye la
solicitud de inspecciones, revisión de las
condiciones laborales de los trabajadores
y la consideración de la posibilidad de que
el Estado mexicano presente denuncias
penales contra Excellon Resources Inc.

Recuerdan también que desde 1990
hasta 2018, la Secretaría de Economía
otorgó más de 46 mil concesiones mine
ras en México. Hasta 2019 operaban en el
país mil 531 proyectos mineros, con una
fuerte presencia canadiense. Este dato
ha sido motivo de preocupación para el
primer mandatario, quien ha expresado
en diversas ocasiones su inquietud por la
falta de pago de impuestos por parte de al
gunas empresas canadienses en México.

En 2021, el presidente solicitó al
embajador de Canadá en México que
interviniera ante una empresa cana
diense asentada en Tayoltita, Durango,
que, según acusaciones, se negaba a

cumplir con sus obligaciones fiscales.
López Obrador ha reiterado en múltiples
ocasiones su compromiso de no permitir
la explotación desmedida de los recursos
naturales del país, por lo que los incon
formes esperan una pronta respuesta de
parte del mandatario.

Veracruz en encrucijada
En el escenario político de Veracruz, los
ecos de la próxima elección gubernamen
tal resuenan con intensidad. A pesar de
esto, dentro del Frente Amplio por México
(FAM), se han elevado voces inconformes
con la nominación predeterminada de
Pepe Yunes como el único candidato,
mientras que otros contendientes deman
dan el uso de encuestas para decidir al
representante idóneo. Es bien sabido que
la oposición cuenta con otras figuras: Ani
lú Ingram, legisladora local, y Juan Bueno
Torio, candidato de la sociedad civil, quie

nes delinean una contienda ajustada por
la candidatura. Desde las filas del Consejo
Cívico Ciudadano en Veracruz  Boca del

Río, se alzan advertencias sobre el riesgo
de desacreditar el proceso electoral si se
ignora a personajes con arraigo popula?,
Este riesgo es aún más crítico dada la
significativa influencia que tiene Veracruz
en la escena política nacional. A la par, se
cuestiona la postura del Frente, mientras
que en Morena, perfiles corno Rocío
Nahle, anterior encargada de la política
energética nacional, y Eric Cisneros,
predecesor en la Secretaría de Gobierno
del estado, con antecedentes en cargos de
alto nivel gubernamental, se posicionan
como competidores sólidos para el 2024.

Reporte L'Oréal
Grupo L'Oréal mantuvo a nivel mundial el
crecimiento a doble dígito, con una con
tribución positiva del volumen y el valor,
respaldada por un proceso de innovación
sólido. En América Latina, todos los países
siguieron creciendo en dos dígitos, siendo
Brasil y México los que más contribuye
ron. La estrategia de activación omnicanal
consistente y equilibrada generó un
fuerte crecimiento tanto en los canales en

línea como fuera de línea. En el mercado

latino, los principales contribuyentes al
crecimiento fueron Productos de consu

mo, donde las tres marcas principales se
mantuvieron muy dinámicas, y L'Oréal
Dermatological Beauty, impulsada por
una mayor aceleración de La Roche Po
say y CeraVe. Este impulso fue amplio en
todas las categorías, y el cuidado de la piel
fue particularmente el más dinámico.
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...Y aprobaron una deuda
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Señales financieras
¿El <superpeso> vuelve a la
normalidad? ¿Se alterarán los
pronósticos financieros para 2023 y
2024?

Benjamin Bernal
GPS FINANCIERO.Abrió el lunes 23 octubre 2023 en 48,275.

Cierra el viernes 27 sobre 48,973. Nada para nadie. Sigue a la
baja: teniendo en cuenta que hace dos meses estaba en 53,1 15,
o sea, algo así como 4 / 5,000 pun tos abajo. El dólar ha estado
nervioso va de 18.06 a 18.94 dependiendo institución y monto.
El cete de 28 días paga I 1.26% El euro cotiza 19.04 y el petróleo
Wti 84.09.

Ese cambio de cartera en la BMV hay que tomarlo en cuanta,
si es que continúa reduciéndose. Las tasas de interés están fir
mes en no moverse a la baja hasta confirmar que la inflación esta
"controlada"; el dólar seguirá dando de qué hablar, pensamos
que ya difícilmente volveremos a escuchar de un superpeso.

Hay que recomendar invertir en Bancos sólidos, no crea en
superofertas de tasa arriba de los cetes, generalmente ocultan
algún truco que lo puede meter en problemas. Para oro y dólar
quizá ya pasó la época ideal para generar alguna utilidad. El dólar
super barato fue un anuncio de "compra" que ya esta dejando
de ver.

Las obras de arte e inmuebles como método de inversión son

buenos a largo plazo y si sabe usted algo de la materia.

ROJO. La tasa de los Cetes es atractiva para el capital ex
tranjero, sobre todo norteamericano, porque allá pagan abajo
del 5%. Recibir el doble es bueno para su lana, lo que piden a
cambio es estabilidad social, financiera y política en el país donde
van sus recursos.

USE FLASHER:Ahora pasemos a platicar de la política y sus
grillos. Marcelo dice que aceptaría candidatura por MC. Que
Xóchitl gana terreno. Claudia desangelada. Cara Brugada pierde
terreno frente a García Harfuch. Como en las carreras de caba

llos alguno ganará por una nariz.
LISTON NEGRO. Muy lamentable que el Huracán OTIS haya

devastado Acapulco, dejando en una difícil situación a los cientos
de miles de personas que viven y habitan ese bello puerto.Y que
lamentamos profundamente les haya sucedido, por cierto, no

hay un reporte creíble de muertos.

De esta cadena de acontecimientos se obtienen muchas en

señanzas: se habla del retraso en anunciar a la población del
Huracán, está por demostrase si hubo tal difusión; si existen
o no los recursos del FON DEN, que al parecer sólo tiene seis
mil millones de pesos. Cuando tuvo 17 mil millones de pesos
fue cuando se dijo desapareció.Ahora calculan los expertos que
habrán de invertir 15,000 millones pero de dólares (trescientos
mil millones de pesos), para reconstruir lo que costó muchos
años armar.

VERDE. La nostalgia nos hace recordar:"Acapulco quiere de
cir en náhuatl Lugar de cañas, en 1927 inauguraron la ca
rretera y en 1954 el aeropuerto, eran las épocas de Miguel
Alemán, en la década de los 40'sTeddy Stauffer se hizo fa
moso como promotor de la bella entidad y funda el Tequila
A gogo, era amigo de Frank Sinatra, ElizabethTaylor y Errol
Flynn; pero en 1997 fue semi destruido por el Huracán
Paulina, algo parecido a OTIS, pero al fin y al cabo menor".
Ahora se han tenido que constituir grupos de "autodefen
sa", porque ni el ejército, marina y guardia nacional les dan
tranquilidad, ante los grupos delincuenciales que han sur
gido. Se asegura que hay órdenes de no permitir que haya
reparto de ayuda (alimentos e insumos básicos) sino por
parte de las fuerzas armadas, quizá con motivos electorales,
incluso están reclutando voluntarios entre los Servidores

de la nación para que vayan a ayudar en este reparto. Lo
que parece exagerado, hay que respetar el deseo de ayudar
al hermano en desgracia, la Cruz roja y otras entidades
privadas no hace ningún daño en brindar su ayuda, volun
tariado, no es politiquería, es ayuda al que lo necesita y sin
retrasos. La percepción es: hay abandono por parte de las
autoridades.

AMBAR. ¿Lo hace bien o mal el gobierno? No importa la
calificación, en los sismos no ha faltado el mexicano que ha
querido ayudar al lado de los militares, sin protagonismos,
que en nada ayudan. La comunicación del estado no debe
ser sólo con fines de hacer propaganda.
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ZONA DE NIEBLAS. Pemex pierde 79 mil millo
nes de pesos. Por la apreciación del dólar, menores
ventas y otros gastos, registró pérdidas por 79 mil
I 34 millones de pesos en el tercer trimestre, cifra
52.08 por ciento mayor a la observada en igual pe
riodo del año pasado, según el informe que la empre
sa estatal envió ayer a la Bolsa Mexicana deValores.

ZONA DE CURVAS. La teoría del caos es una

rama de la matemática, la física y otras ciencias (bio
logía, meteorología, economía, entre ellas) que trata
ciertos tipos de sistemas complejos y sistemas di
námicos no lineales muy sensibles a las variaciones
en las condiciones iniciales. En todas ellas, la eco
nomía, por ejemplo quiere decir que hay series de
datos que parecen orientarse en un sentido, pero de
repente se van a otro; como el Huracán OTIS. Las
variables que parecían dar un resultado a las eleccio
nes del 24, podrían cambiar y arrojar otro. Debemos
estar atentos a toda variación que pudiera darse.

¿Podrían haber modificaciones en las variables lí
der de los mercados financieros? esperemos que no.

<lnvitemos a que la sociedad misma participe en
la solución> Punkcrates, filósofo de mi barrio.

Sonría, cuente un chiste, bese a quien ama.
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La inflación se estanco en
México y en el mundo

Como consecuencia, las tasas de
interés también lo harán, por

varios meses

La buena noticia en el pa
norama inflacionario és
que hoy la inflación ya
está muy lejos de los pi
cos alcanzados hace .más
de un año, concretamente

en junio de 2022 cuando
incluso en algunas naciones registró
niveles no vistos en flecadas, fue nues
tro caso al tocar el doble dígito, gene
raciones enteras fie mexicanos nunca
habían visto un indicador inflacionario

en ese nivel.
Pero la "medicina monetaria" fun

cionó, los mercados \ sobré todo la

economía poco a poco han absorbido
los efectos del alza fié las tasas de inte
rés, aunque lardaron en hacerlo. Poco a
poco la economía global va retomando
los niveles previos a la pandemia o al
menos eso intenta.
La mala noticia , Él que la inflación

al parecer ya se estancó. Veamos el
ejemplo fié México:; en oct ubre la infla

ción anual se ubicó en 4.26 por ciento,
prácticamente igual que la registrada
un mes antes cuando el indicador se

colocó en 4.25 por ciento.

Ks decir, en dos meses reportamos
inflaciones generales; casi idénticas. Esta
inflación registrada en octubre, de 4.26
por ciento, es superior en 126 pumos
liase al objetivo fié nuestro banco cen
tral, que como sabemos está ubicado en
3 por ciento, pero apenas es 26 puntos
base mayor a la tasa máxima de toleran
cia que esigual a un punto adicional del
objetivo, és decir 5 por ciento.
Ya no tenemos los mismos niveles

inflacionarios de hace poco más: de un
año, cuando la tasa era de prácticamente
700 puntos basé superior al objetivo del
banco central, un nivel intolerable, Pero,
llevamos varios meses sobre los mismos
niveles.

El riesgo fie que se haya estancado
la inflación en rangos superiores al ob
jetivo consiste en que ante eventuales
repuntes podríamos: observar nueva
mente niveles "peligrosos" para los mer
cados y sobre iodo para la economía en
este caso la nuestra.

Algo similar sucede en buena parlé

de las. economías del mundo, la infla
cióii lia sido controlada pero parece
estancarse. Esto justifica las acciones
de los bancos centrales en el sentido de
mantener las lasas en niveles altos por
un periodo prolongado fie tiempo, que
todavía no Sé sabe a ciencia cierta dé
cuánto será.

No obstante, en el caso de México es

casi seguro que lo que resta fiel año ya
no habrá alzas o bajas en las lasas de
interés, éS flécir la taSa de referencia
ele Banxico se mantendrá en 11.25 por
Cienlo.
También es altamente probable que

la misma tasa se mantenga estable al
menos el primer trimestre. Si hoy privan
las mismas condiciones, sería muy facti
ble que la misma tasa se mantendría en
el segundo trimestre de 2024.
Pero, muchas cosas pueden suceder

en los próximos meses, de moflo qué
por ahora las tasas seguirán altás debido
a que la inflación si bien ha bajado en
realidad se encuentra estancada todavía
por arriba de los objetivos de la mayoría
fie los bancos centrales.

•Periodista y Analista Financiero.
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La cultura del seguro, una necesidad ingente
TENER UN seguro de vida

rotura robo de amo. por
daños a terceros danos,
patrimonial o de gaslos
médicos mayores debería
ser un tje rector en la vida
fie los mexicanos. Sin em

bargo, en México la cultura del seguro es
muy baja o prácticamente no existe.

LaS razones pueden ser m uehas, Como
el elevado costo deadquirir una póliza, la
baja demanda, la nula exigencia do auto
ridades para que se obtenga o la a usencia
deéventosqíienos llevan a suponer "a mi
no me va a pasar".

Hay que entender que contar con un
seguro implica la cobert tira contra el ries
go, aunque no pase nada. Es mejor tener
una póliza que canecer deella.

Es muy probable que menos de un 5%
de la población en México cuente con un
seguro. Para muestra un botón: todas laS
compañías agremiadas en la Asociación
Mexicana fie Instituciones de Seguros
(AMlS) revelan qué están asegurados al
rededor de 15 millones de vehículos en

territorio nacional, aunque sabemos: que
en todo el territorio nacional circulan más

de 55 millones.
Cuando ocurrieron los sismos de

1985, la mayoría de los pobladores en la
Ciudad de México no tenían una póliza
que los cubriera contra el daño a su pa
trimonio. Ahora que la adversidad se ver

tió nuevamentesobre Acapulco sobran
tos argumentos de "te lo dije* y las cifras
que ofrece la AMlS son terribles cuándo
anuncia que sólo 20 mil autos y 16 mil
inmuebles estaban asegurados antes de
que al puerto lo azotara el huracán Oiík
Masificar los seguros abarataría los

costos, pero sé requiere promoción So
bre el tema por parte de las compañías
que emiten pólizas y que la autoridad se
si iba a ése tren, donde la culi ura del segu
ro atenuaría las lamentaciones por haber
perdido todo.
La Junta de Gobierno del Banco de

México decidió mantener el objetivo para
la lasa de Interes Interbancaria a un día

ffl 11.25%, por lo que se confirma que el
instituto central realizaría recortes en su
rédito a partir de junio de 2024.

lina fie las razones por lasqué el Banco
fie México no recortó su tasa de interés fue

él dato de inflación que también se dio a
conocer ayer por parte del 1NEG1 y que
ubicó él nivel de los precias: a tasa anual
en 4.26%, un registró moderado por nove
no mes consecutivo y qué ya es la menor
lee,tura anual desde lebrero del2021.

PUNTOS Y LINEAS
EN LOSprime.ros 9 meses de2023, México
recibió 32 mil 926 millones de dólares fie
Inversión Extranjera I Hiena (1ED), una ci
fra 30",. superior a la del mismo periodo de

2022, según la Secretaría de Economía...
LA HUELGA de actoreSéñ Hollywood se
acabó, con ello la unión de Screen Actors
GuildAmerican Eederation of Televisión
and Radio Artisís sumó un total de 118

en h uelga... ASIRA /ENECA aumen t ó s u
guía anual de ganancias, apoyado por la
alta demanda de sus medicamentos para
el cáncer y anunció que invertirá más de
2 mil mdd en el desarrollo dé su medica
mentó contra la obesidad... VIRGIN GA

LACI1C, la empresa fíe t urismo espacial,
anunció que planea pausar los viajes al
espacio para enfocarse en el desarrollo
de su nueva nave Deltacía,ss... MORCAN
STANLEY considera que es buen mo
mento para comprar acciones relaciona
das con el oro por la incertirlumbre que
despenó el conflicto en medio orienté...
NINTENDO MEJORÓ su panorama para el
año fiscal, esto gracias a la alta demanda
de videoj liegos como Super Mario, Mario
Kart y la Leyenda de /.elda: también con
tinúa, el beneficio de la película de " I lie
Super Mario Bros.".;,. OPENA1 anunció su
GPT4 Turbo, la I \ más poderosa hasta el
momento... NEURAL1NK DE Elon Musk
busca voluntarios para que se les inserte
electrodos y cables en el cerebro y hacer
las pruebas fiel producto en humanos.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfioresH3@yahoo.com.mx
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Fecha: 10/11/2023

Página: 10

Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 47,508
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KEMCHS Catástrofe

Fecha: 10/11/2023

Página: 14

Area cm2: 240

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 27,000
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EL ESPLENDIDO

Fecha: 10/11/2023

Página: 15

Area cm2: 252

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 26,535
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SUCIEDAD QUE NO CESA • EL FISGON

Fecha: 10/11/2023

Página: 12

Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,077
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LLEGADA TARDE • MAGU

Fecha: 10/11/2023

Página: 8

Area cm2: 146

1 / 1

Cartones

Magu

Costo: 12,766
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Fecha: 10/11/2023

Página: 3

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 20,852
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Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Tacho

Costo: 20,130
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Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 56

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 3,982
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Fecha: 10/11/2023

Página: 12

Area cm2: 186

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 13,226
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Fecha: 10/11/2023

Página: 12

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 13,297

Página 13 de 25 Índice



Fecha: 10/11/2023

Página: 28

Area cm2: 257

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 57,259
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Fecha: 10/11/2023

Página: 36

Area cm2: 328

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 73,078
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Fecha: 10/11/2023

Página: 54

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 166,610
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Fecha: 10/11/2023

Página: 55

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 163,375
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Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 246

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 35,214
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Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 86

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 4,672
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Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 133

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 13,300
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Fecha: 10/11/2023

Página: 14

Area cm2: 177

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,780
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Fecha: 10/11/2023

Página: 12

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,479
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TatPiCioX

Fecha: 10/11/2023

Página: 6

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,256
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Fecha: 10/11/2023

Página: 28

Area cm2: 113

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,440
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Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 167

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,073
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COMPLICE DE GUERRA.
JORGE DELÁNGEL

Eje Central Fecha: 10/11/2023

Página: 2

Area cm2: 210

1 / 1

Cartones

Jorge Del Ángel

Costo: 7,990
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